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Ciencias Básicas e Ingeniería, en el que informa su inasistencia yen su lugar
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Sesión 472 Ordinaria
Vigésimo Tercer Consejo Académico

10 de marzo de 2020
Contenido

• Artículo transitorio de la entrada en vigor de los Criterios Generales de
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Dirección de Ciencias Básicas e Ingeniería

A.CBI.OO.044.20
Marzo 10', 2020

Or. Osear Lozano Carrillo
Presidente de Consejo Académico
Presente

Por este conducto, me permito informarle que el día de hoy martes 10 de marzo del
presente, no puedo asistir a Consejo Académico por cuestiones de salud, razón por la cual
el Dr. Jorge Luis Flores Moreno, Secretario Académico de la División, asistirá en mi
representación a la Sesión 472 ordinaria de Consejo Académico del 10 de marzo.

Sin otro particular aprovecho la ocasión para enviarle un cordial saludo.

Atentamente

hand Hernández
División de CSI

C.c.p. Dra. Lourdes Delgado Núñez- Secretaria de Consejo Académico
Dr. Jorge Luis Flores Moreno - Secretario Académico

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200 Cd. de México
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Lista de asistencia de la Sesión 472 a celebrarse el 10 de marzo de 2020 a las 16:00 horas
Vigésimo Tercer Consejo Académico 2019-2021

ADSCRIPCION NOMBRE ASISTE

Presidente Dr. Osear Lozano Carrillo P

Secretaria Dra. María de Lourdes Delgado Núñez P

Directores de Oivisión

Ciencias Básicas e Ingeniería Dra. Teresa Merchand Hernández

Secretario Académico Dr. Jorge Luis Flores Moreno P

Ciencias Sociales y Humanidades Lic. Miguel Pérez López P

Secretario Académico Lic. Gilberto Mendoza Martínez

Ciencias y Artes para el Diseño Dr. Marco Vinicio Ferruzca Navarro P

Secretario Académico Mtro. Salvador Ulises Islas Barajas

~ Jefes de Departamento de CBI

Jefe del Departamento de Ciencias Básicas Dr. Rafael Pérez Flores P

Jefe del Departamento de Electrónica Dr. José Raúl Miranda Tello P

Jefe del Departamento de Energía Mtro. Arturo Lizardi Ramos P

Jefe del Departamento de Materiales Dr. Francisco González Díaz P

Jefe del Departamento de Sistemas Dr. José Alejandro Reyes Ortiz P

Jefes de Departamento de CSH

Jefe del Departamento de Administración Dr. Jesús Manuel Ramos García P

Jefe del Departamento de Derecho Mtro. José Guadalupe Zúñiga Alegría P

Jefe del Departamento de Economía Dr. Sergio Cámara Izquierdo -
Encargado del Departamento de Humanídades Dr. Saúl Jerónimo Romero P

Jefe del Departamento de Sociología Mtro. Francisco Javier Rodríguez Piña P

Jefes de Departamento de CyAD
Jefe del Departamento de Evaluación Dr. Luis Jorge Soto Walls P
Encargada del Departamento de Investigación y

Arq. Juana Cecilia Ángeles Cañedo PConocimiento

Jefe del Departamento del Medio Ambiente Mtro. Luis Yoshiaki Ando Ashijara P
Jefe del Departamento de Procesos y Técnicas de

Dr. Edwing Antonio Almeida Calderón PRealización
Representantes académicos de CBI

Ciencias Básicas Dr. José Rubén Luévano Enríquez P

Suplente Dra. Julia Aguilar Pliego

Electrónica M. en C. Abel Ruiz Pantoja P

Suplente Dr. Emilio Guerra Garzón

Energía M. en C. Ricardo Luna Paz P

Suplente Dra. María Berenice Guadalupe Quintana Díaz

Materiales Dr. Joan Reyes Miranda P

Suplente Mtro. Mauricio Ivan Panama Armendariz

Sistemas Dr. Jesús Isidro González Treja P

Suplente Mtro. Josúe Figueroa González

1 de 3



Lista de asistencia de la Sesión 472 a celebrarse el 10 de marzo de 2020 a las 16:00 horas
Vigésimo Tercer Consejo Académico 2019-2021

ADSCRIPCION NOMBRE I ASISTE
Representantes académicos de CSH

Administración Dr. Jaime Leopoldo Ramírez Faundez P

Suplente Dra. Sandra Alejandra Carrillo Andrés

Derecho Lic. María Angélica Miranda Juárez -
Suplente Lic. José Alfredo Tenorio Velázquez

Economía Dr. Javier Juan Froilán Martínez Pérez P

Suplente Mtro. Jaime González Martinez

Humanidades Dr. Francisco Roberto Rojas Caldelas P

Suplente Or. Alejandro Gerardo Ortiz Bullé Goyri

Sociología Lic. Leticia Victoria Juárez González P

Suplente Vacante

Representantes académicos de CyAD

Evaluación del Diseño en el Tiempo 0.1. Julio Ernesto Suárez Santa Cruz P

Suplente Dra. larene Argelia Tovar Romero

Investigación y Conocimiento del Diseño Mtro. José René Maldonado Yáñez P

Suplente Mtra. Alda María Zizumbo Alamilla

Medio Ambiente Mtro. Héctor Valerdi Madrigal P

Suplente Mtra. Maria de Lourdes Sandoval Martiñón

Procesos y Técnicas de Realización Mtra. María del Rocío Ordaz Berra P

Suplente Mtra. María Antonia Guadalupe Rosas Marín

Representantes alumnos de la Dívisión de CBI
Licenciaturas en Ingeniería en Computación e Ingeniería

Sr. José Luciano Cabrera P
Electrónica

Suplente Sr. Víctor Manuel González Bonilla

Licenciaturas en Ingeniería Química e Ingeniería
Srita. Getsemani Cervantes Cabrera P

Ambiental

Suplente Srita. Karen Sofía Iturbe Alvarez

Licenciaturas en Ingeniería Mecánica, Ingeniería Civil e
Sr. Sebastian Lomeli Ojeda -Ingeniería Industrial

Suplente Vacante

Licenciaturas en Ingeniería Física, Ingeniería Eléctrica e
Sr. Oliver Antonio Santos Platero P

Ingeniería Metalúrgica

Suplente Sr. Jaime Alberto Sánchez Mondragón

Representante alumno de Posgrados Ing. Guadalupe Yunnuen Becerra Sánchez -
Suplente Vacante
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Lista de asistencia de la Sesión 472 a celebrarse el 10 de marzo de 2020 a las 16:00 horas

Vigésimo Tercer Consejo Académico 2019-2021

ADSCRIPCION NOMBRE ASISTE

Representantes alumnos de la Di'lisión de CSH

Licenciatura en Administración y Posgrado Integral en
Srita. Gladys Marisol Peña losa Solís PCiencias Administrativas

Suplente Sr. Isaac Romero Arellano

Licenciatura en Derecho y Maestría en Derecho Srita. Patricia Aradel Vazquez Reynoso P

Suplente Srita. Laura Cazares Alvarado

Licenciatura en Economía, Maestría en Economía y
Srita. Alía Balam González PMaestría y Doctorado en Ciencias Económicas

Suplente Sr. Franco López Navarro

Licenciatura en Sociología, Maestría en Planeación y
Políticas Metropolitanas, Especialízación en Sociología

Sr. Luis Gerardo Laymon Rodriguez Pde la Educación Superior y, Maestría y Doctorado en
Sociología

Suplente Srita. Samantha Naomi Espinoza Santos

Quinta representación: Posgrado en Historiografía,
Especialización en Literatura Mexicana del Siglo XX y Sr. Axel Urbina Terán P
Maestría en Literatura Mexicana Contemporánea

Suplente Sr. Jesús Eduardo García Gómez

Representantes alumnos de la División de CyAD

Licenciatura en Arquitectura Sr. José Ignacio Elízalde González P

Suplente Sr. Gustavo Sánchez Ruano

Licenciatura en Diseño de la Comunicación Gráfica Sr. Luis Enrique Zavaleta Jiménez P

Suplente Srita. Mariana Vega Ruiz

Licenciatura en Diseño Industrial Sr. Cristian Daniel Mendoza Hernández P

Suplente Sr. Jesús Eduardo Olmos González

Especialízación, Maestría y Doctorado en Diseño D.C.G. Maria Guadalupe Ortíz Figueroa P

Suplente Mtro. Oscar Antonio Manzanares Betancourt

Representantes del Personal Administrativo

Representante administrativo Lic. César Yordany Padilla Salmerón P

Suplente Lic. Gabriel Palomares Miranda

Representante administrativo Srita. Julia Mendoza Vázquez P

Suplente Sr. Demetrio Ramón Méndez Alavez
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Rectoría

Caua.101.2020
2 de marzo de 2020

H. Integrantes del Vigésimo Tercer Consejo Académico
Unidad Azcapotzalco
Presentes

Asunto: Convocatoria a Sesión de Consejo Académico

Con fundamento en los artículos 40 y 42 del Reglamento Interno de los Órganos
Colegiados Académicos, los convoco a la sesión 472 ordinaria del Consejo Académico
de la Unidad Azcapotzalco, la cual se celebrará el 10 de marzo de 2020 a las 16:00 horas
en la Sala de Consejo Académico, ubicada en el edificio "c" tercer piso, conforme a
lo siguiente:

1. Lista de Asistencia y verificación del quórum.

11. Aprobación, en su caso, de los siguientes puntos del orden del día:

1. Aprobación en su caso, de las Actas de las sesiones 454 celebrada el 20
de mayo de 2019; 460 urgente celebrada el 20 de junio de 2019; 462
celebrada el 25 de junio de 2019; 463 celebrada el 28 de junio de 2019;
464 celebrada el 28 de junio de 2019; 465 celebrada el 13 de septiembre
de 2019; 466 celebrada el 8 de noviembre de 2019; 467 celebrada el 13 de
noviembre de 2019; 468 celebrada el 18 de noviembre de 2019; 469
celebrada el 14 de enero de 2020; 470 celebrada el 31 de enero de 2020 y
471 celebrada el 31 de enero de 2020.

2. Presentación de los Informes de las actividades de las Comisiones
Dictaminadoras Divisionales, correspondientes al segundo semestre del
año 2019.

3. Recepción del informe de actividades que envía el Comité Editorial de la
Unidad Azcapotzalco, correspondiente al año 2019.

4. Ratificación, en su caso, de los miembros propuestos para integrar el
Consejo Editorial de la Unidad, de acuerdo con lo previsto en el artículo 30,
fracción X Ter, del Reglamento Orgánico.

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Alcaldía Azcapotzalco, 02200, Ciudad de México
Tel. 55-5318-9190 y 55-5318-9446 www.azc.uam.mx



5. Ratificación, en su caso, de los miembros propuestos para integrar el
Comité Editorial de la Unidad, de acuerdo con lo previsto en el artículo 30,
fracción X Ter, del Reglamento Orgánico.

6. Análisis, discusión, y en su caso, aprobación del Dictamen que presenta la
Comisión de Planes y programas de estudio del Vigésimo Tercer Consejo
Académico, sobre la propuesta de creación del Plan y programas de
estudio del Doctorado en Intervención en las Organizaciones.

7. Elección de un representante suplente ante el Colegio Académico por parte
de la División de Ciencias y Artes para el Diseño del sector del personal
académico, en los términos establecidos en los artículos 19 del
Reglamento Orgánico y 16 del Reglamento Interno de los Órganos
Colegiados Académicos.

8. Designación, en su caso, de un miembro del sector de los alumnos de la
División de Ciencias Básicas e Ingeniería, y de dos miembros del personal
académico de las Divisiones de Ciencias Básicas e Ingeniería y de
Ciencias y Artes para el Diseño, para completar la integración del Comité
Electoral del Consejo Académico.

9. Aprobación del artículo transitorio sobre la entrada en vigor de los Criterios
Generales de Dictaminación de la Unidad Azcapotzalco, aprobados en la
sesión 469 del Consejo Académico, celebrada el 14 de enero de 2020.

10. Autorización, en su caso, de la prórroga solicitada por la Comisión que
analice las propuestas de la comunidad académica de la Unidad
Azcapotzalco, con respecto a las reformas relacionadas con las
Comisiones Dictaminadoras, Promoción y Permanencia del Personal
Académico, aprobadas en las sesión 461 del Colegio Académico,
celebrada el 22 de julio de 2019, y en su caso, formule las
recomendaciones que deban ser presentadas a los órganos e instancias de
apoyo de la Universidad, que sean competentes para atenderlas.

11. Autorización, en su caso, de la prórroga solicitada por la Comisión que
revise el Plan de Desarrollo Institucional de la Unidad Azcapotzalco de la
Universidad Autónoma Metropolitana 2014-2024 y Addendum y, en su
caso, proponga recomendaciones para la actualización del mismo.

12. Designación, en su caso, de dos miembros del sector de los alumnos por
parte de las Divisiones de Ciencias Sociales y Humanidades y de Ciencias
y Artes para el Diseño, para completar la integración de la Comisión que
analice las propuestas de la comunidad académica de la Unidad
Azcapotzalco, con respecto a las reformas relacionadas con las
Comisiones Dictaminadoras, Promoción y Permanencia del Personal
Académico, aprobadas en las sesión 461 del Colegio Académico,
celebrada el 22 de julio de 2019, y en su caso, formule las
recomendaciones que deban ser presentadas a los órganos e instancias de
apoyo de la Universidad, que sean competentes para atenderlas.



13. Asuntos Generales.

Atentamente
Casa abierta al

La documentación referente a a sesión podrá consultarse en la siguiente dirección electrónica:
htt ://conse·oacademico.azc.ua .mx/

La sesión será transmitida en la s' uiente dirección electrónica:
http://matilti.azc.uam.mx/consejoacademico



ACTA DE LA SESiÓN 472 ORDINARIA DEL VIGÉSIMO TERCER CONSEJO
ACADÉMICO, CELEBRADA EL DíA 10 DE MARZO DE 2020.

PRESIDENTE: Dr. Osear Lozano Carrillo
SECRETARIA: Dra. María de Lourdes Delgado Núñez

1. LISTA DE ASISTENCIA Y VERIFICACiÓN DEL QUÓRUM.

El Presidente da la bienvenida al Mtro. Francisco Javier Rodríguez Piña, como
nuevo Jefe del Departamento de Sociología, e informa que han asumido las
jefaturas de los departamentos: el Dr. Edwing Antonio Almeida, de Procesos y
Técnicas de Realización; el Mtro. Luis Yoshiaki Ando Ashijara, de Medio Ambiente;
y el Dr. Sergio Cámara Izquierdo, de Economía.

Solicita a la Secretaria informar los avisos de la Sesión.

La Secretaria informa que se recibió un oficio de la Dra. Teresa Merchand
Hernández en el que informa que no podrá asistir a la Sesión yen su lugar acudirá
el Dr. Jorge Luis Flores Moreno, Secretario Académico de su División.

Procede al pase de lista e indica que hay 40 miembros presentes.

El Presidente también da la bienvenida al Mtro. Arturo Lizardi Ramos, como nuevo
Jefe del Departamento de Energía; y felicita al Dr. José Alejandro Reyes Ortiz, quien
fue elegido como Jefe del Departamento de Sistemas, y entrará en funciones a partir
del 11 de marzo de 2020.

Se da inicio a la Sesión 472 Ordinaria, siendo las 16:24 horas.

Se declara la existencia de quórum.

11. APROBACiÓN, EN SU CASO, DE LOS SIGUIENTES PUNTOS DEL ORDEN
DEL DíA.

El Presidente refiere que, instalado el quórum, someterá a votación el Orden del Día
propuesto.

Acta de la Sesión 47 aria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 4 el Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.

Secretaria del Vigésimo Tercer Consejo Académico 1



El Sr. Luis Gerardo Laymon solicita incluir un punto con relación a la huelga de
hambre del Dr. Edur Velasco.

El Presidente le solicita al consejero abundar el sentido de su petición, dado que él
mismo solicitó una sesión urgente abordando esa temática y que se realizará al
siguiente día.

El Sr. Luis Gerardo Laymon solicita el uso de la palabra para la Srita. Bianca
Valentina Ramírez, quien abundará y justificará la urgencia del tema.

El Presidente somete a consideración del pleno el uso de la palabra para la Srita.
Bianca Valentina Ramírez, misma que se aprueba por mayoría.

La Srita. Bianca Valentina Ramírez refiere que la urgencia de incluir el punto en esta
Sesión, es porque la salud y la vida del profesor está comprometida. Añade que
hoy cumple 35 días en huelga de hambre y su vida está en riesgo, por lo que no
quieren que pase un día más sin tener la certeza de cómo él se encuentre, además
de no tener la certeza de que se lleve a cabo el Consejo, pues antes habrá una
sesión de Colegio Académico.

Continúa diciendo que el pasado viernes 6 de marzo, tuvieron un acercamiento con
una Comisión designada por la Rectoría General, la Rectoría de Unidad y algunos
miembros del órgano colegiado; tuvieron como acuerdo que el día lunes 9, a primera
hora, se entregaría una propuesta para el foro metropolitano de docencia, el cual se
entregó a las 9:00 horas en la Rectoría General; asimismo dice que hubo un
comunicado en la página oficial de la UAM, por parte de las autoridades en el que
presentarían una contra propuesta en caso de haberla; también se acordó que
tendrían una reunión el lunes 9, a las 11 :00 horas, la cual no se realizó porque no
estaba completa la Comisión ni el mediador que ayudó al acercamiento. Añade que
es imprescindible que se acerque el Rector General, dada la condición de salud del
Dr. Edur Velasco.

A continuación, da lectura a la propuesta para el foro metropolitano, presentada el 9
de marzo de 2020.

"Ciudad de México a 9 de mal70 de 2020.- Dr. Eduardo Abe/ Peña/osa
Castro.- Rector Genera/.- Universidad Autónoma Metropo/itana.- Presente.-

Secretaria del Vigésimo Tercer Consejo Académico 2



Anteproyecto de acuerdo Foro metropolitano de docencia en la UAM.- El día 7 de
septiembre del año 2020, iniciará el Foro metropolitano de docencia en la División
de Ciencias Básicas e Ingeniería de la UAM Azcapotzalco; en la semana siguiente
se realizará en las divisiones de Ciencias y Artes para el Diseño y de Ciencias
Sociales y Humanidades de esta Unidad.- El Foro se llevará a cabo en las otras
unidades de la UAM en orden alfabético: Cuajimalpa, Iztapalapa, Lerma y
Xochimilco; de acuerdo a los tiempos necesarios para que sus comunidades lo
organicen, teniendo como fecha para converger en un foro general sobre la docencia
en la UAM, la segunda quincena de abril del año 2021.- Las ponencias de alumnas
y alumnos, egresadas y egresados, académicas y académicos, trabajadoras y
trabajadores administrativos, autoridades y especialistas de renombre que deseen
participar, podrán ser de una extensión libre; su exposición tendrá que resumirse a
20 minutos; se agrupan en mesas por afinidad en los grandes temas a debate en
relación a la docencia, cada mesa al instalarse en su primer día de trabajo definirá
un moderadory tres relatores; el Dr. Edur Velasco Arregui fungirá como Coordinador
del Foro en la UAM Azcapotzalco, incorporando las observaciones y propuestas del
conjunto de las instancias y grupos de trabajo interesados en participar como
ponentes; se solicitará el apoyo de las autoridades correspondientes para el lugar y
equipo necesarios para las presentaciones y cualquier otro apoyo logístico que se
requiera; el programa detallado se definirá en cuanto el Dr. Edur Velasco Arregui se
encuentre restablecido de salud; este acuerdo se publicará en los presentes
términos: Como un acuerdo del Rector General, en el estricto apego a sus
competencias en un plazo no mayor a 30 días una vez firmado como compromiso
universitario fundamental, con el que concluya la huelga de hambre del Dr. Edur
Velasco Arregui iniciado el 5 de febrero del presente año en el Palacio Legislativo
de San Lázaro, el tiempo es esencial para la firma lo antes posible de este
compromiso.- Atentamente, Dr. Edur Velasco Arregui.- Profesor Investigador
Titular.- Departamento de Derecho.- UAM Azcapotzalco."

Señala que con esto se cumplen dos condicionantes que puso el Rector General en
una entrevista pública, donde pedía que se reunieran con la Comisión, lo cual ocurrió
el pasado viernes; y lo segundo que fue presentar esta propuesta.

Cuestiona que, a más de veinticuatro horas de haberla presentado, no ha habido
respuesta por parte de las autoridades, ya sea para una contrapropuesta o para
firmar un acuerdo, y en este momento la vida del profesor está comprometida.

Acta de la Sesión 472 Ord· 'a, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 del onsejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Añade que el foro es incluyente y recoge la propuesta hecha el viernes por la
Comisión, además de estar consideradas las instancias y los grupos de trabajo.
Reitera que no comprenden por qué no ha habido ninguna comunicación y continúa
diciendo que en la UAM además de las instancias, hay una sociedad que quiere
expresarse en el Foro metropolitano de docencia, y que el sujeto de la docencia no
son las instancias sino los profesores, quienes reciben las UEA no son las instancias
sino los estudiantes; un foro de universitarios que las instancias tienen que
reconocer y ayudar para que se lleve a cabo y facilitar sus condiciones. Es un foro
de abajo hacia arriba y no a la inversa como en un primer término se los expusieron.
Continúa diciendo que quieren solicitar a los miembros del órgano a que se
pronuncien por el Foro y a que se lleve la firma con el Rector General, ya que la vida
de un académico de la comunidad universitaria está en riesgo con 35 días en huelga
de hambre y con 65 años de edad.

Considera que con voluntad política el asunto podría resolverse, porque ven como
irresponsables a las autoridades el hecho de que no se vea la pronta solución,
cuando además han recogido sus propuestas; reitera que por eso es importante
retomar el punto el día de hoy.

El Presidente dice que están preocupados por la salud del Dr. Edur Velasco y que
ha habido voluntad desde el 19 de febrero cuando entablaron una conversación
telefónica el Dr. Edur Velasco y el Rector General, en la que se acordó que se
realizaría el Foro; el pasado viernes se reunió una Comisión integrada por el Mtro.
Juan Rodrigo Serrano Vásquez, Abogado General; el Dr. Manuel Rodríguez
Viqueira, Asesor; y la Lic. María Elena Jaimes Pineda, Directora de Análisis y
Seguimiento Institucional; por parte de Rectoría General, por lo que hace a esta
Unidad participaron el Lic. Saúl Alejandro Hernández, Secretario Particular; el Lic.
Benjamín Alfredo Medina, Coordinador de Control de Gestión; de la División de
Ciencias Sociales y Humanidades, el Mtro. José Guadalupe Zúñiga Alegría, Jefe del
Departamento de Derecho; el Lic. Gilberto Mendoza Martínez, Secretario
Académico; la Dra. Teresa Merchand Hernández, Directora de la División de
Ciencias Básicas e Ingeniería; y en calidad de observadoras la Lic. Leticia Victoria
Juárez González, profesora del Departamento de Sociología y las alumnas Patricia
Aradel Vazquez Reynoso y Getsemani Cervantes Cabrera.

Añade que la intención era tener un acuerdo bilateral que le diera cause y salir de
esa problemática; refiere que tenía entendido que el Dr. Edur Velasco propuso que
entregaría un documento como se publicó mediante comunicado del 6 de marzo del

Acta de la Sesión 472 Or' ría, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesió 47 onsejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.

Secretaria del Vigésimo Tercer Consejo Académico 4



Rector General, y que de esta parte institucional se entregaría un documento y que
la revisión de ambos documentos llevaría a uno sintético o único que se firmaría el
jueves, a solicitud del Dr. Edur Velasco; entiende que ese fue el acuerdo.

Señala que el Dr. Edur Velasco entregó ayer un documento, que no es la propuesta
del Foro, pero marca líneas de cómo sería, en lo cual estarían de acuerdo; añade
que no se habían comunicado porque estaban en el entendido de que seguía la
negociación, pero están trabajando y la respuesta será en positivo; el Rector
General no puede decidir en poco tiempo, porque se tocan elementos de las
funciones sustantivas de las unidades, y no se puede comprometer en primera
instancia y responder inmediatamente, para que se haga un foro en el que la
competencia de docencia tiene que estar avalada en el ámbito de las divisiones de
las otras unidades.

Refiere que los directores de la Unidad Azcapotzalco han sido sensibles, han estado
de acuerdo y hay voluntad. Refiere que el Rector General está recabando los
consensos para emitir el comunicado hoyo mañana, y que además será en positivo,
por lo que el pleno debe considerar si en este momento emiten algo, dado que hay
una ruta de negociación avalada por el Dr. Edur Velasco, y que va en positivo.

Invita al Dr. Edur Velasco de manera pública a levantar la huelga de hambre, dado
que hay un compromiso de que tendrá una respuesta en positivo y estarán atentos
a que se cumpla; puesto que les preocupa la salud del Dr. Edur Velasco y reitera el
compromiso de que la comunidad se enterará de que se hará el Foro y que habrá
apoyo de la Unidad Azcapotzalco y de las otras unidades, añade que en caso de no
estar resuelto el día de mañana, el Consejo podría emitir entonces una
recomendación de otra naturaleza.

No omite mencionar que hay miembros de la Comisión que pudieran abundar para
avanzar sobre este tema delicado y donde hay voluntad, reitera que el Foro ya está
aceptado y pueden avanzar en esa ruta.

El Dr. Jaime Leopoldo Ramírez dice que recibió con estupor el Orden del Día de la
Sesión 473 Urgente, porque él ve una realidad universitaria que para otros no lo es
y que incluso es radicalmente diferente. Señala que una huelga de hambre es el
acto más extremo en que la dignidad humana busca recuperar lo que le es negado,
cuando es aplastado; recuerda la huelga de hambre de los combatientes del IRA
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(IRA provisional), que murieron en la huelga de hambre porque les fueron negados
sus derechos fundamentales, estuvieron en la cárcel torturados. Señala que el Dr.
Edur Velasco no está en esa situación, pero tampoco la universidad está en
situación de excepción, porque algo tan radical como poner la vida y la salud,
solamente tiene sentido en una situación excepcional que él no advierte, continúa
diciendo que la huelga de hambre ha tenido distintas demandas, que han ido
cambiando, la primera fue que no se respetan los acuerdos derivados de la huelga
de los trabajadores en 2019, donde dice que los derechos de los trabajadores no
son respetados. Refiere que el Dr. Edur Velasco pidió apoyo al Sindicato para que
éste fuera la legitimidad, sin que lo consiguiera en dos ocasiones, porque no son
demandas generales.

Continúa diciendo que resulta indignante para la vida de quien la pone en peligro,
que una exigencia sea ser coordinador del foro y que debe ser firmado el acuerdo,
les pide considerar la frivolidad de la demanda.

El Dr. Javier Juan Froilán Martínez considera que los argumentos vertidos no son
suficientes para incluir el punto en el Orden del Día, porque la misma propuesta
habla de una carta para el Rector General y éste no es el órgano que le corresponde
sino el Colegio, por lo que se manifiesta en contra. Dice que apoyará a la discusión
de mañana porque no se puede ir por encima de la institución y se sabe quiénes
son los encargados de docencia y en ese rumbo se debe canalizar.

Reitera su desacuerdo en incluir un punto en el Orden del Día, dado que mañana se
abordará el tema.

La Lic. Leticia Victoria Juárez dice que forma parte de la Comisión que intentó
acercarse al Dr. Edur Velasco desde el jueves, para identificar cuáles eran los temas
y lo que él había planteado en dos entrevistas con respecto a los requisitos centrales
de su demanda, misma que fue cambiando a lo largo del tiempo que ha mantenido
su huelga; refiere que los puntos eran: fijar fecha, fijar lugar y fijar las bases del
contenido del documento; refiere que el jueves buscaron tener un primer
acercamiento y no fue posible porque él estaba cansado y no estaba en condiciones
ni siquiera para aceptar los dos comunicados que el Rector General y el Rector de
la Unidad le hacían llegar para manifestar su voluntad para realizar el foro; se
reunieron el viernes con una Comisión ampliada en donde el compromiso era que
se entregaría lo que les expuso con detalle el Dr. Edur Velasco por escrito el lunes
en la tarde y el planteamiento era esperar la propuesta. Comentaron que la
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propuesta podría considerarse o eliminarse y se le hizo explícito al Dr. Edur Velasco
que estaban preocupados por su salud y que también estaban preocupados por la
docencia, que además había un compromiso explícito de que no sería un foro
silente, señala que se le refirió que sabían lo que pensaba porque lo había precisado
con detalle, añade que se le sugirió considerar a los estudiantes de posgrado y a
los profesores distinguidos como voces que podían abrevar a la discusión sobre la
docencia; por otro lado, hubo eventos como la marcha del 8 de marzo y el paro de
ausencia de mujeres el lunes, por lo que convinieron en esperar el planteamiento
que se hizo llegar a Rectoría, mismo que no conocen como para ayudar y abrevar.

Dice que el requisito sine qua non que planteó el Dr. Edur Velasco en esa reunión,
fue que era imprescindible que lo que se acordara, tendría que ser firmado en
presencia suya y del Rector General, a lo cual se comentó no esperar hasta el lunes
sino el sábado, por lo que dijo que debía aterrizar lo que había explicado y que
además habría dos sesiones de Consejo Académico por lo que podrían firmar el
Foro con el Rector General en esta Unidad el jueves.

Indica que deben ser respetuosos y no llamarlos irresponsables puesto que la
Comisión buscó acercarse y el planteamiento era que se podía firmar el jueves, tal
como él lo fijó en los tiempos. Continúa diciendo que entiende la situación para
apresurar el asunto, pero tendrían que esperar la respuesta del Rector General, que
en términos generales es hacer el Foro con las unidades y los actores que el propio
profesor sugirió, es decir las y los académicos, las y los estudiantes, y ver en dónde
entrarían las y los trabajadores administrativos; hizo un pensamiento detallado el
cual ofreció que lo aterrizaría en una propuesta, la que hizo llegar ayer al Rector
General, por lo que se espera ahora la respuesta.

Considera necesarios estos planteamientos, porque de lo contrario daría la
impresión, como se ya se mencionó, que están siendo irresponsables y que no les
preocupa la vida del Dr. Edur Velasco. Reitera que les preocupa, pero él fue quien
fijó las fechas.

El Sr. Luis Gerardo Laymon solicita el uso de la palabra para el Dr. Mario Guillermo
González, el Sr. Uriel Saldaña y la Srita. Bianca Valentina Ramírez. Asimismo,
pregunta cuáles fueron los criterios que se tomaron para la formación de la
Comisión.
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El Mtro. José Guadalupe Zúñiga externa su preocupación por la salud y la integridad
física de Dr. Edur Velasco, haciendo votos porque pueda levantar su huelga de
hambre. Dice que desde los primeros días acudieron a su campamento poniéndose
a su disposición para ver de qué manera podrían mediar o gestionar para que él
llegara a un acuerdo con el Rector General y que pudiera cuanto antes levantar su
huelga de hambre.

Refiere que acudió en dos ocasiones a visitarlo en compañía del Lic. Gilberto
Mendoza, Secretario Académico de CSH, siendo recibidos amablemente;
posteriormente se hizo la integración de la Comisión y gracias a esas gestiones y al
manejo de las autoridades, están en un punto en el que el acuerdo es un hecho,
luego de lo platicado el pasado viernes y del comunicado del Dr. Edur Velasco, y lo
único que se espera es la respuesta del Rector General, misma que llegará a más
tardar mañana. Continúa diciendo que, de incluir un punto adicional en el Orden del
Día, podría resultar contraproducente y entorpecería la propuesta del Dr. Edur
Velasco, considera conveniente esperar a la Sesión extraordinaria y no incluir el
punto en este Orden del Día.

El Dr. Marco Vinicio Ferruzca solicita a la Presidencia que cuando se considere
suficientemente discutido el punto, se vote de forma secreta.

El Presidente invita a que las participaciones se sujeten al por qué de sí o no incluir
el punto en el Orden del Día, dado que se está conociendo el contexto de la
situación. Por otro lado, considera que deben esperar la respuesta del Rector,
señala que el criterio para definir a la comisión fue el que la integraran miembros de
la comunidad que sean sensibles al tema de docencia por lo que se pensó en el
propio Jefe de Departamento del Dr. Edur Velasco, el Secretario Académico que es
el representante de la docencia en su División, la Directora de la División de CSI
como una preocupación personal y como representante de la División más grande
de la Universidad; en cuanto a los participantes de Rectoría General están el
encargado de foros que ya se han hecho de esta índole, como lo fue el de
investigación; así como la Directora de Gestión quien se encarga de logística, del
Abogado General quien cuida que se cumpla la legislación, así mismo como avales
de que se cumpla un formato de voluntad participan el Coordinador de Control de
Gestión, el Secretario Particular en representación de la Rectoría de Unidad y
consejeras preocupadas que se acercaron como lo fueron la Lic. Leticia Victoria
Juárez, la Srita. Patricia Aradel Vazquez Reynoso y Getsemani Cervantes Cabrera.
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Señala que fue una comisión emergente dado que no existe un protocolo para estas
situaciones, por lo que considera que fueron sensibles buscando que el Dr. Edur
Velasco la recibiera, tal como sucedió y derivó en acuerdos que se deben respetar.

Señala que, debido a la urgencia, invita al grupo que apoya al Dr. Edur Velasco, que
le soliciten levante su huelga puesto que el documento es en positivo, se hará el
foro, habrá participación y como lo refirió él mismo, cuando se recupere él
participaría con quienes haya invitado para el proyecto del foro.

A continuación, somete a consideración del pleno el uso de la palabra para el Dr.
Mario Guillermo González y el Sr. Uriel Saldaña, misma que se aprueba por
mayoría.

El Dr. Mario Guillermo González dice que no tiene certidumbre si en el año 2006 o
2007, el área de Sociología de las Universidades del Departamento de Sociología
de esta Unidad, propuso como Doctor Honoris Causa al Dr. Pablo Latapí Sarre,
quien en su valoración de lo que fue su trayectoria como profesor universitario e
investigador de la educación, llegaba a la conclusión de decir que la universidad
solamente nos da tres cosas que son importantes para los alumnos y deseables de
que se cumplan, además de que deberían ser principios básicos de funcionamiento
de todos los órganos de decisión; él dijo: "Nosotros logramos dar a los alumnos un
poco de conocimientos y sólo un poco, el conocimiento es mucho más de lo que
logramos dar en los salones de clase... los profesores les damos un poco de
experiencia y sólo un poco, aquella que nosotros hemos tomado, hemos utilizado y
nos sirve para tomar decisiones en nuestra vida cotidiana... las instituciones
educativas y sobre todo las universidades, transmiten un conjunto de valores que
son deseables y que son respetables en toda la comunidad humana: la justicia, el
respeto a la ley, la igualdad y la vida".

Refiere que los comentarios vertidos en la mesa, los exhiben como personas y como
comunidad universitaria, y se escuchan los valores de la comunidad transmitidas a
través de las participaciones hechas. Reitera que han sido exhibidos como personas
y como comunidad universitaria y seguidamente da lectura a la carta del Dr. Edur
Velasco Arregui.

"Azcapotzalco, Ciudad de México a 9 de marzo de 2020.- Dr. Eduardo Abel
Peñalosa Castro, Rector General de la Universidad Autónoma Metropolitana.
Presente.- El viernes 6 de marzo de 2020, durante la transmisión del programa de
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Aristegui Noticias, fuimos entrevistados por separado los doctores Edur Velasco
Arregui, Profesor Titular C del Departamento de Derecho de la UAM Azcapotzalco,
en huelga de hambre desde el 5 de febrero pasado; el Dr. Oscar Lozano Carrillo,
Rector de la Unidad Azcapotzalco; y usted, Dr. Eduardo Abel Peñalosa Castro,
Rector General de la Universidad, en ellas ratifiqué mis demandas públicas para
levantar el ayuno, mismas que fueron leídas por la propia Carmen Aristegui. 1.- El
diálogo franco, directo y genuino con el Dr. Eduardo Abel Peñalosa Castro; 2.- La
convocatoria amplia y democrática del Foro metropolitano sobre la docencia y la
UAM, con lugares, fechas y bases, al respecto los doctores Peñalosa Castro y
Lozano Carrillo anunciaron públicamente que aprobaban la realización de dicho
Foro y que ese día iban a pactar una reunión en la Unidad Azcapotzalco en
presencia de dos representantes de la Secretaría de Gobernación y en la que yo
participaría para fijar su contenido; adicionalmente ya pregunta expresa de Carmen
Aristegui a usted, Dr. Eduardo Abel Peñalosa Castro sobre si para la firma del
documento final acudiría a las instalaciones de la Unidad Azcapotzalco, dado mi
requerimiento y el deterioro notorio de mi salud, su respuesta fue afirmativa. Ese
mismo día a las 11 de la mañana, en la Sala del Consejo Académico de la Unidad
Azcapotzalco, se llevó a cabo la reunión mencionada en el párrafo anterior, en la
que enfáticamente señalé los antecedentes y características de mi petición y
ratifiqué que el diálogo imprescindible para concluir la huelga de hambre y resolver
mi demanda es con usted, Dr. Eduardo Abel Peñalosa Castro.

Al terminar mi intervención, el Dr. Manuel Rodríguez Viqueira presentó una
propuesta de foro fechada en octubre de 2019, misma a la que él mismo se refirió
como consulta y que fue leída por la Directora de la División de Ciencias Básicas e
Ingeniería, Mtra. Teresa Merchand Hernández; luego que recibí copia de la misma,
se dio por concluida la reunión y se fijó una cita para el lunes 9 de marzo de 2020 a
la misma hora y en el mismo lugar,' no obstante el carácter informal de esa reunión,
el sábado 7 de marzo de 2020 en la página oficial de la Universidad Autónoma
Metropolitana, se publicó un comunicado firmado por los doctores Eduardo Abel
Peñalosa Castro y Oscar Lozano Carrillo en donde tergiversan y falsean la
información del día anterior, y en un acto carente de cualquier rasgo de humanidad
y dignidad hacia mi persona, hacen pública una fecha para comprometer el fin del
acto de resistencia civil pacífica que realizo dentro de la Unidad Azcapotzalco.

Ante esta lógica carente de sensibilidad y en virtud de que mi situación de
salud corresponde a un caso donde el tiempo es esencial por lo prolongado del
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ayuno y en el que mi vida está en juego, no puedo destinar más tiempo con una
Comisión que no toma en cuenta el carácter amplio y democrático de la propuesta
y que de extenderse parecería que su único propósito fuera agravar y comprometer
aún más mi salud y mi vida.

En consecuencia y dada la urgencia y la resolución sobre el Foro que usted,
Dr. Eduardo Abel Peñalosa Castro, ya informó públicamente que ha sido aprobado,
he decidido enviarle en la mañana del día de hoy, lunes 9 de marzo de 2020, un
anteproyecto sencillo y preciso para su organización, misma que ya fue entregada
por los canales institucionales, por lo que espero haga honor a su palabra y procure
que mi salud no tenga un deterioro mayor e innecesario; espero su presencia en la
Unidad Azcapotzalco para la firma del acuerdo correspondiente.- Atentamente, Dr.
Edur Velasco Arregui, Profesor Titular C.- Colectivo Dignidad Universitaria".

Señala que lo comparte como una petición del Dr. Edur Velasco Arregui.

El Presidente señala que no tenían conocimiento del documento leído ni él ni la
Comisión; resalta que el documento leído por la Srita. Bianca Valentina Ramírez sí
lo conocía y es del que han estado hablando, además de ser el que el Rector
General ha estado consensuando y por el cual emitirá la respuesta en positivo.

El Sr. Uriel Jiménez agradece que se ha desarrollado un enfoque de trabajo para
mantener informada a la comunidad universitaria y a la sociedad, en este sentido
entiende la posición que se señaló en la modificación de las demandas del Dr. Edur
Velasco, las cuales son vigentes pero se han modificado en el transcurso de que
tenían la claridad de que no se iban a resolver en lo inmediato, señala que las
demandas se iban a seguir de forma vigente, pero era necesario aterrizar en una
dinámica constructiva y propositiva, que es el sentido del Foro académico y por lo
que quitó las demandas laborales y pasó en concreto a la docencia y es lo que
pretende discutir.

Considera que con la misma urgencia con que se instauró la Comisión, es la misma
con la que quieren discutir la huelga de hambre del Or. Edur Velasco y no
postergarlo un día más, porque el día de hoy, el profesor amaneció con pérdida de
visión, lo cual puede corroborar la Jefa del Servicio Médico y de que tuvo una caída
de la presión arterial debido a su condición de salud por la falta de alimento, por esa
razón consideran que el Consejo Académico tendría que discutir el punto hoy.
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Refiere entender que ha habido una confusión y que es una situación bilateral y que
el Dr. Edur Velasco les pidió el día viernes, no intervenir en la reunión con el
Abogado General, donde había gente de Gobernación, porque es una situación
personal en la que él sostiene su huelga de hambre y tiene la demanda, con la que
coinciden quienes se aglutinan a su alrededor, pero no inciden en sus decisiones
puesto que ellos no están arriesgando su vida ni su salud; por lo que él pidió llevar
la interlocución, el debate, apeló y desarrolló sus ideas, así como integrantes de la
Comisión que intervinieron las mismas.

Considera que hay un estado de desigualdad, puesto que existe una Comisión
integrada por la Institución, pero no hay una integrada por el Dr. Edur Velasco, dicha
Comisión debate con el profesor quien tiene 35 días de ayuno y con ciertas
limitaciones, por lo que considera deben ser sensibles en este sentido.

Comenta que hay una falta de empatía, porque pueden o no estar de acuerdo con
la causa del profesor, o con algunos otros temas políticos, académicos o docencia,
pero en lo que estarán de acuerdo es en salvaguardar la vida de cualquier persona,
es un tema de humanidad. Indica que ya se leyó la propuesta del Dr. Edur Velasco,
el cual no apela a lo imposible, ni a destruir el interés de algo o que no se pueda
intervenir, por el contrario, es algo muy simple lo que solicita y que es fácil de
acordar, tampoco se está pidiendo mayor presupuesto, ni acabar con la corrupción,
ni modificar la Ley Orgánica, solamente se está apelando a un foro para discutir los
temas lo cual no es imposible.

Señala que, para la claridad del órgano, hay dos temas de salida: el de la formalidad,
donde se pide que el Rector General asista a la Unidad Azcapotzalco para tener un
diálogo con el Dr. Edur Velasco, en el que no hay impedimento material ni legal para
que no se pueda hacer. Continúa diciendo que el otro tema es la legalidad, que
consiste en que tenga la calidad o el rango de acuerdo de Rector General, con base
a las facultades que la Ley Orgánica en su artículo 41 le otorga, y es con la finalidad
de salvaguardar que se llevará a cabo el Foro, lo cual tampoco es imposible ni se
extralimita a las posibilidades de la Institución.

Comenta que se procederá si se integra o no el punto, y que, por una cuestión de
empatía y humanidad, lo voten con responsabilidad en sentido positivo; porque de
lo contrario sería incongruente a los valores que la Universidad enseña, impulsa y
defiende.
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La Srita. Bianca Valentina Ramírez dice que para claridad del órgano, lo que solicitan
es hacer un llamado al Rector General para que firme el acuerdo, dado que ya se
ha argumentado incluso por el Dr. Oscar Lozano y por integrantes de la Comisión,
de que se ha tomado en positivo la propuesta; por lo que consideran que no tiene
por qué discutirse más ni diferir a mañana una situación en que hoy pueden
posicionarse, por cuestión de humanidad, ya que se habla de la vida de un ser
humano que está en riesgo en la Plaza 26 de septiembre, lo cual les preocupa a
todos y la cual se puede materializar en acciones y el Consejo Académico puede
ayudar a que el Rector General se presente, pues a más de 35 días no ha dialogado
con un miembro de la comunidad universitaria, pudiera o no haber acuerdos, pero
en llamada telefónica se dijo que habría un diálogo al día siguiente lo cual no ha
sucedido.

Señala que deben recordar que el Rector General es un funcionario y se tiene
derecho a la audiencia, lo cual es lo que se ha solicitado y no se ha dado, ni siquiera
por el Rector de la Unidad Azcapotzalco quien tampoco ha tenido un diálogo con el
Dr. Edur Velasco, y que en efecto no podían resolver porque la petición era para el
Rector General.

Reitera que están en un momento en que esto se facilite y salvaguardar la vida del
profesor de esta comunidad universitaria, y en ese sentido es el llamado y no para
pasar por encima de las facultades de ninguno de los órganos, añade que hubo
quienes estuvieron dos años defendiendo la legalidad y no vendrían a pedir que la
violen, ya que está en las facultades del Rector General, en el artículo 41, fracciones
11I y V, para que se de salida.

Reitera que el Dr. Edur Velasco está poniendo la vida y el Rector General es quien
puede dar salida para levantar la huelga de hambre, con un compromiso ratificado
y su presencia. Considera que no habría ningún problema puesto que es una
Universidad abierta a la comunidad, a la sociedad y al diálogo.

La Secretaria dice que en la Institución están preocupados por la salud del Dr. Edur
Velasco, se le brinda revisión médica hasta tres veces al día y desde hace dos
semanas está contratada una ambulancia con presencia de 24 horas en caso de
requerirse una intervención inmediata. Aclara que el Dr. Edur Velasco tuvo una
última revisión el viernes por la mañana, dado que el fin de semana no acudió a los
paramédicos presentes, y el día de hoy la Dra. María Elena Flores y una enfermera
acudieron en dos ocasiones al campamento del profesor para ofrecerle revisión
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médica y en ambos casos no fueron recibidas, dado el comentario hecho
anteriormente de que la Dra. María Elena Flores podía constatar la pérdida de visión,
lo cual no se ha constatado dicha cuestión.

El Dr. Jaime Leopoldo Ramírez solicita el uso de la palabra para el Dr. Arturo Andrés
Pacheco.

El Presidente somete a consideración del pleno el uso de la palabra para el Dr.
Arturo Andrés Pacheco, misma que se otorga por unanimidad.

El Or. Arturo Andrés Pacheco dice que, como primer punto, todo miembro de la
comunidad tiene derecho a ponerse en huelga de hambre y de arriesgar su vida,
considera que no se vale el chantaje, porque la carta leída por la Srita. Bianca
Valentina Ramírez, escrita por el Dr. Edur Velasco, lo es. Señala que en un video el
profesor dijo "Que se jugaría la vida" y está en su derecho de hacerlo, pero poner
en cuestión a una universidad con el asunto de "o me hace caso o me muero", es
otra cosa.

Refiere que, como segundo punto, son las demandas del Dr. Edur Velasco y la
importancia de tenerlas claras, porque éstas iniciaron con la falta de cumplimiento
de las autoridades de los acuerdos con el Situam. Menciona que él mismo es
delegado del Situam y el Dr. Edur Velasco en una reunión del Comité de Huelga dijo
que se iba a huelga y ahí se le dijo claramente que si se iba sería sólo porque tiene
el derecho, pero no iba el Situam, aclara que el Situam no está detrás de esto.

Señala como tercer punto que hay compañeros que están a favor de que se le dé
respuesta al Dr. Edur Velasco y que dijeron "nosotros", por lo que cuestiona y quiere
saber quiénes "somos nosotros", quiénes lo están pidiendo, es válido.

Como cuarto punto señala que la demanda del Dr. Velasco cambió, que
originalmente planteó el cumplimiento de los acuerdos de la Universidad con el
Situam y después se cambió a una sola demanda que es el foro solo de docencia,
tiene derecho también, pero hay que decirlo, a una demanda de un foro sólo de
docencia. Dice que él hace dos años pegó una solicitud a la comunidad, no a las
autoridades, para ir a un congreso de la UAM y que él escribió que tenía que ir de
abajo hacia arriba; ahora se habla de un foro sólo de docencia, pero la UAM necesita
mucho más que eso.

Acta de la Ses' 2 Ordinaria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Comenta que escuchó que no se permitió un examen médico y tiene entendido que
cada organismo es diferente, pero él preguntó a médicos y le dijeron que en veinte
días cualquier ser humano ya no puede hablar en huelga de hambre, y dice que es
bueno que el profesor esté bien y lúcido, después de 30 días, porque nadie desea
que esté mal.

Dice que el pleno es quien decidirá qué respuesta dará al acuerdo que firmó el Dr.
Eduardo Abel Peñalosa con el Dr. Edur Velasco, si el Rector General tuvo o no
visión, cada quien según su opinión, y se cuestiona en dónde está el respaldo del
Dr. Edur Velasco, pregunta que en números ¿cuántos alumnos y profesores apoyan
sus demandas?, porque él no ha visto a muchos, añade que una parte de la
comunidad está de acuerdo, no sólo de Azcapotzalco, porque al ser una demanda
para la UAM, supone el apoyo de las otras unidades y habrá aforo y todo a lo que
se comprometió el Rector General. Termina diciendo que alguien se está viendo mal
aquí y es el Dr. Eduardo Abel Peñalosa.

El Sr. Luis Gerardo Laymon replica que cuando fueron hoy a visitar al Dr. Edur
Velasco se encontraban en una entrevista en vivo y por eso no pudo asistir con la
Doctora, pero se ha estado checando los signos y la presión diario hasta ayer, reitera
que varios pueden constatar que estaba en entrevista con Julio Astillero y ese fue
el impedimento; sin embargo, el profesor no ha decidido dejar de ir a la enfermería.

El Presidente considera que, con la información vertida, las y los consejeros tienen
posibilidad de emitir su voto y se procederá a hacerla, por lo que si existe algún
comentario adicional se puede realizar en el punto de Asuntos Generales, como se
señaló en la disposición de invitar al Dr. Eduardo Abel Peñalosa a apoyar el Foro.

A continuación, se realiza la votación secreta simple con 44 miembros presentes,
para la inclusión del punto en el Orden del Día, la cual no se aprueba al resultar 22
votos en contra, 2 votos a favor y 2 votos de abstención.

Seguidamente se somete a consideración del pleno la aprobación del Orden del Día
originalmente propuesto, el cual se aprueba con 43 votos a favor, O en contra y 1
abstención.

Acuerdo 472.1
Aprobación del Orden del día.

Acta de la Sesió Ordinaria, celebrada ella de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.

Secretaria del Vigésimo Tercer Consejo Académico 15



1. APROBACiÓN, EN SU CASO, DE LAS ACTAS DE LAS SESIONES 454
CELEBRADA EL 20 DE MAYO DE 2019; 460 URGENTE CELEBRADA EL 20 DE
JUNIO DE 2019; 462 CELEBRADA EL 25 DE JUNIO DE 2019; 465 CELEBRADA
EL 13 DE SEPTIEMBRE DE 2019; 466 CELEBRADA EL 8 DE NOVIEMBRE DE
2019; 467 CELEBRADA EL 13 DE NOVIEMBRE DE 2019; 468 CELEBRADA EL
18 DE NOVIEMBRE DE 2019; 469 CELEBRADA EL 14 DE ENERO DE 2020; 470
CELEBRADA EL 31 DE ENERO DE 2020 Y 471 CELEBRADA EL 31 DE ENERO
DE 2020.

El Presidente presenta el punto y solicita a la Secretaria informar un asunto al
respecto.

La Secretaria refiere que se recibió un escrito del Lic. César Yordany Padilla, antes
de iniciar la Sesión, solicitando hacer precisiones al acta 462; y que de conformidad
al artículo 52-2 del RIOCA, el consejero debe leer las precisiones que hace; señala
que las presiones ya fueron verificadas en la Oficina Técnica del Consejo Académico
en el sentido de que las precisiones reflejen la participación de la entonces consejera
Sra. Rocío Salmerón.

El Lic. César Yordany Padilla refiere además que tiene otras precisiones: en el Acta
454 solicita que se corrija en toda el acta el apellido del Dr. Peñalosa ya que está
con "z"; en el Acta 460 página 23, está registrado el tiempo en el acta, en la página
37 sustituir la palabra "prioridad" por "probidad"; en el Acta 462 página 2, no
establece la hora de inicio de la Sesión y en la página 51, corregir su nombre; en el
Acta 465, incluir al final del acta los nombres del Presidente y Prosecretaria; en el
Acta 466, en las páginas 26 y 27 tiene línea divisoria y luego un texto de apoyo; en
el Acta 469, página 20, registra que la votación fue Oen contra, cuando fueron 2.

Propone que en las actas se incluya la leyenda de la sesión en que fueron
aprobadas, dado que antes se hacía y habría de retomarse. Continúa diciendo que
respecto al escrito que dirigió, no cambia el sentido de las participaciones ni de lo
que presenta la OTCA, sino que se incluye texto contenido en el audio; pregunta si
da lectura a su oficio.

La Secretaria da lectura al artículo 52-2 del RIOCA y dice que ya había expuesto
que el escrito llegó antes del inicio de la Sesión y se corroboró que las observaciones
coincidieran con el sentido de la intervención, pero al existir cambio de consejeros,
la precisión no es sobre el consejero César Yordany Padilla sino en la
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representación del sector que en este caso refiere a la Sra. Rocío Salmerón y en
estricto sentido tendría que haber sido ella quien presentara el escrito, pero dado el
cambio se podría admitir.

Indica que los cambios de "forma" expresados se pueden realizar; por lo que
respecta a la leyenda de aprobación del acta, ésta se advertirá cuando se publique.
Reitera que, las intervenciones en cuanto a forma, se retomarán; y aclara que las
modificaciones deben ser presentadas por el miembro que haya hecho la
intervención.

Acto seguido el Lic. César Yordany Padilla pregunta si se retomarán sus precisiones,
al darle una respuesta afirmativa, el Presidente somete a consideración del pleno la
aprobación del punto 1, misma que se aprueba con 42 votos a favor, Oen contra y
1 abstención.

Acuerdo 472.2

Aprobación de las Actas de las sesiones 454
celebrada el 20 de mayo de 2019; 460 urgente
celebrada el 20 de junio de 2019; 462 celebrada el
25 de junio de 2019; 463 celebrada el 28 de junio
de 2019; 464 celebrada el 28 de junio de 2019; 465
celebrada el 13 de septiembre de 2019; 466
celebrada el 8 de noviembre de 2019; 467
celebrada el 13 de noviembre de 2019; 468
celebrada el 18 de noviembre de 2019; 469
celebrada el14 de enero de 2020; 470 celebrada el
31 de enero de 2020 y 471 celebrada el31 de enero
de 2020.

2. PRESENTACiÓN DE LOS INFORMES DE LAS ACTIVIDADES DE LAS
COMISIONES DICTAMINADORAS DIVISIONALES, CORRESPONDIENTES
AL SEGUNDO SEMESTRE DEL AÑO 2019.

El Presidente da lectura al punto y pregunta si existen comentarios al respecto, al
no haberlos, da por recibida la información.

Acta de la SeJ:ión rdinaria, celebrada ella de marzo del 2020 V aprobada
en la Sesi 4 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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El Consejo Académico recibió los Informes de las
Comisiones Dictaminadoras Divisionales,
correspondientes al segundo semestre del año
2019.

3. RECEPCiÓN DEL INFORME DE ACTIVIDADES QUE ENVíA EL COMITÉ
EDITORIAL DE LA UNIDAD AZCAPOTZALCO, CORRESPONDIENTE AL AÑO

2019.

El Presidente da lectura al punto y pregunta si existen comentarios al respecto, al
no haberlos, da por recibida la información.

El Consejo Académico recibió el Informe del
Comité Editorial de la Unidad Azcapotzalco,
correspondiente al año 2019.

4. RATIFICACIÓN, EN SU CASO, DE LOS MIEMBROS PROPUESTOS POR EL
RECTOR DE LA UNIDAD PARA INTEGRAR EL CONSEJO EDITORIAL DE LA
UNIDAD, DE ACUERDO CON LO PREVISTO EN EL ARTíCULO 30, FRACCiÓN
X TER, DEL REGLAMENTO ORGÁNICO.

El Presidente da lectura al punto y solicita a la Secretaria informe las propuestas.

La Secretaria menciona a los miembros propuestos, los cuales están contenidos en
el documento que obra en el expediente de la Sesión.

Seguidamente el Presidente somete a consideración del pleno la ratificación de los
miembros propuestos, los cuales se ratifican con 43 votos a favor, O en contra y 1
abstención.

Acuerdo 472.3

Ratificación de los siguientes miembros para
integrar el Consejo Editorial de la Unidad para el
periodo 2020-2024:
Dr. Juan Carlos Olivares Galván
Dr. Gerardo González Ascencio
Dr. José Alejandro Martínez Carrizales

Acta de la Sesión 472 naria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión e Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Or. Víctor Armando Fuentes Freixanet
Dra. María Esther Sánchez Martínez

5. RATIFICACIÓN, EN SU CASO, DE LOS MIEMBROS PROPUESTOS POR EL
RECTOR DE LA UNIDAD PARA INTEGRAR EL COMITÉ EDITORIAL DE LA
UNIDAD, DE ACUERDO CON LO PREVISTO EN EL ARTíCULO 30, FRACCiÓN
X TER, DEL REGLAMENTO ORGÁNICO.

El Presidente da lectura al punto y solicita a la Secretaria informe las propuestas.

La Secretaria menciona a los miembros propuestos, los cuales están contenidos en
el documento que obra en el expediente de la Sesión.

A continuación, el Presidente somete a consideración del pleno la ratificación de los
miembros propuestos, los cuales se ratifican con 41 votos a favor, O en contra y 2
abstenciones.

Acuerdo 472.4

Ratificación de los siguientes miembros para
integrar el Comité Editorial de la Unidad para el
periodo 2020-2024:
Dra. María Guadalupe Henaine Abed
Dra. María García Castro
Mtro. Jaime González Martínez
Dra. Marcela Esperanza Buitrón de la Torre
Dra. Luisa Regina Martínez Leal

6. ANÁLISIS, DISCUSiÓN Y, EN SU CASO, APROBACiÓN DEL DICTAMEN QUE
PRESENTA LA COMISiÓN DE PLANES Y PROGRAMAS DE ESTUDIO DEL
VIGÉSIMO SEGUNDO CONSEJO ACADÉMICO SOBRE LA PROPUESTA DE
CREACiÓN DEL PLAN Y PROGRAMAS DE ESTUDIO DEL DOCTORADO EN
INTERVENCiÓN EN LAS ORGANIZACIONES.

El Presidente da lectura al punto y solicita a un integrante de la Comisión dar lectura
al Informe y al Dictamen.

Acta de la Sesión 472 naria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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El Lic. Miguel Pérez da lectura al Informe, al Dictamen y al Objetivo General del Plan
de Estudios, mismos que obran en el expediente de la Sesión. Señala que el
posgrado está coordinado por los doctores Arturo Andrés Pacheco Espejel y Jaime
Leopoldo Ramírez Faundez; y solicita el uso de la palabra para el Dr. Arturo Andrés
Pacheco, adicionalmente de los comentarios que puedan verter el Dr. Jaime
Leopoldo Ramírez y el Dr. Oscar Lozano, anterior Director de la División de CSH.

El Presidente somete a consideración del pleno el uso de la palabra para el Dr.
Arturo Andrés Pacheco, misma que se otorga por mayoría.

El Dr. Arturo Andrés Pacheco dice que el proceso ha sido largo y conocen lo que
implica el diseño y la creación de un doctorado, señala que cuentan con el apoyo
de un grupo de profesores del Departamento de Administración y añade que este
inició con el ahora Rector de Unidad y el Dr. Jaime Leopoldo Ramírez junto con el
que trabajaron un grupo de 15 profesores debatiendo y analizando la necesidad de
contar en el Departamento con un posgrado propio, hay dos más que están
compartidos, el de Administración con otras dos unidades y el de Estudios
Organizacionales que se ha impartido aquí, pero pertenece a la Unidad Iztapalapa;
por lo que éste sería el primer posgrado en el Departamento.

Señala que se está cumpliendo con un doble reto, porque no sólo se trata de formar
egresados de alto nivel, críticos y útiles socialmente, en términos de intervenir en
las organizaciones, sino también estudiosos del proceso de intervención, es decir,
pretenden formar investigadores prácticos de la intervención, lo cual es una
disciplina nueva en México y en América Latina, no existe otro doctorado con ese
nombre, existen especialidades pero no un posgrado completo con esa disciplina,
por lo que es todavía una tarea más difícil; consideran que cuentan con los
compañeros necesarios, por lo que es factible ofrecer un buen posgrado de nivel,
siguiendo la Ley Orgánica de preparar egresados a diferentes niveles
comprometidos con la sociedad. Agradece a quienes los han apoyado y aunque el
pleno tendrá la última palabra para poder pasar en una siguiente fase al Colegio
Académico, reitera su agradecimiento de las personas comprometidas y que
mostraron su apoyo.

El Dr. Jaime Leopoldo Ramírez dice que algo que deben cambiar rápidamente es
que desde que se concibe un posgrado hasta la culminación del proceso de
aprobación, pasan mínimo seis años, lo cual ya no debe continuar, porque hay
exceso de controles; relata que la iniciativa va primero al consejo divisional en el

Aeta de la Sesión 472 Or' la, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
onsejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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que se forma una Comisión, si ésta lo aprueba, lo lleva al pleno consejo divisional;
posteriormente pasa al Consejo Académico, donde se forma la Comisión y si ésta
lo aprueba, se somete a consideración del pleno del Consejo; luego va al Colegio
Académico en donde se forma la Comisión y si se aprueba se hace de primera
instancia, después vuelve a los consejos y a sus distintas comisiones, lo que resulta
un control barroco, porque más que facilitar la iniciativa de la comunidad científica,
parte del principio de la desconfianza.

Señala que deben ver cómo lograr mantener la calidad académica de una manera
eficiente y corta, porque no se pudo aprobar en este Consejo porque hubo cambio
de miembros y la Comisión tuvo que iniciar con la revisión del material que ya se
había aprobado antes. Sugiere buscar reglas ágiles, igual de severas y rigurosas;
considera que, si Colegio lo aprueba, se termine con la revisión de las instancias
correspondientes; encuentra vana la necesidad de volver a éstas.

Refiere que, en cuanto al término de intervención, éste no es novedad puesto que
es utilizado en la medicina y en cuanto a las ciencias sociales se utiliza en Trabajo
Social y ahí es donde se desarrollan metodologías y técnicas de intervención
valiosas, detalladas y de suma claridad conceptual; añade que lo mismo sucede en
Sociología.

Dice que en el estudio de las organizaciones había un problema, antes refiere que
él procede de la Unidad Iztapalapa de un Doctorado de Estudios Organizacionales,
que, separándose desde la perspectiva de la Administración, buscó teóricamente el
estudio de las organizaciones, pero olvidó la práctica, por lo que había una brecha
entre éstas y que es la esencia de este proyecto de Doctorado. Continúa diciendo
que en este país los doctorados son fundamentalmente de investigación,
buscándose el desarrollo científico, el teórico y metodológico, es imprescindible,
pero también creen que no hay desarrollo teórico sin el desarrollo de una praxis y
de un profundo conocimiento del estado actual de las organizaciones en México; por
lo que ese sería el gran aporte de este proyecto.

Menciona que es lo que se someterá a consideración del Consejo y que están
atentos a cualquier pregunta.

El Dr. Jesús Manuel Ramos dice que hay una gran oportunidad y también un gran
reto, considera que el posgrado ha sido cuidadoso en el análisis y discusión, se
establecieron seminarios de intervención en las organizaciones y no solamente

Acta de la Sesió 4 inar;a, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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desde una racionalidad económica instrumental de la gran empresa moderna, sino
también ubicaron organizaciones públicas y sociales, en este deber de intervenir y
no sólo quedarse en el estudio, sino atreverse a hacer propuestas de solución
viables, factibles, con espíritu crítico, humanístico y social de todo administrador o
todo intervencionista.

Enfatiza que las líneas de intervención planteadas en este posgrado serán cuatro:
intervención para la administración estratégica, intervención para la innovación de
procesos, intervención para la negociación e intervención para el diseño de las
organizaciones; por lo que están cumpliendo con el deber ser de la universidad
pública, para la formación de investigadores.

Señala que se han hecho eventos y seminarios internacionales con profesores de
Colombia y que organizarán otro seminario con Brasil y Canadá, donde se analice
la intervención de las organizaciones, considera que es necesario y no solamente
desde las ciencias sociales sino también desde otras disciplinas estar abiertos para
que se ubiquen estos procesos de intervención.

Informa que la Licenciatura en Administración está planeada con doce trimestres y
que la planta de profesores está consolidada con cincuenta y cuatro profesores de
tiempo completo de los cuales abren ciento veinticinco cursos en promedio por lo
que previamente analizaron la capacidad docente que tenían. Dice que, con el
espíritu de fomentar el compromiso de los profesores investigadores de tiempo
completo, han visto la oportunidad de que el Doctorado puede consolidar inclusive
al Departamento de Administración como el único departamento de toda la UAM con
una Licenciatura en Administración y un Doctorado en Intervención de las
Organizaciones.

Reitera su apertura para cualquier pregunta, propuesta, observación y sugerencia
acerca del posgrado.

El Dr. Marco Vinicio Ferruzca felicita al grupo proponente y a la División de Ciencias
Sociales y Humanidades. Añade que rescata la parte interdisciplinaria de la
propuesta, que conoce del proyecto desde la gestión del Dr. Oscar Lozano y que
ahí fue donde les invitaron a participar a las otras dos divisiones, porque confluyen
en alguna parte del posgrado y además de los conocimientos concentrados en la
Administración, hay una parte complementaria que aportan las otras divisiones.

Acta de la Sesión 472 Ordo a, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 nsejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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El Lic. Miguel Pérez dice que sí podría ser frustrante el desarrollo que se sigue
institucionalmente para que se aprueben planes y programas de estudio,
modificaciones y adecuaciones tanto a nivel licenciatura y posgrado; sin embargo,
el espíritu institucional guía los procesos como éste, que ya ha sido meditado por el
grupo proponente y las comisiones de los consejos Divisional y Académico, y que
cumple lo marcado en el Reglamento de Estudios Superiores y que implica un
trabajo en el que se involucran diversas divisiones, no sólo la de Ciencias Sociales
y Humanidades, cuando llega a la Comisión de planes y programas del Consejo
Académico y a este pleno, es donde se escucha la opinión de los directores y es lo
que hace virtuoso el proceso y permite que varios actores de la vida universitaria
estén enterados de cómo se van dando estas propuestas innovadoras y que no
parte nada más de la iniciativa de una dirección o un departamento, sino que es un
trabajo conjunto en el que se buscan soluciones a los problemas del país, como lo
marca la Ley Orgánica y la Legislación universitaria.

Argumenta que, por lo anterior, ofrecen este plan y programas en esta segunda
etapa, que les permite pasar de la fase de análisis y evaluación a la concreción de
la propuesta atendiendo las indicaciones institucionales de Secretaría General y del
Abogado General, para hacer una oferta dirigida al pueblo de México.

La Secretaria se suma a las felicitaciones y refiere que los mecanismos que la
Universidad se ha dado, tienen su razón de ser, la legislación establece que los
consejos divisionales formulan los planes de estudio, los consejos académicos los
armonizan y el Colegio es quien los aprueba; señala que anteriormente las
propuestas se tenían que presentar en una sola etapa en estos tres órganos
colegiados, presentando desde un inicio todos los programas de estudio del plan,
ahora son dos etapas: en la primera se analiza la viabilidad y la pertinencia de los
planes; yen la segunda etapa, se analiza cada uno de los programas de estudio en
el contexto del plan de estudios, lo que agiliza el proceso porque desde la primera
etapa se ven aspectos gruesos de la propuesta y no tienen que trabajar en un inicio
los aspectos finos; sin embargo, cada uno de los órganos va contribuyendo a
mejorar la propuesta.

Añade que, en este caso particular, se atravesó el cambio de representación del
Consejo Académico y en la anterior representación no se formaba el quorum en las
reuniones, por lo que se alargó más; no omite mencionar que hicieron un muy buen
trabajo y considera que la propuesta quedó bien presentada y esperan que en la
Comisión del Colegio haya una valoración positiva.

Acta de la Sesión 472 Ordinar; ebrada ellO de marzo del 2020 yaprobada
o Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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La Lic. Leticia Victoria Juárez se une a las felicitaciones, dice que la documentación
le pareció muy interesante y que es un hecho que en la División se ha buscado abrir
nuevos espacios del conocimiento a través de los posgrados, yen este caso sería
oportuno que los profesores que saben de las intervenciones, les ayuden a intervenir
los procesos de aprobación, y aunque es cierto que les ayuda a prevenir errores,
estos procesos son largos y precisamente son el tema que agobia la docencia,
plantea entre otras cosas, que el avance del conocimiento es tan vertiginoso que se
quedan atrasados con un plan que cuando se aprueba ya tiene que ser modificado
en algunas de sus cuestiones medulares; por lo que le gustaría se recogiera el
planteamiento del Dr. Jaime Leopoldo Ramírez para que alguna Comisión de
Consejo junto con la asesoría de profesores que saben de esto, le ayuden a la
Universidad a encontrar un sistema más expedito y acorde con los momentos
actuales.

El Presidente refiere que se suma a las felicitaciones al grupo proponente, en el cual
él estuvo en un principio; destaca tres puntos, el primero de ellos tiene que ver con
el formato de la Universidad, en el sentido de cómo se consolidan los grupos o
cuerpos o colectivos académicos en diferentes espacios o entidades, una de ellas
son los posgrados, otra son las áreas y cuerpos académicos, pero en el caso de los
posgrados constituyen un espacio de consolidación académica en la cual se ha
desarrollado en los diferentes ámbitos departamentales y divisionales, la
participación de intereses comunes que resultan en un posgrado; continúa diciendo
que la relevancia de un proyecto como este que refiere un nivel sofisticado, por eso
hay que felicitar a esta comunidad que se ha ido consolidando y que muestra un
perfil interesante de la Administración a partir de la interdisciplinariedad.

Dice que como segundo punto el perfil de este doctorado tiene un carácter inter y
transdisciplinario, que busca un impacto en el ámbito de la intervención y que busca
una intervención práctica donde la tesis tiene que estar referenciada a una
organización, a una empresa, a una organización pública o a una organización
social, así in situ, atendiendo lo que debe atender esta universidad: problemas
nacionales; el Doctorado refiere un ámbito de investigación avanzada, una
participación práctica y por eso la intervención en una organización es algo que la
distingue, con esta perspectiva interdisciplinaria con gente de CyAD, de CSI y de
otras unidades.

Acta de la Sesión 472 aria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Aborda como tercer elemento que en cuanto a los procesos, considera tener sus
ventajas el que sean cuidados, porque permite ver el compromiso y la participación
de quienes los integran y no obstante este cúmulo de pasos de la ruta crítica, la
UAM tiene ciento veinte posgrados, de manera que habría que revisar en el ámbito
de la creación de planes y programas, si se mejora o se flexibiliza porque también
es cierto que en el momento de aprobarlos, algunos de los planes y programas
quedan desfasados, y en ese sentido vale una reflexión del Consejo Académico y
las comunidades, pero más en relación a las licenciaturas, porque ahí hay que
explorar mecanismos más ágiles de flexibilización; porque hay algunas que están
requiriendo ajustes y modificaciones importantes.

Reitera sus felicitaciones y dice que la ruta de los posgrados tiene que seguir siendo
una de las fortalezas de la UAM al igual que las licenciaturas, pero los posgrados se
consolidan colectivos y se consolida la perspectiva compleja disciplinaria y de alto
impacto del conocimiento de la UAM.

A continuación, pregunta si existe algún comentario, al no haberlo somete al pleno
la aprobación del Dictamen, mismo que se aprueba por unanimidad.

El Lic. Miguel Pérez agradece a la Comisión de planes y programas de estudio del
Consejo Académico por el cuidado de esta propuesta del Doctorado, así como un
agradecimiento al Dr. Jaime Leopoldo Ramírez Faundez y al Dr. Arturo Andrés
Pacheco Espejel por estar pendientes de la armonización y de las observaciones
que les presentó la Oficina del Abogado General y de Secretaría General, así como
las comisiones de planes y programas de estudio, el apoyo del Jefe del
Departamento de Administración, Dr. Jesús Manuel Ramos; a la Lic. Gabriela Rosas
Salazar, Directora de Legislación Universitaria y a la Mtra. Rosalía Serrano de la
Paz, Directora de Sistemas Escolares de la Secretaría General.

Acuerdo 472.5

Aprobación de la Dictaminación y armonización de
la propuesta de creación del Plan y programas de
estudio del Doctorado en Intervención en las
Organizaciones de la División de Ciencias
Sociales y Humanidades, para someterla a la
consideración del Colegio Académico para su
aprobación.

Acta de la Sesión 472 aria, celebrada ella de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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7. ELECCiÓN DE UN REPRESENTANTE SUPLENTE ANTE EL COLEGIO
ACADÉMICO POR PARTE DE LA DIVISiÓN DE CIENCIAS Y ARTES PARA EL
DISEÑO DEL SECTOR DEL PERSONAL ACADÉMICO, EN LOS TÉRMINOS
ESTABLECIDOS EN LOS ARTíCULOS 19 DEL REGLAMENTO ORGÁNICO Y 16
DEL REGLAMENTO INTERNO DE LOS ÓRGANOS COLEGIADOS
ACADÉMICOS.

El Presidente da lectura al punto y pregunta si existen propuestas.

Acto seguido el Mtro. José René Maldonado Yáñez se autopropone y al no haber
otra propuesta, el Presidente la somete a votación secreta simple del sector
académico, misma que se aprueba con 5 votos a favor.

Acuerdo 472.6

Elección del Mtro. José René Maldonado Yáñez
como representante suplente del personal
académico por parte de la División de Ciencias y
Artes para el Diseño ante el Colegio Académico.

8. DESIGNACiÓN, EN SU CASO, DE UN MIEMBRO DEL SECTOR DE LOS
ALUMNOS DE LA DIVISiÓN DE CIENCIAS BÁSICAS E INGENIERíA, Y DE DOS
MIEMBROS DEL PERSONAL ACADÉMICO DE LAS DIVISIONES DE CIENCIAS
BÁSICAS E INGENIERíA Y DE CIENCIAS Y ARTES PARA EL DISEÑO, PARA
COMPLETAR LA INTEGRACiÓN DEL COMITÉ ELECTORAL DEL CONSEJO
ACADÉMICO.

El Presidente da lectura al punto y pregunta si existen propuestas; formándose las
siguientes: Sector alumnos de CSI: Sr. José Luciano Cabrera; Sector académico de
CSI: Dr. Rubén Luévano Enríquez; y Sector académico de CyAD: D.1. Julio Ernesto
Suárez Cruz.

A continuación, las somete a consideración del pleno, mismas que se aprueban por
unanimidad.

Acta de la Sesión-A rdinaria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Acuerdo 472.7

Designación del Sr. José Luciano Cabrera,
representante de los alumnos de la División de
Ciencias Básicas e Ingeniería; del 0.1. Julio
Ernesto Suárez Cruz, representante del personal
académico de la División de Ciencias y Artes para
el Diseño, y del Dr. Rubén Luévano Enríquez,
representante del personal académico de la
División de Ciencias Básicas e Ingeniería, para
integrarse al Comité Electoral del Vigésimo Tercer
Consejo Académico.

9. APROBACiÓN DEL ARTíCULO TRANSITORIO SOBRE LA ENTRADA EN
VIGOR DE LOS CRITERIOS GENERALES DE DICTAMINACIÓN DE LA UNIDAD
AZCAPOTZALCO, APROBADOS EN LA SESiÓN 469 DEL CONSEJO
ACADÉMICO, CELEBRADA EL 14 DE ENERO DE 2020.

El Presidente da lectura al punto y comenta que la Secretaria referirá la entrada en
vigor del artículo.

La Secretaria informa que se aprobaron los Criterios Generales en la sesión, pero
no se señaló la temporalidad de la entrada en vigor, por lo que se propone un artículo
transitorio único y da lectura al mismo, documento que obra en el expediente de la
Sesión.

El Dr. Jesús Isidro González pregunta si se puede aprobar algo que sea retroactivo.

El Presidente responde que si es en beneficio sí y entraría a vigor a partir de hoy;
seguidamente lo somete a votación del pleno, aprobándose por unanimidad.

Acuerdo 472.8

Aprobación del artículo transitorio sobre la entrada
en vigor de los Criterios Generales de
Dictaminación de la Unidad Azcapotzalco,
aprobados en la sesión 469 del Consejo
Académico, celebraba el 14 de enero de 2020.

Acta de la Sesión 47 rdinaria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesió' del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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10. AUTORIZACiÓN, EN SU CASO, DE LA PRÓRROGA SOLICITADA POR LA
COMISIÓN QUE ANALICE LAS PROPUESTAS DE LA COMUNIDAD
ACADÉMICA DE LA UNIDAD AZCAPOTZALCO, CON RESPECTO A LAS
REFORMAS RELACIONADAS CON LAS COMISIONES DICTAMINADORAS,
PROMOCIÓN Y PERMANENCIA DEL PERSONAL ACADÉMICO, APROBADAS
EN LA SESIÓN 461 DEL COLEGIO ACADÉMICO, CELEBRADA EL 22 DE JULIO
DE 2019, Y EN SU CASO, FORMULE LAS RECOMENDACIONES QUE DEBAN
SER PRESENTADAS A LOS ÓRGANOS E INSTANCIAS DE APOYO DE LA
UNIVERSIDAD, QUE SEAN COMPETENTES PARA ATENDERLAS.

El Presidente da lectura al punto, a continuación, somete a consideración del pleno
la prórroga, misma que se aprueba por unanimidad.

Acuerdo 472.9

Aprobación de una prórroga de la Comisión que
analice las propuestas de la comunidad
académica de la Unidad Azcapotzalco, con
respecto a las reformas relacionadas con las
Comisiones Dictaminadoras, Promoción y
Permanencia del Personal Académico, aprobadas
en la sesión 461 del Colegio Académico,
celebrada el 22 de julio de 2019, Y en su caso,
formule las recomendaciones que deban ser
presentadas a los órganos e instancias de apoyo
de la Universidad, que sean competentes para
atenderlas, para el 30 de abril de 2020.

11. AUTORIZACiÓN, EN SU CASO, DE LA PRÓRROGA SOLICITADA POR LA
COMISIÓN QUE REVISE EL PLAN DE DESARROLLO INSTITUCIONAL DE LA
UNIDAD AZCAPOTZALCO DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA
METROPOLITANA 2014-2024 Y ADDENDUM y, EN SU CASO, PROPONGA
RECOMENDACIONES PARA LA ACTUALIZACIÓN DEL MISMO.

El Presidente da lectura al punto, a continuación, somete a consideración del pleno
la prórroga, misma que se aprueba por unanimidad.

Acta de la Sesión 472 O . aria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 47 Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Acuerdo 472.10

Aprobación de la prórroga de la Comisión que
revise el Plan de Desarrollo Institucional de la
Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma
Metropolitana 2014-2024 y Addendum y, en su
caso, proponga recomendaciones para la
actualización del mismo, para el 30 de abril de
2020.

12. DESIGNACiÓN, EN SU CASO, DE DOS MIEMBROS DEL SECTOR DE LOS
ALUMNOS POR PARTE DE LAS DIVISIONES DE CIENCIAS SOCIALES Y
HUMANIDADES Y DE CIENCIAS Y ARTES PARA EL DISEÑO, PARA
COMPLETAR LA INTEGRACiÓN DE LA COMISIÓN QUE ANALICE LAS
PROPUESTAS DE LA COMUNIDAD ACADÉMICA DE LA UNIDAD
AZCAPOTZALCO, CON RESPECTO A LAS REFORMAS RELACIONADAS CON
LAS COMISIONES DICTAMINADORAS, PROMOCIÓN Y PERMANENCIA DEL
PERSONAL ACADÉMICO, APROBADAS EN LA SESIÓN 461 DEL COLEGIO
ACADÉMICO, CELEBRADA EL 22 DE JULIO DE 2019, Y EN SU CASO,
FORMULE LAS RECOMENDACIONES QUE DEBAN SER PRESENTADAS A
LOS ÓRGANOS E INSTANCIAS DE APOYO DE LA UNIVERSIDAD, QUE SEAN
COMPETENTES PARA ATENDERLAS.

El Presidente da lectura al punto y pregunta si existen propuestas.

El Sr. Axel Urbina se autopropone.

El Sr. Luis Enrique Zavaleta pregunta si es la Comisión en la que él estaba.

El Presidente responde que sí, por tal motivo quedaría fuera.

Seguidamente se propone al Sr. Cristian Daniel Mendoza Hernández.

El Presidente somete a consideración del pleno ambas propuestas, mismas que se
aprueban por unanimidad.

Acta de a esión 472 O . ria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la sesión onsejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Acuerdo 472.11

Designación del Sr. Axel Urbina Terán,
representante de los alumnos de la División de
Ciencias Sociales y Humanidades, y del Sr.
Cristian Daniel Mendoza Hernández, de la
División de Ciencias y Artes para el Diseño, para
integrarse a la Comisión que analice las
propuestas de la comunidad académica de la
Unidad Azcapotzalco, con respecto a las reformas
relacionadas con las Comisiones Dictaminadoras,
Promoción y Permanencia del Personal
Académico, aprobadas en la sesión 461 del
Colegio Académico, celebrada el 22 de julio de
2019, yen su caso, formule las recomendaciones
que deban ser presentadas a los órganos e
instancias de apoyo de la Universidad, que sean
competentes para atenderla..

13. ASUNTOS GENERALES.

La Secretaria dice que se recibió un oficio de la Secretaría Académica de la División
de Ciencias y Artes para el Diseño, informando la baja de la Mtra. María Dulce de
Mattos, del área de investigación de Estudios Urbanos. Documento que obra en el
expediente de la Sesión.

Señala que se recibió un oficio de la Secretaría Académica de la misma División,
informando la baja de la Dra. Blanca Estela López Pérez, del área de investigación
Análisis y Prospectivas del Diseño; y del Arq. Vicente Alejandro Ortega Cedillo, del
área de investigación Hábitat y Diseño. Documento que obra en el expediente de
la Sesión.

Refiere que se recibió un oficio de la Presidencia del Consejo Divisional de Ciencias
Básicas e Ingeniería, informando el nombramiento del Mtro. Arturo Lizardi Ramos
como Jefe del Departamento de Energía para el periodo 2020-2024.

Informa que se recibió un escrito del Sr. Sergio Erwin Esquivel, que tiene carácter
académico, dado que se le vencen sus 10 años de estancia en la Universidad,
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comenta que hizo un cambio de carrera y está manifestando que no se le hace
correcto que le contabilice el tiempo de la otra carrera, sin embargo, en ese sentido
comenta que la legislación es clara y precisa.

Continúa diciendo que tiene dos asuntos relacionados con la Secretaría de Unidad,
refiere que el primero es un comunicado en el que se informó la escasez de agua
desde el 15 de febrero y por lo cual se han tenido que solicitar pipas de 20 mil litros,
comenta que se requieren de veinte pipas cada tercer día para la cisterna principal,
señala que algunas pipas han sido gratuitas por parte del Sistema de Aguas de la
Ciudad de México, pero la situación ha representado un costo importante para la
Unidad. Añade que se ha hecho un plan de contingencia para contender la escasez,
por lo que se han cerrado baños, se está pagando tiempo extraordinario para que
se pueda hacer limpieza cada dos horas en los baños abiertos, y
desafortunadamente se está gastando el dinero en las pipas que suministran el
agua, mismo que se tenía destinado para otras cosas.

Comenta que se ha tenido comunicación con las oficinas de Sacmex, pero aún no
definen una fecha de regularización del suministro de agua, en un inicio se dijo que
era por el mantenimiento del sistema Cutzamala, pero ya no ha habido
retroalimentación al respecto; por lo que consideró necesario dar una explicación,
deseando que pronto se regularice.

El segundo asunto está relacionado a las medidas preventivas en torno al
coronavirus. Comenta que se han mandado a imprimir trescientos carteles para
difundir las medidas de prevención colocándose en las zonas de alto tránsito; así
mismo se imprimieron trescientos carteles sobre la forma correcta de lavarse las
manos, los cuales se colocaron en los baños de la unidad. Continúa diciendo que
se implementó la campaña de difusión a través de medios digitales y de redes
sociales de la Unidad; se adquirió mayor stock de gel antibacterial, jabón líquido,
desinfectante y otros materiales sanitarios; se adquirieron ocho limpiadoras que
generan vapor para sanitizar superficies y en fin de semana se limpian: pasamanos,
perillas y superficies en zonas de alto tránsito, el servicio médico se sanitiza todos
los fines de semana; se ha distribuido gel antibacterial en la biblioteca, la cafetería,
los kioskos, el centro de cómputo, en diversas oficinas y en las casetas de acceso
a la Unidad; en el Servicio Médico no se acepta la presencia de acompañantes de
las personas que van a consulta, para disminuir la posibilidad de contagio; en el
Servicio Médico se ha dotado de cubrebocas a las personas que presentan
enfermedades respiratorias, resalta que la Secretaría de Salud aconseja el uso de
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cubrebocas para las personas que están enfermas y no para las sanas, señala que
hasta el momento, ningún miembro de la comunidad ha sido diagnosticado con el
virus.

El Presidente dice que siguen en la disposición de resolver cuanto antes la huelga
de hambre del Dr. Edur Velasco y se procederá en consecuencia, la información
que surgió en este Consejo aportando nuevos elementos ya la conoce el Rector
General, hará algún ajuste, pero sigue en la misma intención de entregar el
documento que está prácticamente listo y pronto estará la propuesta en
Azcapotzalco con el Dr. Edur Velasco. Insiste en que le preocupa a la Rectoría de
Unidad y que han sido sensibles, esperando llegar a un buen acuerdo, en todo caso
mañana habrá espacios para discutir al respecto, reitera que se está buscando una
solución en un ámbito y ánimo universitario.

Reflexiona que, en torno a la jornada del día de la mujer, con una marcha sin
precedentes y que se manifestó fuertemente en redes sociales, invita a que es
tiempo de un cambio en la cultura que cese la violencia a las mujeres y a la violencia
de género. Dice que la jornada de ayer en el que hay una universidad vacía de
mujeres, ellas son necesarias y el mundo funciona buscando la equidad, esta
Universidad participa de esto y tengan la certeza de que habrá esa intencionalidad.

El Lic. Miguel Pérez dice que en la Sesión 419 celebrada el 7 de abril de 2017, el
Consejo Académico de la Unidad Azcapotzalco aprobó los mecanismos para
instrumentar las medidas tendientes a la institucionalización de la igualdad de
género, el entonces Secretario de este Consejo, remitió los oficios para órganos
colegiados, órganos personales e instancias de apoyo, para llevar a la realidad estos
mecanismos respetando el régimen de desconcentración funcional y administrativa
y la legislación, en estos mecanismos se estableció el numeral octavo dirigido a los
consejos divisionales, en donde se establecía el combate a la violencia de género
en el ámbito laboral y escolar, así como elaborar un protocolo que establezca las
rutas a seguir para la recepción, atención y acompañamiento psicológico y legal de
las víctimas de violencia de género; por lo que, atendiendo a sus competencias
como Director de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, establecidas en
la normatividad institucional, formó una Comisión Académica encargada de preparar
instrumentos para someterlo al Consejo Divisional y para atender el mandato de
este Consejo Académico.

Aeta e la Sesión 472 O' la, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesi Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Indica que la Comisión Académica formuló un protocolo para atender las situaciones
de violencia de género y de discriminación que pudieran presentarse en su División,
acorde a lo que establece el Reglamento de Alumnos vigente. Añade que la
Comisión se integró por la Dra. María García Castro, la Dra. Gabriela Barajas, el Dr.
Jorge Mercado Mondragón, la Dra. Elvia Espinoza Infante, el Mtro. Raúl Rodríguez
Robles y la Mtra. Rocío Romero Aguirre, acompañados por el Lic. Gilberto Mendoza
Martínez, Secretario Académico; dicho protocolo se presentó al Consejo Divisional,
el cual a su vez tenía ya preparada una Comisión que atiende las funciones de
género y en esta Comisión del órgano colegiado luego de entrevistarse con la
Comisión Académica y de discutir el protocolo, presentaron un dictamen con la
propuesta de aprobación del protocolo de prevención y actuación de primer contacto
ante los casos de violencia de género en la División de Ciencias Sociales y
Humanidades, Unidad Azcapotzalco, mismo que cubre la competencia del Consejo
Divisional de CSH y lo concerniente a las faltas que pudieran cometer las y los
alumnos de la División, conforme al Reglamento de Alumnos; cabe mencionar que
para el proyecto se solicitó la opinión de la Dirección de Legislación Universitaria de
la Oficina del Abogado General, para llevar a cabo un tratamiento de las cuestiones
que aquejan a su División en este tema, y que ha atendido con su criterio de
abogado, porque no había una discusión que regulara la actuación de la Secretaría
Académica.

Refiere que quieren presentar un instrumento que tenga efectos generales,
abstractos, impersonales, permanentes hasta en tanto no exista otro protocolo que
lo sustituya y no basarse solamente al criterio de la Secretaría Académica que es
quien recibe las quejas, junto con los coordinadores de licenciatura o de posgrado,
y que puedan atender a las alumnas, algunas veces el asunto termina con una
mediación, o una conciliación, a veces llega a la Comisión de Faltas y se aplica el
artículo 17 del Reglamento de Alumnos; por esta razón era la importancia de crear
un protocolo que rebasara la gestión de la Secretaría Académica y tener un
instrumento para atender este asunto preocupante dentro de la comunidad y en el
escenario que vivimos como sociedad.

Señala que el Consejo Divisional de CSH, aprobó el pasado 15 de febrero, el
Protocolo de prevención y actuación de primer contacto ante los casos de violencia
de género en la División.

Expresa su agradecimiento al Consejo Divisional de CSH, a quienes opinaron y
participaron.

Aeta e la Sesió Ordinaria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Se' 474 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Alienta a buscar los acuerdos de la Sesión 419 de este órgano, para que los
aprovechen y realicen, implementando la perspectiva de género en los planes y
programas de estudio en las tres divisiones, porque hay otras unidades que han
hecho un esfuerzo pero de manera segregada, por lo que considera que se deben
impulsar mejores proyectos para que la UAM tenga instrumentos que potencien la
protección de los derechos de quienes se ven afectados en su dignidad y a favor de
las mujeres y de quienes conforman la diversidad y que merecen respeto, conforme
al artículo primero de la Constitución Política.

El Lic. César Yordany Padilla felicita la gestión actual por la transmisión que se está
efectuando por YouTube ya que esto permite que ya no se corte la transmisión como
en la plataforma anterior. Refiere que, en atención a la petición de algunas
trabajadoras, solicita se pueda dar permiso de salir antes de su hora para recoger a
sus hijos de las escuelas, dadas las condiciones actuales que se están tomando en
éstas, porque hay instancias en las que no se les permite salir antes.

Señala que en la Sesión 465 hizo una petición durante la gestión de la Mtra.
Verónica Arroyo, estando la Lic. María Guadalupe Díaz, encargada de la Oficina
Técnica del Consejo Académico, para requerir información y poder proceder ante
las instancias internas correspondientes, en su momento señaló que sería hacia la
Oficina del Abogado General, ya que sentía que estaban transgrediendo sus
derechos laborales y colectivos; considera que en su opinión se obstruyó esa
información hasta que lo planteó en Asuntos Generales y por conducto de la Dra.
María de Lourdes Delgado, se le hizo llegar la información lo que suscitó que
prescribieran las situaciones señaladas en el Contrato Colectivo de Trabajo;
continúa diciendo que hasta ahora no ha tenido ningún problema referente a las
peticiones que ha realizado a la Secretaría de Unidad; por lo que solicita quede
constancia que en ese momento, lo señalado en la Sesión 465, haya sido una
situación de carga de trabajo y no una situación que encubra situaciones que van
en contra del Contrato Colectivo de Trabajo.

Comenta que se une a la preocupación sobre el tema de equidad de género y sobre
la violencia en contra de las mujeres y en la cuestión política; pero le preocupa que
se está cayendo en una situación de protocolos y aunque es acertado lo que está
haciendo la Universidad, su inquietud radica en que las unidades están contando
con sus protocolos, pero se pregunta qué pasaría si en algún seminario o alguna
situación viene una alumna de otra Unidad, por lo que se debe buscar una

Aeta de la Sesión Ordinaria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
4 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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legislación más centrada y una reglamentación consolidada desde el Colegio
Académico, para dar certeza a las alumnas, a las académicas y a las trabajadoras
sobre este tema. Expresa que tuvo la oportunidad de acudir a la marcha del domingo
08 de marzo en contingente mixto, señala que la molestia de las mujeres es muy
fuerte e indescriptible, reitera su preocupación de las reglamentaciones y los
protocolos, porque tiene contabilizado hasta ahora ocho casos a nivel UAM donde
han procedido en contra de trabajadores administrativos, en un caso de la Unidad
Azcapotzalco hay un juicio que el trabajador ganó, referente a un proceso por una
acta administrativa; y le preocupa porque queda vulnerado en algunos sentidos el
carácter de víctima de las mujeres, pero también la parte de los trabajadores que no
se llevó a cabo un debido proceso y luego se amparan de que en el Contrato
Colectivo de Trabajo no se establecen las sanciones.

Menciona que escuchando al Lic. Miguel Pérez, expresa puntualmente cómo
deberían guiarse esos procedimientos, insiste en su preocupación de que los
procedimientos que tiene hasta ahora, puedan detonar otra situación en algún
momento en contra de las víctimas y lo relaciona con la recomendación de la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Relata que en una Comisión el consejero Axel Urbina señaló que ante una situación
en donde la autoridad tenga la intención de reglamentar, sino hay la cultura desde
los espacios, no se pueden hacer cambios.

Considera que la Unidad Azcapotzalco mediante la instancia correspondiente, exista
una concientización a todos y todas sobre las repercusiones jurídicas que podrían
enfrentar en algún momento por transgredir ese marco que se está presentando en
las instancias correspondientes y que se haga un ejercicio de valoración sobre el
tema en la Unidad.

En otro tema, refiere que, sobre los espacios para las personas con capacidades
diferentes, por experiencia señala que es difícil moverse en la Unidad en esas
condiciones por el tema de los elevadores, las rampas y las escaleras, hay
miembros de la comunidad que tienen estos problemas y no se está atendiendo, la
petición expresa no la realiza a título personal, ya que ha manifestado este tema
desde el inicio de este consejo.

Adicionalmente refiere que a veces los problemas con los trabajadores
administrativos, no suelen ser en contra de los órganos personales o colegiados,

Acta d~la S' 72 Ordinaria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Ión 474 del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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sino con el personal de confianza que tiene años en la Institución y que parece
tienen cuestiones personales con los trabajadores administrativos, por lo que llama
a la atención del Rector y Secretaria de la Unidad, dado que delegan y piensan que
el personal de confianza está haciendo su trabajo conforme la cláusula 40, pero hay
excesos contra los trabajadores administrativos de base y toman decisiones que
ponen en conflicto después a la Institución porque se van directamente a otras
instancias.

Manifiesta que para la Sesión 473 Urgente, el pleno sea sensible al tema de la
huelga de hambre del Dr. Edur Velasco, que sean receptivos y se busque un diálogo
distinto porque muchos consejeros le comentaron su preocupación al respecto;
espera que la Rectoría General entregue lo antes posible el documento y sea lo que
se informe en la Sesión.

Finalmente solicita un minuto de silencio por el deceso del Lic. Antonio Paulín
Domínguez, Subjefe de la Sección de Biblioteca, quien fue una persona
comprometida con esta institución.

El Dr. Jesús Isidro González agradece las acciones que ha tomado la gestión, para
realizar un conjunto de obras necesarias tanto en lo estético de la Unidad pero sobre
todo funcional y en particular al pavimento de los andadores y aunque considera
que hay algunas que siguen esperando, pide la atención de los baños en la
Cafetería, en el sanitario de hombres hay jaboneras que no funcionan y es de vital
importancia que se arreglen y la gente se lave las manos, existe la propagación de
problemas estomacales y en su opinión es por la falta de higiene. Menciona que al
respecto en una Comisión de Género se habló de baños mixtos, pero en este caso
la medida de economizar agua, evitar desperdicios y brindar la oportunidad de que
haya el material de limpieza, es que haya lavamanos en el exterior, mismos que se
habían pedido desde hace tiempo y hace un llamado para que se reconsidere;
asimismo reconoce y agradece el cambio de luminarias.

A continuación, se vierte un comentario con respecto al crecimiento del tianguis que
ha crecido en la Unidad, y que en una futura sesión se trate ese asunto.

El Presidente refiere que se está atendiendo ese tema y da por terminada la Sesión
luego de un minuto de silencio en memoria del Lic. Antonio Paulín Domínguez.

Acta de la Sesión 4 rdinaria, celebrada ellO de marzo del 2020 y aprobada
del Consejo Académico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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Sin más comentarios se da por terminada la Sesión, la cual concluye a las 19:36
horas.

Dr. Osear ozano
Presidente del Consejo

Dra. María d urdes Delgado Núñez
Secretaria del Consejo Académico

Acta de ión 472 Ordinaria, c rada ellO de marzo del 2020 y aprobada
en la Sesión 474 del Conse" adémico, celebrada el 8 de julio del 2020.
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ACUERDOS DEL VIGÉSIMO TERCER CONSEJO ACADÉMICO DE LA UNIDAD
AZCAPOTZALCO

SESiÓN 472 ORDINARIA, CELEBRADA EL 10 DE MARZO DE 2020

472.1 Aprobación del Orden del Día.

472.2 Aprobación de las Actas de las sesiones 454 celebrada el 20 de mayo de 2019;
460 urgente celebrada el 20 de junio de 2019; 462 celebrada el 25 de junio de
2019; 463 celebrada el 28 de junio de 2019; 464 celebrada el 28 de junio de
2019; 465 celebrada el 13 de septiembre de 2019; 466 celebrada el 8 de
noviembre de 2019; 467 celebrada el 13 de noviembre de 2019; 468 celebrada el
18 de noviembre de 2019; 469 celebrada el 14 de enero de 2020; 470 celebrada
el 31 de enero de 2020 y 471 celebrada el 31 de enero de 2020.

472.3 Ratificación de los siguientes miembros para integrar el Consejo Editorial de la
Unidad para el periodo 2020-2024:

Dr. Juan Carlos Olivares Galván
Dr. Gerardo González Ascencio
Dr. José Alejandro Martínez Carrizales
Dr. Víctor Armando Fuentes Freixanet
Dra. María Esther Sánchez Martínez

472.4 Ratificación de los siguientes miembros para integrar el Comité Editorial de la
Unidad para el periodo 2020-2024:

Dra. María Guadalupe Henaine Abed
Dra. María García Castro
Mtro. Jaime González Martínez
Dra. Marcela Esperanza Buitrón de la Torre
Dra. Luisa Regina Martínez Leal

472.5 Aprobación de la Dictaminación y armonización de la propuesta de creación del
Plan y programas de estudio del Doctorado en Intervención en las
Organizaciones de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, para
someterla a la consideración del Colegio Académico para su aprobación.

472.6 Elección del Mtro. José René Maldonado Yáñez como representante suplente del
personal académico por parte de la División de Ciencias y Artes para el Diseño
ante el Colegio Académico.



472.7 Designación del Sr. José Luciano Cabrera, representante de los alumnos de la
División de Ciencias Básicas e Ingeniería; del D.1. Julio Ernesto Suárez Cruz,
representante del personal académico de la División de Ciencias y Artes para el
Diseño, y del Dr. Rubén Luévano Enríquez, representante del personal
académico de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería, para integrarse al
Comité Electoral del Vigésimo Tercer Consejo Académico.

472.8 Aprobación del artículo transitorio sobre la entrada en vigor de los Criterios
Generales de Dictaminación de la Unidad Azcapotzalco, aprobados en la sesión
469 del Consejo Académico, celebraba el 14 de enero de 2020.

472.9 Aprobación de una prórroga de la Comisión que analice las propuestas de la
comunidad académica de la Unidad Azcapotzalco, con respecto a las reformas
relacionadas con las Comisiones Dictaminadoras, Promoción y Permanencia del
Personal Académico, aprobadas en la sesión 461 del Colegio Académico,
celebrada el 22 de julio de 2019, y en su caso, formule las recomendaciones que
deban ser presentadas a los órganos e instancias de apoyo de la Universidad,
que sean competentes para atenderlas, para el 30 de abril de 2020.

472.10 Aprobación de la prórroga de la Comisión que revise el Plan de Desarrollo
Institucional de la Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma
Metropolitana 2014-2024 y Addendum y, en su caso, proponga recomendaciones
para la actualización del mismo, para el 30 de abril de 2020.

472.11 Designación del Sr. Axel Urbina Terán, representante de los alumnos de la
División de Ciencias Sociales y Humanidades, y del Sr. Cristian Daniel Mendoza
Hernández, de la División de Ciencias y Artes para el Diseño, para integrarse a la
Comisión que analice las propuestas de la comunidad académica de la Unidad
Azcapotzalco, con respecto a las reformas relacionadas con las Comisiones
Dictaminadoras, Promoción y Permanencia del Personal Académico, aprobadas
en la sesión 461 del Colegio Académico, celebrada el 22 de julio de 2019, yen su
caso, formule las recomendaciones que deban ser presentadas a los órganos e
instancias de apoyo de la Universidad, que sean competentes para atenderla..

El Consejo Académico recibió lo siguiente:

Informes de las Comisiones Dictaminadoras Divisionales, correspondientes al
segundo semestre del año 2019.

Informe del Comité Editorial de la Unidad Azcapotzalco, correspondiente al año
2019.



Disco que contiene las actas presentadas en la Sesión 472
Ordinaria: 454, 460 Urgente, 462, 463 Ordinaria, 464 Ordinaria,
465, 466 Ordinaria, 467 Ordinaria, 468 Ordinaria, 469 Ordinaria,
470 Ordinaria y 471 Ordinaria.



0&ra1/LJlorda~ .!l'ltd!kJab-JU:lY#l/
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Colegiado Academico suplente.

Ciudad de Mexico, 10 de marzo de 2020
No. Oficio: CYPS.012.2020

~. Oscar Lozano Carrillo
Presidente del Consejo Academico
Universidad Autonoma Metropolitana

Asunto:

meA 1n r·lIA:;:' 20"'"'/'(J' "J' Ar".
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- Azcapotzalco ~

/ RECIBIDO 00285

Precisión del acta de seSlon
462 del Consejo Académico.

Por este medio solicitamos que nuestras intervenciones se
corrijan, esto en virtud que consideramos, que estas no reflejan
el sentido de nuestra intervención, así como en algunos
enunciados no es entendible la redacción, motivo por el cual de
la manera más atenta, pedimos se tome en cuenta nuestras
observaciones y se transcriba de la siguiente manera:

Página 1 párrafo 2 y 4 del punto 1 Lista de asistencia:

La Sra. Rocío Salmerón dice no haber sido notificada y que
existe una transgresión a la Legislación, pues las sesiones a
las que hace referencia 439, 440, 442 Y 443 corresponden al
año 2018, y en su momento justificó su ausencia pues fue
sometida a una cirugía. Menciona que han contabilizado la
sesión que hubo por la mañana la sesión 461, la exposición de
motivos lo que establece para que haya un buen funcionamiento
de los órganos colegiados y una representatividad de los
sectores no se cuentan las dos inasistencias en un día pero
lo que estan haciendo ahora, yeso paso desde la compañera
Bianca, en lugar de que se preocupen para que hallan
representatividad en estos órganos colegiados, ahora suman
las inasistencias para decir que ya no somos representantes y
ella considera que de manera arbitraria y al margen de la
Legislación se les ha dado de baja. Comenta que está situación
ya lo había atendido con la anterior jefa de la Oficina
Técnica, y reitera que las inasistencias son al año, no son
acumulables, por ello piensa es incorrecto ese documento.
Vuelve a mencionar que no ha sido notificada, Comenta que
cuando le tenían que entregar un documento la OTCA no le
entregaba las respuestas sino hasta que ella acudía a la OTCA
y ahora ese documento refiere que pretendían entregárselo en
la mañana cuando iba entrando al órgano colegiado; por ello
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pide deben cuidar las formas, pues existen procedimientos.
Rei tera que es arbitrario sumar dos inasistencias cuando el
RIOCA dice que solo es una inasistencia.

La Sra. Rocío Salmerón reitera que no ha sido notificada y
vuelve a pedir que cuiden las formas y los procedimientos.
Insiste en que las faltas no se acumulan después de un año,
por ello considera está equivocado y pide se corrija esta
situación. Dice estar en total desacuerdo si la oficina del
abogado general está tratando de evitar que este en ésta
sesión pues es totalmente equivocado, por que no tiene las
inasistencia que dicen y pide se haga la rectificación.
Solicita no se interprete la Legislación a modo.

Punto 10 del Orden del Día en Asuntos Generales f página
párrafo y página 62 párrafo primero.

Página 61 primer párrafo:

61 primer

El tema que quiere tratar es porque en la seSlon 460 fue
aludido mediante un documento firmado por 19 trabajadores, y
él quiere puntualizar que no es un tema de este cuerpo
colegiado, y pero tampoco quiere dejar que se digan cosas que
hasta al momento no se han concretado en la instancia
correspondiente, mediante un juez, y solo señalará una
incongruencia sobre lo mencionado y el problema en que se
están metiendo los 19 trabajadores, quienes estan mezclando lo
sindical, a una situación laboral y universitaria, que están
tratando de afectar la honorabilídad de su persona, a-l--hace
mención que se imagina que es el 4e± dictamen publicado por
el diario México durante el proceso de huelga, se imagina, y
que en la página 10 señala, según ellos apegándose a la
normatividad que su gestión concluye en 31 de octubre y él
aclara que la fecha de conclusión fue en septiembre, lo que
indica que la gestión anterior o la que emprendió dicho
dictamen manipulo más de un millón de pesos que se lo quieren
adjudicar a su gestión, y como este dato hay varios puntos que
se están discutiendo en los tribunales. Menciona que
casualmente uno de los 19 trabaj adores, es la Srita. Julia
Mendoza, quien quedó en segundo lugar como representante
administrativa.

Dice que el dictamen que está presentado ante la Procuraduría
General de Justicia de la Ciudad de México, no corresponde a
lo publicado en el diario México. Considera que traer esas
situaciones al cuerpo colegiado es seguir desgastando yeso no
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es sano. Habla de que muchos aquí han sido señalados y muchos
han señalado su gestión o su persona, dice haber sido muy
tolerante. Menciona que son situaciones que pasan y que nos
pueden pasar a cualquiera que estamos en cargos de
representación; Dice cuando piden el voto saben a lo que se
enfrentarán y considera deben ser más plurales, más tolerantes
y dejar de lado el discurso de odio hacia cualquier instancia,
pues considera que, platicando, como el principio de
diplomacia de la Mtra. Arroyo, ha llevado a buen puerto a la
Unidad, buscando que el diálogo impere y no una discusión o
una polaridad. Invita a que lo reflexionen. Felicita a todos
los integrantes, aunque saben que está inclinado hacia una
posición, pero respeta el punto de vista de todos y concluye
celebrando que el Comi té Electoral haya hecho esas
recomendaciones pues en su momento se discutirá, pues tiene
documentación de representantes sindicales pidiendo el voto,
trabajadores identificados como vigilantes pagando por el
voto, también personas aquí presentes, señalando por quien
votar, también integrantes de la directiva sindical y de eso
el Dr. Walls y la Lic. Tere no mencionaron nada. Espera que
esas recomendaciones sean retomadas, pues todo lo involucrado
con la acusación, en esta penosa situación en que se ve para
aclarar lo que firmó Julia la otra planilla consejera electa.
Comenta que esas situaciones no se pueden seguir permitiendo.

página 62 primer párrafo:

La Sra. Rocío Salmerón dice que fue aludida, pidió la palabra.
Comenta que al final de la sesión pasada, la Sra. Peregrino ya
no estaba, y no sabe que fue lo que sucedió y dice ella habló
del mismo documento y que no está diciendo otra cosa, y que,
al no tenerlo físicamente, fue la Mtra. Arroyo quien le dio
lectura y fue la que mencionó que eran veinte trabaj adores y
esos veinte no son el total de los trabajadores. Dice,
entender &H la molestia de Antonieta Peregrino, pues a pesar
de que pagaron para que votaran, evidentemente su planilla no
ganó, por ello a toda costa buscarán la forma de como
desacreditar.

Comenta que el documento relata, su opinlon personal desde su
punto de vista, pues no existe un dictamen de un Juez, hablan
de veinte millones y para conocimiento de cualquiera dice que
hay documentos, el problema es que ha prevalecido la violación
a todo derecho que tiene cualquier individuo. Muestra un
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informe de la Comisión de Hacienda del Sindicato donde habla
que en el sindicato hubo ingresos de 19 millones de pesos, por
ello menciona que no es posible que lo que argumentan y hablen
de 20 millones de pesos, menciona que el entrar en cuestiones
sindicales el tema es muy amplio.

que no entiende como las cuentas sindicales dicen que son 20
millones. Ella ve Menciona que aquí ha imperado la posición
de quienes han tenido el control en el sindicato y que de
alguna manera quieren imponerse en todos los espacios, y que
quieren traer aquí los vicios que hay en otros espacios.
Comenta que el Comité Electoral, dijo que se hizo el acarreo,
yeso no fue cierto, a pesar de estar sentado por estar ahí
sentado. Dice que lo que se acostumbra en otros espacios es
hablar, hablar; menciona que pero ella cree se debe sustentar
y dice que por ejemplo, ella en este momento puede presentar
como se ha desenvuelto la que es ex secretaria del sindicato,
mediante el tráfico de influencias, así es como se ha llevado
este proceso y así se va ha llevar, mediante la influencia,
pagaron 700 mil pesos por ese dictamen. Reitera que la
Constitución es muy clara, no es para unos, sabe que la
desconocen, pero el que la ignoren no los exime de las
responsabilidades que deben tener, precisa que y piensa aquí
se han trastocado todos los procedimientos hacia varios
compañeros. Señala que un comité de 15, sólo se señala a dos
y particularmente a uno, Sigue hablando sobre el tema, en
defensa del trabajador, hay procedimientos que se estan
llevando a cabo, y que el juez definirá; hay tres denuncias
que ya estan resueltas donde señalan todo lo contrario; no
tenemos porque meterlos en esta dinámica del sindicato; lo
comente por que fui aludida, la Rectoría General y Secretaria
de Unidad, saben que soy representante legal del trabaj ador,
por que evidentemente le quitaron el descuentq sindical, son
si tuaciones muy diferentes el que se le quite el descuento
sindical a que se le haya expulsado, precisa que no esta
expulsado y dice que no hay procedimiento que se haya llevado
a cabo conforme lo que marca el mismo estatuto y el contrato.

Otra situación que se hace en el documento, es que somos
trabaj adores, ellos acusan de faltas de probidad y ellos estan
haciendo acusaciones desde el tintero sin tener un dictamen,
precisa que el CCT aplican para todos, refiere que no se pueden
estar en esta dinámica de estarse acusando sin tener elementos
y sustento, precisa que se tiene que ver los mecanismo de como
se va ha conciliar estas situaciones, por que ha rebasado a
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muchos niveles, nos tenemos que apegar a el CCT, nos tenemos
que respetar, les guste o no; menciona que la compañera puede
decir lo que quiera, que ella puede decir lo que quiera,
finalizando y haciendo la precisión que aún no hay un Dictamen
de un Juez.

Agradeciendo la atención al presente, me despido de usted.

C.C.P ROCIO SALMERON GUTIERREZ Representante Propietaria del Vigésimo Segundo Consejo Académioo
Unidad Azcapotzalco
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21 de enero de 2020

H. CONSEJO ACADÉMICO DE LA UN IDAD AZCAPOTZALCO
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
AZCAPOTZALCO

En cumplimiento al artículo 75 del Reglamento de Ingreso. Promoción y Permanencia del Personal
Académico (RIPPPA) de la Universidad. los integrantes titulares de la Comisión Dictaminadora Divisional
de Ciencias Básicas e Ingeniería 2018-2020. tenemos a bien informar a este H. Cuerpo Colegiado sobre
las actividades que la Comisión realizó durante el SEGUNDO SEMESTRE que engloba el período de JULIO
A DICIEMBRE del 2019.

1) SESIONES

• Se realizaron 18 sesiones de trabajo para evaluar 108 concursos por evaluación curricular con 369
aspirantes en total.

• En todas se reunió el quórum necesario y se alcanzó en la mayoría de las veces el 100 % de asistencia.

11) CONCURSOS DE EVALUACiÓN CURRICULAR

• Se realizaron 51 concursos de evaluación curricular para PROFESORES distribuidos en los 5
departamentos como se muestra en la tabla 1 y figura 1.

Tabla l. Concursos de evaluadón curricular para profesores

CONCURSOS Ciencias Básicas Electrónica Energía Materiales Sistemas TOTAL

ASISTENTE 2 O O O O 2

ASOCIADO 12 4 14 6 8 44

TITULAR 6 O O 1 O 7

TOTAL 20 4 14 7 8 53
....~l-lblUu \.JU

14

12

10

081

6

4

u •I I l. I
eie oc'iits Básicas Electrónica Enerela Materiales Sis:emas

• ASISTENTE .ASOCIADO • TITUlAR

1



Figura l. Distribución de concursos de profesores por departamento

• Se realizaron 55 concursos de evaluación curricular para AYUDANTES distribuidos en los cinco
departamentos como se muestra en la tabla 2 y figura 2.

Tabla 2. Concursos de evaluación curricular para ayudantes

CONCURSOS Ciencias Básicas Electrónica Energfa Materiales Sistemas TOTAL

AYUDANTE A 7 2 5 O 3 17

AYUDANTE B 14 10 7 3 3 37

AYUDANTE 1 O O O O O
POSGRADO

TOTAL 22 12 12 3 6 55
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• AYUDANTE A _AYUDANTEB • AYUDANTE POSGRADO

Figura 2. Distribución de concursos de ayudantes por departamento

• De las 108 convocatorias 2 se dictaminaron desiertas y sin aspirantes distribuidos por departamentos
como se muestran en la tabla 3. En ella se puede observar que de los 2 concursos 1 es del Departamento
de Electrónica. mismo que representan el 0.92 % del total de los concursos. y 1 del Departamentos de
Materiales, que representa el 0.92%, del total de los concursos

2



Tabla 3. Concursos desiertos y sin aspirantes

Dictamen Plazas
Ciencias

Electrónica Energía Materiales Sistemas
básicas

Ayudante A - - - - -
Ayudante B - - - - -

DESIERTAS Asistente - - - - -

Asociado - 1 - 1 -
Titular - - - - -

Ayudante A - - - - -
Ayudante B - - - - -

SIN
Asistente

ASPIRANTES
- - - - -

Asociado - - - - -
Titular - - - - -
TOTAL O 1 O 1 O

• La distribución de los concursos por tiempo de dedicación por departamento y categoría se muestra
en la tabla 4. En el periodo reportado no hubo convocatorias para contrataciones con Tiempo
Parcial de dedicación.

Tabla 4. Distribución de los concursos por tiempo de dedicación

CONCURSOS
Ciencias

Electrónica Energía Materiales Sistemas TOTAL
Básicas

TC MT TC MT TC MT TC MT Te MT

ASISTENTE 2 - - - - - - - - - 2

ASOCIADO 11 1 2 2 5 9 3 3 2 6 44

TITULAR 6 - - - - - - 1 - - 7

TOTAL 19 1 2 2 5 9 3 4 2 6 53
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111) CAUSALES

• La distribución de los concursos por causal y departamento se muestra en la tabla 5 y en la figura 3.

Tabla 5. Causales por departamento

CAUSALES Ciencias básicas Electrónica Energía Materiales Sistemas
Sabático 18 2 8 3 5
Licencia - - - - -
Renuncia 11 5 5 4 5
Terminación de contrato 11 7 8 - 2
Plaza de nueva creación - - - - -
Designación de órgano

1 2 5 1 1
personal
Nombramiento de
personal de confianza

- - - - -

Desierta - - - - -
Defunción - - - - -
Rescisión - - - 2 -
Concurso de oposición

1 - - - 1
desierto
TOTAL 42 16 26 10 14
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Figura 3. Causa/es por departamento
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IV) ASPIRANTES

La Comisión revisó un total de 21 expedientes de aspirantes a profesor ordinario por tiempo determinado
de evaluación curricular y 98 expedientes a ayudante de medio tiempo por tiempo determinado. En total
se evaluaron 119 expedientes como se puede observar en la tabla 6 y figura 4.

Tabla 6. Aspirantes a profesor y ayudantes por tiempo determinado

Aspirantes
Ciencias

Electrónica Energía Materiales Sistemas Total
Básicas

Profesores 75 5 55 19 9 163

Ayudantes 125 21 29 4 27 206

TOTAL 200 26 84 23 36 369
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Figura 4. Aspirantes evaluados en las 108 convocatorias publicadas
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V) PROFESORES VISITANTES

• En el periodo reportado se asignó categoría de Titular Ba dos profesores visitantes del Departamento
de Ciencias Básicas, y de Titular A a un profesor visitante del Departamento de Sistemas.

DEPARTAMENTO DE CIENCIAS BÁSICAS
CHAVEZ ESQUIVEL GERARDO
RAMIREZ DOMINGUEZ ELSIE

DEPARTAMENTO DE SISTEMAS
AVILA SOLER ENRIQUE

VI) CRITERIOS UTILIZADOS

a) Evaluación curricular de profesores

De acuerdo con lo establecido en el artículo 5 del TIPPA, la Comisión Dictaminadora toma en cuenta los
siguientes criterios. los cuales se enumeran de acuerdo con la prioridad con que son aplicados:

• Si la convocatoria especifica alguna licenciatura, se considera únicamente a los candidatos que
cumplan con ese requisito. aunque los otros candidatos presenten comprobantes de estudios de
Posgrado en esas mismas áreas. Si la convocatoria especifica licenciatura, grado de maestría o de
doctorado en alguna área determinada. se considera al candidato que obtenga el mayor puntaje.
siempre que cumpla con el perfil requerido en Licenciatura y en los estudios de Posgrado. Dentro
del cumplimiento del perfil indicado. también se consideran como equivalencia a los candidatos que.
sin tener el posgrado indicado. muestren en sus productos de trabajo experiencia sobresaliente en
las áreas de investigación y/o actividades a desarrollar.

• Se toman en cuenta aquellos productos de trabajo que contengan la documentación probatoria que
se especifica en los criterios de dictaminación.

• La impartición de cursos de licenciatura y posgrado en la UAM se avala con la constancia de horas
frente a grupo emitida por la DCBI. Para cursos similares emitidos en otras instituciones se consideran
comprobantes válidos los documentos oficiales firmados por la autoridad correspondiente. No se
consideran como comprobantes válidos las actas de calificación o listados de grupos.

• Las constancias deben indicar una fecha posterior al evento declarado. con el nombre del candidato,
actividades realizadas y duración, que ampara la actividad que respalda dicha constancia.

• A quienes han laborado anteriormente como académicos en la UAM, se les evalúa el trabajo
realizado utilizando el artículo 7 del TIPPA y posteriormente el artículo 5 del mismo documento
para las demás actividades. según lo estipulado en el artículo 6 incisos) del propio TIPPA.
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• Los documentos probatorios de materiales didácticos se toman en cuenta sólo cuando han sido
publicados. avalados por alguna instancia académica. y se adjunta una copia del trabajo por ejemplo
notas. antologías. libros. etc. y en la portada se debe indicar la institución que realiza la publicación
y la adscripción del (los) autor(es).

• La Comisión considera la experiencia profesional de los candidatos mediante las constancias siempre
y cuando se especifiquen el periodo de trabajo (inicio y término). el puesto. las firmas de personal
autorizado. que se encuentre en papel membretado y con sello de la empresa o institución.

• Para los productos de investigación se toma en cuenta el punto 4 del TIPPA ("Limites para asignar
puntos") y se dividen en 5 niveles los rangos establecidos.

• Las revistas o editoras mexicanas con arbitraje e incluidas en el SCIENCE CITATION INDEX se
consideran en el mismo nivel que las publicaciones extranjeras que también se encuentran incluidas
en este índice.

• Los congresos internacionales realizados en nuestro país se evalúan como congresos internacionales.

• Con respecto a la escolaridad. es necesario que los títulos o diplomas estén fotocopiados por ambas
caras del documento; esto permite verificar la fecha de expedición y el número de expediente. entre
otros aspectos.

• Los diplomados solo se toman en cuenta si están concluidos. de otro modo se asignan puntos a cada
módulo como cursos de actualización a nivel posgrado.

• Cuando existe alguna situación que no esté contemplada explícitamente en el TIPPA o en los casos
mencionados anteriormente. se realiza una discusión al interior de la Comisión para designar el
puntaje correspondiente.

Es importante señalar que debido a las modificaciones a la legislación universitaria con relación a los
mecanismos de ingreso y evaluación del personal académico por tiempo determinado. que entraron en
vigor el 26 de agosto del presente. a partir de la sesión del 3 de septiembre se consideró dentro del
proceso de selección la evaluación de la capacidad docente de los concursantes. Para ello se pidió a cada
uno realizar una breve exposición. tipo clase. de algún tema de una de las UEA contempladas en la
convocatoria correspondiente.

b) Ayudantes

Además de lo establecido en el artículo 4 del TIPPA se toman en cuenta los siguientes factores en orden
de prioridad:

El perfil académico del aspirante
El promedio en su último nivel de estudios
Participación actual en algún proyecto académico
Crftica en algún programa de estudios de UEA del Departamento de adscripción
Número de créditos cubiertos después del mínimo reglamentario
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Se requiere que la constancia de calificaciones no exceda un período mayor a tres meses. En los 29
concursos de ayudantes se realizaron las entrevistas correspondientes.

VII) RESUMEN DE LA INFORMACiÓN PRESENTADA

o El Departamento de Ciencias Básicas publicó 20 convocatorias de profesor y 20 de ayudantes, es
decir. un total de 22 convocatorias. Sus causales fueron 18 sabáticos. 11 renuncias. 11 terminaciones
de contrato. 1 designación de órgano personal y 1 concurso de oposición desierto.

o El Departamento de Electrónica publicó 4 convocatorias de profesor y 12 de ayudantes. es decir. 16
en total. Sus causales fueron 2 sabáticos, 5 renuncias. 7 terminaciones de contrato. y dos designaciones
de órgano personal.

o El Departamento de Energía publicó 14 convocatorias de profesores y 12 de ayudantes. es decir. 26
convocatorias. Sus causales fueron 8 sabáticos, 5 renuncias, 8 terminaciones de contrato y 5
designaciones de órgano personal.

o El Departamento de Materiales publicó 7 convocatorias de profesor y 3 de ayudantes, en total 10
convocatorias. Sus causales fueron 3 sabáticos. 4 renuncias. 1 designación de órgano personal y 2
rescisiones de contrato.

o El Departamento de Sistemas publicó 8 plazas de profesor y 6 de ayudantes. en total 14 plazas. Sus
causales fueron 5 sabáticos, 5 renuncias, 2 terminaciones de contrato, 1 designación de órgano
personal y 1 concurso de oposición desierto.

o En las 53 convocatorias de profesor participaron 10 aspirantes con grado de Licenciatura, 86 con
grado de Maestría y 54 con grado de Doctorado.

o En los 108 concursos que se publicaron participaron un total de 369 aspirantes. con un promedio de
3.4 aspirantes por plaza. y 20.5 aspirantes evaluados en cada sesión.

VIII) INTEGRANTES DE LA COMISiÓN

Dra. A/ethia Vázquez Moril/as
Mtro. Hugo Pablo leyva
Dra. Sí/via Corona A vendaño
Dr. lucío Vázquez 8riseño
Dr. Tíziano Perea O/vera

Presidenta
Secretario
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Sin otro particular de momento, los miembros de esta Comisión aprovechamos la oportunidad para
enviarles un cordial saludo.

ATENTAMENTE
"Casa abierta al tiempo"

COMISiÓN DICTAMINADORA DIVISIONAl
DE CIENCIAS BÁSICAS E INGENIERfA

III!!!!!!P
PRESIDENTA

Mtro. Hugo Pablo leyva
SECRETARIO

-----~~-= -
Dr. Lucío Vázquez Bríseño

lIII!í!!II
Dra. Sílvía Corona Avendaño

Dr. Tiziano Olvera Perea
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Autónoma

Metropolitana

Casa abierta al tiempo Azcapotzalco

18 de febrero de 2020

Lic. Gerardo Sánchez González
Jefe de la Oficina Técnica de Consejo
PRESENTE

Me dirijo a Ud. para hacer entrega del 2° Informe, correspondiente al segundo
semestre del año 2019, de acuerdo con lo establecido en el Reglamento de Ingreso,
Permanencia y promoción del Personal Académico (RIPPA), yen respuesta a su
solicitud, con número de oficio Caua.090.2020, de la ofici¡;la a su cargo, en mi
calidad de presidente temporal de la comisión Dictaminadora Divisional de Ciencias
Sociales y Humanidades, dentro del plazo indicado.

Sin otro particular le envió un cordial saludo.

Atentamente
"Casa abierta al tiempo"

Dr. Benit eón Corona
Presidente de la Comisión Dictaminadora Divisional

CSH

SEOO OGI8D3~

20:81020283AFl1 tDIO

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Alcaldía Azcapotzalco, c.P. 02200, CDMX
Tel. 5318 gooo
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18 de febrero de 2020

Dr. Óscar lozano Carrillo
Rector de la Universidad Autónoma Metropolitana
Unidad Azcapotzalco
Presente:

Informe de Actividades

Comisión Divisional de Ciencias Sociales y Humanidades
Periodo del 27 de agosto al 17 de diciembre de 2019

1. De las sesiones:

a) Número de sesiones celebradas

El número de reuniones celebradas por la Comisión fue de 18 sesiones; dichas reuniones

se llevaron a cabo cumpliendo con el inciso 111 del artículo 71 del RIPPPA que dice "las

comisiones dictaminadoras divisionales deberán sesionar con la presencia de cuando

menos cuatro de sus miembros". las sesiones se realizaron los martes y hubo una sesión

extraordinaria, celebrada el jueves 5 de septiembre del 2019.

En este periodo la comisión estuvo integrada por los siguientes profesores:

Benito león Corona (presidente)

Raymundo Soto Sánchez (secretario)

lucila Mendoza Reyes

Adriana García Andrade

Edmar Salinas Callejas

Arturo Acosta Martínez (renuncia por motivos de salud)
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b) Promedio de asistentes a las sesiones

De las 18 sesiones que se tuvieron, seis contaron con el 100% del quórum, siete con el

83% y cinco con el 66.6% de los integrantes. En promedio se tuvo un 83.2% de asistencia

a las sesiones.

Es importante señalar que el 17 de diciembre de 2019 un integrante de la Comisión

presentó su renuncia; así, en la primera sesión del 2020 efectuada el 7 de enero, sólo se

contaba con cinco profesores y no se cuenta con suplentes, pues un titular nunca se

presentó y quien renunció era suplente. De tal forma que la Comisión sesiona,

únicamente con cinco integrantes

11. De los concursos de evaluación curricular:

a) Número de concursos convocados y realizados por Departamento;

El número de plazas convocadas fueron 93, de las cuales 80 se adjudicaron, 13 se

declararon desiertas. El Departamento de Administración convocó 17 concursos,

Derecho 24, Economía 25, Humanidades 17 y Sociología 10 concursos incluyendo, en

los casos de Administración y Economía, dos plazas para el primero y una plaza para el

segundo (Tabla 1).

Las plazas que se revisaron fueron aquellas publicadas entre el de 22 julio al 9 de

diciembre de 2019.

Tabla 1
Concursos convocados para profesores y ayudantes

Departamento Convocadas Realizadas Adjudicadas Desiertas
Sin

aspirantes
Administración 17 17 12 5 O

Derecho 24 24 21 3 O I
Economía 25 25 23 2 O

Humanidades 17 17 14 3 O I
Sociología 10 10 10 O O

Total 93 93 80 13 O I

De las 93 plazas convocadas, 80 fueron de profesor: 22 de tiempo completo, 46 de medio

tiempo y de 4 tiempo parcial. En relación con la categoría, 7 fueron de Asistente, 51 de
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Asociado y 15 de Titular (Tabla 2). Una plaza más es de Técnico Académico y es de

medio tiempo para el departamento de Derecho, al igual que tres plazas de profesores

visitantes.

Tabla 2
Plazas de profesor por tiempo de dedicación y categoría

I Categoría! Tiempo Medio Tiempo
Total ITiempo completo tiempo parcial

Asistente 8 1 1 10

I Asociado 10 39 3 52 I
Titular 7 5 O 12

I Total 25 45 4 74 I

b) Criterios utilizados al emitir los dictámenes correspondiente fueron los
siguientes

1. Corroborar el cumplimiento del perfil solicitado en la convocatoria a partir de la revisión

de las constancias presentadas por los aspirantes, lo que permite confirmar, en primer

lugar, si cumplen o no los requisitos académicos establecidos en la convocatoria.

2. Revisar y evaluar los productos de trabajo anexados a la solicitud, en términos del

artículo quinto del Tabulador para Ingreso y Promoción del Personal Académico,

TIPPA, o en su caso, del séptimo de este tabulador.

3. Verificar la experiencia mínima e idónea del concursante sobre la impartición de la

UEA solicitada, así como en la planeación y desarrollo de los proyectos de

investigación y demás requisitos solicitados en la plaza publicada.

4. Aquellos productos de trabajo no acreditados adecuadamente con los documentos

probatorios no se califica, a menos que hubieran sido presentados en concursos

anteriores, en una fecha previa, reconociéndoles a los participantes los puntajes ahí

asignados.

5. Los trabajos de investigación fueron evaluados siempre y cuando se comprobara

fehacientemente su publicación y se acreditara su autoría correspondiente.

6. Los grados obtenidos en el extranjero fueron evaluados siempre y cuando anexara,

en caso de no estar en español, una traducción efectuada por perito traductor, así

como la apostilla y/o la legalización correspondiente.

7. Los grados académicos obtenidos y referenciados, han debido comprobarse con el

título correspondiente, expedido por la autoridad competente.
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8. Antes de resolver sobre cada uno de los casos, la Comisión Dictaminadora observa

como norma discutir la situación de cada convocatoria en pleno.

c) Número de concursos declarados desiertos

Como se muestra en la Tabla No. 1 se declararon desiertas 13 plazas, en el caso de las

primeras, cinco del Departamento de Administración, tres del Departamento de Derecho,

dos para Economía, tres para Humanidades. Cabe mencionar que ocho son de profesor,

cuatro de ayudante y uno de Técnico Académico.

d) Número de concursos en los que se hayan realizado entrevista

La Comisión realizó 10 entrevistas a los candidatos a las plazas ayudante y tres se

declararon desiertas. De las entrevistas realizadas cinco fueron del Departamento de

Economía, de Derecho tres, de Sociología cuatro

111. De los concursos de evaluación curricular para ayudantes

a) Número de concursos convocados y realizados por Departamento

Las plazas convocadas para ayudantes por los distintos Departamentos de la División de

Ciencias Sociales y Humanidades fueron 19 y dictaminadas por esta Comisión fueron 19.

De las 19 plazas convocadas, 1 fue de Administración, 3 de Derecho, 10 de Economía,

1 de Humanidades y 4 de Sociología.

Tabla 3
Plazas convocadas para Ayudantes

Departamento Convocadas Realizadas Adjudicadas Desiertas Sin Iasoirantes
Administración 1 1 O 1 O

I
Derecho 3 3 3 O O I

Economía 10 10 8 2 O

Humanidades 1 1 O 1 O I
Sociología 4 4 4 O O

I Total 19 19 15 4 O j

b) Criterios utilizados al emitir los dictámenes correspondientes
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Los criterios utilizados para emitir los dictámenes fueron los siguientes:

1. Verificar que el perfil solicitado en la convocatoria coincidiera con las constancias

presentadas por el aspirante, comprobando, inicialmente, el número de créditos y el

promedio mínimo requerido en la plaza y que la licenciatura del concursante corresponda

al perfil de la plaza.

2. Analizar y calificar los productos de trabajo que anexaron los candidatos a las

solicitudes, en términos del artículo quinto del TIPPA. Así mismo, realizar las entrevistas

correspondientes por parte del asesor designado por las jefaturas de departamento, en

presencia de la Comisión. Los dictámenes se hicieron conforme a lo señalado en el

artículo cuarto del TIPPA, considerando la evaluación curricular, y las calificaciones

otorgadas por los asesores, tanto para la entrevista, como para el trabajo escrito de los

candidatos.

e) Número de concursos declarados desiertos

Se declararon cuatro plazas desiertas de ayudantes, debido a que los concursantes no

cumplían con el perfil, no entregaron el trabajo y/o no se presentaron a la entrevista u

obtuvieron una calificación menor a seis, ya sea en la entrevista o en el trabajo escrito.

IV. De los profesores visitantes:

a) Número de profesores visitantes a los cuales se les haya fijado categoría y nivel.

Se evaluó el trabajo de tres profesores visitantes, dos para el Departamento de

Administración y uno para el de Economía y obtuvieron la siguiente categoría y nivel:

Profesor o Profesora Categoría Tiempo de Dedicación Columnal

Sánchez Cruz Beatriz Paloma B Completo

Pérez Camacho Magalí C Completo

Hernández Cerritos Pablo César B Completo
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V. Análisis de la información estadística en las fracciones anteriores y las

circunstancias generales dadas en el semestre en relación con el desarrollo de las

actividades a cargo de la Comisión.

En este segundo semestre de trabajo de la Comisión se puede destacar que se

convocaron a un número de sesiones, ordinarias y extraordinarias que en suma dan un

numero de sesiones de casi el doble que el periodo anterior, correspondiente al primer

semestre del 2019. Durante este periodo se evaluaron un número de 93 plazas, 74

profesores, 19 de ayudantes, incluyendo tres plazas de profesores visitantes.

En relación con las convocatorias de este periodo se puede observar en la tabla 4 que

los departamentos que más concursos publicaron fueron los departamentos de Economía

con 27%, le sigue Derecho con 26%, le sigue Administración y Humanidades con 18% y

18% cada una y finalmente, Sociología público el 11 % del total de las plazas.

PORCENTAJES DE PLAZAS POR DEPARTAMENTO

• Administración • Derecho • Economia • Humanidades • Sociologia

En cuanto a la categoría, el 69% son de Asociado (51 convocatorias), el 22% fue de

Titular (16 convocatorias) y de Asistente (7 convocatorias) (Tabla 2).
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Porcentaje de Plazas por Categoría

_ Asistente _ Asociado _ Titular

De las 9 plazas de profesor Asistente, el 55.5 % (5 de un total de 9) fueron de Derecho,

(3) de Economía 33.33% y (1) de Administración 1.11 %.

Con relación a la categoría de Profesor Asociado de las 48 plazas, el 18.7 % (9 de 48)

corresponde al Departamento de Administración; el27 % (13 de 48) al de Derecho; 22.9%

(11 de 48) al de Economía; el de Humanidades tiene el 18.75% (9 de 48) y, finalmente,

Sociología tiene el 12.5% (6 de 48).

En tanto, de las 17 plazas de Profesor Titular, el 32.3% (6 de 17) corresponden a las

plazas de Administración, 17.6% (3 de 17) del Departamento de Derecho y 5.9% (1 de

17) y, finalmente, Humanidades con el 41.2% (7 de 17) (Tabla 4).
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En otro orden de ideas, el tiempo de dedicación con mayor número de convocatorias fue

tiempo completo con el 34% (25 plazas), y el menor fue el de tiempo parcial con el 7% (5

plazas). De medio tiempo fue el 59% (44 concursos) (Tabla 2).

Plazas por Departamento y Categoria

• Asociado

• Asistente

• titular

• Tiempo Completo • Medio Tiempo • Parcial
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Porcentaje de Plazas de Tiempo Completo

Plazas por Departamento y Categoría

• Asistente

Asociado

.Titular

• Titular

• Asociado

• Asistente
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De un total de 25 plazas de Tiempo completo los Departamentos con mayor número de

zas publicadas fueron Derecho y Economía con 9 cada uno, Administración con 5 plazas

y Humanidades con 2. (Tabla 5).
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De las 25 plazas de tiempo completo que se publicaron, el 40% (10 plazas) fueron de

Profesor Asociado, 32% (8 plazas) de Asistente y 28% (7 plazas) de Titular (Tabla 2).
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Tabla 5
Plazas por Departamento y Categoría de Tiempo Completo

I Departamentol
Asistente Asociado Titular Total

Categoría
Administración 1 2 2 5, Derecho 4 3 2 9 I

Economía 3 5 1 9

¡ Humanidades O O 2 2 I
Sociología O O O O

I Total 8 10 7 25 I

Las 8 plazas de Asistente de tiempo completo fueron convocadas en primer lugar por el

departamento de Derecho con el 50% (4/8), seguida por Economía con el 37.5% (3/8) Y

Administración con 12.5% (1/8).

De las 7 plazas de Titular tiempo completo, los Departamentos de Administración,

Derecho y Humanidades tuvieron 2 (28.6%) cada uno de ellos y Economía tuvo 1 plaza

(4%).

Por último, del rubro más cuantioso de profesor Asociado corresponde a 10 plazas (40%)

(Tabla 5).

En el caso de contratación de medio tiempo, se publicaron 39 plazas en la categoría de

Asociado, por los departamentos de Derecho y Humanidades 10 plazas cada uno

(25.65%) respectivamente, le sigue Administración con 7 (18%) Y por último Economía

Sociología con 6 plazas (15.4%) (tabla 6).
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Tabla 6
Plazas por Departamento y Categoría de Medio Tiempo

I Departamentol
Asistente Asociado Titular Total

Categoría
Administración 1 7 4 12

I Derecho O 10 1 11 ~
Economía O 6 O 6

I Humanidades O 10 O 10

Sociología O 6 O 6

I Total 1 39 5 45
:

Por su parte, las plazas publicadas de tiempo parcial corresponden al departamento de

Humanidades, convoco 3 plazas en la categoría de Asociado y Derecho 1 en la categoría

de Asistente. (Tabla 7).

Tabla 7
Plazas por Departamento y Categoría de Tiempo Parcial

, Departamentol Asistente Asociado Titular Total
ICategoría

Administración O O O O

¡ Derecho 1 O O 1 I
Economía O O O O

I Humanidades O 3 O 3 I
Sociología O O O O

I Total 1 3 O 4 I

En este periodo, por departamento se puede observar que Administración convocó 16

plazas de profesor; 9 de la categoría de Asociado, dos de ellos de Tiempo completo y 7

de Medio tiempo y de Titular fueron 4, de tiempo completo 2 y de medio tiempo 4, y 1 de

asistente. (Tabla 8).

Tabla 8
Departamento de Administración

I CategoríalTiempo Asistente Asociado Titular Total

Tiempo Completo O 2 2 4

I Medio Tiempo 1 7 4 12 ,
Tiempo Parcial O O O O

I Total 1 9 6 16 I
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El departamento de Derecho publicó 21 plazas; 9 de tiempo completo (4 de Asistente 3

de Asociado y 2 de Titular); 11 de medio tiempo (10 de Asociado y 1 de Titular) y 1 de

tiempo parcial (1 de Asistente) (tabla 9).

Tabla 9
Departamento de Derecho

CategoríalTiempo Asistente Asociado Titular Total

Tiempo Completo 4 3 2 9

I Medio Tiempo O 10 1 11 1
Tiempo Parcial 1 O O 1

I Total 5 13 3 21 I

Por otro lado, el departamento de Economía convocó 15 plazas, 9 de tiempo completo: 3

de Asistente, 5 de Asociado y 1 Titular, finalmente fueron 6 plazas de asociado de medio

tiempo. (tabla 10).

Tabla 10
Departamento de Economía

I CategoríaITiempo Asistente Asociado Titular Total

Tiempo Completo 3 5 1 9

I Medio Tiempo O 6 O 6 1
Tiempo Parcial O O O O

I Total 3 11 1 15 ¡

En el caso del departamento de Humanidades emitió 16 plazas, de las cuales 9 fueron

de Asociado, 1 tiempo Completo, 5 medio tiempo y 3 tiempo Parcial, 7 fueron de Titular

y de estos, 2 tiempo completo y 5 de medio tiempo (Tabla11).

Tabla 11
Departamento de Humanidades

I CategoríaITiempo Asistente Asociado Titular Total

Tiempo Completo O 1 2 3

1
Medio Tiempo O 5 5 10 1
Tiempo Parcial O 3 O 3

r Total O 9 7 16 I

Finalmente, el departamento de Sociología convocó 6 plazas, todas de Asociado tiempo

(Tabla 12).

Tabla 12
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Departamento de Sociología

CategoríafTiempo Asistente Asociado Titular Total

Tiempo Completo O O O O

I Medio Tiempo O 6 O 6 I
Tiempo Parcial O O O O

I Total O 6 O 6 I

Por su parte, los concursos para Ayudantes fueron un total de 19 plazas, el mayor número

de las que se revisaron fue para la categoría de Ayudante B, con 10 plazas (52.6%),

seguido por las de Ayudante A, con 9 plazas (47.4%).

PLAZAS DE AYUDANTES

.TIPO "A" Posgrado .TIPO "B" Posgrado

.TIPO "A" Licenciatura .TIPO "B" Licenciatura

El departamento que mayor cantidad de plazas de ayudante publicó fue Economía con

1Oplazas, lo que corresponde al 52% del total. Sociología con 4 que corresponde al 21 %,

le sigue Derecho con 3, que corresponde al 15.8%, finalmente Administración y

Humanidades con 1 plaza cada departamento que corresponde al 5% respectivamente

(Tabla 13).
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Plazas de Ayudante por Categoría y

Departamento

6

5

4

3

1 .12

1l.1

I Io
1 3 10 1 4

Administración Derecho Economía Humanidades Sociología

• Tipo "A" Lic. • Tipo "B" Lic. • Tipo "A" Pos. • Tipo "B" Pos.

Tabla 13
Plazas de Ayudante por Nivel y Departamento

Nivel! Administración Derecho Economía Humanidades Sociología Total IDepartamento
A O 3 2 O 1 6

B 1 O 5 O 3 9 I
Posgrado A O O 2 1 O 3

Posgrado B O O 1 O O 1 I
Total 1 3 10 1 4 19

Con relación a las causales de las convocatorias, de acuerdo con la tabla 14, en el caso

de los profesores el Sabático es la causa principal con 40 registros (54%), Licencia con

nueve (12.16%); creación de nuevos grupos con ocho (10.8%); Renuncia con 5 registros

(6.7%), enseguida tenemos 3 profesores visitantes (4%),2 de Designación como Órgano

Personal y 2 por Nombramiento por encargado de departamento (2.7% cada uno de

ellos), finalmente tenemos, con un caso cada uno defunción, jubilación, nombramiento

de confianza y técnico académico (1.3% por cada uno de ellos).
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Porcentaje de plazas por causal

45
40
35
30
25
20
15
10

I5 I •o • • •

Los departamentos que mayor registro de sabáticos tuvieron fue Administración con 10,

Economía con 9, Derecho con 8, seguido de Humanidades con 7 y, finalmente Sociología

con 6. (Tabla 14).

Tabla 14
Causal por Departamento de profesor

! Causal!
Administración Derecho Economía Humanidades Sociología Total IDepartamento

Renuncia 1 3 O 1 O 5, Sabático 10 8 9 7 6 40

Licencia O 6 3 1 O 10

¡ Designación O 2 O O O 2 :
Creación de 3 5 O O O 8

nuevos Qrupos

I Muerte O 1 O O O 1 j
Otras 2 1 3 2 O 8

I Total 16 26 15 11 6 74
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• Administración • Derecho • Economía • Humanidades • Sociología

Para el caso de los concursos para ayudantes termino de contrato es la principal causa
con 11 convocatorias que representan el 57.9%, seguido de renuncia con 8 plazas
(42.1%). (Tabla 15).

Tabla 15
Causal por Departamento para plazas de Ayudante

Causal/
Administración Derecho Economía Humanidades Sociología Total

Departamento
Renuncia 1 2 4 O 1 8

I Termino de
O 1 6 1 3 11

contrato
Total 1 3 10 1 4 19
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Dr. Benito León Corona
Presidente

Causal de plazas de ayudante por
Departamento

A ten t a m e n t e,

Sociología-HumanidadesEconomía

• Renuncia .Termino de contrato

Derecho-Administración
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Sin más por el momento, quedamos a sus órdenes.

Universidad íA
Autónoma

Metropolitana
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C.c.p. Lic. Miguel Pérez López. Director de la DSCH.
Archivo CDDCSH
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COMISION DICTAMINADORA DIVISIONAL

Ciudad de México a 29 de enero de 2020.

DR. OSCAR LOZANO CARRILLO
Presidente del Consejo Académico
Presente

ASUNTO: Informe de la Comisión Dictaminadora Divisional de CyAD

PECIBIDO 00146

IITrH'-'¡ 'J('} ,-¡u- ro
-" ~ ...N t..i~t. L020 11:55

El presente incluye las actividades realizadas por la Comisión Dictaminadora Divisional de
Ciencias y Artes para el Diseño en el periodo comprendido entre los meses de julio a diciembre
de 2019.

Éste se presenta de acuerdo al Artículo 75 del Reglamento de Ingreso y Promoción de
Permanencia del Personal Académico en todas y cada una de sus fracciones e incisos como se
describe a continuación:

1. De las sesiones

a. El número de sesiones celebradas fue de 9, mismas que se pudieron llevar a cabo
porque se contó con el quórum necesario.

b. En este semestre la Comisión estuvo integrada por:

Mtra. Patricia Olivares Vega
Departamento de Procesos y Técnicas de Realización

Mtra. Alda María Zizumbo Alamilla
Departamento de Investigación y Conocimiento

Mtra. Susana Hazel Badillo Sánchez
Departamento de Investigación y Conocimiento

Mtro. Alejandro Viramontes Muciño
Departamento de Procesos y Técnicas de Realización

Arq. Vicente Alejandro Ortega Cedillo
Departamento de Investigación y Conocimiento

Dr. Aníbal Figueroa Castrejón
Departamento Del Medio Ambiente

Av. San Pablo 180. Col. Reynosa Tamaulipas
Delegación Azcapotzalco, C.P. 02200 México, D.F.



11. De los concursos de evaluación curricular para profesores

a. Número de concursos de evaluación curricular por Departamento

Las plazas convocadas a Concurso de Evaluación Curricular de Profesores y de ayudantes por
los cuatro Departamentos de la División y dictaminadas por esta Comisión fueron:

Tabla No 1

Total de Plazas"'---------------.....;",,;;
Departarne"nto m,

'"
convocad~s Realizadas Desiertas

Evaluación, 16 16 O

Investigación 9 9 1

Medio Ambiente 15 15 O

Procesos y Técnicas 11 11 O

Total 51 51 1

En las siguientes tablas se desglosa el número de plazas convocadas para profesores por
categoría y tiempo de dedicación.

Tabla No 2

Relación de plazas para profesores titulares por departamento

Tiempo de dedicación

Departamento Completo Medio Tiempo Parcial

Evaluación O O O

Investigación 1 O 2

Medío Ambiente O O O

Prbcesos y Técnicas O
.>%

O O

Total 1 O 2

Tabla No 3

Relación de plazas para profesores asociados por departamento
---~~--~-~-~~---..

Tiemp'O de dedicación

,fe

Departamento " Complet@' Medio TiempO Parcial

Evaluación i .,' ".) 5 10 O

Investigación 1 3 O'
Medio Ambiente 5 10 O

Procesos y Técnicas 1 9 O

Total 12 32 O

En este periodo no se publicaron plazas de Asistente.



b. Criterios utilizados

Los criterios empleados para emitir los dictámenes correspondientes fueron los siguientes:

1. Revisión de los requisitos y análisis del perfil académico de cada uno de los
concursantes, con base en la documentación presentada y de acuerdo a lo señalado en
la convocatoria correspondiente, procediendo a realizar una primera selección en cada
caso. Considerando que la licenciatura fuese tal como se publicó en la Convocatoria.

2. Análisis y valoración de los productos de trabajo, anexados a la solicitud, en función del
Artículo 5 del TIPPA o en ocasiones el Artículo 7, según fuese el caso. Para ello toda
actividad docente y profesional de los concursantes, debió ser avalada por la
documentación correspondiente.

3. Se consideró la experiencia docente de cada concursante, en relación a las UEA
solicitadas. También se analizó su formación académica y su perfil profesional al
considerar el perfil solicitado y las necesidades del área de investigación referidas en la
convocatoria.

4. De acuerdo a las nuevas modificaciones al RIPPPA, se aplicaron entrevistas no solo a
los ayudantes, sino también a los aspirantes para las plazas de profesor de carrera.

5. Los productos de trabajo que no fueron fehacientemente acreditados por el aspirante no
fueron evaluados, así como los productos no asentados en el anexo de la solicitud, así
mismo tampoco los que no presentaban el comprobante idóneo.

6. Los grados obtenidos en el extranjero se consideraron si estos se acompañaban de una
traducción efectuada por perito traductor, así como el apostillado y/o legalización
correspondiente.

c. Plazas de Técnicos Académicos
En este periodo no hubo.

111. De los concursos de evaluación curricular para ayudantes

a. Número de concursos de evaluación curricular por Departamento
Las plazas convocadas para ayudantes de los cuatro Departamentos de la División y
dictaminadas por esta Comisión, son las que se muestran en la Tabla 4.

Tabla No 4

'-.... ...,;P...;,I;;;,;az;;,,;;a;,;;.;sayuda;~t~s

Departamento Convocadas Realizadas Desiertas

Evaluación 1 1 O

Investigación 2 2 O

Medio Ambiente O O O

Procesos y Técnicas 1 1 O

Total 4 4 O



En la siguiente tabla se muestran las plazas de ayudantes por tipo de plaza

Tabla No 5

...... Ti o de p'lazasp'ara ayudantes

Departamento A B Posgrado A Posgrado B

Evaluación 1

Investigación 1 1

Medio Ambiente

Procesos y Técnicas 1

Total O 2 1 1

b. Criterios utilizados al emitir los dictámenes correspondientes

Los criterios que se utilizaron para emitir los dictámenes fueron:

1. Verificar que el(los) concursantes cumplan con los requisitos solicitados en cuanto a las
constancias delos créditos y el promedio requerido o el título solicitado, según sea el
caso en la convocatoria, así como en el perfil académico de la misma.

2. En todos los casos se realizó la entrevista correspondiente en función del tema
solicitado, la cual fue realizada por los integrantes de la Comisión.

3. Se dictaminó en apego al Articulo 4 del TIPPA, considerando la evaluación curricular, la
evaluación del trabajo escrito, y la evaluación de la entrevista presentada por parte de
los concursantes, sobre el tema relacionado a los programas en que se concursa.

c. Número de concursos declarados desiertos

Se declaró desierta una plaza de Titular Tiempo parcial del Departamento de
Investigación y Conocimiento por el Artículo 137 bis del RIPPPA.

IV. De los profesores visitantes

En este periodo no hubo profesores visitantes

Sin más por el momento, quedo a sus órdenes para cualquier aclaración al respecto.

Atentamente
"CASA ABIERTA AL TI
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Comité Editorial de la Unidad I CEDU

28 de enero de 2020

CEDU.00S.2020

Dr. Oscar Lozano Carrillo
Rector de Unidad
Presidente del Consejo Académico

Presente

En cumplimiento con las Políticas Operativas para la Producción Editorial de la Unidad Azcapotzalco y las
Políticas Operacionales sobre la Producción Editorial respecto a las tareas que le competen, anexo a la

presente encontrará el Informe de Actividades 2019-2020 que presenta el Comité Editorial de la Unidad

Azcapotzalco.

Adjunto al Informe, presentamos los Lineamientos que este CEDU utilizó y conformó durante su gestión.

·..r..CIBIDO 00170

Atentamente,
"CASA ABIERTA AL TIEMPO"

ccp. Dr. Luis Enrique Noreña Franco, Coordinador de Extensión Universitaria.
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Lineamientos del CEDU 2019

Considerandos:
Sobre las funciones y tareas de los comités editoriales

[de las Políticas Operativas] Colegio Académico, junio de 1996

a. Dictaminar y evaluar las obras propuestas
b. Orientar la actividad editorial y procurar su calidad y pertinencia

c. Establecer sus propias reglas y darlas a conocer
d. Impulsar libros digitales, cuidar el medio ambiente
e. Generar una base de datos a nivel Unidad (Rectoría General)
f. Desarrollar un plan de trabajo anual (estimación) (agenda anual, ferias, presupuesto)

g. Promover mejoras de las ediciones vía coediciones

[de las Políticas Operacionales] Consejo Académico, julio de 2012

a. Informar anualmente
b. Establecer sus propias reglas y darlas a conocer
c. Impulsar coediciones (anuales) y conjuntar esfuerzos con lES
d. Establecer lineamientos editoriales
e. Establecer criterios básicos por línea editorial
f. Tirajes según el público al que va dirigida

g. Red informativa de producción y distribución del acervo (RGral, COSEI, LibreríaU)
h. Buscar alternativas de financiamiento y apoyo

Sobre las líneas editoriales

Criterios de las líneas editoriales de la Sección de Producción y Distribución Editoriales -SPDE- de la Unidad -CEU
(de los lineamientos del CONSEDIT, 2012)
Las líneas editoriales de la SPDE cubrirán los siguientes ámbitos, de acuerdo con las Políticas Operacionales y las Políticas
Operativas:

• Creación literaria y artística

• Material de divulgación de conocimiento en cualquiera de sus presentaciones sea en papel o digital.

Se suspenderá una colección cuando durante más de dos años no se reciban materiales originales de valor.
Para la creación de una colección editorial se considerará su importancia cultural e intelectual, siempre y cuando no quepa
en ninguna existente (ediciones y coediciones).

Las líneas editoriales que dependen de la Rectoría de la Unidad y sus características
Como característica general se buscará que estas líneas abarquen traducciones anotadas y bilingües, así como ediciones
críticas de textos en lengua castellana; los autores a los que dará cabida serán antiguos y contemporáneos de relevancia

cultural.

Los materiales provenientes de una investigación académica que, por su interés, pudieran recaer en el ámbito de las

publicaciones de la SPDE, deben adecuarse a los criterios de las publicaciones de difusión cultural. Estas obras de

divulgación buscan acercar el conocimiento a un público no especializado, aun cuando se apoyen en un aparato crítico

formal.
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Renovación de las líneas editoriales aprobadas por el Consejo Académico, Sesión 387,16 de mayo de 2014

1) Ciencia y ensayo

Estas publicaciones, de autoría externa y en casos especiales interna, serán avaladas y recomendadas por los Comités
Editoriales Divisionales para su edición en la SPDE.

• La colección Altadares ofrece textos originales y traducciones de ciencia y tecnología con carácter de
divulgación. Un libro de divulgación se concibe como aquel que pretende llevar a un público amplio
conocimientos originados dentro de un área de especialización, como cualquiera de las ciencias, la
tecnología, las artes, el diseño y las disciplinas sociales.

Se entiende que los lectores de literatura de divulgación poseen una cultura general suficiente para abordar
ciertos aspectos del conocimiento, los cuales suelen adquirirse durante la educación formal. Esto no quiere
decir que un libro de divulgación no pueda discurrir sobre aspectos difíciles y complejos, sino que tiene la

responsabilidad de explicar y dar vida a aquello que no domina el común de las personas sin caer ni en
simplismos ni en errores de hecho.

• La colección Estudios Humanísticos incluye títulos que se apegan a lo considerado como un género que, por
su libertad y rigor característicos, se encuentra entre la creación y la divulgación. No incluye la publicación de

tesis como tal.

2) Literatura

• Libros del Laberinto, concebida para difundir textos de prosa literaria, incluye los siguientes géneros: cuento,
relato, novela, crónica, biografía, autobiografía, ensayo y dramaturgia.

• Bajel de letras atiende exclusivamente al género de poesía.

• Empezar por el principio recoge los trabajos ganadores del concurso anual de historieta, cuento y poesía.

3) Libros de Arte

• Imágenes del Tiempo se deriva de la antigua colección Cuadernos Temporales, una de las de mayor abolengo
dentro de la Unidad. Su libertad de formatos permite incluir en ellas las llamadas "publicaciones artísticas"

(fotografía, pintura, grabado, dibujo, diseño), carpetas, catálogos de exposición o los juegos donde conversan
varias expresiones estéticas, como la poesía y la prosa (crónica, relato, varia invención, etcétera), con las artes
visuales.

Cuando los catálogos de exposición tengan las características de un libro -imágenes y textos-, se considerarán
dentro de Imágenes del Tiempo. Aquellos catálogos que únicamente contienen el catálogo razonado, como ya
pasaron por un proceso de curaduría, no requieren aprobación del Comité Editorial de la Unidad, sino el aval del
Comité Artístico.

4) Estudios sobre la Universidad

• La colección Reflexión Universitaria ofrece reflexiones acerca de los retos planteados en el ámbito de la
investigación y la docencia universitarias. Se pretende que constituya la memoria de la vida universitaria.
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Lineamientos del CEOU / 2019

A. Sobre el funcionamiento
• Funciona por un periodo de dos años. Anualmente se elige una Presidencia y una Secretaría.

• Se reúne por lo menos tres veces al año. Se podrán citar reuniones extraordinarias.

• Se reúne por lo menos una vez al año con el CONSEDIT (Consejo Editorial de la Unidad) para presentar y analizar
el informe respectivo, revisar las líneas editoriales y dar seguimiento puntual a los procesos editoriales.

• La Presidencia cita a reunión (5) días hábiles antes, mediante Convocatoria con el Orden del Día propuesto; en la
reunión se ajusta éste, se desarrolla hasta por tres horas; el Comité decide si continúa o si se cita para otro día.
Las sesiones extraordinarias podrán citarse con 3 días hábiles de anticipación.

• En cada sesión, la Secretaría levanta una Minuta que se revisa al inicio de la siguiente reunión.

• La tolerancia para constituir el quórum es de 15 minutos, contados a partir de la hora acordada.

• Se considera que hay quórum cuando está presente la mitad más uno del total de los integrantes del Comité.

• Las resoluciones se toman por mayoría simple, se buscará que las decisiones sean consensuadas.

• Se acuerda establecer un canal electrónico grupal para flujo de información, consulta y ratificación de decisiones.

• Se pondrá a consideración de los órganos correspondientes un criterio para la permanencia de los miembros
(asistencia y participación).

• Se pondrá a consideración de los órganos correspondientes la sustitución anticipada de miembros (periodos
sabáticos, licencias, renuncia al Comité u otras causas).

B. Sobre los dictámenes

De la presentación de manuscritos para dictamen

1. La autoría y/o la coordinación puede ser interna o externa.

2. Los derechos de autor deben estar solventados por quien presenta la propuesta de publicación.
3. Se considera que las propuestas no deben tener problemas de estilo. Durante el proceso de edición sólo se hará

una revisión adicional.
4. Requisitos de presentación:

a. Es responsabilidad de quien presenta la propuesta entregar originales y archivo con las condiciones
óptimas para su producción, compatibles con las tecnologías vigentes e idóneas para el trabajo editorial
(archivo electrónico editable de textos, archivo electrónico con resolución y calidad óptimas de las
imágenes y demás materiales gráficos).

b. Quienes presentan las propuestas deberán presentar cuatro copias impresas, engargoladas y foliadas,
del material a dictaminar, acompañadas de los archivos digitales correspondientes.

c. La solicitud de publicación deberá incluir el nombre completo, el título de la obra, una sinopsis con la
intención de la obra y los antecedentes editoriales, si los hubiera.

Del proceso de dictamen

1. La primera fase del proceso de dictamen consiste en una evaluación para determinar si el material propuesto
tiene cabida en las líneas editoriales de la SPDE.

2. En el caso de materiales que sean remitidos por algún comité editorial divisional, éste deberá remitirlo con un
escrito explicando las razones por las que lo envía.

3. Se considera un dictamen 'interno' cuando quien lo realiza cuenta con número económico de la UAM.
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4. En apego a las Políticas Operacionales, con dos dictámenes desfavorables se rechaza la publicación de la obra.
Cuando el dictamen es favorable, pero a su vez sugiere alguna enmienda o modificación, el Comité determinará

las alternativas posibles.
5. Es responsabilidad y prerrogativa del Comité elegir a las personas que dictaminen que garanticen objetividad e

imparcialidad mediante sus dictámenes.
6. Las personas que dictaminen se elegirán de acuerdo con los siguientes parámetros:

a. Conocimiento del tema.
b. Prestigio dentro del área de conocimiento.

c. Solvencia profesional.
7. Acerca de las coediciones: el Consejo Editorial, así como quienes proponen o coordinan la obra, podrán proponer

o solicitar a la SPDE la búsqueda de convenios con otras instituciones, públicas o privadas, con el fin de propiciar

mayores ti rajes, mejor difusión y distribución.
a. Se dará el aval a dictámenes o propuestas que ofrezcan al Comité argumentos sólidos para aceptar la

coedición, bajo la consideración de que el Comité también puede evaluar el material.
b. Si los dictámenes no ofrecen argumentos sólidos para aceptar la propuesta de coedición, el Comité se

reserva el derecho de encargar los dictámenes que considere pertinentes para resolver dicha propuesta.
8. En los casos donde los materiales a publicar sean resultado de una invitación o requerimiento de trabajo por

parte de la Unidad o de la Universidad, el Comité considerará si otorga el aval para su publicación.

9. Se podrán desarrollar reimpresiones o reediciones con el acuerdo o solicitud de quienes hayan realizado la
autoría y/o la coordinación del libro o de otra instancia; el Comité decidirá al respecto. Para ser reimpresos, los
libros con más de 5 años de haber sido publicados requieren nuevo dictamen. Para ser reeditados (cambios
sustanciales), requieren nuevo dictamen.

10. El Comité determinará el plazo pertinente para cada dictamen, se recomiendan de 30 a 45 días naturales.
11. En caso de que quien dictamine incumpla con el plazo, el Comité recurrirá a otra persona.
12. Cuando el Comité resuelva a cerca de la publicación de un libro notificará por escrito a quienes proponen o

coordinan la obra. Se entregarán copias 'ciegas' de los dictámenes, sin nombre o firma de quien dictamine para
preservar su anonimato.

13. Las decisiones del CEDU sobre la publicación de la obra serán inapelables.
14. Cualquier caso no contemplado en los anteriores puntos será resuelto por el mismo CEDU.

C. Sobre la producción

Se considera que un proceso editorial promedio (no lineal, ni secuencial) se conforma de 4 fases, 15 etapas y 22 acciones:

i. Solicitud
1. Acercamiento de quienes

proponen¡ interna o externa

2. Revisión general SPDE

3. Evaluación CEDU para dictamen

4. Dictamen

s. Evaluación final CEDU

a. Información, negociación y recepción de la obra.

b. Evaluación preliminar, revisión técnica.

c. Presentación de la obra al CEDU. Inserción en colección. Criterios editoriales.
Análisis de la misma. Lecturas complementarias opcionales.

d. Evaluación y/o aval; en su caso, acuerdo para dictamen o contrapropuesta a
autores y/o coordinadores del libro.

e. Propuestas de dictaminadores. Solicitud y confirmación.

f. Envío de material y de formato de evaluación.
g. Análisis y síntesis de dictámenes.

h. Resumen de evaluación y dictámenes.
i. Propuesta de comunicado a quienes proponen la obra.
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ii. Entrada

6. Información a quienes proponen

7. Ajustes V revisión con quienes
proponen la obra

8. Derechos, convenios, recursos

9. Programación

iii. Preparación

10. Revisión de estilo

11. Formación V revisión

12. Trámites V gestión

iv. Producción y distribución

13. Impresión V acabado V/o digital

14. Distribución e inventario

15. Difusión V promoción

j. Notificación a quienes proponen la obra.

k. En su caso, ajuste y corrección, preferentemente sin exceder dos trimestres
lectivos a partir de su aceptación.

1. Trámites de ISBN y Registro ante ellndautor (quienes proponen o coordinan
la obra deberán firmar las cartas de cesión correspondientes).

m. Revisión V adaptación frente a criterios editoriales por colección.
n. Incorporación a programa editorial.

o. Edición; revisión, corrección con quienes proponen o coordinan la obra.

p. Formación, diseño, revisión final de quienes proponen o coordinan la obra
con SPDE.

q. Trámites de ISBN y Registro ante Indautor. Contratos de edición o coedición.
r. Cotización, fichas catalográficas.

s. Gestión de cotizaciones y selección de proveedor, posibles contratos de
coedición o distribución conjunta.

t. Impresión, acabado.

u. Publicación de la obra, distribución institucional, incorporación a inventario.

v. Difusión de la obra.

D. Planeación y presupuesto
1. En el Plan Anual de la SPDE se consideran obras pendientes del año anterior (o años), así como las presentadas

durante el año. Por razones presupuestales, el ejercicio termina en octubre, debido al cierre de partidas. En
términos de distribución, en octubre también se integran las publicaciones al catálogo UAM de la FIL-GDL.

2. La impresión de obras pendientes se programa para el inicio del año siguiente, con el fin de presentar algunas en
el catálogo de la FIL de Minería. El acervo en su conjunto se promueve en diversas ferias durante el año completo.

3. Durante los dos primeros trimestres reinicia el ciclo de entregas, dictámenes V ajustes que, en general, se
completa hacia el tercero. El mes límite es julio. El resto o las obras entregadas durante el cuarto trimestre siguen
su proceso hacia el siguiente año. El presupuesto del año siguiente se elabora en septiembre.

4. El presupuesto disponible se completa con transferencias por ventas y queda la opción de solicitar recursos extras
que permitan producir las obras procesadas.

5. De cada obra propuesta se registra su avance en cada fase y etapa del proceso editorial. Una bitácora registra
fechas de inicio, dictamen, ajuste y edición.

E. Distribución y difusión
a. En la medida en que lo permitan las actividades de extensión y vinculación desarrolladas por la Rectoría de

Unidad, por las propuestas de Rectoría General o de las Divisiones Académicas, la 5PDE_CEU intentará distribuir el
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tiraje en las siguientes proporciones: derechos de autoría 10%; distribución interna entre 10 y 20% (personas que

dictaminen, estructura UAM, distribución legal, bibliotecas y archivo histórico UAM, cortesías académicas e
institucionales); promoción, difusión e intercambios entre 20 y 30% (especialistas del ramo, instituciones de

educación superior y media superior, editoriales, agencias, bibliotecas y archivos históricos de otras instancias y
organizaciones); distribución comercial entre 40 y 50% (Librería de la Unidad, Rectoría General -librerías, ferias
nacionales e internacionales-, venta en eventos académicos, venta a quienes propusieron o coordinaron la obra,
etc.).

b. Para las coediciones, la distribución se hará de acuerdo al porcentaje establecido en el contrato.

c. La SPDE_CEU difundirá el título a través de medios y canales de comunicación internos. Las obras quedarán
integradas para su difusión en los espacios electrónicos de la SPDE_CEU, de la Unidad y de la Universidad.

d. La SPDE_CEU, en conjunto con las instancias de difusión de la Universidad, promoverán su difusión en otros

medios digitales o impresos, en medios masivos y otros programas culturales y educativos.
e. Quienes propusieron o coordinaron la obra que requieran llevar a cabo presentaciones de libros y promocionen

su venta en el mismo evento o durante congresos y otros encuentros similares, deberán entregar la solicitud por
escrito a la SPDE_CEU con 15 días naturales de anticipación, para programar y promover el evento; en el caso de
que la presentación sea externa, deberá incluir en el oficio los datos de la instancia propuesta.

f. El precio de los libros editados en la Unidad se calcula multiplicando los costos directos involucrados en su

realización por un factor de 2.5. Para las coediciones realizadas al exterior, este factor puede ser de 2.1 a 2.5, ya
que la Unidad no incurre en gastos de envío, tramitación, entrega, promoción directa, etc.

g. El CEDU asume y propone para los libros editados por la Unidad, una Política de Manejo Saldos que otorga:

• Novedad editorial: primeros 18 meses, sin descuento a usuarios externos; comunidad UAM al 50%.

De 18 meses y un día a 5 años: descuento a externos el 20% del precio de lista. Comunidad UAM, precio de
lista con 60% de descuento.

• A partir del año 5 y un día. descuento de 30% sobre precio de lista a usuarios externos. Comunidad UAM,
precio de lista con 70% de descuento.

• A partir del año 8 y un día se hará un descuento del 40% sobre el precio de lista. Comunidad UAM, precio de
lista con el 75% de descuento.

• A partir del año 10 y un día se darán precios de remate (50% o más). Comunidad UAM, precio de lista con el
80% de descuento. Se promoverán más donaciones.

• Material dañado, deberá darse de baja y enviarse a la oficina de gestión ambiental para proceder con su
destrucción.

• Material especial, los tirajes remanentes (2:20 ejemplares) de aquellos libros con autoría y valoración
notables, no serán saldados. Se resguardarán para establecer otros usos en bibliotecas, especialistas del
tema, centros culturales con actividades específicas por obra, talleres y clubes de lectura, etc.
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Informe de Actividades 2019-2020
Comité Editorial de Unidad (CEDU)

En cumplimiento con las Políticas Operativas para la Producción Editorial de la Unidad Azcapotzalco y las
Políticas Operacionales sobre la Producción Editorial respecto a las tareas que le competen, el Comité

Editorial de la Unidad Azcapotzalco presenta el Informe de Actividades realizadas en 2019.

Obras manejadas por la SPDE-CEU en 2019

• Seis obras pendientes publicadas (2018 a 2019)*
Título Autoría Colección / coedición

Sergio Pitol: autobiografía, Noemí Torres Colección 'Libros del

vida y escritura Laberinto. Ensayos'

300 ejemplares

Ventanas a lo inesperado. Marisol Luna Colección 'Libros del

Imagen literaria y Laberinto. Ensayos'

fotográfica en Julio Cortázar
300 ejemplares

Teócrito, poemas de amor Felipe Sánchez Colección 'Bajel de

desamor y otros mitos Letras'
300 ejemplares

La espuma en la arena. Francis Mestries Colección 'Bajel de
Antología personal Letras'

300 ejemplares

Meditación: bajo la noche de Jaime Velasco Colección 'Bajel de
las cuatro lunas Letras'

300 ejemplares

Celestina montó a La Bestia Ociel Flores Colección 'Libros del
300 ejemplares Laberinto'

ISBN

978-607-28-1625-1

978-607-28-1627-5

978-607-28-1498-1

978-607-28-1498-1

978-607-28-1499-8

978-607-28-1500-1

• A fines de 2018 no se recibieron ISBN a tiempo. El cambio de gobierno generó que Indautor retrasara trámites. El tiempo usual, de tres
a cuatro días, se llevó de uno a dos meses. Estuvieron disponibles en diciembre, cuando el ejercicio presupuestal había finalizado.

• Seis obras publicadas; cinco de 2019 (dos en coedición); una ajustada (2015)
Título Autoría Colección / coedición

Nombrar el silencio. La Ociel Flores Colección 'Libros del
palabra ausente en la obra Laberinto. Ensayos'

de Octavio Paz
300 ejemplares

Piel de agujeros Francis Mestries Colección 'Bajel de Letras'
300 ejemplares

Música de transfiguración Gabriel Ramos Colección 'Bajel de Letr~s'
300 ejemplares

ISBN

978-607-28-1710-4

978-607-28-1712-8

978-607-28-1711-1

Novilunio
330 ejemplares/600

Abraham Peralta 'Libros de autor', coeditado
con Proyecto Literal

978-607-28-1689-3



Se abren los caminos
340 ejemplares/l,OOO

Oriente. Cuatro miradas
sobre el mundo

Manuel Barroso

Jaime Velasco

'Lumía', coeditado con

Textofilia

'Bajel de Letras'

978-607-28-1669-5

Ajuste: prólogo e
índice faltantes

(ISBN de 2015)

• CEDU: quince obras en evaluación, enviadas a dictamen o valoradas para aval:

Nueve aceptadas:
Cinco por dictamen:

Novilunio

Música de transfiguración

Se abren los caminos

'A la mujer, el hombre la ha de hacer'. Imagen e
identidad femenina en el siglo xix mexicano

La intrusa y el patriarca. Cuaderno de lectura de
'La intrusa' de Jorge Luis Borges

Abraham Peralta (poesía)

Gabriel Ramos (poesía)

Manuel Barroso (novela corta) / caed Textofilia

M. Alegría y A. Castillo (estudio humanístico)

Daniel González Dueñas (ensayo literario)

Cuatro por aval: obras de colaboración, ya publicadas o por propuesta de coedición externa

Diez novelemas. La serie completa Enrique González Rojo A. (poesía)

Ópera Prima Vladimiro Rivas (crónica)

La visita de Hannes Meyer a México Teresa Ocejo, editora (compilación)

Señorio, dinero y arquitectura Francisco Santos Zertuche (estudio humanístico) para
reimpresión, en posible coedición

Dos en ajuste por evaluación previa:
Culturas en confluencia

El pensamiento de Immanuel Wallerstein a través de
sus 'Comentarios'. Antología critica

Tres en dictamen:
Permanente fugacidad. Ensayos sobre minificción

Metapoética

Bestiarios. Silve de varia invención

Una en proceso de ingreso:

Mis adioses

Seguimiento:

• Diez obras actualmente en producción editorial:
Seis en edición:

Lucía Tomasini y Guillermo Martínez, coords. (reseña)

Carlos Alberto Ríos (estudio humanístico), en posible
coedición con La Jornada Ediciones

Azucena Rodríguez (ensayo literario)

Fernando Martínez (ensayo literario)

Compilado por Carlos Gómez Carro (ensayo literario)
posible coedición

Vicente Francisco Torres (crónica)

Título

Tradición y ruptura. El conflicto
esencial

Diario Histórico de México, 1822
1848, Carlos Maria de Bustamante

'A la mujer, el hombre la ha de
hacer'. Imagen e identidad
femenina en el siglo xix mexicano

Colección o coedición

'Estudios Humanísticos'

Plataforma digital

'Estudios Humanísticos'

2

Estado

En revisión final con el autor

Contrato de edición (autor externo).

En contrato de coedición: Colmex y Ciesas

En inicio de revisión



La intrusa y el patriarca. Cuaderno

de lectura de "La intrusa" de Jorge
Luis Borges

Los primeros 44 cuadernos de
Libros del Laberinto (1984-1987)

Calendario de las señoritas
megicanas

Colección 'Libros del
Laberinto. Ensayo~

Colección 'Libros del
Laberinto', serie cuadernos

---- ('Imágenes del Tiempo')

En inicio de revisión

Inicio de edición digital; posibilidad de impresos
en 6 volúmenes

Reedición por ajustes de ISBN, cambio de
soporte digital y revisión del texto introductorio

Cuatro obras con aval, en ajuste para entrada:

Título Colección o coedición

Ópera Prima 'Libros del Laberinto'

La visita de Hannes Meyer a México 'Estudios Humanísticos'

Señorío, dinero y arquitectura 'Estudios Humanísticos'

Diez novelemos. La serie completa Serie 'especial'

Estado

En revisión con el autor
Posible coedición INBA.

En búsqueda de coedición

En revisión con el autor
Reimpresión en coedición Colmex.

En negociación de edición en 5 tomos, con
DPPE de RGral, Unidades, posibilidad en FCE

Adlcio almente

• Una obra continúa pendiente:

Título

La Constitución a debate. Un
siglo de vigencia

Colección o coedición

'Estudios Humanísticos'

Estado

Pendiente. En espera de VoBo de versiones
finales y cesión de derechos (22 autores)

• Dos obras continúan en negociación:
Título Colección o coedición

Justo Sierra. México, su Posible coedición, plataforma
evolución social 1900-1902 digital, por definir

La composición en arquitectura Trad. del Arq. Pérez Infante t

(División CyAD)

Estado

En búsqueda de colaboración / FFyL, UNAM

En búsqueda de recursos / Pago por derechos a
casa editora, Reino Unido

• Una obra, con dictámenes negativos en reelaboración:

Título

La muerte y la violencia en cinco cuentos de E.A. Parra

Autoría

Melisa Pérez

• Seis obras no continuaron:

Título

Rafael Mijares.
Vivencias y legado

Geografía mitológica (dos tomos

[Objetivos, historia y avances de

la CGDA]

Destino manifiesto: viajeros
anglosajones en México

Autoría

Propuesta del autor t

Elisur Arteaga

coord. Sandra Luz Molina

'Estudios Humanísticos'

Motivo

Retirada por la familia

Retirada por el autor

Retirada por su coordinadora

Retirada por la autora

La arquitectura de Las Lomas de Manuel Sánchez de Carmona
Chapultepec.

Los años obscuros Antonio Marquet

3

Retirada por el autor

Retirada por el autor



Sesiones

El CEDU sesionó dos veces durante 2019 y una en 2020. Además de renovar su Presidencia y Secretaría, de
atender puntualmente solicitudes y dictámenes, de dar seguimiento al trabajo editorial de la Unidad y de revisar

el perfil de obras y autores, el Comité revisó y entregó el Informe 2018 y ajustes a sus lineamientos.

Sesión 59, 30 de enero: Se renovó la Presidencia del Comité, finalizó el doctor Rubén Dorantes y asumió el
doctor Nicolás Amoroso para 2019-2020; la Secretaría continúa con el doctor Gerardo Sánchez. Se aprobó la
propuesta de Informe 2018 del CEDU, para su entrega a la Secretaría de Unidad. Se presentaron los avances
en la dictaminación de: Nombrar el silencio. La palabra ausente en la obra de Octavio Paz, de Ociel Flores; 'La
intrusa' y el patriarca. Cuaderno de lectura de 'La intrusa' de Jorge Luis Borges, de Daniel González Dueñas; 'A
la mujer, el hombre la ha de hacer'. Imagen e identidad femeninas en el siglo XIX mexicano, de Margarita
Alegría y Alejandra Castillo. Se aprobaron propuestas de dictaminadores para: Se abren los caminos, novela
de Manuel Barroso (coedición con Textofilia); Novilunio, poemario de Abraham Peralta; Música de
transfiguración, poemario de Gabriel Ramos; Los colmillos del dragón. La saga de los cadmeos, de Enrique
González Rojo; Mecanismos de la brevedad. Ensayos sobre minificción, de AzuCena Rodríguez. Se otorgó el
aval del Comité para [Historia, objetivos y avances de la CGDA), coordinada por Sandra Luz Molina, colección
Reflexión Universitaria, y para la reedición de los primeros 44 cuadernos de Libros del Laberinto; propuesta
preliminar de estructura en seis volúmenes. Se presentaron y acordaron ajustes a los Lineamientos del CEDU:
i) actualización y ajuste del proceso editorial; ii) revisión y ajuste de las políticas de saldos; y iii) incorporación
al proceso editorial de los criterios editoriales y de diseño para estandarizar y homogeneizar las colecciones
de la Unidad.

Sesión 60, 17 de julio: Avances en la dictaminación positiva de: Nombrar el silencio. La palabra ausente en la

obra de Octavio Paz, de Ociel Flores; 'La intrusa' y el patriarca. Cuaderno de lectura de 'La intrusa' de Jorge
Luis Borges, de Daniel González Dueñas; Se abren los caminos, novela de Manuel Barroso (coedición con
'Textofilia'); Novilunio, poemario de Abraham Peralta (coedición con 'Proyecto Literal'); Música de

transfiguración, poemario de Gabriel Ramos. Queda pendiente un tercer dictamen para Permanente
fugacidad (antes Mecanismos de la brevedad). Ensayos sobre minificción, de Azucena Rodríguez.
Se otorgó aval para la publicación de: a) Diario Histórico de México, 1922-1848, de Carlos María de
Bustamante, plataforma digital coordinada por Cuauhtémoc Hernández (con Colmex y Ciesas); b); proyecto
UAM de edición-reedición de la serie completa de los diez 'Novelemas' de Enrique González Rojo -incluye:
Abelardo y Eloísa; Los colmillos del dragón; Lisístrata -publicados o en puerta en la Unidad- y Empédocles;
Salir del laberinto; y Sublevaciones del cielo y de la tierra -publicados o en proceso por la DPPE de Rectoría
General-; la UAM cuenta ya con seis de los diez títulos y con el consentimiento preliminar del autor; c)
Testimonios de la visita de Hannes Meyer a México; editado por María Teresa Ocejo; d) Ópera Prima, reseñas
y notas en prensa de Vladimiro Rivas. Todos en búsqueda de coedición. Se presentó la evaluación previa y se
acordó enviar a dictaminación el ensayo literario Metapoética, de Fernando Martínez. Para Bestiario. Si/ve de
varia invención, coordinado por Carlos Gómez Carro, se otorgó aval a las colaboraciones, si bien se solicitó
dictaminar la obra en su conjunto.

Sesión 61, 27 de enero 2020: Reporte de la SPDE sobre las obras publicadas y panorama de la producción
editorial de la Unidad para 2020. Reporte de la SPDE sobre las obras en proceso: Tradición y ruptura. El
conflicto esencial, de Daniel González Dueñas; 'A la mujer, el hombre la ha de hacer'. Imagen e identidad

femenina en el siglo XIX mexicano, de Margarita Alegría y Alejandra Castillo; Diario Histórico de México, 1922
1848, de Carlos María de Bustamante, plataforma digital coordinada por Cuauhtémoc Hernández (con
Colmex y Ciesas); Ópera Prima, reseñas y notas en prensa de Vladimiro Rivas; Testimonios de la visita de

Hannes Meyer a México, editado por María Teresa Ocejo; Diez novelemas. La serie completa, de Enrique
González Rojo; Culturas en confluencia, Lucía Tomasini y Guillermo Martínez, coords.; 1mmanuel Wallerstein a
través de sus 'Comentarios'. Antología crítica, de Carlos Alberto Ríos. Avances en la dictaminación de:
Permanente fugacidad. Ensayos sobre minificción, de Azucena Rodríguez; Metapoética, de Fernando
Martínez; y Bestiario. Silve de varia invención, coordinado por Carlos Gómez Carro. Análisis de la obra y
acuerdo de aval para Mis adioses, recuento de crónicas mayormente publicadas, de Vicente Francisco Torres.
Ajustes de los lineamientos correspondientes al manejo de acervo y saldos. Análisis y discusión de la
propuesta de Informe del CEDU 2019-2020, para su entrega a la Rectoría de Unidad.
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Acciones:
Supervisión de la producción y la promoción editorial

• La publicación pendiente (2018) de libros de poesía y ficción, reforzó el despegue de 'Libros del Laberinto. Ensayos'
(Sergio Pitol: autobiografía, vida y escritura; Ventanas a lo inesperado. Imagen literaria y fotográfica en Julio
Cortázar); agregó una novela a 'Libros del Laberinto' (Celestina montó a La Bestia) y, de manera notable, se
integraron tres obras nuevas a la colección 'Bajel de Letras' (La espuma en la arena; Meditación: bajo la noche de
las cuatro lunas; y Téócrito: poemas de amor, desamor y otros mitos).

• Las obras trabajadas en 2019 agregaron un ensayo literario (Nombrar el silencio. La palabra ausente en la obra de
Octavio Paz), dos poemarios en 'Bajel de Letras' (Piel de agujeros y Música de transfiguración), otro poemario en
coedición (Novilunio), y una novela corta, también en coedición (segunda de una serie con Textofilia). Además, se

ajustó otro poemario de 'Bajel de Letras' (Oriente. Cuatro miradas sobre el mundo, 2015).

Durante 2019 se terminó la plataforma digital (Diario Histórico de México, 1922-1848, de Carlos María de
Bustamante), a la que sólo falta cerrar los contratos de coedición propuestos a Colmex y Ciesas. En el año, también

se terminó una revisión editorial (Tradición y ruptura. El conflicto esencia/); otra obra reingresó al proceso ajustada
por sus autoras ('A la mujer, el hombre la ha de hacer'. Imagen e identidad femeninas en el siglo XIX mexicano); y
se finalizaron los ajustes de ISBN, archivos digitales y texto introductorio para la reedición de Mariano Galván.
Calendario de las señoritas megicanas. Facsimilar con nuevo soporte digital (no CD) y cuaderno impreso.

• Los once libros se trabajaron con la Sección de Impresión y Reproducción de la Unidad con el fin de aprovechar la
infraestructura disponible, ahorrar costos, tiempos y trámites. Los forros y la encuadernación se encargan a
proveedores externos a fin de abaratar costos, evitar el laminado plástico y resolver de mejor manera el acabado.

• La SPDE trabaja mediante un esquema de programación (etapas del proceso vs. obras) y una bitácora que da
cuenta de los avances de cada título en gestión y trámites.

• Se revisaron y ajustaron algunas partes de los Lineamientos Editoriales del CEDU (proceso editorial, criterios de
diseño y formación de colecciones) y, en particular, la relevante dinámica de donaciones de libros y obsequios

académicos que se desarrolló durante el periodo (más de 1,400 títulos), desembocaron en la flexibilización de

criterios para el manejo porcentual de saldos.

En la dictaminación

El directorio de quienes dictaminan se refuerza paulatinamente. Se alimenta de la experiencia previa y mediante la
consulta con personal académico de ésta y otras instituciones.

Atentamente,
"CASA ABIERTA AL TIEM
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Rectoría

H. Integrantes del Vigésimo Tercero Consejo Académico
Unidad Azcapotzalco
Presente

RECIBIDO 00261

Ciudad de México a 28 de febrero 2020
RUA-182-2020

Para dar cumplimiento con lo previsto en los artículos 30, fracción XTer del Reglamento Orgánico; en virtud
de la competencia que me confiere el artículo 47, fracción IV Bis del Reglamento Orgánico, yen atención a lo
señalado en las Políticas Operativas para la Producción Editorial de la Unidad Azcapotzalco, propongo a los
siguientes miembros para integrar el Consejo Editorial de la Unidad:

DIVISiÓN DE CIENCIAS Y BÁSICAS EINGENIERíA

• Dr. Juan Carlos Olivares Galván Departamento de Energía

DIVISiÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

• Dr. Gerardo González Ascencio
• Dr. José Alejandro Martínez Carrizales

Departamento de Derecho
Departamento de Humanidades

DIVISiÓN DE CIENCIAS YARTES PARA EL DISEÑO

• Dr. Víctor Armando Fuentes Freixanet
• Dra. María Esther Sánchez Martínez

Sin otro en particular, les envío un saludo cordial.

Atentamente
Casa abierta al tiempo

Departamento de Medío Ambiente
Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo

Av. San Pablo' 80, Col. Reynosa Tamaulipas, Alcaldía Azcapotzalco, 02200, Ciudad de México
Tel. 55-5318-9190 y 55-5318-9446 www.azc.uam.mx
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Or. Osear Lozano Carrillo
Rector de Unidad
Presente

RECIBIDO
RECTORíA DE LA UNIDAD

A.CBI.OO.026.20
Febrero 21, 2020

En respuesta a su oficio Caua.066.20 recibido el 3 de febrero en la Dirección, le
informo que en consulta con los Jefes de Departamento, se acordó proponer al Dr.
Juan Carlos Olivares Galván, para que forme parte del Consejo Editorial de la
Unidad, se anexa el curriculum vitae actualizado.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un cordial saludo.

Atentamente
Casa abierta al tie

Universidad
Autónoma

Metropolitana
Casa Abiena al Tiempo

r--'-----~~

22 FEB 2010

OFICINA TÉCNICA DEL
CONSEJO ACADÉMICO
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Av, San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200 Cd. de México
Tel. 53189001,53189491 Fax: 53944831 dircbi@correo.azc.uam.mx
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CURRICULUM VITAE de Juan C. Olivares Galvan
Obtuve el doctorado en el CINVESTAV, campus Guadalajara en el 2003. Fui estudiante visitante
en Virginia Tech, Blacksburg, VA, Estados Unidos en 1999 (12 meses) y profesor visitante en la
University of Alberta, Edmonton, Alberta, Canadá en 2014 (12 meses). Trabajé durante ocho
años en la fabricación de transformadores de distribución. He trabajando en la educación como
profesor durante 14 años a nivel medio supelior, nivel superior y posgrado. He publicado 45
trabajos en revistas JCR (17 como primer autor). Mis artículos han sido citados 891 veces en
google académico: https://scholar.google.es/citations?user=IuBR4NUAAAAJ&h1=es. Tengo
registrados una patente y un modelo de utilidad ante el IMPI (Instituto Mexicano de Propiedad
Intelectual). Soy miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel 11 en el área de
ingenieria. He revisado 280 artículos científicos en diversas revistas y verificados en
https://publons.com/researcher/l357045/juan-c-olivares-galvan/o Soy representante de la UAM
ante el Comité de Normalización de ANCE, para el desarrollo, modificación y revisión de
Normas Mexicanas ANCE participando en el comité 14 (transfonnadores). He asesorado 29
alumnos de licenciatura y 11 alumnos de posgrado, además he asesorado a 16 estudiantes de
licenciatura durante los veranos de investigación. Participé en las modificaciones de los Planes y
Programas de Estudio de las Ingenierías en la UAM-A en la sesión 357 ordinaria del Colegio
Académico en 2013 yen la elaboración de los Programas de Estudios de Unidades de Enseñanza
Aprendizaje de la Maestría en Ciencias en Ingeniería Electromagnética de CBI Unidad
Azcapotza1co en 2017. Actualmente soy profesor-investigador de tiempo completo en la UAM
Azcapotza1co y Senior Member del IEEE. Mis intereses principales de investigación están
relacionados con métodos numéricos y experimentales en dispositivos electromagnéticos para
mejorar su diseño, fabricación, mantenimiento y diagnóstico.

INFORMACIÓN PERSONAL
Nombre: Juan Carlos Olivares Galvan
Año de nacimiento:
LUllar de nacimiento: - .. Mp.xi~o.

mSTORIA ACADÉMICA
LICENCIATURA
Nombre de la universidad: Instituto Tecnológico de Morelia
Especialidad: Ingeniería eléctrica
Período: 1988-1993.
Lugar: Morelia, Michoacán.
Fecha de graduación: 1995.

MAESTRÍA EN CIENCIAS:
Nombre de la universidad: Instituto Tecnológico de Morelia
Especialidad: Ingeniería eléctrica
Título de la tesis: Modelado de la distribución de sobrevoltajes transitorios en devanados de
transformadores.
Fecha de graduación: Mayo de 1997.
Período: Febrero de 1995-Febrero de 1997.
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ESTUDIOS DE DOCTORADO:
Doctorado en ciencias.
Nombre de la universidad: CINVESTAV del IPN, Unidad Guadalajara.
Especialidad: Ingeniería eléctrica
Período: 1999-2003.
Lugar: Guadalajara, Jalisco.
Título de la tesis: "Estudio de reducción de pérdidas en transformadores de distribución"
Fecha de graduación: Marzo del 2003.

ESTANCIA EN EL EXTRANJERO:
1. Universidad: Virginia Polytechnic Institute and State University in Blacksburg, VA. USA.

Durante 2001 (12 meses).
2. Department of Electrical & Computer Engineering, Polytechnic Institute ofNYU, Brooklyn,

NY 11201, USA, durante marzo de12009.
3. School of Electrical and Computer Engineering, National Technical University of Athens,

Grecia, durante noviembre del 2010.
4. Department of Electrical and Computer Engineering, 2nd Floor, ECERF Building (9107 - 116

Street), University of Alberta, Edmonton, Alberta, Canada T6G 2V4, Durante 2014 (12
meses).

ORGANIZACIÓN DE EVENTOS ACADÉMICOS
1. Coordinador en el IV Encuentro Interinstitucional de Profesores de Matemáticas del Nivel
Medio Superior del Estado de Michoacán, Noviembre 1995, Morelia, Michoacán.
2. Coordinador en el V Encuentro Interinstitucional de Profesores de Matemáticas del Nivel
Medio Superior del Estado de Michoacán, Noviembre 1996, Morelia, Michoacán.
3. Coordinador del Curso de diseño, manufactura y mantenimiento de transformadores, julio 28
30,2004. Apoyado por el Instituto Tecnológico Superior de Zapopan.
4. Organizador de la Cuarta Semana de Ingeniería Recreativa, División de Ciencias Básica e
Ingeniería, UAM, 6-10 de septiembre del 2010.
5. Comité Internacional ALTAE 2013 (Congreso Internacional en Alta Tensión y Aislamiento
Eléctrico), 2 al 5 de diciembre de 2013, La Habana, Cuba.
6. Comité Internacional ALTAE 2015 (Congreso Internacional en Alta Tensión y Aislamiento
Eléctrico), 26 al 29 de octubre de 2015, Portoviejo, Manabí, Ecuador.
6. Comité Internacional ALTAE 2017 (Congreso Internacional en Alta Tensión y Aislamiento
Eléctrico), 26 al 29 de octubre de 2017, La Habana, Cuba.
7. Comité Internacional ALTAE 2019 (Congreso Internacional en Alta Tensión y Aislamiento
Eléctrico), 28 al 31 de octubre de 2019, Guadalajara, Jalisco.

EN REVISTAS INTERNACIONALES DE INGENIERÍA ELÉCTRICA INDEXADAS
1. J. C. Olivares, J. Cañedo, P. Moreno, 1. Driesen, R. Escarela, S. Palanivasagam,

Experimental Study to Reduce the Distribution-Transformers Stray Losses Using
Electromagnetic Shields. Electric Power Systems Research 63 (2002) 1-7.

2. J. C. Olivares, S. V. Kulkarni, 1. Cañedo, R. Escarela-Perez, 1. Driesen, P. Moreno,
Impactof the Joints Design Parameters of the Wound Core in Distribution Transformer
Losses. Issue 3, Vol. 23, 2003, ACTA Press, Calgary Canada, pp. 151-157.

3. Juan Carlos Olivares, Yilu Liu, Jose M. Cañedo, Rafael Escarela-Pérez, Johan Driesen,
and Pablo Moreno, Reducing losses in distribution transforn1ers. IEEE Transactions on
Power Delivery, Vol. 18, NO. 3, July 2003, pp. 821-826.
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4. Juan Carlos Olivares and Francisco de León, Discussion of "Proposed Standards for
Frequency Conversion Factors of Transformer Performance Parameters" IEEE
Transactions on Power DelivelY, vol. 18, no. 4, October 2003, pp. 1599.

5. Juan Carlos Olivares, Yilu Liu, Jose M. Cañedo, Rafael Escarela-Pérez, Johan Driesen,
and Pablo Moreno, Closure on "Reducing losses in distribution transformers," IEEE
Transactions on Power Delivery, Vol. 18, no. 4, October 2003, pp. 1594-1596,2003.

6. Juan Carlos Olivares, Rafael Escarela-Perez, S. V. Kulkami, Francisco de León,
Enrique Melgoza-Vasquez, and Octavio Hemández-Anaya, Improved Insert Geometry for
Reducing Tank-Wall Losses in Pad-Mounted Transformers, IEEE Transactions on Power
Delivery, Vol. 19, NO. 3, July 2004, pp. 1120-1126.

7. S.V. Ku1kami, J.C. Olivares, R. Escarela-Perez, V.K. Lakhiani and J. Turowski,
Evaluation of Eddy Current Losses in the Cover Plates of Distribution Transformers. IEE
Proc. Sci. Meas. Technol., Vol. 151, No. 5, September 2004. pp. 313-318.

8. J.c. Olivares, R. Escarela-Perez, S.V. Kulkami, F. de León, M.A. Venegas-Vega, 2D
fmite-element determination of tank wall losses in pad-mounted transformers, Electric
Power Systems Research 71 (2004) 179-185.

9. R. Escarela-Perez, S. V. Kulkami, N. K. Kodela and J.c. Olivares Galvan, Asymmetry
During Load-Loss Measurement of Three-Phase Transformers, IEEE Transactions on
Power Delivery, Vol. 22, no. 3, July 2007.

10. J. C. Olivares Galvan, P. S. Georgilakis, R. Ocon-Valdez, "A Review of Transformer
Losses," Electric Power Components and Systems Joumal (Taylor & Francis), Vol. 37,
No. 9, pp. 1046-1062, September 2009.

11. Ivan Hemandez, Juan Olivares Galvan, Pavlos S. Georgilakis, Jose Manuel Cañedo, "A
Novel· Octagonal Wound Core for Distribution Transformers Validated by
Electromagnetic Field Analysis and Comparison with Conventional Wound Core," IEEE
Transactions on Magnetics, Vol. 46, No. 5, May 2010, pp. 1251-1258.

12. Juan Carlos Olivares Galvan, Francisco de León, Pavlos S. Georgilakis, Rafael
Escarela-Perez, "Selection of Copper versus Aluminum Windings for Distribution
Transformers," IET Electr. Power Appl., 2010, Vol. 4, Iss. 6, pp. 474-485.

13. Ivan Hemandez, Francisco De Leon, Jose Manuel Cañedo, Juan Olivares Galvan,
Modelling Transformer Core Joints using Gaussian Models for the Magnetic Flux Density
and Penneability, IET Electr. Power Appl., November 2010, Volume 4, Issue 9, pp.761
771.

14. J. C. Olivares, R. Escarela-Perez, F. de Leon, E. Campero L. "Separation ofCore Losses
for Distribution Transformers Using Experimental Methods," Canadian Joumal of
Electrical and Computer Engineering, Issue Date: Winter 2010, Vo1ume: 35 Issue: 1, pp.
33 - 39.

15.1. Hemandez, J.M. Cañedo, J. C. Olivares Galvan and P. S. Georgilakis,
"E1ectromagnetic Ana1ysis and Comparison of Conventional-Wound Cores and
Octagona1-Wound Cores of Distribution Transformers," Materials Science Forum, Vol.
670,2011, pp 477-486.

16. Juan C. Olivares Galvan, Salvador Magdaleno-Adame, Eduardo Campero-Littlewood,
Rafael Escarela-Perez, and Pavlos S. Georgilakis, "Techno-economic evaluation of
reduction of low voltage bushings diameter in sing1e-phase distribution transformers,"
Electric Power Components and Systems, Vol. 39, Iss. 13, pp. 1388-1402, 2011.

17. J. C. Olivares Galvan, P. S. Georgilakis R. Escarela-Perez and E. Campero-Littlewood,
"Optimal design of single-phase shell-type distribution transformers based on a multiple
design method validated by measurements", Electrical Engineering (Archiv fiir
Elektrotechnik Springer), Vol. 93, No. 4, pp. 237-246,2011.
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18. J. C. Olivares Galvan, Book Review of Spotlight on modem transfom1er design, P.
Georgilakis. Springer, London (2009), Intemational Journal ofElectrical Power & Energy
Systems, Electrical Power and Energy Systems Vol. 33, No. 4, (2011) 1349-1350.

19. Juan C. Olivares Galvan, Pavlos S. Georgilakis, Issouf Fofana and Rafael Escarela
Perez, Evaluation of Distribution Transfonner Banks in Electric Power Systems,
Intemational Transaction on Electrical Energy Systems, Volume 23, Issue 3, pages 364
379, Apri12013.

20. Juan C. Olivares Galvan, Pavlos S. Georgilakis, E. Campero Littlewood, Rafael
Escarela-Pérez, Core Lamination Seleetion for Distribution Transfonners Based on
Sensitivity Analysis, Electrical Engineering (Archiv fur Elektrotechnik), Springer Berlin /
Heidelberg, Volumen 95, Issue 1, March 2013, pp. 33-42. Doi: 10.1007/s00202-012
0237-7

21. S. Magdaleno-Adame, J.C. Olivares Galvan, S.V. Kulkami, R. Esearela-Perez, Analysis
of Slots in Stajnless Steel Horizontal PIates of T-Beams of Shell-Type Power
Tl'ansfonners, Eleetric Power Systems Researeh, Volume 101, August 2013, Pages 88-95.

22. Ivan Hemandez, Juan Olivares Galvan, Pav10s S. Georgilakis, Jose Manuel Cañedo,
Col'e loss and exeitation eurrent model for wound core distribution transforrners,
International Tl'ansactions on Electl'ical Energy Systems, 24, 201{ pp. 30-42.

23. J. C. Olivares Galvan, S. Magdaleno-Adame, R. Esearela-Perez, R. Oeon-Valdez, P. S.
Geol'gilakis, G. Loizos, "Reduction of Stray Losses in Flange-Bolt Regions of Large
Power Transformer Dlnks," IEEE Transactions on Industrial Electronics, Vol. 61, No. 8,
August 2014.

24. S. Magdaleno-Adame, J.c. Olivares Galvan, R. Ocon-Valdez, R. Escarela-Perez,
Eduardo Campero-Littlewood, "Temperature Reduetion in the Clamping Bolt Zone of
Shunt Reaetors: Design Enhancements," IEEE Transaction on Powel' Delivery, Volume:
29, lssue: 6, lune 2014, pp. 2648 - 2655, 10.1l09/TPWRD.2014.2322994.

25. Juan Carlos Olivares Galvan, Rafael Escarela Pérez, Serguei Maximov, Salvador
Magdaleno-Adame, Pavlos S. Georgilakis, "Cost reduetion by interchanging the loeation
of the windings in distribution transformers with HV eopper winding and LV aluminum
winding," Intemational Transactions on Eleetrieal Energy Systems, Volume 25, Issue 11
November 2015, pp 2685-2695, DOl: 10.I002/etep.1985.

26. S. Maximov, J. C. Olivares Galvan, R. Esearela-Perez, S. Magdaleno-Adame, E.
Campero-Littlewood, "New Analytical Formulae for Electromagnetic Field and Eddy
Current Losses in Bushing Regions of Transformers," IEEE Transaetion on Magneties,
Volume:51, Issue: 4, Article#: 6300710, Apl'i12015, 1O.1109/TMAG.2014.2360364.

27. Salvador Magdaleno-Adame, Juan Carlos Olivares Galvan, Panieia Penabad-Duran,
Rafael Escarela-Perez, Irvin Lopez-García, "Fast Computation of Rot Spots Temperature
due to High Current Cable Leads in Steel Tanks of Power Transforrners," Intemational
Transattions on Electrical Energy Systems, Volume 25, Issue 12, December 2015, pp.
3374-3383. DOl: 10.1002/etep.2040

28. S. Maximov, R. Esearela-Perez, S. Magdaleno-Adame, J. C. Olivares Galvan, E.
Campero-Littlewood, "Calculation ofNonlinear Electromagnetic Fields in the Steel Wall
Vicinityof Transformer Bushings" IEEE Tl'ansaetion on' Magneties, Vol. 51, no. 6, June
2015.

29. Lue Loiselle, Issouf Fofana, lohn Sabau, Salvador Magdaleno-Adame, Juan Carlos
Olivares Galvan, "Comparative Studies of the Stability of Various Fluids undel'
Electrieal Diseharge and Thennal Stresses," IEEE Transactions on Dieleetries and
Electrieal Insulation, Vol. 22, No. 5; October 2015.
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30. 1. Hemandez, J. M. Cañedo, J. C. Olivares Galvan, E. Betancourt, "A novel technique to
compute the leakage reactance of three phase power transfonller," IEEE Transaction on
PowerDelivery, Vol. 31, Issue: 2, pp. 437-444, 2016.
DOI 10.1109/TPWRD.2015.2412494

31. S. Maximov, R. Escarela-Perez, J. C. Olivares Galvan, Juan Guzman, E. Campero
Littlewood, "New Analytical Fonnula for Temperature Assessment on Transfonner
Tanks," IEEE Transaction on PowerDelivery, Vol. 31, no. 3, 2016.
DO!: 10.1109/TPWRD.2015.2480246

32. S. Magdaleno-Adame, E. Melgoza, J. C. Olivares Galvan, R. Escarela-Perez, "Loss
reduction by combining electrical steels in the core of power transfonners," Intemational
Transactions on Electrical Energy Systems, Volume 26, Issue 8, August 2016, pp 1737
1751. DO!: 1O.1002/etep.2175

33. V. M. Jimenez-Mondragon, Rafael Escarela-Perez, Enrique Melgoza, M. A. Arjona, and
1. C. Olivares Galvan, Nonlinear Time-Hannonic Analysis of Multiple Magnetic Field'
Systems: Cartesian, Axisymmetric, and Coupled Circuits, IEEE Transactions on
Magnetics, Vol. 52, No. 10, October 2016.

34. R. Escarela-Perez, S. Maximov, 1. C. Olivares Galvan, E. Melgoza, M. A. AIjona,
Effective nonlinear surface impedance of conductive magnetic slabs, IEEE Transactions
on Magnetics, 53(5),1-12,2017.

35. V. M. Jimenez-Mondragon, R. Escarela-Perez, E. Melgoza, M. A. Arjona, and 1. C.
Olivares Galvan, Quasi-3D Finite Element Modeling of a Power Transfonner, IEEE
Transactions on Magnetics, 53(6), 1-4.2017.

36. A. Mejia-BaITOn, M. Valtierra-Rodriguez, D. Granados-Liebennan, 1. e. Olivares Galvan,
& R. Escarela-Perez, Experimental data-based transient-stationary current model for inter
tum fault diagnostics in a transfonner. Electric Power Systems Research, 152, 306-315,
2017.

37.1. Hemandez, E. Peralta-Sanchez, J. A. Alvarez, and 1. e. Olivares Galvan, Validating
Analytical Model for Steady-State Can Losses in a Canned Permanent Magnet Motor,
IETE Joumal ofResearch, vol. 64, no 3, pp. 430-437, 2018.

38. A. Mejia-Barron, M. Valtierra-Rodriguez, D. Granados-Liebenllan, 1. C. Olivares
Galvan, & R. Escarela-Perez. The application of EMD-based methods for diagnosis of
winding faults in a transfonner using transient and steady state currents. Measurement,
117, pp. 371-379, 2018.

39. S. Maximov, V.H. Coria, F. Rivas-Davalos, R. Escarela-Perez, J.e. Olivares-Galvan, New
analytical method for estimating mean life of electric power equipment based on complete
and right-censored failure data, Electric Power Systems Research, Volume 154, January
2018, Pages 311-318.

40.1. A. Hemandez-Robles, A. Gonzalez, 1. e. Olivares-Galvan, & X. G. Ramirez,
Comparison of the Energy Potential of Copper and Superconducting Linear Electric
Generators. IEEE Transactions on Applied Superconductivity, Volume: 29, Issue: 1, Jan.
2019.

41. F. Gonzalez-Montañez, Rafael Escarela-Perez, E, Melgoza-Vazquez, Juan Carlos
Olivares-Galvan, " Circuit-Field Coupling Methodology for Incorporation of Power
Electronic Devices: A Piecewise-Linear Approach tI, IEEE Transactions on Magnetics,
vol.55, no 6, p. 1-4,2019.

42. Daniel Guillen, J.e. Olivares-Galvan; R. Escarela-Perez; D Granados-Liebennan; E.
Barocio, "Diagnosis of intertum faults of single-distribution transfonners under controlled
conditions during energization", Measurement, vol. 141, p. 24-36, 2019.
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43.Irvin Lopez-Garcia, Cesar S. Lopez-Monsalvo, Francisco Beltran-Carbajal, Rafael
Escarela-Perez and Juan C. Olivares-Galvan, "Secure operating bounds for Wind Energy
Conversion Systems working as Conventional Power Generation Plants," IET Generation,
Transrnission & Distribution, Volume 13, Issue 12, p. 2311 - 2318, June 2019

44. Daniel Cahue-Diaz, Serguei Maximov, Juan Carlos Olivares-Galvan, Rafael Escarela
Perez, 1. Alvarez Ramirez, "Computation of temperature distributions in transformer
covers due to high crossing currents in bushing regions," Intemational Journal of
Electrical Power & Energy Systems, 113,699-712,2019.

45. D. A. Aragon-Verduzco, S. Maximov, R. Escarela-Perez, 1. C. Olivares-Galvan, M. A.
Arjona-Lopez, Computation of leakage inductance of end coils in electrical machines
considering core effects, IEEE Transaction on Magnetics, Volume: 55, Issue: 12,
December 2019.

CONFERENCIAS EN INGENIERíA ELÉCTRICA INTERNACIONALES:
1. 1. L. Guardado, J. C. Olivares, E. Melgoza, V. Venegas, Modeling of the Non-linear

Voltage Distribution in Transfonner Windings. Proceeding of the American Power
Conference, Volume 60-11, 60th Annual Meeting, 1998, Chicago, pp. 1147-1152.

2. J. C. Olivares, J. Cañedo, P. Moreno, 1. Driesen, R. Escarela-Perez, Losses Generated in
the Tank Wall due to the High Currents of the Low-Voltage Conductors of Distribution
Transformer. 33rd North American Power Symposium (NAPS) 2001, ColIege Station,
Texas, Octuberl5-16, pp. 237-241.

3. J. C. Olivares, 1. M. Cañedo, P. Moreno, X. Dong, Experimental Study to Reduce the
Distribution-Transformers Stray Losses Using Electromagnetic Shields. 33rd North
American Power Symposiurn (NAPS) 2001, College Station, Texas, October 15-16, pp.
243-248.

4. J. C. Olivares, 1. M. Cañedo, P. Moreno, D. Lee, Factors Affecting the Magnitude ofthe
Excitation Current in Shell-Type Distribution Transformers. 33rd North American Power
Symposium (NAPS) 2001, College Station, Texas, Octuberl5-16, pp. 249-255.

5. Johan Driesen, Juan Carlos Olivares, Parasitic Loss Identification Techniques for
Distribution Transfonners. 15th Intemational Conference on Electrical Machines (ICEM),
25-28 August 2002, Bruges, Belgium. www.ti.kviv.be/conf/icern2002.htm

6. R. Escarela-Perez, J. C. Olivares Galvan and M. A. Venegas-Vega, Nurnerical
Determination of Tank Losses in Distribution Transformers, 16 th Intemational
Conference on Electrical Machines, 5-8 September 2004, Cracow, Poland.

7. I. Hernandez, F. de Leon, J. C. Olivares Galvan, J. M. Cañedo, P S. Georgilakis,
"Electromagnetic Analysis and Compmison of Wound Cores and Octagonal Wound
Cores of Distribution Transformers", 6th Japanese-Mediterranean Workshop on Applied
Electromagnetic Engineering for Magnetic, Superconducting and Nano Materials, July
27-29,2009, Bucharest, Romania.

8. J. C. Olivares Galvan, I. Hemandez, P.S. Georgilakis, and E. Campero L., Calculation of
the Magnetic Field Intensity in a Rectangular Conductor Carrying Current in
Electromagnetism Introductóry Courses, COMSOL Conference, October 8-10, Boston
MA, 2009, Conference Proceedings on CD-ROM.

9. R. Escarela-Perez, E.A. Gutierrez-Rodriguez, J.C. Olivares Galvan, M.S. Esparza
González, and E. Campero-Littlewood, 2D Extraction of Open-Circuit Impedances oí
Three-Phase Transformers, COMSOL Conference, October 8-10, Boston MA, 2009,
Conference Proceedings on CD-ROM.
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10. J.c. Olivares Galvan, S. Magdaleno-Adame, E. Campero-Littlewood, P. S. Georgilakis,
R. Escarela Pérez, Impact of Low Voltage Bushings Diameter on Single-Phase
Distribution Transformers Losses, XIX International Conference on Electrical Machines,
Special Session on Energy Conservation by Using Efficient Transformers, Rome, Italy
September 6-8,2010.

11. S. Magdaleno-Adame, J. C. Olivares Galvan, E. Campero-Littlewood, R. Escarela-Perez,
E. Blanco-Brisset, Coil Systems to Generate UnifOlm Magnetic Field Volumes,
COMSOL Conference, Boston MA, 7-9 October 2010, Conference Proceedings on CD
ROM.

12. J. C. Olivares, R. Escarela-Perez, E. Campero L. Separation of No-Load Losses for
Distribution Transfornlers Using Experimental Methods: Two Frequencies and Two
Tempetatures, 7th Mediterranean Conference and Exhibition on Power Generation,
Transmission, Distribution and Energy Conversion, 7 - 10 November 2010, Agia Napa,
Cyprus.

13. Juan C. Olivares Galvan, Pavlos S. Georgilakis, Ernesto Vázquez-Martinez, Jesús A.
Mendieta-Antúnez, Comparison of Three-Phase Distribution Transformer Banks Against
Three-Phase Distribution Transfonners, 7th Mediterranean Conference and Exhibition on
Power Generation, Transmission, Distribution and Energy Conversion, 7 - 10 November
2010, Agia Napa, Cyprus.

14. Juan C. Olivares Galvan, Pavlos S. Georgilakis, Andreas D. Theocharis, M. Madrigal,
Experimental Investigation of Parameters Influencing Transformer Excitation Current, 7th
Mediten'anean Conference and Exhibition on Power Generation, Transmission,
Distribution and Energy Conversion, 7 - 10 November 2010, Agia Napa, Cyprus.

15. Yahir Abraham Lizama Cámara, Juan C. Olivares Galvan, Rodrigo Ocón Valdez, José
Luis Hernández Ávila, Irvin López García, Limpieza de aisladores de transformadores de
potencia energizados mediante agua a alta presión, X Congreso Latinoamericano y VII
Iberoamericano en Alta Tensión y Aislamiento Eléch'ico, del 26 al 30 de Septiembre del
2011, La Habana Cuba.

16. Ángel d. Estrada Chablé, Juan C. Olivares Galvan, Eduardo Campero Littlewood
Salvador Magdaleno Adame, Rafael Escarela Perez, Rodrigo Ocón Valdez, Análisis de
la presencia de puntos calientes en la tapa de transformadores de potencia, X Congreso
Latinoamericano y VII Iberoamericano en Alta Tensión y Aislamiento Eléctrico, del 26
al 30 de Septiembre del 2011, La Habana Cuba.

17. Ángel G. Estrada Chablé, Juan C. Olivares Galvan, Eduardo Campero Littlewood
Salvador Magdaleno Adame, Irvin López García, Rafael Escarela Perez, Tendencias en
las metodologías de diseño de transformadores, X Congreso Latinoamericano y VII
Iberoamericano en Alta Tensión y Aislamiento Eléctrico, del 26 al 30 de Septiembre del
2011, La Habana Cuba.

18.1. Fofana, 1.S. N'cho, 1. C. Olivares Galvan, R. Escarela-Perez, P. S. Georgilakis,
Comparative Studies of the Stabilities to Oxidation and Electrical Discharge between
Ester Fluids and Transformer Oils, 2011 North American Power Symposium, Boston,
August 4-6, 2011.

19. P. S. Georgilakis, J. C. Olivares Galvan, R. Escarela-Perez, 1. Fofana, G. K. Stefopoulos,
Environmental Cost of Transfornler Losses for Industrial and Cornmercial Users of
Transfonners, 2011 North American Power Symposium, Boston, August 4-6, 2011.

20.1. C. Olivares Galvan, S. Magdaleno-Adame, R. Escarela-Perez, R. Ocon-Valdéz, P. S.
Georgilakis, G. Loizos, Experimental Validation of a New Methodology to Reduce Hot
Spots on the Screws of Power Transformer Tanks, XXth International Conference on
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Electrical Machines (lCEM'2012), Palais des Congres et des Expositions de Marseille
France, September 2-5,2012.

21. L. Loiselle, 1. Fofana,1. C. Olivares Galvan and E. Campero, Stability ofEnvironmental
Friendly Fluids under Electrical and Thennal Stresses, IEEE Intemational Symposium
on Electrical Insulation, 10 Jun - 13 Jun 2012, San Juan, PR, USA.

22. Salvador Magdaleno-Adame, 1. C. Olivares Galvan, R. Escarela-Perez, 1. Fofana, L.
Loiselle, P. S. Georgilakis, Study of Parameters Influencing the PeIfonnance of
Connectors Used for Load and Temperature Tests on Transfonners, IEEE Intemational
Symposium on Electrical Insulation, 10 Jun - 13 Jun 2012, San Juan, PR, USA.

23. Andreas D. Theocharis, Juan Carlos Olivares Galvan, Thomas Zacharias, Eddy-currents
Modelling in Transfonners Magnetic Cores Using Ohmic Resistances, comparison
between the different models, 11 th Intemational Conference on Environment and
Electrical Engineering (EEEIC), cruise in the Eastem Mediterranean Sea, starting from
Venice, coming to Athens, 18-25 May, 2012.

24. Juan C. Olivares Galvan, P. Georgilakis, Issouf Fofana, Salvador Magdaleno-Adame,
Eduardo Campero-Littlewood, Mario Salvador Esparza González, Bibliography of
transfomler literature, 2001-2010, 8th MeditelTanean Conference on Power Generation,
Transmission, Distribution and Energy Conversion (MEDPOWER 2012), 1-3 October
2012, Cagliari, Sardinia, Italy.

25. Juan Carlos Olivares Galvan, Eduardo Campero-Littlewood, Jose Luis Hemandez-Avila,
Rafael Escarela-Perez, Salvador Magdaleno Adame, Andreas D. Theocharis, Evaluation
ofStray Losses in Throats ofDistribution Transfonners Using Finite Element Simulation,
2012 Andean Region Intemational Conference, Cuenca-Ecuador, 7-9 November del 2012.

26. Victor Manuel Jimenez-Mondragon, Juan Carlos Olivares Galvan, Eduardo Campero
Littlewood , Jose Luis Hemandez -Avila, Rafael Escarela-Perez, Salvador Magdaleno
Adame, Induced Current in Anti-Theft Ducts ofPole-mounted Distribution Transfonners,
2012 Andean Region Intemational Conference, Cuenca-Ecuador, 7-9 November del 2012.

27. I. Hemández, L.F. Flores, Juan Carlos Olivares Galvan, Eduardo Campero Littlewood,
Rodrigo Ocon, V. M. Jiménez-Mondragón, Transfonnador de puesta a tielTa: análisis y
selección, 11 Congreso Cubano de Ingeniería Eléctrica (11 CCIE), 26 al 30 de noviembre
del 2012, La Habana Cuba.

28. Raúl Arturo Ortiz Medina, Juan Carlos Olivares Galvan, Eduardo Campero Littlewood,
Salvador Salvador Magdaleno, V. M. Jiménez-Mondragón, Felipe de 1. González
Montañez, Tendencias en la Investigación de los Métodos de Mallado Utilizados en el
MEF, 11 Congreso Cubano de Ingeniería Eléctrica (11 CCIE), 26 al 30 de noviembre del
2012, La Habana Cuba.

29. Salvador Magdaleno Adame, Juan C. Olivares Galvan, Francisco 1. Peñaloza, Marco A.
Venegas Vega, Análisis de Falla de un Transfonnador de Potencial, 11 Congreso Cubano
de Ingeniería Eléctrica (11 CCIE), 26 al30 de noviembre del 2012, La Habana Cuba.

30. Sergio Luna Comejo, Mario S. Esparza González, Juan Carlos Olivares Galvan, Salvador
Magdaleno Adame, Rodrigo Ocon Váldez, Víctor M. Jiménez Mondragón, Tendencias en
las metodologías de cálculo de la corriente de energización en transfonnadores, 11
Congreso Cubano de Ingeniería Eléctrica (11 CCIE), 26 al 30 de noviembre del 2012, La
Habana Cuba.

31. N. Pérez-Arreortua, J. C. Olivares Galvan, M. S. Esparza-González, F. de J. González
Montañez, E. Campero-Littlewood, 1. López García, Static phase converters, an option to
rural electrification - a review, 11 Congreso Cubano de Ingeniería Eléctrica (H CCIE), 26
al 30 de noviembre del 2012, La Habana Cuba.
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32. Ángel García Godínez, José Alberto Zambrano Santiago, Juan Carlos Olivares Galvan,
Eduardo Campero Littlewood, Raúl Arturo Ortiz Medina, Mario S. Esparza, Diseño y
construcción de una bobina de tesla como una hetTamienta didáctica en el laboratorio de
electromagnetismo, II Congreso Cubano de Ingeniería Eléctrica (II CCIE), 26 al 30 de
noviembre del 2012, La Habana Cuba.

33. Salvador Magdaleno Adame, Enrique Melgoza Vázquez, Juan C. Olivares Galvan,
Eduardo Campero Littlewood, Felipe de 1. González Montañez, "Tendencias en la
combinación de materiales en núcleos de transformadores," Xl Congreso Internacional de
Alta tensión y Aislamiento Eléctrico ALTAE 2013, Del 2 al 5 de diciembre del 2013, La
Babana, Cuba.

34. Juan R. Guzmán, Juan C. Olivares Galvan, Serguei Maximox, Eduardo Campero
Littlewood, Felipe de 1. González Montañez, "Modelación del freno magnético utilizando
el método de elemento finito," XI Congreso Internacional de Alta tensión y Aislamiento
Eléctrico ALTAE 2013, Del 2 al 5 de diciembre del 2013, La Habana, Cuba.

35. S. Magdaleno-Adame, J. C. Olivares Galvan, R. Escarela, O. Raichenko, A. G. Kladas,
"Hot Spots Mitigation on Tank Wall of a Power Transformer using Electromagnetic
Shields," International Conference on E1ectrical Machines (ICEM), 2-5 September, 2014,
Berlin, Gennany.

36. Salvador Magdaleno-Adame, Juan C. Olivares Galvan, Issouf Fofana, "Electric Field
Distribution to Ana1yze Possible Manufacturing Defects of a Large Preventive
Autotransformer," 2014 International Conference on High Voltage Engineering and
Application, Poznan, Poland on September 8-11, 2014.

37. Salvador Magdaleno-Adame, Juan Carlos Olivares Galvan, Serguei Maximov, Eduardo
Campero-Littlewood, Patricia Penabad-Duran, "Reduction of Stray Losses in Tertiary
Voltage Bushings in Power TransfOlmer Tanks", IEEE International Autumn Meeting on
Power, Electronics and Computing (ROPEC 2014), November 5-7, 2014, Ixtapa, Mexico.

38. V. M. Jiménez-Mondragón, R. Escarela-Pérez, F. de 1. González-Montañez, E. Campero
Littlewood, 1. C. Olivares Ga1van, "Co-simulación transitoria del sistema acoplado
circuito-campo de un motor de inducción," Simposio Internacional de Modelación
Aplicada a la Ingeniería, a celebrarse en el marco de la 17 ConvenCión Científica de
Ingeniería y Arquitectura (CCIA 2014), 24-28 de noviembre del 2014, La Habana, Cuba.

39. Hiram Alberto Canseco García, Irvin López García, Juan Carlos Olivares Galvan, José Jiménez
González, Salvador Magdaleno Adame, Metodología experimental para el diagnóstico de fallas de
c~rtocircuito entre vueltas en devanados de transfonnadores, Congreso Internacional de Alta
Tensión y Aislamiento Eléctrico ALTAE 2015, Del 26 al 29 de octubre del 2015, Ciudad
de Portoviejo, provincia de Manabí, Ecuador.

40. Juan C. Olivares Galvan, Ivan A. Hernandez, Salvador Magdaleno-Adame, Irvin López
García, Experimental and numerical analysis of shorted electrical steel laminations in
shell-type transformers, Congreso Internacional de Alta Tensión y Aislamiento Eléctrico
ALTAE 2015, Del 26 al 29 de octubre del 2015, Ciudad de Portoviejo, provincia de
Manabí, Ecuador.

41. José Luis Hernández Ávila, Margarita Juárez Nájera, Juan Carlos Olivares Galvan, Felipe
González Montañez, Ozono generado por una fuente puntual (corona) simulando la
emisión en una arista de una línea de transmisión en alta tensión, Congreso Internacional
de Alta Tensión y Aislamiento Eléctrico ALTAE 2015, Del 26 al 29 de octubre del 2015,
Ciudad de Portoviejo, provincia de Manabí, Ecuador.

42. Ivan A. Hernandez-Robles; Juanc. Olivares Galvan, Irvin Lopez-Garcia, J. Luis
Hernandez- Avila, R. Escarela-Perez, Salvador Magdaleno-Adame, "Experimental and
Numerical Analysis of Shorted Interlaminations in Transformer Cores," 8th edition of the
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PES Transmission and Distribution Conference and Exposition Latin America (PES T&D
LA), Morelia, Mexico on September 21-24,2016.

43. David A. Aragon V., Juan C. Olivares G., Eduardo Campero L., Rafael Escarela P.,
Rodrigo Ocon V., Salvador Magdaleno A, "Experimental Procedure to obtain
Electromagnetic Properties of A-36 Low Carbon Steel Plates utilized in Transformers,"
Accepted, 8th edition of the PES Transmission and Distribution Conference and
Exposition Latin America (PES T&D LA), Morelia, Mexico on September 21-24,2016.

44. Felipe Gonzalez Montanez, Serguei Maximov, Juan Guzman, Rafael Escarela Perez, Juan
C. Olivares Galvan, Modelling of Magnetic Levitation Systems Using Finite Elements
and an Analytical Solution, IEEE 17th Biennial Conference on Electromagnetic Field
Computation tCEFC20 16), Miami, FL, USA, November 13-16, 2016.

45. Victor Manuel Jimenez, Rafael Escarela, Enrique Melgoza, Marco Antonio Arjona, Juan
Carlos Olivares, Quasi3D Finite Element Modelling of a Power Transformer, IEEE 17th
Biennial Conference on Electromagnetic Field Computation tCEFC2016), Miami, FL,
USA, November 13-16, 2016.

46. Juan C. Olivares Galvan, R. Escarela-Perez Daniel Guillén, J. Alberto Ávalos González,
Jaime Cerda Jacobo, Femlin P. Espino-Cortés, Detection of intertum faults during
transformer energization using wavelet correlation modes, IEEE Intemational Autumn
Meeting on Power, Electronics and Computing (ROPEC), Ixtapa, Mexico, from
November 9 to 11,2016.

47.1. Avila-Montes, E. Melgoza-Vazquez, Juan C. Olivares Galvan, Analysis of a Virtual
Gap Reactor as Shunt Compensation Device, IEEE Intemational Autumn Meeting on
Power, Electronics and Computing (ROPEC), Ixtapa, Mexico, from November 9 to 11,
2016.

48. Rafael Escarela-Perez, Enrique Melgoza-Vazquez, Juan Carlos Olivares Galvan, Marco
Antonio Arjona-Lopez, Frederic Trillaud, Easy Finite-Element Implementation of Circuit
Field Problems, 21st Intemational Conference on the Computation of Electromagnetic
Fields (Compumag), Daejeon, Korea, June 18 - 22, 2017

49. O. C. Robles, E. Barocio 1. Segundo, 1. C. Olivares Galvan, D. Guillen, Multi Scale
Recurrence Quantification Analysis for Clustering Harmonics on Microgrid Systems,
under review, 2017 IEEE International Autumn Meeting on Power, Electronics and
Computing (ROPEC 2017). Ixtapa, México.

50. Sohail Khan, Rafael Escarela-Perez, Juan C. Olivares Galvan and Victor M. Jimenez
Mondragon, Fermin P. Espino-Cortés, Finite Element Analysis of Distribution
Transformer under Hannonics Condition: A Review, under review, 2017 IEEE
IiJ.ternabonal Autumn Meeting on Power, Electronics and Computing (ROPEC 2017).
Ixtapa, México.

51. Gustavo Alvarez-Monroy, Arturo Mejia-Barron, Martin Valtierra Rodriguez, Juan C.
Olivares-Galvan, Rafael Escarela-Perez A New EMD-Shannon Entropy-based
Methodology for Detection ofInter-turn faults in Transformers, 2017 IEEE Intemational
Autumn Meeting on Power, Electronics and Computing (ROPEC 2017). Ixtapa, México.

52. Itvil1 Lopez-Garcia, Gonzalo Sandoval-Rodriguez, Juan Carlos Olivares-Galvan, Juan
Carlos Salinas-RámirezMétodos para corrección de factor de potencia en cargas eléctricas
industriales bajo régimen de carga variable, Congreso Internacional de Alta tensión y
Aislamiento Eléctrico ALTAE 2017, La Habana, Cuba, 27 y 30 de noviembre del 2017.

53. José Luis Hemández-Ávila, Juan Carlos Olivares-Galvan, Rodrigo Ocon, Barbara
González-Rolón, Fermín P. Espino-Cortés, Nanodieléctricos fluidos: una revisión técnica
aplicada a la industria eléctrica, Congreso Internacional de Alta tensión y Aislamiento
Eléctrico ALTAE 2017, La Habana, Cuba, 27 y 30 de noviembre del 2017.
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54. Salvador Magdaleno-Adame, Themistoklis D. Kefalas, Anahita Fakhravar, Juan Carlos
Olivares-Galvan, "Comparative Study of Grain Oriented and Non-Grain Oriented
Electrical Steels in Magnetic Shunts of Power Transformers," 2017 IEEE Intemational
Autumn Meeting on Power, Electronics and Computing (ROPEC 2017). Ixtapa, México.

55. Serguei Maximov, David A. Aragón-Verduzco, Rafael Escarela-Perez, Juan C. Olivares
Galvan, "Determination of the maximum size of fmite elements in eddy-current layers of
rotating electrical machines," 22nd Intemational Conference on the Computation of
Electromagnetic Fields (Compumag), July 15 to 19,2019, Paris, France.

56. Khan Sohail, Maximov Serguei, Rafael Escarela-Perez, Juan C. Olivares-Galvan, Enrique
Melgoza-Vazquez, "Stray losses in transformer tank walls considering harmonics," 22nd
lntemational Conference on the Computation of Electromagnetic Fields (Compumag),
July 15 to 19,2019, Paris, France.

57. Daniel Cahue, Serguei Maximov, Juan C. Olivares-Galvan, Rafael Escarela-Perez,
"Determination of hot spots and temperature distributions in transformer tank walls with
different surrounding media," 22nd Intemational Conference on the Computation of
Electromagnetic Fields (Compumag), July 15 to 19,2019, Paris, France.

58. Felipe Gonzalez-Montañez, Victor M. Jimenez-Mondragon, Rafael Escarela-Perez, Juan
C. Olivares-Galvan, José Jimenez, "Experimental and Virtual Prototype for Electric
Machinery" Courses, 22nd Intemational Conference on the Computation of
Electromagnetic Fields (Compumag), July 15 to 19,2019, París, France.

PATENTES Y MODELOS DE UTILIDAD REGISTRADOS
l. Inventores: Ivonne plata Ortega, Antonio Rodrigo Abad Sánchez y Juan Carlos Olivares

Galvan, titulo de registro de modelo de utilidad numero 2671, denominación: Sistema
múltiple de microgeneradores de energía para tuberías de agua en inmuebles, aceptado
ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), fecha de expedición: junio
del 2012, vigencia: 10 anos.

2. Inventores: S. Magdaleno-Adame y Juan Carlos Olivares Galvan, Número de registro de
la patente: 321290, Titulo de la patente: Ranuras en miembros horizontales de vigas T de
transfomladores de potencia tipo acorazado, Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial
(IMPI), fecha de expedición: 11 junio del 2014, vigencia: 20 años.

3. Inventores: Iván Hemández Robles, Xiomara González Ramírez y Juan Carlos Olivares
Galvan. Título de la patente: Módulo de potencia eléctrica a dos tiempos por combustión
y rebote magnético, solicitud de patente en trámite, Fecha de recepción: 27 de enero del
2017.

TESIS DIRIGIDAS DE MAESTRIA y DOCTORADO
l. Daniel Cahue Díaz, Calculo de la distribución de temperatura en las regiones del tanque

del transformador cercanos a las boquillas, Tesis de doctorado en ciencias en Ingeniería
Eléctrica, Instituto Tecnológico de Morelia, Morelia, Michoacán, junio de 2019

2. Héctor Ascención Mestiza, Modelado dinámico de un sistema de levitación magnética, Tesis de
rnaestría en ciencias en Ingeniería Eléctrica, Instituto Tecnológico de Morelia, More1ia,
Michoacán, junio de 2019.

3. Edgar Alfredo Juárez Balderas, Modelo térmico con red neuronal multicapa y/o algOlitmo
genético en trasformadores de instrumento con aislamiento solido bajo ensayo, CIATEQ.
2019.
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4. David Antonio Aragón Verduzco, Análisis y diseño de motores eléctricos monofásicos de
inducción fraccionarios de tipo jaula de ardilla, Tesis de doctorado en Ciencias en
Ingeniería Eléctrica, Universidad Nacional Autónoma de México, 2020.

5. Alejandro Hemández Menéndez, Análisis y diseño de la automatización del proceso de
secado de piezas en celdas de manufactma, Tesis de maestría en Manufactura Avanzada,
Ciateq, Enero 2019.

6. Mario Alejandro Espinosa Suárez, Diseño aerodinámico y estructural del rotor de un
aerogenerador de eje vertical tipo ciclo-giro de pequeña potencia, Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, Tesis de Maestría, octubre del 2018.

7. Maricela Tlaltilolpa Martínez, Diseño de una estación de producción de energía eléctrica
y análisis de la generación por medio del pedaleo, Universidad Autónoma Metropolitana,
Unidad Azcapotzalco, Tesis de Maestría, abril del 2018.

8. Alejandro Rafael Ruiz Alba, Desarrollo de un programa que obtiene el costo estimado por
los errores de diseño en un circuito impreso, Tesis de maestría, Centro de Tecnología
Avanzada-CIATEQ-GDL,2017.

9. Edgar Josué Oidor Narváez, Sistema de Transmisión inalámbrica de señales de fallas de
transformadores para diagnosticar fallas en transformadores, Tesis de maestría, Instituto
Politécnico Nacional, Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Sección de
Estudios de Posgrado e Investigación, Diciembre 2017.

10. Octavio López Pineda, Diagnóstico del núcleo de transformadores con cortocircuito entre
laminaciones, Tesis de maestría, Instituto Politécnico Nacional, Escuela Superior de
Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Sección de Estudios de Posgrado e Investigación,
Diciembre 2017.

11. Ángel Rodrigo Hemández Santiago, Diagnostico de fallas entre vueltas de devanados de
transformadores, Tesis de maestría, Instituto Politécnico Nacional, Escuela Superior de
Ingeniería Mecánica y Eléchica, Sección de Estudios de Posgrado e Investigación,
Diciembre del 2016.

12. David Antonio Aragón Verduzco, Análisis de una máquina de inducción en el dominio de
la frecuencia, Tesis de Maestría en Ciencias en Ingenieria Eléctrica, Universidad Nacional
Autónoma de México, Octubre del 2015.

13.Ivonne plata Ortega, Análisis del Sistema múltiple de microgeneradores de energía para
tuberías de agua en inmuebles, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Azcapotzalco, Tesis de doctorado, División de Ciencias y Artes para el Diseño,
noviembre del 2015.

14. Salvador Magdaleno Adame, Metodología para combinar aceros eléctricos en
transformadores de potencia, Tesis de maestría en ciencias, Instituto Tecnológico de
Morelia, Morelia, Michoacán, Junio de 2013.

15. José Juan Pérez Chávez, Aplicación del método de elemento finito y diseño de
experimentos al análisis de las pérdidas en transformadores, Tesis de maestría en ciencias,
Universidad Nacional Autónoma de México, Septiembre del 2013.

16. Manuel de Jesús Sánchez Ibarra, Utilización de Shunts Magnéticos para Reducir las
Pérdidas en los Tanques de Transformadores de Potencia, Tesis de maestría, Instituto
Tecnológico de Aguascalientes, Enero del 2010.

17. Ivonne Plata Ortega, Diseño de un sistema generador de energía a partir del flujo de agua
en las tuberías, Tesis de maestría, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Azcapotzalco, División de Ciencias y Artes para el Diseño, Julio del 2011.

TESIS DIRIGIDAS DE LICENCIATURA Y PROYECTOS TERMINALES

-------------- --~~-
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1. José Trinidad Villaseñor López, Manual de prácticas de electromagnetismo, Proyecto de
integración, División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía,
Diciembre del 2019.

2. Ana Raquel Cano Vado, Diagnóstico de fallas por cortocircuito en devanados del
transformador, Proyecto de integración, División de Ciencias Básicas e Ingeniería,
Departamento de Energía, Junio del 2019.

3. Alberto Atyazel Martínez Aldaran, Rediseño de la instalación eléctrica de baja tensión en
la planta industrial Divimex, Proyecto de integración, División de Ciencias Básicas e
Ingeniería, Departamento de Energía, Junio del 2019.

4. Ivan López García, Evaluación para la viabilidad técnica y financiera de proyectos de
Generación Eléctrica en la modalidad de Generación Local en México, Proyecto de
integración, División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía,
Diciembre del 2018.

5. Jorge Arnold Tavares Martínez, Análisis Numérico de una Máquina de Inducción de
Rotor Devanado en el Dominio de la Frecuencia, Proyecto de integración, División de
Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Enero del 2018.'

6. José Eduardo Méndez Gaspar, Análisis y Evaluación de Métodos de Dimensionamiento
de Sistemas Fotovoltaicos, Reporte de proyecto de integración, División de Ciencias
Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, 2018.

7. Ricardo Guadalupe Torres Cannona, Análisis de puntos calientes en un transfomlador
tipo acorazado para minimizar pérdidas y reducir el envejecimiento del aislante, Proyecto
de integración, División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía,
Diciembre del 2017.

8. Cándido Arturo Pérez Gómez y Luis Alberto Vázquez Sánchez, Detenninación de la
Corriente de Energización presente en un Transformador Monofásico mediante los
Circuitos T y 1t Equivalentes, Tesis de Licenciatura, Universidad Popular de la Chontalpa,
Abril 2017.

9. Javier Alejandro Hemández Rico, Cálculo de parámetros eléctricos en una línea de
transmisión mediante el método del elemento finito, Reporte de proyecto de integración,
División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departaniento de Energía, Mayo del 2017.

10. David Morales Hemández, Progranla de Diseño de Transformadores Superconductores
De Distribución, Reporte de Proyecto de integración, División de Ciencias Básicas e
Ingeniería, Departamento de Energía, Mayo del 2017.

11. Efrén Reyes Castañón, Diagnóstico de transformadores con laminaciones de núcleo corto
cortocircuitadas, Reporte de Proyecto de integración, División de Ciencias Básicas e
Ingeniería, Departamento de Energía, Diciembre del 2016.

12. Daniel Ramírez Enríquez, Determinación del par electromagnético de una máquina
síncrona aplicando el método de elemento finito, Reporte de Proyecto de integración,
División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Septiembre del
2016.

13. Hiram Albelio Canseco García, Desarrollo de un prototipo de adquisición de datos para
diagnosticar fallas en transformadores, Reporte de Proyecto de integración, División de
Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Diciembre del 2015.

14. Alejandro Torres Evangelista, Diseño y especificación de la instalación eléctrica de un
edificio corporativo, Reporte de Proyecto de integración, División de Ciencias Básicas e
Ingeniería, Departamento de Energía, Diciembre del 2013.

15. Francisco Antonio Ortiz Ferral, Diseño y construcción de un generador de Van de Graff,
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, Reporte de Proyecto
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TemlÍnal, División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, mayo del
2013.

16. Gerardo Gutiérrez Hernández, Paulina Martínez Falcón, Simulación del comportamiento
ténnico-hidráulico de un transformador de distribución, Reporte de Proyecto Terminal,
División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Agosto del 2013.

17. Crescencio Eufrasio Morales, Simulación de una máquina de inducción doble jaula de
ardilla de 7.5 kW bajo condiciones de plena carga y sin carga, Reporte de Proyecto
Terminal, División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Enero del
2013.

18. Estaban Padilla González, Análisis de la falla de un transformador de distribución tipo
seco, Reporte de Proyecto Tenninal, División de Ciencias Básicas e Ingeniería,
Departamento de Energía, Diciembre del 2012.

19. Ángel García Godínez, Diseño y construcción de una bobina de Tesla, División de
Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, mayo del 2012.

20. Héctor Ornar García Gómez, Diseño y construcción de un horno eléctrico de 450 W para
utilizarlo en la elaboración de prótesis dentales flexibles, Reporte de Proyecto Terminal,
División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, julio del 2012.

21. Elías Sánchez Martínez, Javier Barragán Rivera, Comportamiento de los tanques de
transfornladores en condiciones de corto circuito, Universidad Autónoma Metropolitana,
Unidad Azcapotzalco, Reporte de Proyecto Terminal, División de Ciencias Básicas e
Ingeniería, Departamento de Energía, Julio del 2012.

22. Carlos Hernández Flores, Diseño y construcción de un relevador de protección diferencial
para un transformador monofásico, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Azcapotzalco, Reporte de Proyecto Terminal, División de Ciencias Básicas e Ingeniería,
Departamento de Energía, Julio del 2012.

23. Raúl Arturo Ortiz Medina, Registro y Análisis de la demanda diaria de energía eléctrica
en la Unidad Azcapotzalco y propuestas para reducirla, Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, Reporte de Proyecto Tenninal, División de
Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Diciembre del 2011.

24. Jaime Bernal Ruiz, Cálculo de Pérdidas en Placas Conductoras, Reporte de Proyecto
Tenninal, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, División de
Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Septiembre del 2011.

25. D~lVidCannelo Montalvo Franco, Obtención y simulación del modelo matemático
equivalente del convertidor de fase tipo prisma, Reporte de Proyecto Terminal,
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, División de Ciencias
Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía, Abril del 2011.

26. Carlos A. Noble Missett, Algoritmo para el cálculo del ozono en líneas de transmisión,
Reporte de Proyecto Terminal, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Azcapotzalco, División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Energía,
Trimestre 111 (diciembre de120l1).

27. Yahir Abraham Lizama Cámara, Diseño y Construcción de un Sistema de Lavado en
Vivo para los Aisladores de Transformadores, Tesis de licenciatura, Universidad
Veracruzana, Facultad de Ingeniería, Veracruz, México, Diciembre 2010.

28. Fabián Galvan, Exhibidor luminoso controlado mediante la técnica de persistencia de
visión, Reporte de Proyecto Terminal, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Azcapotzalco, División de Ciencias Básicas e Ingeniería, Departamento de Electrónica,
Diciembre del 2010.

29. Patiño Ruiz Rodrigo, Diseño de Transfonnadores de Distribución con Núcleos de Aceros
Convencionales y Material Amorfo, Reporte de Proyecto Terminal, Universidad
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Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, División de Ciencias Básicas e
Ingeniería, Departamento de Energía, Diciembre del 2009.

ASESORÍA Y SUPERVISIÓN DE TIEMPO COMPLETO DURANTE EL VERANO DE
LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA
l. Asesor en el Verano de la Investigación Científica, 29 de junio al 28 de agosto del 2008.

Estudiante: Ignacio Etzel Becerra Esquivel, Instituto Tecnológico de Morelia, 29 de junio
al 28 de agosto del 2008. Resultados obtenidos: producto 39 de Foros, Simposiums,
Conferencias en ingeniería eléctrica (nacionales e internacionales).

2. Asesor en el Verano de la Investigación Científica, 29 de junio al 28 de agosto del 2009.
Estudiante: Ángel Gabriel Estrada Chablé, Instituto Tecnológico de Chetumal, Ingeniería
Eléctrica. Resultados obtenidos: producto 52 de Foros, Simposiums, Conferencias en
ingeniería eléctrica (nacionales e internacionales).

3. Asesor en el Verano de la Investigación Científica, 29 de junio al28 de agosto del 2009.
Estudiante: Paul Ramírez Sánchez, Instituto Tecnológico Superior de Poza Rica,
Ingeniería Electromecánica
Resultados obtenidos: producto 53 de Foros, Simposiums, Conferencias en ingeniería
eléctrica (nacionales e internacionales).

4. Asesor en el Verano de la Investigación Científica, 29 de junio al28 de agosto del 2010.
Estudiante: Esteban Muñoz A. Universidad Veracruzana, Ingeniería Mecanica eléctrica.

5. Asesor en el Verano de la Investigación Científica, 29 de junio al 28 de agosto del 2010.
Estudiante: Yahir Abraham Lizama Cámara, Universidad Veracruzana, Ingeniería
Electromecánica.

6. Asesor de la alumna Angélica María Gaona Rivera, del Instituto Tecnológico Superior de
Uruapan, durante la estancia académica del XVIII Verano de la Investigación
Científica y Tecnológica del Pacífico, realizada del 24 de junio al9 de agosto de 2013.

7. Asesor del alumno Carlos Guillermo Valerio Naranjo, del Instituto Tecnológico Superior
de Uruapan, durante la estancia académica del XVIII Verano de la Investigación
Científica y Tecnológica del Pacífico, realizada del 24 de junio al 9 de agosto de 2013.

8. Asesor del alumno Jorge Otero Martínez, del Instituto Tecnológico Superior de
Huachinango, durante la estancia académica del XVIII Verano de la Investigación
Científica y Tecnológica del Pacífico, realizada del 24 de junio al 9 de agosto de 2013.

9. Asesor del alumno Fernando Rocha Castillo, del Instituto Politécnico Nacional, durante la
estancia académica del XX Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del
Pacífico, realizada del 22 de junio al 7 de agosto de 2015.

10. Asesor del alumno Jesús Manuel Monterrubio Gomora, del Instituto Politécnico Nacional,
durante la estancia académica del XX Verano de la Investigación Científica y
Tecnológica del Pacífico, realizada del 22 de junio al 7 de agosto de 2015.

11. Asesor del alumno Roberto Samuel Hernández Soriano, del Instituto Politécnico
Nacional, durante la estancia académica del XX Verano de la Investigación Científica y
Tecnológica del Pacífico, realizada del 22 de junio al 7 de agosto de 2015

12. Asesor del alumno Cándido Arturo Pérez Gómez, de la Universidad Popular de la
Chontalpa, durante la estancia académica del XXI Verano de la Investigación Científica Y
Tecnológica del Pacifico, realizada del 20 de junio al 5 de agosto de 2016.

13. Asesor de los alumnos: Manuel Alejandro Pardo Guzmán y Carolina Silva Villalvazo, de
Instituto Tecnológico José Mario Molina Pasquel y Henríquez, durante la estancia
académica del XXII Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico,
realizada del 20 de junio al 5 de agosto de 2017.
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14. Asesor de los alumnos: Sergio Diaz Gonzalez dellnstituto Politécnico Nacional y Pedro
Mota Bryan Daniel del Instituto tecnológico de Tláhuac dmante la estancia académica del
XXIII Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico, realizada del 20
de junio al 5 de agosto de 2018.

PARTICIPACIÓN EN PROYECTOS CIENTÍFICOS QUE INVOLUCRAN A GRUPOS
DE TRABAJO INTERNACIONALES

l. Proyecto: Reducción de pérdidas en el tanque de transformadores. Proyecto PROMEP
103.5/08/3261. Responsable técnico: Dr. Juan Carlos Olivares Galvan. 2008-2009 y
2009-2010.

2. Proyecto: Análisis experimental y teórico de máquinas eléctricas, proyecto UAM.
Responsible técnico: Dr. Rafael Escarela Pérez.

3. Proyecto: Análisis y modelado de la distribución de sobretensiones transitorias en
devanados de transformadores de potencia, Proyecto de red de PROMEP, Responsable
técnico: Leonardo Guardado Zavala.

4. Proyecto de ciencia básica del CONACYT: Proyecto de ciencia básica del CONACYT:
Desan·ollo de métodos para incrementar la eficiencia de transformadores, 2015-2018.
Responsable técnico: Juan Carlos Olivares Galvan. Gasto de Inversión: $ 150,000.00,
Gasto Corriente: $ 1,350,000.00.

5. Proyecto de ciencia básica del CONACYT: DesalTollo de Métodos Numéricos basados en
Elementos Finitos para el Análisis y Diseño de Dispositivos Electromagnéticos de Baja
Frecuencia, 2015-2018. Responsable técnico: Dr. Rafael Escarela Pérez. Gasto de
Inversión: $ 150,000.00, Gasto Corriente: $ 1,350,000.00.

PARTICIPACIÓN UNIVERSITARIA:
l. Miembro de la Comisión Dictaminadora Divisional en el Área de Ciencias Básicas e

Ingeniería de la Universidad Autónoma Metropolitana para el periodo 2009-2010.
2. Miembro del Comité de Estudios de la Ingeniería eléctrica (Universidad Autónoma

Metropolitana) del 2009 al 2010.
3. Coordinador de Estudios de Ingeniería eléctrica de la Universidad Autónoma

Metropolitana a partir de Julio del 2010 a enero del 2014.
4. Miembro del Comité de Estudios de la Ingeniería eléctrica (Universidad Autónoma

Metropolitana) del junio 2016-.

MEMBRESÍAS
1. Miembro del IEEE desde 1999 hasta Septiembre del 2010, a partir de Septiembre del

2010 Sei1ior Member. Solamente 8% de los 388,000 miembros del IEEE tienen este
grado, el· cual requiere experiencia que refleja la madurez profesional.

2. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1 (desde 2005) en el área de
ingeniería. A partir de enero del 2015 nivel 11 en el SNI. (CVU: 31523)

3. Miembro de la Sociedad Mexicana de Física a partir del 2017.
4. Miembro del Comité de Normalización de ANCE, "CONANCE", para el desarrollo,

modificación y revisión de Nom1as Mexicanas ANCE participando en el comité 14
(transformadores) a partir de enero del 2016.

EVALUADOR DE INSTITUCIONES DE INGENIERÍA POR PARTE DE CIEES.
Institucibnes evaluadas:
Universidad Politécnica de Chiapas (Junio 2010)
Universidad Politécnica de Altamira (Febrero 2013)
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MIEMBRO DEL COMITÉ EVALUADOR DE EXPEDIENTES DE CANDIDATOS
MEXICANOS QUE OPTAN POR UNA BECA DE POSGRADO EN EL EXTRANJERO
16 de noviembre del 2011. Beca ofrecida por el gobierno suizo para el ciclo académico 2012
2013. Comité instalado en la dirección general de cooperación educativa y cultural de la
secretaría de relaciones exteriores.

CURSOS IMPARTIDOS EN LA UAM-A DE SEPTIEMBRE DEL 2007 A LA FECHA:
1. Sistemas de Potencia I
2. Laboratorio de electromagnetismo
3. Máquinas Eléctricas I
4. Electricidad y magnetismo
5. Ingeniería eléctrica
6. Teoría electromagnética
7. Seminario de investigación 1
8. Seminario de investigación 2
9. Ingeniería y sociedad
10. Diseño de máquinas eléctricas I
11. Inducción a la vida universitaria
12. Mediciones en ingeniería
13. Retos del desarrollo nacional
14. Laboratorio de corriente alterna
15. Laboratorio de maquinas de cd y de inducción

PARTICIPACIÓN COMO MIEMBRO DEL JURADO EN EXÁMENES DE POSGRADO
1. David Juárez Aguilar, Análisis de la Distribución de la Tensión de Impulso en Devanados de
Transformadores Tipo Columna, Tesis de maestría, Instituto Politécnico Nacional, Escuela
Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Sección de Estudios de Posgrado e Investigación,
2002.
2. Héctor García Viveros, Circuitos Acompañantes en el Dominio Annónico Dinámico para el
Modelado y Análisis de Redes Eléctricas, Tesis de doctorado, Instituto Tecnológico de Morelia,
Morelia, Michoacán, Diciembre de 2010.
3. Ivonne Plata Ortega, Diseño de un sistema generador de energía a partir del flujo de agua en
las tuberías, Tesis de maestría, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco,
División de Ciencias y Artes para el Diseño, Julio del 2011.
4. Diana Soto meza, Técnicas computacionales para el diseño dieléctrico de transformadores de
potencia, Tesis de Maestría en Ciencias de la Ingeniería Eléctrica, Instituto Politécnico Nacional,
Julio 2012.
5. Guillenno Magaña León, Optimización de contornos de equipo eléctrico basada en un
algoritmo genético, Tesis de Maestría en Ciencias en Ingeniería Eléctrica, Instituto Tecnológico
de Morelia, Noviembre, 2012.
6. Allen A. Castillo Barrón, Cálculo de parámetros de transformadores con núcleos laminados de
diferentes geometrías, tesis de Doctorado en Ciencias en Ingeniería Eléctrica, Instituto
Tecnológico de Morelia, Noviembre, 2012.
7. Iván Abel Hernández Robles, Modelo de la densidad del flujo magnético y pérdidas en el
núcleo de los transformadores, Tesis doctorado en ciencias, CINVESTAV-GDL, Marzo 2013.
8. John Alexander Zapata Gaitán, Verificación experimental de un modelo propuesto para el
cálculo de la eficiencia de un transfonnador considerando la variación de la tensión secundaria,
Tesis de Maestría en Ingeniería Énfasis Ingeniería Eléctrica, Programa De Posgrado En
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Ingeniería Eléctrica y Electrónica Facultad de Ingeniería Universidad del Valle, Santiago De
Cali, Colombia, Septiembre 2013.
9. Jesús Ávila Montes, Diseño y construcción de un reactor variable de entrehierro virtual, Tesis
de doctorado en Ciencias en Ingeniería Eléctrica, Instituto Tecnológico de Morelia, enero 2015.
9. Víctor Hugo Coria Díaz, Estimación de vida media y optimización de mantenimiento de
equipo eléctrico en redes inteligentes, Tesis de doctorado en Ciencias en Ingeniería Eléctrica,
Instituto Tecnológico de Morelia, noviembre 2015.
10. Marco Ángel Outiérrez Castro, Controlador híbrido para micro redes de corriente alterna
basado en la unificación de variantes del esquema de control Droop, Tesis de Maestría en
Ingeniería Eléctrica, U de O., Mayo del 2016.
11. Ana Berenice Aréchiga Reyna, Análisis y Visualización de Patrones de Perfiles de Carga
Mediante Técnicas de Reducción de la Dimensión, Tesis de Maestría en Ingeniería Eléctrica, U
de O., agosto del2016.
12. José de Jesús Nuño Ayón, Un marco teórico de separación ciega de fuente para extracción y
caracterización de modos oscilatorios a partir de sistemas de medición de área amplia, Tesis
doctorado en ciencias, CINVESTAV-ODL, Febrero 2016.
13. Benjamín Zúñiga Solís, Simulación dinámica de un motor de inducción monofásico usando el
método de elemento finito, Tesis de maestría, Universidad Nacional Autónoma de México
Programa de Maestría y Doctorado en Ingeniería Ingeniería Eléctrica - Sistemas Eléctricos de
Potencia, agosto 2017.
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En atención a su oficio Caua.067.2020 y previa consulta con los Jefes y Encargados de
Departamento de esta División, me permito proponer nuevamente para que sean ratificados
como integrantes del Consejo Editorial de la Unidad Azcapotzalco a los Doctores Gerardo
González Ascencio, del Departamento de Derecho y José Leonardo Martínez Carrizales, del
Departamento de Humanidades, ya que cumplen con lo establecido en la normatividad que
exige para dicho cargo.

Anexo currículum vitae de ambos candidatos.

Agradezco de antemano la atención que se sirva dar a la presente.

ATENTAMENTE
Casa abierta al tiempo

ccp.- Dr. Jesús Manuel Ramos García.- Jefe del Departamento de Administración.
Mtro. José Guadalupe Zúñiga Alegría.- Jefe del Departamento de Derecho.
Dr. Sergio Cámara Izquierdo.- Encargado del Departamento de Economía.
Dr. Saúl Jerónimo Romero.- Encargado del Departamento de Humanidades.
Dra. Patricia San Pedro López.- Encargada del Departamento de Sociología.
Lic. Gilberto Mendoza Martínez.- Secretario Académico de la DCSH.

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Alcaldia Azcapotzalco, c.P. 02200, CDMX
Tel. 5318 gooo



Disco que contiene la propuesta de la División de CSH, para
conformar el Consejo Editorial de la Unidad Azcapotzalco.
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DR. OSCAR LOZANO CARRILLO
Presidente del Consejo Académico
Universidad Autónoma Metropolitana
Presente.

En respuesta a su Oficio Caua.068.2020, referente a proponer a dos profesores de la División para la
integración del Consejo Editorial de la Unidad, me permito enviarle los nombres y anexar sus
curriculums vitae actualizados

Dr. Víctor Armando Fuentes Freixanet
Departamento del Medio Ambiente

Dra. María Esther Sánchez Martínez
Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo

Sin más por el momento, quedo de usted.
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DATOS PERSONALES

NOMBRE

María Esther Sánchez Martínez

Número económico:

Adscrita al Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo.

Miembro del Área de Estudios Urbanos desde 2002.

Jefa del Área de Estudios Urbanos desde noviembre de 2019.

INFORMACiÓN ACADÉMICA

ESTUDIOS

Doctorado en Diseño en la Línea de Estudios Urbanos (2016). Con la tesis: "El Plano Oficial de la
Ciudad de México, 1900: una modernidad procelosa a través de la edificación del rastro de
Peralvillo"

Maestría en Diseño en la Línea de Estudios Urbanos (2008-2010). Con la tesis "Apropiación del

espacio público. Candidata a Doctora en Diseño en la línea de Estudios Urbanos con la tesis "El
plano de la oficial de la Ciudad de México, 1900: un estudio de caso".

Licenciatura en Diseño en Industrial en la UAM Azcapotzalco (1997-2005) obtención del título

con el trabajo terminal (no se realiza tesis) "Diseño de una vajilla de cerámica de alta temperatura."

Estudios de Filosofía en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM (1990-1992).

TRABAJO

Profesora Investigadora Titular "e" en la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco,
adscrita al Área de Estudios Urbanos del Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo de
la División de Ciencias y Artes para el Diseño (CYAD) mediante concurso de oposición abierto.

EXPERIENCIA DOCENTE

De 2002 a la fecha en la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco con las
siguientes plazas:

• Ayudante tipo "B" de 2002 a 2005. Ayudante de investigación y docencia.

'. Profesora Titular de tiempo parcial (temporal) de 2005 a 2009.

• Profesora de tiempo completo definitivo Titular "c" de 2009 a la fecha en la licenciatura. En
el posgrado de 2018 a la fecha.

TUTORA PRONABES

• Tutora Pronabes de 2015 a la fecha.

COORDINACiÓN DE SEMINARIOS INTERNACIONALES

Coordinadora de la Mesa 5 Cartografía y memoria junto con el Dr. Héctor Vargas Mendoza en el 2°
Congres.o Iberoamericano de Historia Urbana-Procesos históricos que explican la ciudad

1



iberoamericana, organizado por la UNAM, Facultad de Arquitectura, Instituto de Investigaciones

Históricas que se llevó a cabo del 25 al 29 de noviembre de 2019.

Coordinadora del Seminario Internacional "Las ciudades observadas por sus contemporáneos" junto

con las doctoras María del Carmen Bernárdez de la Granja y Marcela Dávalos en los años 2019 y

2018.
Coordinadora del seminario Café de la Ciudad 2013. "Servicios urbanos en la ciudades mexicanas

de los siglos XIX y XX" junto con la Dra. María del Carmen Bernárdez, que se llevó a cabo del 20 al

22 de febrero de 2013.
Coordinadora del Seminario Café de la Cudad 2012. "La ciudad vista desde las instancia
guebranmentales" junto con la Mtra. Ma. De los Ángeles Barreto que se llevó a cabo del 18 de

octubre de 2009 al 11 de febre de 2010.

PUBLICACIONES

(2010) "Historia de la centralidad: de los círculos concéntricos a los ejes viales, la transformación

urbana de la ciudad de México" en TERRAZAS, Óscar (2010) La ciudad que hoyes centro México:

UAM-CONACYT, pp. 115-140, ISBN 978-607-477-350-7. (Capítulo de libro)

(2010) "El Plano Oficial de la ciudad de México de 1900" en (2010) Anuario de Espacios Urbanos.

Historia, Cultura, México: UAM-Azcapotzalco-Departamento de Evaluación, pp. 211-242, ISSN

1665-1391.

(2011) "La construcción de la imagen de la ciudad en la representación cartográfica. El plano de la

municipalidad de México de 1899" en (2011) Un año de diseñarte. MM-1, México: UAM

Azcapotzalco, pp. 121-133, ISSN 1665-0964.

(2013) "Los planos oficiales de la Ciudad de México de 1891 y 1900, una visión de la metrópoli ... "

en el V Seminario Internacional de Investigación en Urbanismo el 14 de junio de 2013 organizado

por Departament d'Urbanisme i Ordenació del Territori-Universitat Politécnica de Catalunya,

Instituto del Conourbano-Universidad Nacional de General Sarmiento e Instituo de Arte Americano

Universidad de Buenos Aires, realizado en la ciudad de Barcelona, España. Puede ser consultado

en la siguiente liga: http://upcommons.upc.edu/handle/2099/14160

(2014) "La nomenclatura de la ciudad de México durante el Porfiriato: cada quien su relato" en (2014)

Un año de diseñarte. MM-1, México: UAM-Azcapotzalco, pp. 85-98, ISSN 1665-0964.

"Instantánea del Cuartel I en el Plano Oficial de 1900, Ciudad de México", en (2014) Revista Esencia

y Espacio, México: IPN-ESIA Tecamachalco, pp. 18-32. Revista Indizada en Latin Index,

ISSN:1870-9052.

(2017) "La descripción pormenorizada en la cartografía. Reflejo de las tensiones urbanas en el

Cuartel!. Ciudad de México, 1900" para la revista Un año de diseñarte. MM-1 (2017), México: UAM

Azcapotzalco.

(2018) "El maridaje en la representación del paisaje urbano: cartografía, pintura-color y literatura en

la Ciudad de México" para el libro Unión de voluntades. vínculo espiritual en proceso de publicación,

México: UAM-Depto. Evaluación. (2018) ISBN: 978-607-28-1281-9.

(2018) "El plano de 1911: el proceso de modernización urbana a través del rastro de Peralvillo" para

la revista Un año de diseñarte. MM-1 (2018), México: UAM-Azcapotzalco.
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(2019) "Nomenclatura urbana en el Porfiriato: polémica sobre un proyecto dilatado" en Las ciudades

observadas por sus contemporáneos. Servicios urbanos y obra pública, comp. María del Carmen

Bernárdez de la Granja y María Esther Sánchez Martínez, México: UAM-Azcapotzalco.

EXPERIENCIA EDITORIAL

María Esther Sánchez Martínez y María del Carmen Bernárdez (compiladoras y prologuistas)

(2019), Las ciudades observadas por sus contemporáneos. Servicios urbanos y obra pública,

México: UAM Azcapotzalco, CYAD, Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo. (ISBN:

978-607-28-1661-9)

María Esther Sánchez Martínez y María del Carmen Bernárdez (compiladoras y prologuistas)

(2016), Servicios urbanos en las ciudades mexicanas de los siglos XIX y XX, México: UAM

Azcapotzalco, CYAD, Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo. (ISBN: 978-607-28

0189-9)

Editora del Anuario de Espacio Urbanos de los años 2008 y 2010, México: UAM Azcapotzalco,

Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo, Área de Estudios Urbanos. (ISSN: 1665

1391 ).

PARTICIPACiÓN EN SEMINARIOS

• "El Plano Oficial de la Ciudad de México, 1891: historia y tensiones de un mapa urbano" en la

Mesa 5 Cartografía y memoria en el 2° Congreso Iberoamericano de Historia Urbana-Procesos

históricos que explican la ciudad iberoamericana, organizado por la UNAM, Facultad de

Arquitectura, Instituto de Investigaciones Históricas que se llevó a cabo del 25 al 29 de

noviembre de 2019.

• "Discusiones sobre la transformación urbana de la Ciudad de México durante el Porfiriato" en el

Seminario Internacional "Las ciudades observadas por sus contemporáneos", que se llevó a

cabo del 13 al 15 de noviembre de 201, organizaron UAM-Azc, Universidad Complutense de

Madrid, UACM, INAH-DEH, Colegio Mexiquense.

• "La imagen cartográfica como reflejo de las tensiones urbanas en el Plano Oficial de la Ciudad

de México, 1891" en el Simposio Iberoamericano de Historia de la Cartografia organizado por la

Universidad de San Francisco Quito que se llevará a cabo en la ciudad de Quito del 25 al 28 de

abril de 2018.

• "La transformación de la Ciudad de México durante el Porfiriato a través del nombre de sus

calles" en el Seminario Internacional "Las ciudades observadas por sus contemporáneos que se

llevó a cabo los días 5, 6 Y 7 de junio de 2017, organizaron UAM-Azc, Universidad Complutense

de Madrid, UACM, INAH-DEH, Colegio Mexiquense.

• "La modernidad como signo de identidad: arquitectura y urbanismo a finales del siglo XIX" en el

9 0 Coloquio Interinstitucional de Historia y Diseño. Identidad en el arte, el diseño y la historia, se

llevó a cabo los días 24, 25 Y 26 de octubre de 2017. Organizado por la UAM-A, CyAD,
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Departamento de Evaluación, Área de Historia del Diseño, la División SCH y el Área y Cuerpo

Académico de Historia y Cultura en México.

• "El paisaje urbano en la cartografía: Ciudad de México, 1900" en el 6to Seminario Ciudad,

Paisaje e Historia el 3 de noviembre de 2016. Organizado por la UMA-a, Divisiones CSH y CyAD

y Departamento de Humanidades.

• "Los proyectos de nomenclatura a finales del siglo XIX: la pugna sobre el territorio" en el

Coloquio "Reformas urbanas y control social" en la Ciudad el1 Ode octubre de 2016. Organizado

por la Secretaría de Cultura y la Dirección de Estudios Históricos del INAH.

• "EI rastro de Peralvillo: un proyecto malogrado del Porfiriato" en el Seminario Internacional.

Estar, encontrarse, reencontrarse, sentirse, hallarse: el espacio público el 28 de septiembre de

2015. Organizado por la UAM-A, la División de Ciencias y Artes para el Diseño, el Departamento

de Evaluación y el Área de Estudios Urbanos.

• "El maridaje en la representación del paisaje urbano: cartografía, pintura y literatura en la ciudad"

en el 6to Coloquio Área de Historia y Diseño. Matrimonio. Unión de voluntades, vínculo espiritual

el15 de septiembre de 2014. Organizado por la UAM-A, la SHCP, la Coordinación de Extensión

Universitaria, CyAD, Departamento de Evaluación, Área de Historia del Diseño, la División SCH

y el Área y Cuerpo Académico de Historia y Cultura en México.

• "Los espacios festivos en la Ciudad de México en el siglo XIX" en el Primer Coloquio

Internacional Fiesta y Fandango en la historia, la literatura y el arte el 24 de abril de 2014.

Organizado por la UAM-A, la SHCP, la Coordinación de Extensión Universitaria, CyAD,

Departamento de Evaluación, Área de Historia del Diseño, la División SCH y el Área y Cuerpo

Académico de Historia y Cultura en México.

• "El plano oficial de la ciudad de México de 1900: un estudio de caso" en De los métodos y las

maneras. Primer coloquio de metodologia en el Posgrado en Diseño, realizado el 25 de abril de

2014. Organizado por la Coordinación de Posgrado de CyAD.

• "Cartografía y servicios urbanos en el Porfiriato" en el Seminario Café de la Ciudad 2013.

Servicios urbanos en las ciudades mexicanas de los siglos XIX y XX el 21 de febrero de 2013.

Organizado por la UAM-A, la División de Ciencias y Artes para el Diseño, el Departamento de

Evaluación y el Área de Estudios Urbanos.

• "Los barrios en la definición territorial del D.F. a través de su cartografía en las postrimerías en

el Barrios y periferia en las ciudades americanas, siglos XVIII-XXI el 22 de noviembre de 2011.

Organizado por la Dirección de Estudios Históricos del INAH y el Colegio Mexiquense.

• "Los planos oficiales de la Ciudad de México de 1891 y 1900, una visión de la metrópoli" en el

V Seminario Internacional de Investigación en Urbanismo el14 de junio de 2013 organizado por

Departament d'Urbanisme i Ordenació del Territori-Universitat Politécnica de Catalunya, Instituto

del Conourbano-Universidad Nacional de General Sarmiento e Instituto de Arte Americano

Universidad de Buenos Aires, realizado en la ciudad de Barcelona, España.

• "El Plano Oficial de la ciudad de México de 1900" en el VIII Encuentro Internacional de

Historiografía el 12 de septiembre de 2011, organizado por la División de Ciencias Sociales y

Humanidades y la Maestría en Historiografía.
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CURRICULUM VITAE

Víctor Armando Fuentes Freixanet.

Fecha de nacimiento:
Lugar de nacimiento:

Correo

A. ACADÉMICO

1. ESTUDIOS PROFESIONALES

1975 -1979

1979 -1981

Estudios profesionales a nivel Licenciatura en ARQUITECTURA, en la Escuela Nacional
de Estudios Profesionales - Acatlán. U.NAM. (Promedio 9.27). (Obtención de Mención
Honorífica en examen de titulación)

Elaboración de tesis profesional para Licenciatura, titulada "VILLAS TURíSTICAS EN
COZUMEL" (Estudio espacial modular con aprovechamiento de energía solar, eólica y

biomasa). Examen profesional: septiembre 1981; Título: 11 enero 1982.

1.1. Estudios a nivel Posgrado

1992 - 1993

2000 - 2001

2002 - 2009

Estudios de posgrado a nivel Especialización en Diseño Ambiental: Área de
ARQUITECTURA BIOCLlMÁT1CA. Universidad Autónoma Metropolitana Unidad
Azcapotzalco. (Tesis: Estudio de Asoieamiento y control solar en edificio corporativo).).
Examen: 15 de octubre de 1997

Estudios de posgrado a nivel Maestria en Diseño. Línea Arquitectura Bioclimática.
Universidad Autónoma Metropolitana - Unidad Azcapotzalco. (Tesis: Metodología de
Diseño Bioclimático - El Análisis Climático) Examen de Grado: 31 de enero del 2002

Estudios de posgrado a nivel Doctorado en Diseño. Línea Arquitectura Bioclimática.
Universidad Autónoma Metropolitana - Unidad Azcapotzalco. (Tesis: Análisis Climático y

Estrategias de Diseño para la República Mexicana) Examen de Grado: 10 de junio del 2009
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1.2. Estudios de Actualización Prcfes¡" nal

Curriculum Vitae.

'~•.. __._-------------

Oct. - 1980

Jun.-1984

Ene.- 1986

Feb. - 1986

Abr. - 1986

Sep. - 1986

Oct. - 1987

Abr. - 1988

Abr. - 1990

Jul.-1990

Mar. - 1991

Nov. - 1992

Sep. - 1993

Ene. - 1997

Sep. - 1997

Curso teórico práctico de ENERGíA SOLAR Y COLATERALES, D.I.G.AAS.E.S.,
Secretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas.

Curso de posgrado, nivel Actualización en ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA y ENERGíA
SOLAR (120 hrs.), Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Curso de perfeccionamiento en instalaciones de cobre. INSTALACIONES HIDRÁULICAS.
Instituto de Instalaciones de Cobre A.C.

Curso de perfeccionamiento en instalaciones de cobre. INSTALACIONES DE GAS.
Instituto de Instalaciones de Cobre. A.C.

Curso de Actualización en EI'lERGíA SOLAR. Universidad Nacional Autónoma de México.
Laboratorio de Energía Solar Temixco, Mor. (40 hrs).

Curso de posgrado, nivel Actualización en ARQUITECTURA DEL PAISAJE (160 hrs.)
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

. Curso de posgrado nivel Actualización en PLANIFICACiÓN Y MEDIO AMBIENTE. (160
hrs.) Organización de Estados Americanos, Organización de las Naciones Unidas. (OEA
ONU), Centro Interamericano de Desarrollo Integral de Aguas y Tierras. (CIDIAT) - Mérida,
Venezuela.

Curso extracurricular TALLER DE REPRESENTACiÓN ARQUITECTÓNICA, Universidad
Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Curso de posgrado a nivel Actua!ización en DISEÑO DE ESPACIOS INTERIORES. (126
hrs.), Universidad Aurónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Curso de Actualización en "COSTOS Y PRESUPUESTOS EN LA CONSTRUCCiÓN" (40
hrs.) impartido por Costos y Materiales, Pimbert. S.A.

Curso de Actualización en "ARTE Y DISEÑO DE LOS JARDINES JAPONESES" impartido
por el Arq. Alfonso Muray Kobory, (20 hrs.) Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Azcapotzalco.

Curso de Actualización en "AERODINÁMICA DE LAS EDIFICACIONES Y CALIDAD DEL
AIRE", (20 hrs.) Instituto Politécnico Naciona! y Ministerio de la Construcción de Cuba.

Curso de Actualización en PRECiOS UNiTARIOS BAJO LAS NORMAS DEL IMSS. (20
hrs.) Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Diplomado en ARQUITECTURA MESOAMERICANA. Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azca¡:¡otzalco,

Participación en el talier de composición arquitectónica con el arquitecto Toyo Ito. Asesoría
personal con el Arq, Kazuhiro Kojima y Arq. Toyo Ita. UAM - A 1997.
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Abr. -1999

Jul. -1999

Jul. - 2001

Feb.2004

Mar. - 2004

Jul. - 2005

Sep. - 2005

Ene. - 2009

Feb.- 2009

Jul. - 2009

Sep.-2010

Jun.-2011

Abr.-2012

Feb.-2013

Nov.-2013

Dic.-2013

Jun-2015

Oct.-2015

Curso - Seminario de Actuaiización: 25 años de la "Cuarta Área del Conocimiento" UAM
Unidad Azcapotzalcoo 44 hrs

Curso de actualización: PROGRAMACiÓN CON VISUAL BASIC V6.0. 'UAM-A. 30 hrs.

Curso de Actualización: SEMINARIO /'1CCIÓN LUCIA DE ILUMINACiÓN OSRAM S.A.
México 16 horas.

Curso de actualización: INTRODUCCiÓN A ArcView (ArcGis) Sistemas de Información
Geográfica. México. 40 horas

Curso de actualización: ArcGis SPATIAL ANALYST V.8 Sistemas de Información
Geográfica México, 40 horas.

Curso de Actualización Online. SISTEMAS DE ILUMINACiÓN. Lighting Application Online.
Philips Lighting México.

Curso de Actualización Online. CÁLCULO Y PROYECTOS MÉTODO DE LOS LÚMENES.
Lighting Application Online. Philips Lighting México.

Curso de Actualización a nivel posgrado: Diferencias Finitas. Universidad Autónoma
Metropolitana, Azcapotzalco.

Curso: Sustentabilidad Urbana y Confort en Edificaciones. Universidad Autónoma
Metropolitana, Azcapotzalco. 20 horas.

Curso-Taller de actualización a nivel posgrado: Azoteas Verdes. Universidad Autónoma
Metropolitana, Azcapotzalco. 20 horas.

Curso de Actualización SketchUp 8.0 Universidad Autónoma Metropolitana. 20 horas.

Seminario Internacional de Iluminación Arquitectónica. Universidad Autónoma
Metropolitana. 20 horas.

Curso de actualización. Perspectiva Arquitectónica. Universidad Autónoma Metropolitana.
20 horas.

Taller de orientación para el proceso de acreditación 2013 Acreditadora Nacional de
Programas de Arquitectura. ANPADEH. 10 horas.

Seminario Taller Panorama y perspectivas de la eficiencia energética en las edificaciones.
Universidad Autónoma Metropo!itana. 10 horas.

Curso de actualización..Curso Revit Básico. Universidad Autónoma Metropolitana. 20
horas.

Curso de Actualización. Segunda Jornada Técnica del Foro de Construcción con Cal. Foro
de Construcción con cal. 016 horas.

Curso de actualización a nivel posgrado. Seminario Internacional 30 años de Arquitectura
Bioclimática. Universidad Autónoma Metropolitana. 20 horas.
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Jun.-2016

Abr.-2017

Nov.-2017

Curso de Actualización ;} ¡~ivel posgm~D. AreGls-1 Introducción a los GIS y tecnología
GPS. Sistemas de Información Geográfica Sa de CV. 24 horas.

Curso de actualización GEODESiGN. Universidad Autónoma Metropolitana.
Azcapotzalco. 16 horas.

Curso de actualización Mapa Digital México de escritorio (taller básico V6-24) INEGI 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 24 horas.

2. CURSOS, FOROS Y EVENTOS ESPECIAliZADOS

2.1. Asistencia a foros y eventos especializados.

Oct. - 1981

Ago.-1984

Abr. - 1989

May. - 1990

Sep. -1999

Nov. - 2003

Nov. - 2003

Oct. - 2005

11 Seminario de LA ENERGíA SOLAR EN LA ARQUITECTURA. Escuela Mexicana de
Arquitectura, Universidad La Salle.

Seminario P.L.E.A.'84 en México. (Seminario Internacional de ENERGíAS
ALTERNATIVAS APLICADAS A LA VIVIENDA) INFONAVIT / SEDUE.

Asistencia al foro SALUD Y AMBIENTE EN LA CIUDAD DE MÉXICO. del17 al 21 de abril.
1989. S.D.N. D.D.F.

Asistencia al Congreso Internacio;,al de Arquitectos de la U.I.A. 1990, Montreal, Canadá.

Asistencia al Congreso PLEA (Passive and Low Energy in Architecture) 1999, Brisbane,
Australia.

Asistencia al Congreso Ei'JCAC-COTEDL 2003. (111 Encuentro Latinoamericano sobre
Confort en el ambiente Construido) Curitiba, Brasil

Asistencia al Congreso PLEA (Passive and Low Energy in Architecture) 2003, Santiago de
Chile

Asistencia al Congreso ENCAC 2005 (IV Encuentro Latinoamericano sobre Confort en el
ambiente Construido) Maceió, AL. Brasil

2.2. Participación en foros y eventos especializados.

Dic. - 1988

Oct. - 1989

Oct. - 1989

Participación en el XVI Congreso Nacional de Arquitectos, con la Conferencia: "ESTUDIO
DE ASOLEAMIENTO y LEGiSLACiÓN SOLAR" Morelia, Michoacán, México.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1989.
Con la presentación: "AGRUPACiÓN BIOCLlMÁTICA DE CIUDADES DE LA REPÚBLICA
MEXICANA". XII! Semana Nacional de la Energía Solar. Morelia, Michoacán, México.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1989.
Con la presentación: "RECOMENDACIONES DE DISEÑO BIOCLlMÁTICO"." XIII Semana
Nacional de la Energía Solar. Morelia, Michoacán, México.
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Nov. - 1989

OcL - 1990

OcL - 1992

Mar - 1993

Mar - 1993

Nov. - 1993

OcL - 1993

OcL -1994

OcL - 1995

OcL 1997

OcL -1997

OcL -1998

Participación en la mü!;;j redonda organizr.:da por el C.A.M.-S.A.M., con el tema:
"ECOLOGíA, ARQUITECTURA Y USO DE LA ENERGíA"; aportación para integrar la
postulación de la sección mexicana de la U.I.A. ante el Foro Internacional de París, Francia
(4 dic. 89).

Participación en el evento "Aventuras y Desventuras de la Arquitectura Iberoamericana"
500 años del Descubrimiento de América, con el tema "ARQUITECTURA VERNÁCULA
EN MÉXICO, un enfoque bioclimático" Cholula, Puebla. Universidad de las Américas.
UAM.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1992.
Con la presentación "ILUMINACiÓN PARA OFICINAS" XVI Semana Nacional de Energía
Solar., Oaxaca, Oaxaca. México.

Participación en la mesa redonda "ARQUITECTURA DE ADENTRO HACIA AFUERA"
Universidad de las Américas - Puebla.

Participación en la IV Reunión Nacional de Ingeniería en Energía y Recursos Energéticos,
celebrada en la Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica de la Universidad de Colima.

XIV Seminario Nacional sobre el uso racional de la Energía. "EVALUACiÓN TÉCNICO
ECONÓMICA PARA EL AHORRO DE ENERGíA EN LA BIBLIOTECA DE LA UAM
AZCAPOTZALCO", C.F.E. Museo Tecnológico.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1993,
Con la presentación "SISTEMAS PASIVOS DE VENTILACiÓN" XVII Semana Nacional de
Energía Solar. Asociación Nacional de Energía Solar y Universidad de Colima.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1994.
Con la presentación "PLAN DE DESARROLLO TURíSTICO DE AKUMAL, Q. Roo,
DIAGNÓSTICO FíSICO AMBIENTAL DE "ZONA ESMERALDA", ATIZAPAN, EDO. MEX.,
y EDIFICIO DE CÓMPUTO UAM - AZC." XVIII Semana Nacional de Energía Solar,
Hermosillo, Sonora, México.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1995.
Con las presentaciones: "CENTRAL DE BOMBEROS, CONSIDERACIONES
BIOCLlMATICAS"; "CIELO ARTIFICIAL DEL LAB. DE DISEÑO BIOCLlMATICO UAM-A".
XIX Semana Nacional de Energía Solar, La Paz, Baja California, México.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1997.
Con la presentación: Hacia una Metodología de Diseño Bioclimático. XXI Semana
Nacional de Energía Solar. ANES. Chihuahua.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1997.
Con la presentación: Tradición en el uso de la masividad en climas cálido-secos. XXI
Semana Nacional de Energía Solar. ANES. Chihuahua.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1998.
Con la presentación: Metodología para el análisis del asoleamiento y control solar. XXII
Semana Nacional de Energía Solar. ANES. Mexicali, B.C.
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Oct. -1998

Sep. -1999

Oct. -1999

Oct. - 1999

Oct. - 2000

Oct. - 2001

Oct. - 2002

Oct. - 2003

Nov. - 2003

Nov. - 2003

Nov. - 2003

Nov. - 2003

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1998.
Con la presentación: Criteríos de orientación en el trazo de los conventos de las órdenes
mendicantes en el México cel siglo XVI. XXII Semana Nacional de Energía Solar. ANES.
Mexicali, B.C.

Participación en el Congreso Internacional PLEA 1999, en Australia, con la presentación:
Architecture for Solar Observation, Heliodons and Virtual Heliodons, PLEA 1999, Brisbane,
Australia.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1999.
Con la presentación: El Viento como concepto de diseño en la Arquitectura Bioclimática
Contemporánea. XXIII Semana Nacional de Energía Solar. ANES, Morelia, Michoacán,

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 1999.
Con la presentación: Antecedentes y diseño del heliodón del laboratorio de diseño
bioclimático UAM-A. XXIII Semana Nacional de Energía Solar. ANES, Morelia, Michoacán.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES- ISES
2000. Con la presentación: Antecedentes y evolución de los sistemas de control solar.
México, D.F.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 2001.
Con la presentación: Estimación de datos climatológicos con fines de diseño bioclimático.
San Luis Potosí. S.L.P.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 2002.
Con la presentación: Confort olfativo, calidad del aire y renovación en los interiores de las
edificaciones, Chetumal, Quintana Roo.

Participación en el Congreso de la Asociación Nacional de Energía Solar, ANES 2003.
Con la presentación: El efecto de la ventilación en la sensación de confort. Chihuahua,
Chih.

Participación en el Congreso Internacional ENCAC-COTEDI 2003, en Curitiba Brasil, con
la presentación: Cálculos básicos para estimar la ventilación natural en las edificaciones,
Curitiba, Brasil

Participación en el Congreso Internacional ENCAC-COTEDI 2003, en Curitiba Brasil, con
la presentación: Experiencias de Diseño Bioclimático en México, Curitiba, Brasil

Participación en el Congreso Internacíonal PLEA 2003, en Santiago de Chile, con la
presentación: Welfare house for homeless girls, Santiago de Chile, Chile

Participación en el Congreso Internacional PLEA 2003, en Santiago de Chile, con la
presentación: Criteria for orientation, selection and environmental integration in the
mexican prehispanic architecture, Santiago de Chile, Chile
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3. DOCENCIA

3.1. Nivel Técnico

Curriculum Vitae.

1982 - 1987 Profesor de la Escuela TecnoiAgico del /"ngel S.C. incorporación S.E.P.; Carrera técnica
en Diseño de Interiores. Materias impartidas: Taller de Diseño y Proyectos 111, Costos y
presupuestos 11, y Dibujo Constructivo 1.

3.2. Nivel Licenciatura

1981 - 1984

1984 - a la fecha

Profesor de la U.N.I\.M. E.N.E.P. Acatlán; materia: Métodos y Técnicas de Dibujo 1. (nivel
y categoría: Técnico Académico Asociado A.)

Profesor-investigador df' la Universidad Autónoma Metropolitana- Azcapotzalco.
Departamento de Medio /\mbiente para el Diseño. Área de Factores del Medio Ambiente
Natural - Grupo de Arquitectura Bioclimática y Energía Solar -; materias: Factores
Ambientales IV. Lenguaje de Diseño Básico 1, Operativo (Proyecto Arquitectónico) VI,
Taller Integra! (Proyecto Arquitectónico) X, XI, XII. (Nivel y categoría: profesor definitivo de
Tiempo Completo, Titular C).

3.3. Nivel Posgrado

1990 - 1995

1994 - 1995

1996 - a la fecha

1997 - 1998

1999 - 2000

2014- a la fecha

Profesor de la ESPECIALIZACiÓN EN DISEÑO AMBIENTAL, Área de Arquitectura
Bioclimática; materias: Sistemas Bioclimáticos Pasivos, Introducción a la Computación,
Climatología y Geometría Solar y Taller de Diseño Bioclimáticos 11. Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azcapotzalco; División de Ciencias y Artes para el Diseño.

Profesor invitado en la ESPECIALIZACiÓN EN VIVIENDA; materia: Tecnologías para la
Vivienda 11. Facultad de Arquitectura de 12 Universidad Veracruzana, plantel Córdoba (15
hrs. semestrales).

Profesor del POSGR.ADO EN DISEÑO, Línea de ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA, nivel
de ESPECIALIZACiÓN, MAESTRíA Y DOCTORADO. Materias: Seminario de Diseño I
(clima y energíaj, Seminario de Diseño 11 (Confort y estrategias de diseño), Seminario de
diseño 111 (Factores térmicos, lumínicos y acústicos), Taller de Diseño 1II (taller de
biodiseño 111), Seminarios de Investigación. Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Azcapotzalco; División de Ciencias y Artes para el Diseño,

Profesor invitado en la MAESTRíA EN PLANEACIÓN y GESTiÓN URBANA PARA UN
DESARROLLO SUSTENTABLE; materia: Taller de Diseño I y 11. Facultad de Arquitectura
de la Universidad Veracruzana, plal1tel Córdoba (30 hrs. semestrales).

Profesor invitado en ia ESPECIALlZAC!Ót..J EN VIVIENDA; materia Taller de proyecto
arquitectónico. Facultad de Arquitectura de la Universidad Veracruzana, plantel Córdoba
(15 hrs. semestrales).

Profesor Invitado para la impartición del Módulo de "Arquitectura Bioclimática" dentro del
Diplomado en Línea "ARQUITECTURA BIOCUMÁTICA y SUSTENTABLE" de la
Universidad Nacional Autónoma de México. Ccnvocatoria anual.
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2014- a la fecha Profesor invitaáo por 18 E~i,:1I~)18 de Arquitactura y Diseño de América Latina y el Caribe 
ISTHMUS Panamá, ;,i;;:;',j¡,) f.1'} !a MAL3-:'RiA EN ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA, con
talleres de Diseño y iaiierp.s de .. r,ntilac'ón Natural. Convocatoria bianual

3.4 Cursos Extracurriculares y de Actualización impartidos como profesor invitado.

Abr. - 1987

Ene. - 1991

Nov. - 1991

Nov. - 1992

Jun.-1993

Sep. -1998

Ocl. -1999

Ocl. - 2000

Nov. - 2000

Oel. - 2001

Sep. -2001

Ocl. - 2001

Curso de actualización "1,.nOUí fECTüRA BIOCLlMÁTICA" (24 hrs.) en la Universidad de
Jalapa, Veracruz.

Curso de actualización a niveí posg:'aóa "ADECUA.CIÓN DE LA ARQUITECTURA AL
MEDIO FíSICO" imparti-lo para profesoras de la Universidad Autónoma de Sinaloa,
duración 20 ti., Culja~án, Sindioa.

Curso de actualización er; "¡\FOUíTEC:TURA BIO"L.IMÁTICA y ENERGíA SOLAR" en el
Instituto de Arquitectura )' 'JtJdrlismo A. .

Curso de actua!izd-..;ién e;¡ ",-\RQUiTECruRA B!OCLlMÁTICA y ENERGíA SOLAR" en el
Instituto de Arquitectura y Urbanismo A.C.

Curso de actuaiizó"ion en "r\F~QiJ!TECTURA BIOCLíMÁTICA" dentro de la "Segunda
Gran Semana de la A. quit8,-:;tura": racultad de Arqüitectuía de Córdoba, Universidad
Veracruzana., '

Curse de actualización en "AF~l1L.HTECTURA BIOCLiMATICA", impartido dentro de la XXII
Semana Nacional de Energía Sojar. ANES - Universidad Autónoma de Baja California. 16
horas. Mexicalí, S.C.N.

Curso de actualización en "ARQUiTECTURA BIOCLiMÁTICA". impartido dentro de la XXIII
Semana Nacional de Energ!a Solar. ANES - UT'iversidad Michoacana de San Nicolás de
Hidalgo. 16 horas. Moreiia Miehoacán.

Curso de· actualización er ; "ARQUITE:CTURA8IQCUr·¡jÁTICA", impartido dentro del Foro
Internacional ISES, Mil lenJii \.i!TI Solar 2000 - XXIV Semana Nacional de Energía Solar.
ANES 14 horqS

Curso de Actua!izaclón''Oi'eño' 8ioc!ir.láticcj" Facultad de Arquitectura de la Universidad
Autónoma de Coahuila.. SaltlHc Coahui¡a.. ~O horas

Diplornado en 810CLIM/·,TiSMO.: Facu!tadde Arquitectura de la Universidad Autónoma
de Coahuila. Sa!tillo Co~hl¡i!3.. ' "

Diplomado. en, AROUiTEGTURf-; :1 !Ti::GR/\DA:AL:.¡lEDIO AMBIENTE Universidad
lberoarnericana t:.eár¡.Der:~3ri.diflento·deArquitectura y Diseño. León Guanajuato.

Curso de actualización 8n ',ú,RQUiTcCTUr~A 8l0CLlMÍ\TICA", impartido dentro de la XXV
Semana Nacional de Energí~3 '''claL 'ANES -Urü\Íer~idad Autónoma de San Luís Potosi.
San Luís Potosí.. i5 h0í8~

;'.' ., ,
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Ocl. - 2002

Nov. - 2002

Ocl. - 2003

Abr. - 2004

Ocl. - 2005

Ocl. - 2007

Ocl. - 2008

Ocl. - 2009

2017

Curso de actualización en "ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA", impartido dentro de la
XXVI Semana Nactonai de Energía301ar. ANES -Universidad Autónoma de Quintana
Roo, Chelumal, Q. Roo, í4 I1o"as

Curso Taller de "ARQUITECTURi\ B!OCUMÁTICA" impartido dentro de la yo Semana de

Arquitectura "Arquitectura de Tierra" universidad de Sonora. Son. México. 20 horas

Curso de actualización 8n "ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA", impartido dentro de la
XXVII Semana Nacional de Energía Solar. ANES -Universidad Autónoma de Chihuahua,
Chih. 14 horas

Curso de actualización nivei Maestría. "EL PAPEL DEL DISEÑO BIOCLlMÁTICO EN EL
MODELO GENERAL DE DISEÑO" Universidad Autónoma de Yucatán, impartido en
Cancún Q. Roo. 16 ~oras

Curso de Actualización "LA VENTILACiÓN COMO ESTRATEGIA DE PROYECTO"
impartido dentro del IV Encuentro Latinoamericano sobre Confort en el Ambiente
Construido- ENCAC, Maceió, AL. Brasil. 6 horas

Curso de actualización en "l\RQUiTECTURA BIOCLlMATICA", impartido dentro de la
XXXI Semana Nacional de Energía Solar. ANES -Universidad Autónoma de Zacatecas,
Zacatecas. 14 horas

Curso de actualización en "ARQU.ITECTURA BIOCLlMÁTICA", impartido dentro de la
XXXII Semana ¡\jacional de Energía Solar. ANES -Universidad Autónoma de Yucatán,
Mérida, Yucatán. 14 horas

Curso .de actualización en "ARQUiTECTURA B!OCLlMÁTICA", impartido dentro de la
XXXIIi Semana Nacional de Energía Solar. M~ES - Universidad Tecnológica de
Guadalajara, Guadali3jara, Jalisco. 14 horas

Curso de Especialización en Diseño Bioclimático en el Instituto Universitario de Posgrado
en Alta Dirección, Zacatecas. Con ei terna de Climatología y Geometría Solar y Curso de
Ventilación Natural.

4. CONFERENCIAS Y EVENTOS

4.1 Conferencias dictadas

Nov. - 1984

Dic. - 1984

Jul. -1985

Conferencia en la Universidad del VaBe de México, Tema: ARQUITECTURA SOLAR
BIOCLlMÁTICA,'sistemas naturales de energía aplicados al diseño arquitectónico. Plantel
Naucalpan, E€lo. México.'

Conferencias an la Universidad del Valle de Atemajac. Tema: MANEJO DEL VIENTO Y
LA VEGETACiÓN EN EL- DiSEÑO SOLAR BIOCLiMÁTICO Guadalajara Jalisco.

Conferencia en .la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura I.P.N. terna:
ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA y ENERGíA SOLAR.
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Jul. - 1987

Abr. -1988

May. - 1988

Nov. - 1988

Abr. - 1989

Abr. - 1989

Jun. - 1989

Dic. -1989

Jul. - 1990

Nov. - 1990

Jun. - 1992

Dic. - 1992

Nov. - 2003

May. -2009

Oct. - 2009

Nov. - 2009

Conferencia dentro de! Simposio LA VIV!ENDA y SU CONTEXTO BIOCLlMÁTICO sobre
el tema: Arquítecturá y Madio AmbientH Nstt.:ral. Galería Metropolitana de la Ciudad de
México. U.A.M.

Conferencia "DISEÑO ARQUliECTÓNICO BIOCLlMÁTICO". Escuela Superior de
Ingeniería y Arquitectura l.P.N.

Conferencia "ARQUITECTURA Y MEDIO AMBIENTE", Colegio de Bachilleres Plantel no.
6 "Vicente Guerrero".

Conferencia: "ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA" en el I.P.N. Sección de Graduados,
Maestría en Arquitectura.

Conferencia: "CONTAMINACiÓN POR RUIDO" Foro de consulta popular para la calidad
de vida. DD.F.

Conferencia: "ARQUITECTURA BIOCLlMATICA" EXPO'89. ENERGíA SOLAR.
CANACINTRA - A.N.E.S. (Asociación Nacional de Energía Solar).

Conferencia: "DISEÑO AMBIENTAL" dentro de! curso de posgrado a nivel actualización
en Arquitectura del Paisaje, Universidad Autónoma Metropolitana - Azcapotzalco.

Confemncia: "VENTILACiÓN E ILUMINACiÓN NATURALES EN EDIFICACIONES".
Sección de Graduados dei I.P.N., (para ei Ministerio de la Construcción de Cuba). México,
D.F.

Conferencia "CAPTADORES SOLARES" Escuela Nacional de Estudios Profesionales
Acatlán. U.N.A.M.

Conferencia: "ASPECTOS TECNOLÓGICOS Y CIENTíFICOS EN EL ANÁLISIS DE LAS
CONDICIONANTES DE LA ARQUITECTURA" Jornadas de la Divulgación Científica, XVI
Aniversario de la Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco.

Conferencia: "ARQUITECTURA SOLAR", Universidad del Valle de México.

Conferencia: "APLICACiÓN DE LA ECOLOGíA EN LA ARQUITECTURA". UNAM. ENEP.
Acatlán.

Conferencia: EDUCACiÓN AMBIENTAL Y DESARROLLO SUSTENTABLE. Dentro del
Evento "El desarrollo profesional y los impactos del nuevo milenio" Facultad de Estudios
Profesionales Acatlán. UNAM.

Conferencia: Herramientas Bioclimáticas; Arquitectura y Viento. Universidad
Iberoamericana, Ciudad de México.

Conferencia Magistral: Hacia un Q/seño Sustentable. Foro de Arquitectura. Facultad de
Estudios Profesionales Acatlan. UNAM.

Conferencia Magistral: El' Sitio, su· Análisis Bioclimático. Universidad Iberoamericana,
Ciudad de México.



ViCTOR ARMANDO FUENTES FREIXANET Curriculum Vitae.

-_.__ ...- ~..._::..-_---------------

4.2 Coordinación de cursos y eventos ~specializaC:os.

Dic. - 1985

Dic. - 1986

Ocl. - 1988

Ocl. - 1989

Ocl. - 1989

Jul. - 2003

May. - 2005

Coordinador y Conferencista del curso de posgrado, nivel actualización 112 hrs. en
ARQUITECTURA BIOCl.IMÁTICA y ENERGíA SOLAR. Universidad Autónoma
Metropolitana - Azcapotzalco.

Coordinador y Conferencista del curso de posgrado, nivel actualización 150 hrs. en
ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA y ENERGíA SOLAR. Universidad Autónoma
Metropolitana - Azcapotzalco.

Coordinador y Conferencista del curso de posgrado, nivel actualización 84 hrs. en
ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA y ENERGíA SOLAR. Universidad Autónoma
Metropolitana Azcapotzalco.

Coordinador del Foro ",A.RQUiTECTURA BIOCLlMATICA y ENERGíA SOLAR" en la
Galería Metropolitana U.A.M.

Coordinador y Conferencista del curso de posgrado, nivel actualización 72 hrs. en
ARQUITECTUR,A. BIOCLlMÁTICA y ENERGíA SOLAR. Universidad Autónoma
Metropolitana Azcapotzalco.

Coordinación del "SEMINARIO INTERNACIONAL DE ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA"
UAM - Azcapotzalco. Celebrado en el Museo Nacional de Antropología e Historia.

Coordinador General del "IV CONGRESO LATINOAMERICANO SOBRE CONFORT Y
COMPORTAMIENTO TÉRMiCO DE LAS EDIFICACIONES" - COTEDI 2005. Universidad
Autónoma Metropolitana.

5. ASESORíA DE TESIS Y EXÁMENES PROFESIONALES

5.1. Asesoría de tesis a nivel licenciatura

Ene.-1987

Ene. - 1989

Mar. - 1990

Asesoría de tesis a nivel Licenciatura en Arquitectura. Alumna: Gloria Ma. Castorena
Espinosa. Título de la tesis: ENERGíA SOLAR APLICADA A LA CASA HABITACiÓN.
UNAM. ENEP-ACATLAN.

Asesoría de tesis a nivel Licenciatura en Arquitectura. Alumna: Mónica del Pilar Ramos
Cedillo. Título de la tesis: GRAN.J.A. AvíCOLA CON ENERGíA SOLAR PASIVA. UNAM.
ENEP-ACATLAN.

Asesoría de tesis a nivel Licenciatura en Arquitectura. Alumnas: Ma. Eloisa Ramírez Arias
y Raquel Zavala Terán. Título de la tesis: ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA PARA EL
DISEÑO DE EDIFICIOS. E.S.I.A. - I.P.N.
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Nov. - 1990 Asesoría a nivel Licenciatura en Arquitectura. Alumno: Hugo Peral Rascón, Título de la
tesis: GRANJA AvíCOLA 810CUMÁT!C.A.. Unjo ersidad Autónoma de Puebla.

5.3. Dirección de tesis a nivel posgrado (Especialización)

Oct. - 1995

Oct. -1995

Oct. - 1995

Sep. -1997

Sep. -1997

Sep. -1997

Sep. -1997

Sep. -1997

Ene. -1999

Dic. -1999

Dic. -1999

Dic. -1999

Dic. -1999

Asesoría de tesis a nivel Especialización. (Especialización en Diseño Ambiental 
Arquitectura Bioclimática). Alumno: Sergio Melchor Méndez, Título de la tesis: Centro de
Estudios Tecnológicos Agropecuarios en Tequisquiapan, Oro. Institución: UAM- A.

Asesoría de tesis a nivel Especialización. (Especialización en Diseño Ambiental 
Arquitectura Bioclimática). Alumna: Norma Verónica Pavón Prieto, Título de la tesis:
Comercio y Vivienda, una solución integral. Institución: UAM- A.

Asesoría de tesis a nivel Especialización. (Especialización en Diseño Ambiental 
Arquitectura Bioclimática). .'.\!LJmno: Guadalupe Martínez Arteaga, Título de la tesis: Centro
Comercial en Córdoba, Veracruz. Institución: UAM- A. '

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: Salvador Islas Barajas. Título de la Tesis: UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminai de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: Milton Arnuada González. Título de ia Tesis: UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Mónica Díaz Barriga. Título de la Tesis: UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Norma Xavier Quintana. Título de la Tesis: UAM-A.

Asesoría de Proyecto termínai de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: Fausto Rodríguez Manzo. Título de la Tesis: UAM-A.

Asesoría de Proyecto termina! de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posen
Diseño. Alumna: Sandra Campos Gutiérrez. Título de la Tesis: Hotel y Centro de
Convenciones en Agadir, Marruecos. UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posen
Diseño. Alumna: Yolanda Neri.Aceves. Títu!o de la Tesis:

Asesoría de Proyecto· terminal de especializaciénen Arquitectura Bioclimática. Posen
Diseño.. Alumna: Elizabeth Valero Mal1inez. Título de la Tesis: Hotel en Villaherrnosa
Tabasco. UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posen
Diseño. Alumna: Dimpna Canizal Arévalo. Título de la Tesis: Museo Biblioteca West
Sahara. UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posen
Diseño. Alumno: Romeo Peralta Cabrera. Título de la Tesis: Edificio de oficinas en Toluca.
UAM-A.

. - - -----------~~-----
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Dic. -1999

Mar. - 2005

Mar. - 2005

Mar. - 2005

Mar. - 2005

Mar. - 2005

Ago.-2008

Sep. - 2008

Sep. - 2008

Nov. - 2008

Nov. - 2008

Nov. - 2009

Asesoría de Proyecto terrnina! de espnc;alÍzación en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: José Luis Gmda Tavera. Titulo de la Tesis: Centro de Investigación
en La Paz. B.C. UAM-A.

Asesoría de Proyecto termina! dG especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: 3ernardo SéÍnchez Revi!la. Titulo de la Tesis: Edificio de Posgrado
para la UAM Cuajimalpa. UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: Aquiles Marcos Arreola Mora. Titulo de la Tesis: Proyecto
Arquitectónico Biociimático para la UAM. U.AM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Roci') Elena Moyo Martínez. Título de la Tesis: Proyecto del edificio
de Rectoría de la UAiI/l. L;¡\MA

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: Saulo .-'\!fredo López. Velázquez. Título de la Tesis: UAM-Unidad 5
Tuxtla Gutiérrez. UAM-A.

Asesoría de Proyecto terrninal de especialización 8n Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumno: juan Miguel Ovalle Calunga. Título de la Tesis: UAM Chihuahua.
UAM-A.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño, Alumna: Cesar René de! Pozo Medina. Título de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Integración Juvenií, Lagunas. Oaxaca, México.

Asesoría de Proyecto terminai de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: iratzlo Esquive! GarGÍa. Título de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Integración Juvenil Mexicali, B.C., México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Carlos Eduardo Ávila Benítez. Título de la Tesis: Proyecto
bioclimático: Centro de Integración Juvenil ChihUahua, Chi., México.

Asesoría de Proyect.o terminal de especiaiización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Ana Milena Avendaño Páez. Titulo de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de "Intégración Juve!lii "Renacer" -C'oiima,.Méxlco.-

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Julissa Correa Monge. Tiiui de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Il'ltegraciér; Juvenil "Alas" San Cristóbal.de las Casas, Chiapas, México.

JXsesoría de Proyecto termina~ de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Patricia Carolina Cuevas Heredia. Título de la Tesis: Proyecto
bioclimático' Centro de Cultura para !a Conservación en Áreas Naturales Protegidas.
Parque Nacionai CuJT!br.es d6 Monterrey;

.'¡
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Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Asesoría de Proyecto tertnlrul 0" 1:!~:p8d.]lizac¡ón en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumrm~. F(,~iJ ,-,(¡rancia ';;&rc:G Sotelo. Título de la Tesis: Proyecto
bioclimático: Centro de (\¡lt:!C.:> iJar;.; 1;1 Conservación en Áreas Naturales Protegidas.
Parque Nacional CumbrF":~ ,1,' ;\il<''1(~)I·r8V

Asesoría de Proyecto terrnir1al cie dspúcializació. en Arquitectura Biociimática. Posgrado
en Diseílo. Alumna: Evel¡·1l ~ areno Juanche. Título de la Tesis: Proyecto biociimático:
Centro de Cultura para 18 Conservación en Areas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Cumbres de Monterrey.

Asesoría de Proyecto terI1l1naI de especiarzación en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Selt-:ne Laguna Galindo. Título de la Tesis: Proyecto biociimático:

Centro de Cultura para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Los Mármoles, Zimapan, 1-190. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Biociimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Lorena Ávila Vázquez. Título de la Tesis: Proyecto biociimático: Centro
de Cultura para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional Los
Mármoles, Zimapan, Hgo. México.

Asesoría de Proyecto terrhnai de especialización en Arquitectura Biociimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Edwin Israel Tovar Jirnénez. Titulo de la Tesis: Proyecto biociimático:
Centro de Cultura ¡Jara la Cor¡servación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Los Mármoles, Z¡mapan, Hgo. México.

Asesoría de Proyectoterrninal'cle especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado

en Diseño. Alumna: Angélica Ramos Oropeza. Título de la Tesis: Proyecto biociimático:
Centro de Cultura pam la Conservación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Los Mármoles, Zirnapar., Hgo. f\·1éxico.

Asesoría de Proyecto termina! de especialización en ArqL!itectura 8iociimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Sergio Ruiz Salís. Título de la Tesis: Proyecto biociimático: Centro de
Cultura para la Conservación en Amas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Constitución de 1857 SCN. México.

Asesoría de Proyecto terminai de especialización en Arquitectura Biociimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Branda !Ieana Castillo Mayagoítia. Título de la Tesis: Proyecto
bioclimático: Centro de CUltura· para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas.
Parque Sierra de Manantlán. Colima. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en ¡.\rquitectura Biociimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Ilse Montserrat G'Jr.záiez Larrañaga. Título de la Tesis: Proyecto
biociimático: Centro de Cultura para !a Conservación en Áreas Naturales Protegidas.
Parque reserva de la biosfera de Manantián; Comala. México.

Asesoría de Proyecto tenrünal de .especialización en Arquitectura Biociimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Francis,:o Fernández Me:chor. Título de la Tesis: Proyecto

biociimático: Centro. de Cultura -para la c.onservación en Areas Naturales Protegidas.

Parque Nacional Lagunas dEl Müntebello. Chiapas. Méxi~o.
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Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Dic. - 2009

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna:.Gustavo Mejía Tro~lCOS~. Titulo de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Cultura para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Lagunas de Montebello. Chiapas. México.

Asesoría de Proyecto terminal da especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Héctur Valerdi Madrigal. Título de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Cultura para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Lagunas de Montebello. Chiapas. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Hugo Francisco Báez Lobato. Título de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Investigación Cascada de Bassaseachic, Chih. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Oscar Enrique Rodea García. Título de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Cultura para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Cascada de Bassaseachic, Chih. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Yrelli Soto Álvarez. Título de la Tesis: Proyecto bioclimático: Centro
de Cultura para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional Cascada
de Bassaseachic, Chih. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Carlos Alfonso Reyes Mela. Título de la Tesis: Proyecto bioclimático:
Centro de Cultura para la Consenración en Áreas Naturales Protegidas. Parque Nacional
Cuatro Ciénegas, Coahuila. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Laura Angélica Lancón Rivera. Título de la Tesis: Proyecto
bioclimático: Centro de Cultura para la ConseíVación en Áreas Naturales Protegidas.
Parque Nacional Cuatro Ciénegas, Coahuila. México.

Asesoría de Proyecto terminal de especialización en Arquitectura Bioclimática. Posgrado
en Diseño. Alumna: Silvia Gabariela García Martínez. Título de la Tesis: Proyecto
bioclimático: Centro de Cultura para la Conservación en Áreas Naturales Protegidas.
Parque Nacional Cuatro Ciénegas, Coahuila. México.

5.4. Dirección de tesis a nivel posgrado (Maestría)

Mar- 2004

-2009

Director de Tesis de Maestría. Alumno: Rafael Alavés Ramírez. Título: "Análisis termofísico
de materiales veget:~les e industrializados aplicados a techumbres, como recurso
bioclimático en el pacífico sur del estado de Oaxaca" UAM - Azcapotzalco

Director de Tesis de· Maestría. Alumna: Áviia Vázquez Lorena. Título: "Evaluación
Bioclimática del comportamiento de los sistemas constructivos utilizados en la
construcción de vivienda tradicional y sus aportaciones para la construcción de vivienda
de interés social. Caso de estudio: Nuevos bloques de vivienda en el estado de Hidalgo"
UAM - Azcapotzalco
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-2009

-2009

-2009

-2009

2010

2011

2011

2011

2013

2013

2013

2014

Director de Tesis de !vlaf:~tri3. A!umna: Carda Sotelo Alma Florencia. Título: "Aplicación
de Modelo de Costo Ber,t'fic:o eje sistemas pasivos de climatización para vivienda de
interés social el cfima cá¡ldo seco" UAM - Azcapotzalco

Director de Tesis de Maestrí'·. Alumna: García Martínez Silvia Gabriela. Título: "Criterios
de Sustentabilidad con bas2 en certificaciones existentes para aplicación regional" UAM 
Azcapotzalco

Director de Tesis de Maestría. Alumna: Moreno Juanche Evelyn. Título: "Caracterización
de diferentes tipos de vanos y dispositivos de ventilación para lograr flujos de aire
adecuados en el interior de un espacio arquitectónico de una vivienda tipo" UAM 
Azcapotzalco

Director de Tesis de MaeslríR. Alumno: Patricia Carolina Cuevas Heredia. Título: "Viento
y Vegetación come conceptos de diseño para climas cálido-húmedos. Caso de Estudio
Ciudad de Panamá." UAM- Azcapotzalco

Director de Tesis de Maestría. Alumna: Gloria Ma. Castorena Espinosa. Título: Estrategias
de Diseño Bioclimático y Ecotecnologías aplicadas al Ex colegio Jesuita de Tepotzotlán.
UAM- Azcapotzalco.

Director de Tesis de Maest, ía. Alumna: Alma Florencia García Sotelo. Título: Análisis
Económico de Sistemas pasivos de climatización para viviendas de interés social en clima
cálido seco. UAM- Azcapotzalco. "

Director de Tesis de Maestría. A.umna: Patricia Cuevas Heredia. Título: Importancia
bioclimática de la vegetación en ·espacios exteriores de .la ciudad de Panamá. UAM
Azcapotzalco.

Director de Tesis de Maestría. Alumna: Evelir. Moreno Juanche. Título: Análisis de la
ubicación de vanos para determinar el flujo de aire adecuado en el interior de un espacio
de vivienda. UAM- Azcapotzalco.

Director de Tesis de Maestría. Alumna: Silvia Gabríela García Martínez. Título: Criterios
de sustentabilidad con base en certificaciones existentes para aplicación regional. UAM
Azcapotzalco.

Director de Tesis de Maestría. Alumno: Gibran Dosal del Alizal. Título: La inserción de la
bioclimática en el proceso de enseñanza-aprendizaje de la arquitectura a nivel licenciatura
dentro del modelo educativo Jesuita para el desarrollo de competencias. UAM
Azcapotzalco.

Director de Tesis de Maestría. A.lumna: Ara Kalina López Sánchez. Título: Revaloración
de las características de la erquitec'~ura vernácula para su incorporación en la arquitectura
contemporánea de la región de Juchii:án. UAM- A~capotzalco.

Director de Tesis de Maestría. P.lumno: ,ódejar aro Morales. Título: Visualización del viento
en mega estructuras (rascacielos) y su importancia biociimática. UAM- Azcapotzalco.
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2015 Director de Tesis de Maestría. Alumno: Julio Cesar Rincón Martínez. Título: Confort

Térmico en bioclima semi fri·]; l?stimaciór. a partir de los enfoques de estudio adaptativo y

predictivo. UAM- Azcapotzalco.

2015 Director de Tesis de Ma8siri;:¡. Aillrnr.::1: María Virginia Pérez Reyes. Título: Guía

metodológica para el disor/o de Gor:juntof' habitacionales de interés social bioclimáticos y
sustentables en el trópico ¡~{\!ido húmedo; caso de estudio Villahermosa, Tabasco. UAM

Azcapotzalco.

5.5. Participación como jurado en exámenes profesionales

Nivel Técnico

Nov. - 1984

Ene. - 1987

Sep. - 1989

Sep. - 1989

Sep. - 1989

Ene. - 1994

Nivel Maestría

Dic - 2002

Dic - 2002

Jun - 2003

Participación como jurado en examen profesional a nivel técnico en díseño de interiores.

Alumna: Ma. Guadalupe Garda Aburto. Tecnológico del Ángel.

Participación como jurado en examen profesional a nivel técnico en diseño de interiores.

Alumna: Ma. Elena Ileana Ávi!a Ruiz. Tecnológico del Ángel.

Participación como jurado en examen profesional a nivel técnico en diseño de interiores.

Alumna: Remedios Judith Paredes Ort¡~~. Tecnológico del Ángel.

Participación como jurado en examen profesional a nivel técnico en diseño de interiores.

Alumna: ~Jia. Alondra Arau Morfín. Tecnológico del Angel.

Participación' como jurado en examen profesional a nivel técnico en diseño de interiores.
Alumna: Julieta Carrillo Fraustro. Tecnológico. del Ángel. '.

Participación corno jurado en examen profesioflé::1 él nivel técnico en diseño de interiores.

Alumna: Alejandra Gutlérrez Elcrduy. Tecnológico de! Ángel.

Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño Línea

Arquitectura Bioclimática. Alumna:· Alma Rosas Ortega, Mendoza. Título: Estudio

Comparativo sobre ei efecto de! mobiliario en la iluminación en espacios de oficina caso

de estudio la ciudad de I\tléxico. UAM-Azcapotzalco

Participación como 'jurado, en examen· profesional a nivel maestría en diseño Línea

Arquitectura Bioclimática. Alumno: Salvador Ulises Islas Barajas. Título: Estudio

Comparativo de modelos físicos y matemáticos para el análisis de la iluminación natural

de espacios arquitectónicos. UAM-Azcapotzalcó

Participación como jurado en ·examen profesional a· nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Biociirnática .. Alumna: Silvia Mo:-ales Galán. Título: Aplicaciones Bioclimáticas

para promover la sustentabilidad en ei consumo de agua, energía eléctrica y control de

residuossóJidos en planteles educativos: UAM-Azcapotzalco

., l· ..
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Oct- 2003

Dic - 2003

Dic - 2003

Sep. - 2004

Abr- 2005

Dic - 2005

Nov - 2008

Jun - 2009

Jul- 2009

Jul- 2009

Curriculum Vitae.

Asesor y Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño
Línea Arquitectura Bioclimática. AIi..;mna: Rosalía Manríquez Campos. Título: La
arquitectura tradicional como referencia para el diseño Bioclimático. UAM-Azcapotzalco

Participación como jurado en examen profesional a nivei maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. Alumna: Doiores Yolanda Neri Aceves. Titulo: El uso del vidrio
como elemento arquitectónico en un c1imél templado. UAM-Azcapotzalco

Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. Alumno: Eleuterio González Gres. Título: Optimización de las
condiciones de Confort termo-lumínico en un edificio público de oficinas de la ciudad de
México. UAM-Azcapotzalco

Director de Tesis de Maestría y participación corno jurado de examen. Alumno: Rafael
Alavés Ramírez. Título: Al",álisis termo físico de materiales vegetales e industrializados
aplicados a techumbres, como recurso bioclimático en el pacífico sur del estado de
Oaxaca" UAM - Azcapotzalco

Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. Alumno: José Manuel Fernández Chavira. Título: Propuesta de
adecuación Bioclimática para las aulas del CAPFCE en climas calido seco y cálido
húmedo. UAtvl-Azcapotzalco

Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. Alumno: Héctor López Bracho. Título: Vegetación y Microclima
en Patio - hacia un modelo de cálculo y control climático. UAM-f\zcapotzalco

Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. Alumna: Andrea Elena Fernández Meza. Título: Caracterización
del Túnel Aerodinámico del Laboratorio de Bioclimática de la UAM, como herramienta para
estudios de modelos arquitectónicos. UAM-Azcapotzalco

Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. Alumna: Ana Julieta Acuña Valerio. Título: Estudio Comparativo
de los costos de inversión, operación y rentabilidad de una vivienda con principios
bioclimáticos y una convencional, en un clima semifrío seco. UAM-Azcapotzalco

Participación como jurado en examen profesionai a nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. A!umna: Rocío Elena Moyo Martínez. Título: Sistemas
Lumínicos de alta eficiencia energética para el aprovechamiento de la iluminación natural.
UAM-Azcapotzalco

Participación como jurado en examen profesional a nivel maestría en diseño Línea
Arquitectura Bioclimática. Alumna: Luz del Carmen González Rodríguez. Título:
Simulación de las características Acústicas del espacio arquitectónico en Modelos Físicos
a Escala. UAM-Azcapotzalco

6. ASESORíAS ACADÉMICAS
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1987 -

Sep. - 1989

Mar. - 1990

Jun.-1990

Nov. - 1990

Oct- 2005

Jul- 2015

Participación como asesor en concursos de oposlclon a petición de la Comisión
Dictaminadora del Personal Académico de la U.A.M. Producción y Contexto del Diseño.

Asesor para elegir al alumno representante de la División de Ciencias y Artes para el
Diseño de la U.A.M.-Azcapotzalco para el concurso: COMPOSICiÓN ARQUITECTÓNICA
ALBERTO J. PAN11989. (Concurso Nacional de estudiantes de arquitectura).

I;valuación de Proyecto en el "Certamen Nacional Juvenil de Ciencia y Tecnología" 1989.

Asesor por la UAM. en la evaluación de trabajos para el premio Nacional Serfin 1990
sobre el medio ambiente.

Evaluación de Proyecto en el "Certamen Nacional Juvenil de Ciencia y Tecnología" 1990.

Miembro del jurado de la IV Bienal "José Miguel Aroztegui". Concurso estudiantil
Latinoamericano de Arquitectura Bioclimática. Maceió, Alagoas, Brasil.

Evaluador externo PIDA - Programa Interinstitucional de Doctorado en Arquitectura.

Evaluador externo PIDA - Programa Interinstitucional de Doctorado en Arquitectura.

Jurado de la Bienal Salvador

7. ELABORACiÓN DE PLANES Y PROGRAMAS DE ESTUDIO

Dic. - 1989

Ene - 2005

Elaboración de Planes y Programas de estudio a nivel posgrado. Especialización en
DISEÑO AMBIENTAL en el Área de Arquitectura Bioclimática. UAM. Azcapotzalco,
División de Ciencias y Artes para el Diseño.
Aprobada por Colegio Académico en 1990.

Elaboración de Planes y Programas de Estudio a nivel licenciatura. LICENCIATURA EN
ARQUITECTURA. División de Ciencias y Artes para el Diseño. UAM- Azcapotzalco
Aprobada por Colegio Académico en 2005

8. INVESTIGACiÓN

8.1. Investigación interna UAM.

1984 -1985

1984 -1985

1985 -1986

1986 - 1987

VIENTO Y ARQUITECTURA. El óptimo aprovechamiento de la ventilación en la
arquitectura. Manual de diseño.

ESTRATEGIAS ECOENERGÉTICAS PARA EL MEJORAMIENTO DEL MEDIO
AMBIENTE. Investigación realizada para el Concurso Nacional del Medio Ambiente 1985,
convocado por BANCA SERFIN.

ESTRATEGIAS DE DISEÑO 810CLlMÁTICO PARA LA CIUDAD DE MÉXICO, Manual de
diseño.

GANANCIAS SOLARES EN EDIFiCAClm~ES.
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1987 - 1989

1988 -1989

1989

1989

1989

1993

1993

1999

2004

2004

2007 - 2010

2011 - 2016

2012-a la fecha

2016-a la fecha

GEOMETRíA SOLAR, métodos y mod¡;los.

FORMA Y MEDIO AMBI~:.i~TE. complejidad visual y complejidad energética.

ANÁLISIS DEL SiTIO -LA !NFRAESTRUCTURA-

CONFORT AMBIENTAL

RECOMENDACIONES Y NORMAS DE DISEÑO PARA LA CIUDAD DE MÉXICO
(Tacubaya) Bioclima Semi-Frío.

DISPOSITIVOS PASIVOS DE EXTRACCiÓN DE AIRE

Diagnóstico de ahorro de energía eléctrica de la BIBLIOTECA DE LA UAM
AZCAPOTZALCo. aspectos lumínicos.

Metodología de Diseño Bioclirnático

Ventilación Natural en las edificaciones

Clima y Arquitectura

Modelo de Análisis Climático y Atlas Bioclimático

Arquitectura Biociimática Tropical en Latinoamérica. Proyecto: N-233 CYAD.

La Arquitectura Bioclimática y la Vegetación como elemenio de Diseño Sustentable.
Proyecto: N-295 CYAD.

Programa Erasmus+ Jear. Monnet. Unión Europea. Proyecto: "Biociimatic Sustainable
Architecture and Urbanism in Europe" Proyecto: N-423 CYAD

8.2. Investigaciones patrocinadas

1984 - 1985

1993 -1994

1994

1994

1994

Elaboración del Manual de diseño: Estrategias y Sistemas Solares Pasivos -Arquitectura
Bioclimática- Proyecto de investigación patrocinado, UAM/SEDUE.

ElabOiación del Plan de desarrollo Ambiental para el centro Turistico de Akumal Quintana
Roo. Municipio de Soliaaridad, O. Roo.

Elaboración del Plan de Desarrollo Municipal de Tepotzot/an, Edo. de México para el
periodo 1994 -1996.

Elaboración del Diagnóstico del Medio Fisico de "Zona Esmeralda", Municipio de Atizapán
de Zaragoza.

Elaboración de Estudio de los Reglamentos de Construcción de los Fraccionamientos
Residenciales de "Zona Esmeralda", Atizapán, Edo. México.
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1994 Elaboración de la Normatividad Urbano, Arquitectónica y Ambiental de "Zona Esmeralda",
Atizapán, Edo. México.

2003 Elaboración del Plan de Desarrollo Municipal de Tepotzot/an, Edo. de México para el

periodo 2003 - 2006.

8.3 Desarrollo de paquetes computacionales

1990 Programa de geometría solar SOLAR.SOL para PC, programación Basic.

1992 Programa de clasificación climática KIN para PC, programación QBasic.

B. PROFESIONAL

9. ASESORíAS PROFESIONALES

1987 ESTUDIO DE ILUMINACiÓN NATURAL para el edificio BANAMEX. Sucursal Colón.
Asesoría para el Grupo Delap. (Arq. Ricardo de la Puente)

1987 AGRUPACiÓN B!OCLlMATICA DE CIUDADES DE LA REPÚBLICA MEXICANA para el
I.M.S.S. Asesoría para el Grupo de Diseño Urbano (Arq. Mario Shjetnan G.)

1987 -1988

1988

1988

1988

1989

1989

RECOMENDACIONES Y NORMAS DE DISEr'JO para clínicas y Hospitales del I.M.S.S.
para nueve climas característicos de la República Mexicana:
Asesoría para el Grupo de Diseño Urbano Arq. Mario Shjetnan G.) y el I.M.S.S.

ESTUDIO DE ILUMINACiÓN Y CONTROL SOLAR para el Centro de Respaldo
BANAMEX. Av. Verapáz y camino a Santa Teresa. Asesoría para el Grupo Delap. (Arq.
Ricardo de la Puente).

ESTUDIO DE ASOLEAMIENTO PARA LEGISLACiÓN SOLAR. Asesoría para el Grupo
de Diseño Urbano. (Arq. Mario Shjetnan G.)

ANÁLISIS DEL SITIO Y RECOMENDACIONES DE DISEÑO para el terreno de las nuevas
instalaciones de TELEVISA. Asesoría para el Grupo de Diseño Urbano (Arq. Mario
Shjetnan G.) y el Arq. Ricardo Legorreta.

ESTUDIO DE SOMBRAS para el conjunto habitacionai "Terrazas del Bosque" en México,
D.F. Asesoría para el Grupo de Diseño Urbano. (Arq. M. Shjetnan)

ESTUDIO DE SOMBRAS para e! desarrollo turístico "Marina de Acapulco", Guerrero,
México. Asesoría para la promotora "La Marina de Acapulco, SA".
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1990 ESTUDIO DE SOMBRAS para el proyecto de! edificio de oficinas ubicado en Av. Paseo
de la Reforma y Av. de los Insurgentes, Asesoría para el Grupo de Diseño Urbano. (Arq.
Mario Shjetnan G.)

1991 ESTUDIO DE COMPORTAMIENTO BIOCLlMÁTICO para Casa Habitación en Bosques
de las Lomas, México D.F. propiedad del Físico Elias Anzarut.

1997 ESTUDIO DE ASOLEAMIENTO y SOMBRAS para el Coorporativo AUTOFIN en México,
D.F. Asesoría para Constructora Suja.

C. PUBLICACIONES

10. PUBLICACIONES
10.1. Publicación de libros.

Dic. - 1985

Abr. - 1986

1990

Abr.- 1991

1992

1993

May. - 1995

Jun - 2000

García Ch, José R. y Fuentes F. Víctor. VIENTO Y ARQUITECTURA. Serie Arquitectura
Bioclimática. Universidad Autónoma Metropolitana, División de Ciencias y Artes para el
Diseño. Departamento de Medio Ambiente. 315 p. primera edición 1985; segunda edición
1987.

García Ch, José R. y Fuentes F. Víctor. ESTRATEGIAS DE DISEÑO BIOCLlMATICO
PARA LA CIUDAD DE MÉXICO. Serie Arquitectura Bioclimática. Universidad Autónoma
Metropolitana, División de Ciencias y Artes para el Diseño. Departamento de Medio
Ambiente. 91 p.

Figueroa, Aníbal, Fuentes F. Víctor. CRITERIOS DE ADECUACiÓN BIOCLlMÁTICA A
LA ARQUITECTURA" no. 7300 (GDU/UAM) INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO
SOCIAL. 420 p.

Lacomba, Ruth, Fuentes Freixanet, Víctor, e1. al. MANUAL DE ARQUITECTURA
SOLAR, Editorial TRILLAS. 292 p. (p215-233) Participacíón con el capítulo "Arquitectura y
Energía: CONTROL TÉRMICO DE EDIFICACIONES" pp.215 -233. ISBN 968-24-3614-1

Fuentes F. Víctor, Figueroa, Aníbal. Libro de divulgación BIOGRAFíA DE UN EDIFICIO,
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, División de Ciencias y Artes
para el Diseño, 134 p.

.Publicación de obra propia incluida en el libro MÉXICO, NUEVA ARQUITECTURA 2.
Editorial Gustavo Gili, Barcelona, España, 1993. del autor: Antonio Toca. 191 p. Obra:
Nuevos Talleres y Laboratorios de Diseño de la UAM-A. Figueroa, Aníbal, Fuentes F.
Víctor. p.47.

García Ch, José R. y Fuentes Freixanet, Víctor. VIENTO Y ARQUITECTURA. Editorial
Trillas, S.A.de C.V, México, D.F. 1995. 196 p. ISBN 968-24-4720-8

García Ch. Roberto y Fuentes F. Víctor., Arquitectura y Medio Ambiente en la Ciudad de
México. UAM-A México, D.F. 2000. p149. ISBN: 970-654-620-4
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2001

2002

2003

2004

2004

2006

2007

2011

2012

2012

2014

2015

2017

Rodríguez Viqueira, Manuel, Fuentes F. Víctor., et al. Introducción a la Arquitectura
Bioclimática. Editorial Limusa - UAM. México, D.F. 2001. p204 ISBN: 968-18-6212-0

Rodríguez Viqueira, Manuel, Fuentes F. Víctor., et al. Estudios de Arquitectura
Bioclimática Anuario 2002 Vol. IV. Capítulo: Fórmulas Básicas para cálculos de
Ventilación Natural. Pp. 171-19'1 Editorial Limusa - UAM. México, D.F. 2002. p240. ISBN:
968-18-6414-X

Rodríguez Viqueira, Manuel, Fuentes F. Víctor., et al. Estudios de Arquitectura
Bioclimática Anuario 2003 Vol. V. Capítulo: Ventilación y confort. Pp. 103-116 Editorial
Limusa - UAM. México, D.F. 2003. p231. ISBN: 968-18-6572-3

Fuentes Freixanet, Víctor y Rodríguez V. Manuel. VENTILACiÓN NATURAL, cálculos
básicos para arquitectura. Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco. 160 pp.
México, D.F. 2004. ISBN: 970-31-0205-0

Fuentes Freixanet, Víctor Armando. CLIMA Y ARQUITECTURA
Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco. 309 pp. México, D.F. 2004
ISBN: 970-31-0204-2

Rodríguez Viqueira, Manuel, Fuentes F. Víctor., et al. Estudios de Arquitectura
Bioclimática Anuario 2006 Vol. VIII. Capítulo: Análisis Bioclimático de la Arquitectura
Tradicional Mexicana. Pp. 21-44 Editorial Limusa - UAM. México, D.F. 2006. p192. ISBN:
978-968-18-6816-8

Fuentes Freixanet, Víctor (Compilador). Estudios de Arquitectura Bioclimática Anuario
2007 Vol. IX. Capítulo: Mapas de Confort de la República Mexicana. pp. 101-114 Editorial
Limusa - UAM. México, D.F. 2007. p179. ISBN-13: 978-968-18-7176-5

Fuentes Freixanet, Víctor. Artículo en Libro: "Arquitectura Pasiva". pp.102-104 en el libro:
Diseño y construcción Sostenible. Universidad Iberoamericana. 2011. p.191. ISBN: 978
607-417-126-6

Fuentes Freixanet, Víctor. Capítulo de libro: Capitulo 8. "Flujos de calor en las
edificaciones" pp.199-244. En el libro: Lacomba, Ruth. Arquitectura Solar y
Sustentabilidad. Editorial Trillas. México. p.519. ISBN: 978-607-17-1237-0

Padilla, Sergio y Fuentes, F. Víctor. (compiladores). Hábitat Sustentable. UAM. México,
pp.287. 2012. ISBN: 978-607-477-622-5. Participación con el capítulo: Arquitectura
vernácula y suster.tabilidad: dos casos de estudio del sureste mexicano. pp.243-261

Fuentes Freixanet, Víctor. Mapas Bioclimáticos para la República Mexicana. UAM
México, p.132; ISBN: 978-607-28-0155-4

Padilla, Sergio y Fuentes, F. Víctor, (compiladores). Hábitat Sustentable-II. UAM. México,

pp.175. 2015. ISBN: 978-607-28-0701-3. Participación con el capítulo: "Arquitectura en
México, ¿Sustentable?". pp.111-121

Fuentes Freixanet, Víctor (Compilador). Estudios de Arquitectura Bioclimática Vol. XIII.
2017. Capítulo: El concepto de sustentabilidad en la arquitectura vemácula del trópico
americano. pp. 11-25 - UAM. México, D.F. 2017. p. 253. ISSN: 2448-802X.

-----_._-



ViCTOR ARMANDO FUENTES FREIXANET Curriculum Vitae.

2017

2017

2019

Alicia Chacalo, Víctor Fuentes F., Aurora Chimal (editores). Temas de Arboricultura,
árboles, arbustos, palmas y frutales para ciudades. UAM- México 2017. Dos tomos: Tomo
1: ISBN: 978-607-28-0969-7 pp.239.; Tomo 11: ISBN: 978-607-28-0990-1 pp.301
Participación con el capítulo: Los jardines: espacios terapéuticos.

Fuentes Freixanet, Víctor. Capitulo de iibro: "Manejo del clima y del sitio". pp.26-65 Libro:
Velázquez Flores, Gerardo. Reconversión Sustentable de Edificios. Ilustrado con el edificio
M16. Universidad Iberoamericana 2017. p-176. ISBN: 978-607-417-491-5

Padilla Galicia, Sergio y Fuentes Freíxanet, Víctor. Hábitat Sustentable 111. UAM. México,
pp.265 ISBN: 978-607-28-1759-3

10.2 Publicación de artículos especialízados

Jul. - 1987

1989

1990

1989

Sep. - 1991

Sep. - 1991

Nov.-1991

Dic. - 1991

Ene - 1992

Feb.-1992

Fuentes, Víctor, Arquitectura y Medio Ambiente Natural. Articulo publicado en el libro "La
Vivienda y su Contexto Bioc!imático". 111 p. Universidad Autónoma Metropolitana.
Azapotzalco, CyAD, Serre Arquitectura Bioclimátíca y Energía Solar. p. 27.

Fuentes, Víctor, Confort Ambiental, publicado en la Revista "A", Volumen IX, no. 26 enero
abril 1989. U.A.M. Azcapotzalco División de Cíencias Sociales y Humanidades. México,
D.F. pp 29-39.

Fuentes, Víctor, Confort Ambiental, publicado en la Revista ESCALA no. 150, Año 22;
Revista Latinoamericana de Arquitectura, Arte e Ingeniería. Bogotá, Colombia p 4.

Fuentes, Víctor, F:yueroa, Aníbal. Nuevos Laboratorios y Talleres para las Carreras de
Diseño. publicado en la Revista ESCALA no. 150, Año 22; Revista Latinoamericana de
Arquitectura, Arte e Ingeniería. Bogota, Colombia. p. 26.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Anibal. Ei Espacio Vital, Sección Medio Ambiente. Revista
ENLACE Año 1 Vol. 1. no. 2. p.76.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Aníba!. La Contaminación por l~uido. Diseño UAM Universidad
Autónoma Metropolitana, Azc. CyAD. p.23.

Fuentes, Víctor, Figuerc.:a, Anibai. El Entorno como punto de partida. Sección Medio
Ambiente. Revista EhJLACE Año 1 Vol. '1. no. 3. p.124.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Aníbai. Arquitectura Olvidada. Sección Medio Ambiente.
Revista Er'-lLACE Año 1 Vol. 1. no. 4. p.196.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Arribal. La calidad del espacio. Sección Medio Ambiente.
Revista ENLACE Año 1 Vol. 1. no. 5. p. 252.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Anibal. Estrategias para un diseño lógico. Sección Medio
Ambiente. Revista ENLACE Año 1 Vol. 1. no. 6. p.310.



VíCTOR ARMANDO FUENTES FREIXANET Curriculum Vitae.

Mar -1992

Abr. - 1992

May. - 1992

Jun.-1992

Jul.-1992

Ago - 1992

Sep. - 1992

OcL - 1992

Ene -1993

Feb. - 1993

Mar - 1993

Abr. - 1993

Jun.-1993

Ene -1994

Jul.-1994

Nov.- 1994

Nov.- 1994

Ene.-1995

Fuentes, Víctor, El Sol, nuestro legado. Sección Medio Ambiente. Revista ENLACE Año
2 no. 7. p. 398.

Fuentes, Víctor, Contaminación y Arquitectura Sección Medio Ambiente. Revista
ENLACE Año 2 no. 4. p.4n6.

Fuentes, Víctor, Viento Ji Arquitectura Sección Medio Ambiente. Revista ENLACE Año 2
no. 5. p. 540.

Fuentes, Víctor, GarUa Ch, J. R. Luz y Arquitectura. Sección Medio Ambiente. Revista
ENLACE Año 2 no. 6. p. 28.

Fuentes, Víctor, Arquitectura y Desarrollo. Sección Medio Ambiente. Revista ENLACE
Año 2 no.7. p. 38.

Fuentes, Víctor, García Ch, J R. Arquitectura Contemporánea en Barcelona Sección
Medio Ambiente. Revista ENLACE Año 2 no. 8. p. 28.

Fuentes, Víctor, Garcia Ch, J. R. Arquitectura y Educación Ambiental. Sección Medio
Ambiente. Revista ENLACE Año 2 nO.9. pAO.

Fuentes, Víctor, García Ch, J. R. Análisis BioC/imático de Sevilla 92. Sección Medio
Ambiente. Revista ENLACE Año 2 no. 10. p.36.

Fuentes, Víctor, Salud y M~dio Ambiente. Revista ENLACE Año 3 no. 1.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Anibal. Alqwtec!uffJ Inteligente Revista ENLACE Año 3 no. 2.
p.52.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Aniba:' Revalorizar el pasado, pensando en el futuro. Revista
ENLACE Año 3 no. 3. pA8.

Fuentes, Víctor. Figueroa, /1.níbal. Arquitectura Contemporánea en México. Tendencias
desde el punto de vista ambiental. Revista ENLACE Año 3 no. 4. p.56.

Fuentes, Víctor. Figueroa, Aniba!. Arquitectura y Ecología Revista ENLACE Año 3 no. 6.
pAO.

Fuentes, Víctor, Figuem3, Aníbal. Arquitectura Exterior. Revista ENLACE Año 4 no. 1.
p.90.

Fuentes, Víctor, Figueroa. Anfba!. Los Grandes Pn)yectos de París. Revista ENLACE Año
4 no. 7. p.56.

Fuentes Víctor, Figueroa, Aníbal. Laboratorios y Talleres de Diseño, CyAD. Revista
ENLACE, Año 4, No. 11.

Fuentes Víctor, Figueroa, Anibal. Centro de Computo UAM. Revista ENLACE, Año 4, No.
11.

Fuentes Víctor, Figu€roa, /\níbal. Ei Case de Mcntreaf. Revista ENLACE, Año 5, No. 1.
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May.- 1995

Ene. -1998

Ene. -1999

Fuentes, Víctor. Arquil?ctura, Uf", concepto integral. Revista del Colegio de Arquitectos
del Estado de Querétaro. Vol. 12. Año.2 No. 12.

Fuentes, Víctor. Una Arquitectum para el mundo. Cámara Mexicana de la Industria de la
Construcción, México, D.F. no. 515 1998, pp. 52-57.

Fuentes, Víctor. Arquitectura para el nuevo milenio. Revista ASINEA vol.8, Ene. 1999.
PP. 25-30

10.3. Publicaciones en memorias de congresos y eventos especializados

May. - 1987

Abr. - 1989

Oct. - 1989

Oct. - 1989

1990

Oct. - 1992

Oct. - 1993

Nov. - 1993

Oct. -1994

Fuentes, Víctor. Manejo de Viento y la Vegetación en el Diseño Bioclimático. Memorias
del Segundo curso de Posgrado en Arquitectura Bioclimática y Energía Solar, UAM- A
CyAD. Tomo 4. Cap.7 p.H)3.

Fuentes, Víctor. Arquitectura Biocíimática, Memorias de la EXPO 89 ENERGíA SOLAR.
CANACINTRA-ANES. Abril 89, 124 p.; cap. 7, p. 59.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Aníbal. Agrupación Bioclimática de Ciudades, Memorias de la
XIII Reunión Nacional de Energía Solar. Universidad Michoacana - Asociación Nacional
de Energía Solar, A.C. Morelia, Michoacán. 1989. p.

Fuentes, Víctor, Figueroa, Aníbal. Recomendaciones de Diseño Bioclimático. Memorias
de la XIII Reunión Nacional de Energía Solar. Universidad Michoacana - Asociación
Nacional de Energía Solar, A.C. Morelia, Michoacán. 1989. p.150.

Fuentes, Víctor. Arquitectura Vernácula en'México, un enfoque bioclimático, en el
Cuaderno Metropolitano del Quinto Centenario, primer encuentro nacional en Cholula,
Puebla; Aventuras y Desventuras de la Arquitectura Iberoamericana: Síntesis de las
ponencias. U.A.M.-A. CyAD. No. 1; p.111.

Fuentes, Víctor, Figueroa, .4níba!, Castorena, Gloria. Iluminación para Oficinas. Memorias
de la XVI Reunión Nacional de Energía Solar. CIIDIR-IPN - Asociación Nacional de
Energía Solar, A.C. Oaxaca, Oaxaca.1992. p.119.

Fuentes, Víctor; Figueroa, Aníbal. Dispositivos Pasivos de Extracción de Aire. Memorias
de la XVII Reunión Nacionai de Energía Solar. Universidad de Colima - Asociación
Nacional de Energía Solar, A.C. Colima. 1993. p.150.

Bratu, Campero, Dorantes, Fuentes, Figueroa, García, Zekkour. Evaluación técnico
económica de opciones para ei ahorro de energia en la biblioteca de la UAM
Azcapotzalco., Memorias del XIV Seminario Nacional sobre el uso racional de la energía,
ATPAE-FIDE- PEMEX p.43.

Figueroa, Aníbal; Rodríguez, Manuel; Fuentes, Víctor, Plan de desarrollo Ambiental del
centro turístico Akumal, Municipio de Solidaridad, Q. Roo. Memorias de la XVIII Reunión
Nacional de Energía Solar. Universidad de Sonora - Centro de Investigación y Desarrollo
de Recursos Naturales de Sonora - Asociación Nacional de Energía Solar, A.C.
Hermosillo, Son. 1994. p.154.
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OcL - 1994

OcL - 1994

OcL-1997

OcL -1997

Dic. -1997

OcL -1997

OcL -1997

Sep. -1999

OcL -1999

OcL - 1999

Nov. -1999

Nov. -1999

Dic. -1999

Fuentes, Víctor, Figueroa, Aníbal. Edificio Bioclimático de la C.SE y C.S.C. de la UAM
A. Memorias de la XVIII Reunión Nacional de Energía Solar. Universidad de Sonora 
Centro de Investigación y Desarrollo de Recursos Naturales de Sonora - Asociación
Nacional de Energía Solar, A.C. Hermosillo, Son. 1994. p.172.

Figueroa, Aníbal; Fuentes, Víctor; Rodríguez, Manuel. Diagnóstico Ambiental de Zona
Esmeralda, Municipio Atizapán, Edo. México. Memorias de la XVIII Reunión Nacional de
Energía Solar. Universidad de Sonora - Centro de Investigación y Desarrollo de Recursos
Naturales de Sonora - Asociación Nacional de Energía Solar, A.C. Hermosillo, Son. 1994.
p.175.

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Hacia una metodología de Diseño Bioclimático. XXI
Semana Nacional de Energía Solar. ANES. Chihuahua, Chihuahua. pp. 53-58

Fuentes, Víctor y Rodríguez, ManueL Tradición en el uso de la masividad en climas
cálido-secos. XXI Semana Nacional de Energía Solar. ANES. Chíhuahua, pp. 59-64

Fuentes, Víctor. Metodología para el análisis del asoleamiento y control solar. Anuario de
Estudíos de Arquitectura Bioclimática. UAM-A, México, D.F. 1997 pp. 71-82

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Metodología para el análisis del asoleamiento
sombras y reflejos. XXII Semana Nacional de Energía Solar. ANES. Mexicali, B.C. pp. 67
72

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Criterios de orientación en el trazo de los conventos
de las ordenes mendicantes de México en el siglo XVI. XXII Semana Nacional de Energía
Solar. ANES. Mexicali, B.C. pp. 79-84

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Architecture for Solar Observation, Heliodons and
Virtual Heliodons. Proceedings of the 23rd International Conference Passive and Low
Energy in Architecture. PLEA'99 Brisbane, Australia. Vol.2 pp. 621-626.

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. El viento como concepto de diseño en la
Arquitectura Bioclimática Contemporánea. XXIII Semana Nacional de Energía Solar,
Memorias del congreso ANES Morelia Michoacán. pp.77- 82.

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Antecedentes y Diseño del Heliodón del Laboratorio
de Diseño Bioclimático, UAM-A. XXIII Semana Nacional de Energía Solar, Memorias del
congreso ANES Morelia Michoacán. pp. '1 7-422.

Fuentes, Víctor. Metodología de Diseño Bioclimático. Arquitectura, Medio Ambiente y
Desarrollo Sustentable. UAM-A. P 15-71

Fuentes, Victor. Geometría Solar l. Arquitectura, Medio Ambiente y Desarrollo
Sustentable. Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco, México, D.F. p. 73-77

Fuentes, Víctor. Dispositivos de Control Solar. Tecnología y Diseño en las Edificaciones.
Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco, México, D.F. p. 9-23
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Sep. - 2000

Sep. - 2000

Ago. - 2001

Ago. - 2001

OcL - 2001

OcL - 2001

OcL - 2002

OcL - 2002

OcL - 2002

OcL - 2003

OcL - 2003

Nov. - 2003

Víctor Fuentes y Rodríguez, Manuel. Antecedentes y evolución de los sistemas de control
solar en la arquihc;tura. :~';ES Millennium ~~Iar Forum 2000. México, D.F. México. p. 53

58. ISBN No. 968-5219-01··X

Víctor Fuentes y Rodríguez, Manuel. El Análisis Bioclimático y su impacto dentro de la
metodologia de diseño. ISES Mil!enníum Solar Forum 2000. México, D.F. México. p. 59
64. ISBN No. 968-5219-01-X

García Ch. Roberto y Fuentes, Víctor. Application of Sustainable Oevelopment Criteria in
a Large Urban Centre. Proceedings ofthe 18th International Conference Passive and Low
Energy in Arcllitecture. PLEA 2001. Floriar:opolis, Brazil. pp. 1075-1082 ISBN No. 85

90"1332-4-9

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Methodology of Bioclimatic Oesig. Proceedings of
the 18th International Conf3rence Passive and Low Energy in Architecture. PLEA 2001.
Florianopolis, Brazil. pp. 979-980 ISBN No. 85-901332-4-9

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Estimación de datos climatológicos con fines de
diseño Bioclímático Memorias de la XXV Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2001.
San Luís Potosí. México pp. 43-47. ¡SBN No. 968-5219-02-8

Rodríguez, ManUEl! y Fuentes, Víctor. Estética, Moda, higiene y algunos conceptos de
confort en la evolución.de la arquitectura de vidrio ¡vlemorias de !a XXV Semana Nacional
de Energía Solar, ANES 2001. San L.uís Potosí. México pp. 65-71. ISBN No. 968-5219-02
8

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Ventiíación Natural en 13 Arquitectura. Memorias de
la XXVI Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2002. Chetumal, Q. Roo. México pp.
673-678.

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Confort olfativ"O, calidad del aire y renovación de
aire e los interiores de .las edificaciones. Memorias de la XXVI Semana Nacional de
Energía Solar. ANES 2002. Chetuma!; Q. Roo. México pp. 679-684.

García Ch. Roberto y Fuentes, Víctor. Criterios sustentables aplicados en centros
urbanos. Memorias de la XXVI Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2002. Chetumal,
Q. Roo..México pp. 667-672.

Rodríguez, Manuel, Víctor Fuentes. Efecto de la ventifación en la sensación de confort.
Memorias de la XXVII Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2003. Chihuahua, Chih.
México pp. 59-64. ISBN. No. 968-5219-03-06

Alavés, Rafael, Víctor Fuentes, Lira, Leonel. Comportamiento termo-fisico de materiales
como altemativa de construcción. Memorias de la· XXVII Semana Nacional de Energía
Solar. ANES 2003. Chihuahua, Chih. México pp. 33~36.'ISBNNo. 968-5219-03-06

Fuentes, Víctor, Magdalena, Leonardo. Casa de asistencia BiocJimática. Memorias del
Congreso ENCAC-COTEDI. VII Encuentro Nacional sobre confort en el ambiente
construido - 111 conferencia latinoamericana sobre confort·y eficiencia energética de las
edificaciones: 2003. Curitiba, BrasiLp. 105-.111
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Nov. - 2003

Nov. - 2003

Sep. - 2003

Sep. - 2003

Ago. - 2004

Sep. -2004

OcL - 2004

OcL - 2004

OcL -2004

Ago. - 2005

Sep. - 2006

Fuentes: Víctor. Cálculos básicos pata estimar la ventilación natural en las edificaciones.
Memorias del Co,'lgreso ENCACCOTEDL VII Encuentro Nacional sobre confort en el
ambiente construido -111 conferencia latinoamericana sobre confort y eficiencia energética
de las edificaciones. 2003. Curií.iba, Brasil. p. 185-192

Figueroa, Aníbal, Casto:8na, Gloria y Fuentes, Víctor. Experiencias de diseño
bioclimático en México. Memorias del Congreso ENCAC-COTEDI. VII Encuentro Nacional
sobre confort en el ambiente construido - III conferencia latinoamericana sobre confort y
eficiencia energética de las edificaciones. 2003. Curitiba, Brasil. p. 152-161

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Criteria for orientation selection and environmental
integratian in the Mexican prehispanic architecture. Proceedings of the 20th International
Conference Passive and Low Energy in Architecture. PLEA 2003. Santiago de Chile, Chile.

Fuentes, Víctor y Magdalena, Leonardo. Bioclimatic Assistance House. Proceedings of
the 20th Intemational Conference Passive and Low Energy in Architecture. PLEA 2003.
Santiago de Chile, Chile.

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel, Lazcano, Luis. Diseño de Heliodón de plataforma
horizontal del laboratorio de arquitectura bioclimática. Libro de actas del XII Congreso
Ibérico y VII Congreso Iberoamericano de Energía Solar. AEES-ISES Asociación
Española de Energía Soi3r - Vigo, Galicia, España. 2004. p. 1315-1320. ISBN No. 84
609·2260-X

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Solar Geometry of the horizon observatory in
Calakmul, Campec/7e, México. Proceedings of the 21 st International Conference Passive
and Low Energy in Architecture. PLEA 2004. Eindhover:. Holland. pp. 583-588 ISBN No.
90-386-1636-8

Víctor Fuentes, Rodríguez, Manuel. La geometria solar del observatorio de Calakmul,
Campeche Memorias de la XXVIII Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2004.
Oaxaca, Oaxaca. México pp. 355-360

Alavés, Rafael,' Dorantes, Rubén, Víctor Fuentes. Propuesta de diseño y pruebas
térmicas de techo escudo multicompuesto con el uso de materiales vegetales. Memorias
de la XXVIII Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2004. Oaxaca, Oaxaca. México
pp. 65-70

Manriquez, Rosalía, Víctor Fuentes, Guerrero, Luís. La arquitectura tradicional como
referencia para el diseño bioclimático. Memorias de la XXVIII Semana Nacional de Energía
Solar. ANES 2004. Oélxaca, Oaxaca: México pp. 13-18

Rodríguez, Manuel, Víctor Fuentes. Caracterización de la Arquitectura Tradicional Maya
en función de la latitud y la altitud. Memorias de la XXIX Semana Nacional de Energía
Solar. ANES 2005. Tuxtla Gutierrez, Chiapas. México pp. 79-84

Rodríguez, Manuel, Víctor Fuentes. Traditional Mayan Architecture According to Latitude
and Altitude. Proceedings ofthe 23rd International Conference Passive and Low Energy in
Architecture. Genev3, Sw:tzer!and. PLEA 2006, Vol. 1 pp. 55-60. ISBN No. 2-940156-30
1
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Sep. - 2006

Oct. - 2006

Oct. - 2006

Sep - 2009

Oct. - 2009

2010

2010

2010

2010

2010

2010

2010

Manríquez, Rosalía, Víctor Fuentes, Guerrero, Luís. Traditional Architecture and
Bioclimatic Design. Proceedings of the 23rd International Conference Passive and Low
Energy in Architecture. Geneva, Switzerland. PLEA 2006 Vol.2 pp. 899-904. ISBN No. 2
940156-30-1

Fuentes, Víctor. Figueroa Aníl)al. Análisis y procesamiento de datos de las Estaciones
Automatizadas del SMN Gon fines arquitectónicos. Memorias de la XXX Semana Nacional
de Energía Solar. ANES 2006. Veracruz, Veracruz. México pp. 205-210. ISBN No. 968
5219-08-7

Fuentes, Víctor, Abad, Antonio, Figueroa Aníbal et al. Heliodón estacional del laboratorio
de arquitectura bioclimática de la UAM- Azcapotzalco. Memorias de la XXX Semana
Nacional de Energía Solar. ANES 2006. Veracruz, Veracruz. México pp. 191-194. ISBN
No. 968-5219-08-7

Figueroa, Anibal; Fuentes, Víctor; Castorena, Gloria, "The role of passive solar design on
peak and annual heating and cooling loads in office buildings in Mexico". Proceedings of
the ASME 2009. (American Society of Mechanical Engineers) San Francisco, Cal. USA.
2009. No. 90236 ISBN: 978-0-7918-3851-8

Castorena, Gloria, Figueroa, Aníbal; Fuentes, Víctor, et al. Laboratorio de iluminación
artificial. Equipamiento para' la docencia y la investigación en iluminación artificial.
Memorias de la XXXIII Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2009. Guadalajara, Jal.
No. 57. pp. 269 -273 ISBN: 978-607-95019-2-1

García S. Alma; Fuentes, Víctor; Marincic L. Irene. Análisis de vivienda económica de
bajo consumo de energía. XXXIV Semana Nacional de Energía Solar. Memoria de
congreso ANES. ISBN:978-607-95019-3-8.

García, Silvia; Fuentes Víctor; De Schiller, Silvia. Situacíón en México sobre la
Certificación de la Edificación Sustentable. XXXIV Semana Nacional de Energía Solar.
Memoria de congreso ANES. ISBN:978-607-95019-3-8.

Fuentes F. Víctor. Los grados-día como herramienta de diseño bioclimático para el ahorro
de energía en las edificaciones. XXXIV Semana Nacional de Energía Solar. Memoria de
congreso ANES. ISBN:978-607-95019-3-8.

Fuentes F. Víctor. Declaración de principios de la Unión Inte4rnacional de Arquitectos. 111
Seminario Internacional de Arquitectura Bioclimática. Memorias de congreso.

Cuevas H. Patricia; Ochoa, José M.; Fuentes Víctor. Importancia de la vegetación a nivel
urbano. XXXIV Semana Nacíonal de Energía Solar. Memoria de congreso ANES.
ISBN:978-607-95019-3-8.

Cuevas H. Patricia; Fuentes Víctor; Ochoa, José M. Recomendaciones de diseño
bioclimático para la ciudad de Panamá. XXXIV Semana Nacional de Energía Solar.
Memoria de congreso ANES. ISBN:978-607-95019-3-8.

Ávila, Lorena; Fuentes, Víctor: Lira C. Leonel. Conductividad térmica de las pencas de
maguey. Evaluación del comportamiento térmico en busca de materiales altemativos para
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2010

2010

2011

2011

2011

2011

2011

2011

2011

2012

2012

2012

2012

nuevas construcciones. XXXIV Semana Nacional de Energía Solar. Memoria de congreso
ANES. ISBN:978-501-9ó01 Q-3-R

García S. Alma; Fuentes, Víctor; Marincic L. Irene. Propuesta de adecuación bioclimática
para una vivienda económica l:f~ L:ajo con:wmo de energia en Hermosillo, Sonora. XXXIV
Semana Nacional de En')rgía Soiaf. Memoria de congreso ANES. ISBN:978-607-95019
3-8.

Moreno, Evelin; Fuentes, Víctor; Romero, Gerardo. Análisis del comportamiento del flujo
de aire aplicado a un espacio de vivienda, mediante simulación GFD. XXXIV Semana
Nacional de Energía Solar. Memoria de congreso ANES. ISBN:978-607-95019-3-8.

Fuentes, Víctor. Uso de sistemas pasivos de climatización en el área norte de la ZMCM.
XXXV Semana Nacional de Energía Solar. Memoria de congreso ANES. pp. 171-176.

Fuentes, Víctor. La certiíicacíón de edificios sustentables, aplicabilidad y deficiencias.
XXXV Semana Nacional de Energía Solar. Memoria de congreso ANES. pp. 375-379.

Fuentes, Víctor. Architectural elements on the "Towards Institutional Sustainability Plan"
at the UAM. Proceedings PLEA 2011, Bélgica, pp. 507-512.

Fuentes, Víctor. Análisis comparativo del comportamiento térmico de las viviendas con
diferentes sistemas constructivos - tabique, block, madera. XXXV Semana Nacional de
Energía SOI3r. Memoria de congreso ANES. pp. 32-35

Fuentes F. Víctor. Arquitectura Pasiva Diseño y construcción sostenible: Realidad
Ineludible. ISBN: 978-607-417-126-6. pp 102-104

Fuentes F. Víctor. Estrategias de Diseño para la vivienda de cfima Subhúmedo. Gasa
Juchitán, Oaxaca. XXXV Semana Nacional de Energia Solar. Memoria de congreso ANES.
pp. 36-39

Fuentes F. Víctor. Principios de disel'ío biocfimático en medios audiovisuales - Auditorio
GyAD. XXXV Semana Naciona! de Energía Solar. Memoria de congreso ANES.

González, Olinka; Fuentes, Víctor. Estrategias de sustentabilidad para la conservación
del paisaje cultural ante el cambio cfimático. El espacio recobrado. Coloquio del paisaje pp
251-264. ISBN: 978-607-477·825-0.

Fuentes F. Víctor. Evaluación de sistemas de acristalamiento en clima Templado
subhúmedo. XXXV! Semana Nacional de Energía Solar. Pp. 101-104. ISBN: 978-607
95019-5-2.

González, Olinka; Fuentes. F; Víctor. Integración de estrategias sustentables en la
conservación del paltimonio culturel-natural ante los deterioros causados por el cambio
climático. XXXVI Semana Nacional de Energía Solar. Pp. 273-278. ISBN: 978-607-95019
5-2.

Fuentes, Víctor; González, O!¡~ka. Arquitectu:-a Vemácula y Sustentabilidad. Dos casos
del sureste mexicano. Hábitat Sustentable- UAM. ISBN: 978-607-477-622-5. Pp. 237-256.
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2012

2012

2013

2013

2014

2014

2015

2015

2015

2016

2016

2016

2016

2016

2017
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Figueroa, Aníbal; Fuentes Víctor; C2storena, Gloria, et al. Evaluación del desempeño
anual. Proyecto 8ict;limá¡i~;o Gamma l1ermosilJo. Sonora. (2007-2011). XXXVI Semana
Nacional de Energía Salol. Pr. 2:J~'-2ü2. ISBN: 978-607-95019-5-2.

Fuentes, Víctor. Estratepias bioclimáti'::as en la arquitectura vernácula en la región del
Valle de Ocosingo, ChiapDs XXXVI S\:Hr:ana Nacional de Energía Solar. Pp. 95-100. ISBN:
978-607-95019-5-2.

Rincón, Julio; Fuentes, Vf¡'-,tor Bíoc/ima/íc Ana/ysis Tool- An a/temative to facilitate and
streamline prelíminary studies. Eisevíer - Energy Procedia.

Falcony, C.; Chacalo, A.; Fuentes, Víctor. Bioclimatic Design of therapeutíc gardens for
children with down syndrome; PLEA-2013. ISBN: 978-3-8167-9054-9.

Morales, Alejandro; Fuent<"!s, Víctor. Ventilación Biomimética. XXXVIII Semana Nacional
de Energía Solaí.

Fuentes, Víctor. Desarrollo y diseño sustentable - el caso del sureste mexicano. Estudios
de Arquitectura Bioclímática. Vol.XI pp. 39-57

Fuentes, Víctor. Arquitectura en México, ¿Sustentable? Hábitat Sustentable 11. ISBN: 978
607-28-0701-3 pp. 111-121

Padiila, Sergio; Espinosa, Elizabeth. Fuentes, Víctor. Hábitat Sustentable. Estrategias y
proyectos en diferentes ámbitos del mundo.' Hábitat sustentable 11. ISBN: 978-607-28
0701-3pp.147-171

Rincón. Julio; Fuentes, Víctor; Bojorquez, Gonzalo .. Efecto del clima local en la sensación
de conforl percibida bajo condiciones controladas de laboratorio. Revista Palapa. ISSN:
1870-7483. Pp. 71-81

Tovar, l.; Figueroa, ;\; Fuentes, Víctor, et al. Comparative analysis of cost and energy
performance of earth cor,strúction and conventionai systems in two Latin American cases.
PLEA 2016 Los Angeies. ISBN: 978-0-692-74961-6. Pp. 526-532.

Gómez, Juliana; Morales, Diego; Fernández, José Luis; Fuentes Víctor. Passive
Dehumidification System with zeolite in concrete block. PLEA 2016 Los Angeles. ISBN:
978-0-692-74961-6. Pp. 1766-1771.

Falcony, Cyndí: Chaclo, Alicia.; FUentes, Víctor. Los Jardines, espacios terapéuticos.
Temas de ArboJicultur3. ISBN: ~n8-607-28-0969-7. Vol 1. pp. 29-47.

Víllavicencio; M. Elías, ·P. -Roías, J.; .Fuentes; Victor. Strategic hygrothermal comforl
review of an auditorium designed with biocliméitic approach. PLEA 2016 Los Angeles.
ISBN: 978-0-692-74961-6, Pp. 1662-1667.

Rincón, Julio; Fuentes, Viotor. Estimación del confort térmico él partir de la confrontación
de sus dos eNoques de estudio. Estudio2 de arquitectura bioclimática. Vol. XII. Pp. 54-86.

Fuentes, Vícíbr. El hábitat SioGÍlrAático Ji la Sustentabilídad. Cuademos' universitarios de
Sustentabilidad. AFIO 3 No. 5. Revista CUA. UAM. C·Jajimaipa. Pp. 12-H~.

__________---'C------'~~~_~1,~. _ I
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Oct. - 1994

Oct. - 1994

Oct. - 1994

Dic. -1997

Oct. -1999

Sep. - 2000

Sep. - 2001

Nov. - 2002

Oct. - 2003

Nov. - 2004

Oct. - 2007

Oct. - 2008

Sep. - 2009

Fuentes, Victor; Figueroa, Aníba!; Rodríguez, Manuel. Diagnóstico Ambiental de Zona
Esmeralda, Municipio de Atizapan, Edo. México. Universidad Autónoma Metropolitana
Azcapotzalco. México, D.F. 1994. (Publicación especializada. Interna)

Figueroa, Anibal, Fuentes, Víctor, Rodríguez, Manuel. Plan de Desarrollo Municipal,
Municipio de Tepotzotlán, Edo. México. Universidad Autónoma Metropolitana
Azcapotzalco. México, D.F. 1994. (Publicación especializada. Interna)

Rodríguez, Manuel, Fuentes. Víctor, Figueroa, Aníbal. Plan de desarrollo Ambiental del
centro turístico AkumaJ, Municipio de Solidaridad, QRoo. Universidad Autónoma
Metropolitana- Azcaootzalco. México, D.F. 1994. (publicación especializada. Interna)

Fuentes, Víctor y Rodríguez, Manuel. Hacia una Metodología de Diseño Bioclimático.
UAM-A, México, D.F. 1997.58 pp.

Fuentes, Víctor. Notas del curso de actualización en "Arquitectura Bioclimática". XXIII
Semana Nacional de Energra Solar. ANES 1999 Morelia, Michoacán. México. 94 pp.

Álvarez G. Gabriela, Fuentes, Víctor. Notas del curso de especialización en "Arquitectura
Bioclimática". ISES ivlillennium Solar Forum 2000. México, D.F. 163 pp.

Fuentes, Víctor, Chagolla, G, Miguel. A., Álvarez G. Gabriela. Notas del curso de
especialización en "Arquitectura Bioclimática". XXV Semana Nacional de Energía Solar.
ANES 2002. San Luís Potosí. México. 215 pp.

Fuentes, Víctor, Á!varez G. Gabriela. Noias del curso de actualización en "Arquitectura
Bioclimática". XXVI Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2002. Chetumal, Quintana
Roo. México. 82 pp.

Morillón, David. Fuentes, Víctor. Notas del curso de especialización en "Arquitectura
Bioclimática". XXVII Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2003. Chihuahua, Chih.
México. 100 pp.

Fuentes, Víctor. NotaS del curso de especialización en "Arquitectura Bioclimática". ISES
Latln.American Regional Conference. Guanaujuato, Gto. México. 160 pp.

Fuentes, Víctor. Notas del curso de actualización en "Arquitectura Bioclimática". XXXI
Semana Nacional de Energía Solar. ANES 2007. Zacatecas, Zacatecas. México. 91 pp.

Fuentes, Víctor. Notas del curso de aciuaiizaclón en "Arquitectura Bioclimática". XXXII
Semana Nacional de Energía Solar: ANES 2008. Mérida, Yucatán. México. 93 pp.

Fuentes, Victor. Notas del curso de actualización en "Arquitectura Bioclimática". XXXIII
Semana. t'-lacionaí de Energía Solar. ANES 2009. Guadalajara, Jalisco. Méxíco. 93 pp.
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10.4. Coordinación de Publicaciones

Curriculum Vitae.

Ene.-1986

May.- 1987

Ene.-1988

Jul. - 2003

May. - 2005

2007

Coordinación de la publicación de las MEMORIAS DEL PRIMER CURSO DE POSGRADO
EN ARQUITECTURA BIOCLlMATiCA y ENERGíA SOLAR. Universidad Autónoma
Metropolitana. CyAD. (Tomos 1 al 3). Fuentes, Víctor, García Ch, J. R.

Coordinación de la publicación de las MEMORIAS DEL SEGUNDO Y TERCER CURSO
DE POSGRADO EN ARQUITECTURA BIOCLlMATICA y ENERGíA SOLAR. Universidad
Autónoma Metropolitana. CyAD. (Tomo 4) Fuentes, Víctor, García Ch, .J. R.

Coordinación de la publicación de las MEMORIAS DEL QUINTO CURSO DE POSGRADO
EN ARQUITECTURA BIOCLlMATICA y ENERGíA SOLAR. Universidad Autónoma
Metropolitana. CyAD. (Tomo 5). Fuentes, Víctor, García Ch, J. R.

Coordinador de la publicación electrónica de las memorias de "SEMINARIO
INTERNACIONAL DE ARQUITECTURA BIOCLlMÁTICA" UAM- Azcapotzalco, México,
D.F. 2003

Coordinador de la publicación de las memorias del "IV CONGRESO LATINOAMERICANO
SOBRE CONFORT Y COMPORTAMIENTO TÉRMICO DE LAS EDIFICACIONES" 
COTEDI 2005. Universidad Autónoma Metropolitana. México, D.F. 2005

Fuentes Freixanet, Víctor (Compilador). Estudios de Arquitectura Biociimática Anuario
.2007 Vol. IX. Capítulo: Mapas de Confort de la República Mexicana. Pp. 101-114 Editorial
Limusa - UAM. México, D.F. 2007. p179. ISBN-13: 978-968-18-7176-5

O. LABOR UNIVERSITARIA

11.1 Como Personal de Apoyo

1987 -1990

1999 - 2000

2003 - 2005

Jefe del Área Factores del Medio Ambiente Natural para el Diseño, Departamento del
Medio Ambiente, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Responsable de la línea de posgrado en Arquitectura Bioclimática, del Posgrado en Diseño
de la División de Ciencias y Artes para el Diseño de la Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Jefe del Área Factores del Medio Ambiente Natural para el Diseño, Departamento del
Medio Ambiente, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

11.2. Como Representante

Abr. -1993- Representante de los profesores del Departamento de Medio Ambiente ante el Consejo
Académico. Instalación en el 10° Consejo Académico, sesión No. 140. Universidad
Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.
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Abr. - 1993-

2003 - 2205

2008 - 2009

2009 - 2014

2010-2012

2012-2014

2013-2014

2016-a la fecha

Representante de! personal académico de CyAD, ante el Colegio Académico,
representación asignada en el 10° Consejo Académico, sesión No. 140. UAM.

Miembro del "Comité Editorial de Espacios" de la División de Ciencias y Artes para el
Diseño de la UAM-Azcapotzalco

Miembro de! Comité Editorial de Espacios CYAD.

Miembro del Comité de Estudios de la Licenciatura en Arquitectura. CYAD

Miembro de la Comisión Dictaminadora del Área de Producción y Contexto del Diseño.

Jefe del Área de arquitectura Bioclimática, Departamento del Medio Ambiente CYAD.

Representante propietario del personal académico en el XXXIX (trigésimo noveno)
Consejo Divisional de CYAD

Miembro del Comité de Posgrado en Diseño Bioclimático. CYAD.

E. ACTIVIDAD PROFESIONAL

12.1 Asociaciones Profesionales

Nov. - 1982 
Nov. - 1982 
Dic. - 1989 -

Miembro del Coiegio de Arquitectos de México.
Socio Patrocinador de la Sociedad de Arquitectos Mexicanos.
Miembro fundador de la Asociación de Egresados de Arquitectura de las Escuelas
Nacionales de Estudios Profesionales de ia U.N.A.M.

12.2. Trabajo Profesional Dependiente

1978 -1979

1980 -1981

1981 - 1982

Prestación de servicios profesionales como proyectista en el Departamento de Proyectos
Arquitectónicos de la Dirección General de Aeropuertos. SAH.O.P. a cargo del Arq.
Alvaro Hernández Cabada.

Prestación de servicios profesionales como proyectista en el Departamento de Proyectos
Arquitectónicos de la constructora Planificación y Construcción SA a cargo del Arq. Max
Amábilis.

Jefe de la Sección de Obras de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales, U.N.A.M.
Acatlán, Departamento de Planeación.

12.3. Trabajo Profesional Independiente

OcL - 1979 Proyecto y dirección arquitectónica de casa habitación en Atlihuetzía, Tlaxcala. Prop. Cp.
Alejandro Carbajal P.
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OcL - 1979

Ene.-1980

Jun. - 1980

May. - 1984

OcL - 1989

Jun. - 1990

Sep. - 1990

Sep. - 1994

1995

1995

2003

2005

2017

2017-2018

Proyecto y dirección arqLHtectónica de consultorio médico y departamento habitación en
Apizaco, Tlaxcala. Prop. 01' Fernando Carnaja!.

Proyecto y dirección arquitectónica ele salón particular de juegos y reuniones en

Atlihuetzía, Tlaxcala. Prop SI". S~lvador Carbajal.

Anteproyecto de salón de jw¡tas y reuniones dei Club Rotario de Apizaco, Tlaxcala.

Anteproyecto casa habitación en Fraccionamiento Chiluca, Atizapán, Edo. México.
Propietaria: Dra. Martha Trejo A.

Proyecto Arquitectonico del edificio de Talleres y Laboratorios de la División de Ciencias y
Artes para ei Diseño de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco (con
dispositivos de iluminación y ventilación natural). (4,000 m2 de construcción) (Coautoría:
Arq. Aníbal Figueroa Cas!rejón)

Anteproyecto casa habitación en el Fraccionamiento Bosques del Lago, Atizapán, Edo.
México, Propietario: Familia Figueroa Villa.

Proyecto Arquitectónico del Edificio de la Coordinación de Servicios de Cómputo y

Coordinación de Sistemas Escolares de la Universidad Autónoma Metropolitana - Unidad
Azcapotzalco (con dispositivos de control solar e iluminación natural) (5,100 m2 de
construcción). (Coautoría: Arq. Aníbal Figueroa Castrejón)

Anteproyecto Arquitectónico de la Universidad del Valle de Tlaxcala; Fundación Técnica y
Humanística de Tiaxcala, A.C.; .,A,pizaco, Tlaxcala. (Con dispositivos de control solar e
iluminación natural), (20,000 m2 de construcción).

Proyecto Arquitectónico Ejecutivo de la "Central de Bomberos" del Municipio de
Tlalnepantla, Edo. de México (Coautoría: Arq. Manuel Rodríguez Viqueira)

Primer anteproyecto fvquitectónico del Reforzamienlo y Ampliación del Edificio "H" de la
UAM- Azcapotzalco. (Coautoría: Arq. Aníbal Figueroa Castrejón)

Anteproyecto i\rquitectónico de la "Casa Bioclimática para niñas de la calle" Cuajimalpa,
México, D.F. (Coautoría: Arq. Leonardo Magdalena)

Anteproyecto Arquitectónico de "Dispensario Médico". lztapalapa, México, D.F.

Anteproyecto de remodeiacién y ampliación del edificio del Gimnasio de la UAM
Azcapotzalco. (anteproyecto: Anibal Figueroa Castrejón, Víctor Fuentes Freixanet y Carlos
Moreno Tamayo)

Proyecto Arquitectónico Bioclimático de 'Ia Escuela Sathya Sai Chihuahua, Chihuahua.
(Kínder, Primaria y Secundaria). (Proyecto: Víctor Fuentes Freixanet y Carlos Moreno
Tamayo)

l..'
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Curriculum Vitae.

F. PREMIOS Y DISTINCIONES

Sep. - 1981

Jul. - 1986

Sep. - 1994

Oct. - 1997

Ene. - 2002

Nov. - 2002

Jun. - 2009

Nov. - 2009

2010

2010

2014

2015

2016

2015-2017

2018-2021

MENCiÓN HONORíFIC.t'. <-:11 91 examen profesional para obtener título de licenciatura en
Arquitectura. Examen: s\'Jptiembre de 1981; Menció:l 15 de marzo de 1982.

MENCiÓN HONORíFICA en el Premio Nacional del "Medio Ambiente" SERFIN.
Concurso de investigación, título: Estrategias Eco-energéticas para la preservación y
mejoramiento del Medio Ambiente.

Primer lugar en el Premio Nacional de Ahorro de Energía Eléctrica 1993, categoría
Instituciones Educativas. Otorgado r(;r ia Comisión Federal de Electricidad - SEMIP 
FIDE. Premio obtenido d') f.;m¡a conjunta por el grupo de ahorro de energía de la UAM.

MENCiÓN HONORíFICA en el examen profesional para obtener título de especialista en
Diseño Ambienta! -Arquitectura Sioc!imática-. Otorgado por la üniversidad Autónoma
Met.ropolitana - Azcapotza!co.

Recomendación por parte del jurado de! examen de Grado para Publicación de Tesis
de Maestría.

Obtención de ia Medalla al Mérito Universitario por las calificaciones obtenidas en los
estudios cursados de maestría. Universidad Autónoma Metropolitana Unidad
Azcapotzalco 2002.

Recomendación por parte del jurado del examen de Grado para Publicación de Tesis
de Doctorado.

Ob.tención del Premjo3.la Docenc!a 2009. UAlvl-,lI,zcapotzalco

Medal!a a/ mérito Universitario. UAM- Azcapotzalco.

Mención Académica. UAM- Azcapotzalco

Evaluador, Externo en el proceso qeseíección de as¡::¡irantes a ingresar al PIDA - Programa
interinstituc;onal de doctorado en arquitecto fa.

Evaluador Externo en el proceso de· selección de aspirantes a ingresar al PIDA - Programa
interinstitucional ,:le doctorado en arquitectura.
Programa académico seleccionado por el píOgrarna Erasmus+ Jean Monnet. Unión
Europea. Education, Audiovisual ando Culture Executive Agency.

Miembro del Sistema Nacional de !nvestigadOíeS Nivel 1

Miembro del Sistema Nacional de investigadores Nivel 1



Universidad lA.
Autónoma

Metropolitana

Casa abierta al tiempo Azcapotzalco

Rectoría

Ciudad de México a 02 de marzo 2020
RUA-181-2020

H. Integrantes del Vigésimo Tercero Consejo Académico
Unidad Azcapotzalco
Presente

Para dar cumplimiento con lo previsto en los artículos 30, fracción XTer del Reglamento Orgánico; en virtud
de la competencia que me confiere el artículo 47, fracción IV Bis del Reglamento Orgánico, yen atención alo
señalado en las Políticas Operativas para la Producción Editorial de la Unidad Azcapotzalco, propongo a los
siguientes miembros para integrar el Comité Editorial de la Unidad:

DIVISiÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

• Dra. María García Castro
• Mtro. Jaime González Martínez

Departamento de Sociología
Departamento de Economía

DIVISiÓN DE CIENCIAS YARTES PARA EL DISEÑO

• Dra. Marcela Esperanza Buitrón de la Torre
• Dra. Luisa Regina Martínez Leal

DIVISiÓN DE CIENCIAS BÁSICAS EINGENIERíA

• Dra. María Guadalupe Henaine Abed

Sin otro en particular, les envío un saludo cordial.

Atentamente
Casa abierta al tiempo

Departamento de Procesos yTécnicas de realización
Departamento de Evaluación del Díseño en el Tíempo

Departamento de Sistemas

Universidad AN
Autónoma

Metropolitana
Casa Abiertara_'Ti_'e_mpo,-,--_.....:Az-=.:ca=r:,POtzalco

o2 MAR 202~ 1) O2.6 l>

OFICINA T~CNICA OEé~~- ./
CONSEJO ACAOéMICO~

Av. San Pablo 180. Col. Reynosa Tamaulipas. Alcaldía Azcapotzalco. 02200. Ciudad de México
Tel. 55-5318-9190 y 55-5318-9446 www.azc.uam.mx
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Autónoma

Metropolitana

Casa abierta al tiempo Azcapotzalco
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Dr. Osear Lozano Carrillo
Rector de Unidad
Presente

A.CBI.OO.035.20
Marzo 2, 2020

En respuesta a su oficio Caua.066.20 recibido el 3 de febrero en la Dirección, le
informo que en consulta con los Jefes de Departamento, se acordó proponer a la
Dra. María Guadalupe Henaine Abed, para que forme parte del Comité Editorial de
la Unidad, se anexa el curriculum vitae actualizado.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un cordial saludo.

erehand Hernández
la División de CSI

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200 Cd. de México
Tel. 5318 9°01,53189491 Fax: 53944831 dircbi@correo.azc.uam.mx



CURRíCULUM VITAE
CONDENSADO

DATOS PERSONALES
María Henaine-Abed
Mexicana

PUESTO ACTUAL
Profesora Investigadora del Departamento de Sistemas
UAM Azcapotzalco-

ESTUDIOS PROFESIONALES
Doctorado en Sistemas Flexibles de Manufactura desde el punto de vista Sociotécnico.
Cranfield University, Reino Unido.

Maestría en Ciencias en Ingeniería Industrial y Dirección de Producción. Cranfield
University. Reino Unido.

Licenciatura en Ingeniería Industrial. Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco.

DISTINCIONES
Reconocimiento al Perfil Deseable Promep 2004 a 2007 y 2009 a 2012.
Reconocimiento al Perfil Deseable Prodep 2014 a 2017.
Premio al libro de texto y materiales de apoyo a la impartición de docencia a nivel de
licenciatura y posgrado 1997, UAM Azcapotzalco.
Premio al libro de texto y materiales de apoyo a la impartición de docencia a nivel de
licenciatura y posgrado 1999, UAM Azcapotzalco.

RESUMEN DE PRODUCCiÓN CIENTíFICA
Artículos con arbitraje 14
Trabajos publicados en memorias de congresos 23
Trabajos presentados en eventos especializados 8
Libros de texto 3



Universidad lA
Autónoma·

Metropolitana

Casa abierta al tiempo Azcapotzalco

División de Ciencias Sociales y Humanidades
DCSH-086-2020

lJ ;._-3 2020 /S;so

10 de febrero de 2020.

DR. OSCAR LOZANO CARRILLO
PRESIDENTE DEL CONSEJO ACADÉMICO
PRESENTE.

Universidad
Autónoma

Metropolitana
Casa Abierta al1iempo Azcapotzalco

En atención a su oficio Caua.063.2020 y previa consulta con los Jefes y Encargados de
Departamento de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, me permito proponer para
que sean ratificada y ratificado como integrantes del Comité Editorial de la Unidad
Azcapotzalco a la Dra. María García Castro, del Departamento de Sociología y al Mtro Jaime
González Martínez del Departamento de Economía, por ser miembros del personal académico
de esta División que cumplen con lo establecido en la normatividad.

Anexo curriculum vitae de la candidata y el candidato.

Agradezco de antemano la atención que se sirva dar a la presente.

ATENTAMENTE
Casa abierta al tiempo

ccp.- Dr. Jesús Manuel Ramos García.- Jefe del Departamento de Administración.
Mtro. José Guadalupe Zúñiga Alegría.- Jefe del Departamento de Derecho.
Dr. Sergio Cámara Izquierdo.- Encargado del Departamento de Economía.
Dr. Saúl Jerónimo Romero.- Encargado del Departamento de Humanidades.
Dra. Patricia San Pedro López.- Encargada del Departamento de Sociología.
Lic. Gilberto Mendoza Martínez.- Secretario Académico de la DCSH.

Av. San Pablo 180. Col. Reynosa Tamaulipas, Alcaldia Azcapotzalco, c.P. 02200. CDMX
TeL 5318 gooo



Disco que contiene la propuesta de la División de CSH, para
conformar el Comité Editorial de la Unidad Azcapotzalco.



Universidad NX\
Autónoma

Metropolitana

Casa abierta al tiempo Azcapotzalco

Dirección de Ciencias y Artes para el Diseño

D/CyAD/018/20

10 de febrero del 2020.

DR. OSCAR LOZANO CARRILLO
Presidente del Consejo Académico
Universidad Autónoma Metropolitana
Presente.

En respuesta a su Oficio Caua.064.2020, referente a proponer a dos profesores de la División para la
integración del Comité Editorial de la Unidad, me permito enviarle los nombres y anexar sus
curriculums vitae actualizados

Dra. Marcela Esperanza Buitrón de la Torre
Departamento de Procesos y Técnicas de Realización

Dra. Luisa Regina Martínez Leal
Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo

ESin más por el momento, quedo de usted.

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200 Cd. de México
Tel. 53189145 Dir/Fax 53824332

Universidad

Autónoma ~.~~~-
Metropolitana 8¿~\\

Casa Abiertara_'n_le-:.m:cpo=--_..:...A:z.~c~al!.potza leo

1'; "EE 2020
f ~

OFICINAT~CNICA DEL
CONSEJO ACAD~MICO



CURRICUlUM VITAE

Marcela Esperanza
Buitrón de la Torre

RFC

CURP

LUGAR Y FECHA DE NACIMIENTO

NACIONALIDAD
Mexicana

SEXO
Femenino

ESTADO CIVIL
Casada

DOMICILIO PARTICULAR

TELEFONO PARTICULAR

E- MAIL

2006-2011

2008-2010

2007-2008

2000-2004

1998-1999

1992-1997

Inglés

...-
1999- 2020

2016-2017

2006-2011

2006-2008

2005-2008

FORMACiÓN ACADÉMICA

Doctorado en Diseño (Nuevas Tecnologías).
Institución: UAM-A.

Especialización tecnológica en Inglés.
Institución: Interlingua®
(Certificado por la SEP).

Diplomado en Innovación docente y Tles.
Institución: UAM-A y Universidad de
Barcelona.

Maestría en Diseño (Nuevas Tecnologías).
Institución: UAM-A.

Especialización en Diseño (Hipermedios).
Institución: UAM-A.

Licenciatura en Diseño de la Comunicación
Gráfica.
Institución: Universidad Autónoma
Metropolitana.

DOMINIO DE IDIOMA

Certification TOEIC (Test of English for
international communication). Institution:
STS (Standard Testing Services).

ID number: 0324368.
Score report: 680 (2009/12/30) .

EXPERIENCIA PROFESIONAL

Profesor-Investigador en la licenciatura en
Diseño de la Comunicación Gráfica y el
posgrado en Diseño.
UAM-AZC, México.

Trabajo free lance
(Diseño de web sites e imagen corporativa).

Directora de la revista Tecnología& Diseño.
UAM-AZC, México.

Web master del sito web del Departamento
de Procesos y Técnicas de Realización
(Administración y realización del web site).
UAM-AZC, México.

Editora de la revista Tiempo de Diseño. UAM
AZC, México.

Profesor de la Escuela de Diseño Gráfico y
Comunicación.
Universidad del Tepeyac, México.



2002

1997-2001

1996-1999

1997-2020

2015-2020

2000-2015

2005-2007

1997-2007

1997-1998

2016-2019

2006-2017

1997-2004

Diseñadora del departamento de formación y diseño del Grupo Editorial MA
M.A. Porrúa, México.

Realización de proyectos multimedia
Grupo Acción, IEI, Marín y As., IMAGO, COVI (UAM-A), México.

Diseño y formación editorial.
Taller editorial del Departamento de Proceso y Técnicas de Realización. Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azcapotzalco. México.

Ayudante de Profesor.
Departamento de Procesos y Técnicas de Realización. UAM-AZC, México.

Trabajo free lance
Diseño de web sites e imagen corporativa.

DOCENCIA

Profesor de la licenciatura de Diseño de la Comunicación Gráfica de la Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Profesor de posgrado en los programas de maestría y doctorado en Diseño y Visualización de la
información de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Profesor de Especialidad en Hipermedios y Maestría en Diseño de la Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Profesor de la licenciatura de Diseño Gráfico y Ciencias de la Comunicación de la Universidad del
Tepeyac.

Impartición de cursos de Diseño por Computadora en la Coordinación de Vinculación de la
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

Impartición de módulos en el Diplomado en Computación para Diseñadores de la Universidad
Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco.

INVESTIGACiÓN

Investigadora invitado del Área de Investigación "Nuevas Tecnologías, UAM-Azcapotzalco.

Participante en el proyecto N-384 El libro de texto electrónico como recurso didáctico en la
enseñanza presencial, en linea e híbrida.

Investigadora integrante del Área de Investigación "Nuevas Tecnologías, UAM-Azcapotzalco.

Responsable de los proyectos No. N-173: Diseño de Ambientes virtuales educativos. Un caso de
estudio, N-264: Diseño de interfaces gráficas de usuario para Aulas virtuales y N-372: Diseño de
un curso virtual para la División de CyAD (UAM-A). Un caso de estudio.

Participante en el proyecto No. N-263: Implementación de un curso virtual como alternativa a los
entornos de aprendizaje tradicionales. Caso: UEA Herramientas Informáticas para el Diseño.

Investigadora integrante del Área de Investigación "Nuevas Tecnologías". UAM-Azcapotzalco.

Participante en el desarrollo de los proyectos No. 318 (Diseño de Interfaz para el Modelo
Educativo a Distancia para la Especialidad en Hipermedios a través de Internet) y No. 102 (Diseño
experimental de un ambiente de aprendizaje virtual: Una experiencia de investigación acción para
el desarrollo de programas de posgrado en diseño).



2019

2018

2017

2016

2015

2014

2013

2012

2011

ACTUALIZACiÓN PROFESIONAL Y DOCENTE

Curso: Entrenamiento G suite for education, Herramientas tecnológicas para la docencia.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Workshop: Putting the human at the center of IOT solutions.
IOT Solutions World Congress.
Barcelona, España. Duración: 3 hrs.

Curso: El desarrollo de la escritura y del libro en occidente antiguo y medieval.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso: Recursos tecnológicos para la investigación.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso: Apps y redes sociales como recurso didáctico.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Taller: Aplicación de hardware libre para el diseño (1~. parte Introducción al Arduino <!l.

UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Diplomado de Diseño web.
EDUMAC, Centro de Artes Digitales. Duración: 90 hrs.

Seminario: Diseño, nuevas tecnologías, docencia e investigación 2016.
UAM-AZC, México, D.F.
Duración 60 hrs.

Curso: Comunicación efectiva para colectivos de docencia con enfoque de equipos de alto
desempeño.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 30 hrs.

Curso: Comunicación efectiva para equipos de alto desempeño.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Seminario: Diseño, nuevas tecnologías, docencia e investigación 2015.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 60 hrs.

Curso: Introducción al lenguaje de programación HTML5 para docentes.
Thinking Dojo. México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Taller-workshop "Diseño para el Internet de las cosas".
UAM-AZC, México, D.F. Duración 21 hrs.

Evento: "Las nuevas tecnologías... desafíos e influencias en la educación, el diseño y la cultura".
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Seminario permanente del Área de Nuevas Tecnologías.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 60 hrs.

Curso: Curso taller de actualización de la UEA Medios digitales 11.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Seminario: El derecho de autor en el ámbito editorial. Dirección general de publicaciones.
CNA (CONACULTA), Indautor, Red nacional Altexto, UAM-AZC, México, D.F. Duración 30 hrs.

Evento: XII Encuentro internacional Virtual Educa "Innovación educativa para un desarrollo sin
fronteras" .
Tecnológico de Monterrey, México, D.F. Duración 35 hrs.

Curso: Habilidades para los investigadores: Gestión del conocimiento y crítica de los recursos
para la investigación.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.



2010

2009

2008

2007

Curso: Diseño de producción y animación digital bidimensional orientada a spots de tv.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Actitudes, habilidades y conocimientos del docente universitario del siglo XX.
Universidad del Tepeyac, México, D.F. Duración 20 hrs.

Evento: 3er. Coloquio sobre tipografía y educación superior y 4ta. bienal de tipografía
latinoamericana.
Centro de estudios Gestalt. Veracruz, México. Duración 20 hrs.

Curso: Diseño y producción de objetos de aprendizaje.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Administración del color (avanzado).
Training & consulting S.C./UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: La plataforma Moodle como medio para la educación no presencial. Nivel básico.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: El papel.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Formación de tutores. de tutores.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Trascendencia del docente como transformador de conocimiento y experiencia de vida.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Seminario-taller: Mi equipo es tu equipo.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Generación de imágenes digitales para la creación de materiales didácticos.
Universidad del Tepeyac, México, D.F. Duración: 16 hrs.

Curso virtual para el diseño de material didáctico con Power Point XP. Nivel básico.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Mi cuerpo espejo de vida.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 24 hrs.

Curso: Planeación didáctica de las UEAs desde un enfoque de competencias.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso de Investigación cuantitativa.
Universidad del Tepeyac.
México, D.F. Duración 32 hrs.

Curso de investigación cualitativa.
Universidad del Tepeyac. México, D.F. Duración 32 hrs.

Curso de investigación tecnológica.
Universidad del Tepeyac. México, D.F. Duración 32 hrs.

Seminario-taller: Diseño, Nuevas tecnologías e Investigación 2008.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Principios de la gestión editorial.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Inteligencia emocional como una herramienta pedagógica.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: PNL. Una herramienta para el aprendizaje".
Universidad del Tepeyac, México, D.F. Duración 15 hrs.



2006

2005

2004

Curso: Pre-prensa e impresión digital.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: La escritura, práctica de la retórica científica en artículos de investigación".
UAM-AZC, México, D.F. Duración 60 hrs.

Curso: La lectura como medio de apropiación de los aspectos teórico-metodológicos
argumentativos de investigación.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 60 hrs.

Curso: Didáctica para la educación no presencial.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Redacción.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 21 hrs.

Curso: Integración de saberes factuales y procedimentales de la investigación en diseño.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 50 hrs.

Curso: La plataforma Moodle como medio para la educación no presencial.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Reflexiones y acciones para el desarrollo y la evaluación de tesis de posgrado.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Seminario-Taller: Diseño, Nuevas Tecnologías e Investigación.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 30 hrs.

Curso: Tolerancia y convivencia en el aula.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Manejo de conflictos en el aula.
Universidad del Tepeyac, México, D.F. Duración: 15 hrs.

Curso: Formación digital y preprensa electrónica.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Fundamentos de la educación a distancia.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Flash básico.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Introducción a la programación con Action Script, bajo Flash MX 2004.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 20 hrs.

Curso: Liderazgo y trabajo en equipo.
Universidad del Tepeyac, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso: Lecciones de la docencia.
UAM-AZC, San Miguel Ometuzco. Duración 20 hrs.

Curso: Elaboración de instrumentos de evaluación del aprendizaje.
UAM-AZC, México, D.F. Duración 24 hrs.

Curso: Microenseñanza.
Universidad del Tepeyac, México, D.F. Duración: 25 hrs.

Curso: Elaboración de material didáctico.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso: Buenas prácticas tecnológicas para la educación en línea.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 9hrs.



2003

2001

2000

1999

1998

1997

1996

2019

Curso Taller: Las ruedas lógicas del conocimiento.
UAM-AZC, San Miguel Ometuzco, Hgo. Duración: 20 hrs.

Curso: Formación de tutores.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso-Taller: Herramientas digitales para la difusión de la investigación.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso-Taller: Escribir y publicar resultados de investigación.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso: El proyecto docente y sus implicaciones prácticas.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso: Planeación y diseño integral de clase.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso-Taller: Principios para el desarrollo de materiales multimedia educativo.
UAM-AZC, México, D.F. Duración: 20 hrs.

Diplomado: Formación de Facilitadores en Educación para el Diseño, vía Internet.
UAM- AZC, México, D.F. Duración: 75 hrs.

Curso: Formas Bi y Tridimensionales en el XI Encuentro Nacional de Escuelas de Diseño Gráfico.
Centro de Estudios Gestalt. Boca del Río, Veracruz. Duración: 20 hrs.

Cursos: Formación de jóvenes profesores en el Modelo Educativo de la UAM/AZe.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 20 hrs.

Seminario Internet2.
CUDI- UAM- AZe. México, D.F. Duración: 20 hrs.

Seminario: Profesionalización de la docencia.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso-Taller: Acceso a Sistemas Electrónicos de Información.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 15 hrs.

Evento: MERCAPUBLlDISEÑO 98. La realidad del diseño, hoy.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 20 hrs.

Curso: 3D Studio Max.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 40 hrs.

Evento: MERCAPUBLlDISEÑO 97. Mercadotecnia, una necesidad para el diseño.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 20 hrs..

Curso: Programación HTML y Lenguajes de Auditoria.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 30 hrs.

Taller: Navegación y Uso de los Servicios de INTERNET.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 20 hrs.

Evento: MERCADISEÑO 96. Mercadotecnia, una necesidad para el diseño.
UAM- AZe. México, D.F. Duración: 20 hrs.

PUBLICACIONES

Artículo: Gestión de proyectos y archivos digitales para la producción y reproducción de una
publicación, en Memorias del Congreso internacional de investigación Academia Journals Chiapas
2019. ISSN: 1946-5351, Academia Journals: México.



2018

2017

2016

2015

2014

2013

Artículo: Consideraciones para la eficacia de un AVA de diseño, en Memorias del Congreso
internacional de investigación Academia Journals Celava 2019. 2019. ISSN: 1946-5351, Academia
Journals: México.

Artículo: Context Awarness as resource for monitoring elderlv depresses, en 5th EAllnternational
Conference on 10T Technologies for Healthcare. EAI/Springer innovations in communication and
computing book series. EAI/Springer, Portugal.

Artículo: Cuando los objetos nos hablen, en Memorias del1er coloquio de educación para el
Diseño n la sociedad 5.0. UAM-AZC: México.

Artículo: El libro de texto electrónico ¿puede ser una alternativa sustentable como recurso
didáctico?, en Memorias del congreso internacional de investigación Academia Journals Morelia
2018. ISSN: 1946-5351, Academia Journals: México.

Artículo: Proceso de diseño editorial para potencializar las funciones de los libros de texto
impresos V digitales. en Memorias del congreso internacional de investigación Academia Journals
Morelia 2018. ISSN: 1946-5351, Academia Journals: México.

Artículo: Estrategias para el desarrollo de un sistema de monitoreo para pacientes con Alzheimer,
en libro de resúmenes 2018 del VI Congreso internacional de avances de las mujeres en las
ciencias, las humanidades y todas las disciplinas. UAM-AZC: México.

Artículo: Reflexión en torno al diseño e implementación de un curso virtual para la división de
Ciencias VArtes para el Diseño (UAM-A), en Educación digital y diseño. Reflexiones desde CVAD.
ISBN: 978-607-28-1018-1, UAM-AZC: México.

Artículo: Validación de la usabilidad de un curso virtual implementado a partir de un Modelo de
creación de AVA, en Memorias del XVII Congreso internacional V XX nacional de material didáctico
innovador. UAM: México.

Artículo: Diseño de un curso virtual para la división de CyAD (UAM-A), en Memorias del Congreso
internacional de investigación Academia Journal Celava. ISSN: 1946-5351. Academia Journal:
México.

Artículo: Diseñando para el Internet de las cosas, en: Administración Vtecnología para
arquitectura, diseño e ingeniería 2015, Compilación de artículos de investigación red académica
internacional UADY, UAM-A. UAM-AZC: México.

Artículo: Diseño de sistemas de infotenimiento para mejorar la seguridad en la conducción
automotriz, en: Revista Tecnologia & Diseño. Número: 4. UAM-AZC: México.

Artículo: Evolución del proceso educativo bajo el paradigma del internet de las cosas, en: Revista
RMDI. Material didáctico innovador. Nuevas tecnologías educativas. Vol. lO, núm. 2. ISSN 1870
2066. UAM: México.

Artículo: Influencia de las TIC en los procesos educativos universitarios, en: Revista RMDI. Material
didáctico innovador. Nuevas tecnologías educativas. Vol. 10, núm. 2. ISSN 1870-2066. UAM:
México.

Artículo: La investigación en torno al diseño de AVA en la UAM-A, en: Revista RMDI. Material
didáctico innovador. Nuevas tecnologías educativas. Vol. 10, núm. 2. ISSN 1870-2066. UAM:
México.

Artículo: El internet de las cosas y el diseño del futuro, en: Reflexiones sobre el diseño para la vida
cotidiana. ISBN: 978-607-7566-86-1. UAEM: México.

Artículo: El internet de las cosas y el diseño del futuro, en: Reflexiones sobre el diseño para la vida
cotidiana. ISBN: 978-607-7566-86-1. UAEM: México.



2012

2011

2010

2009

2008

2007

2006

Artículo: La investigación en torno al diseño de interfaces para aulas virtuales en la UAM
Azcapotzalco, en Memorias del XIV Congreso nacional y XVII internacional de material didáctico

innovador. UAM: México.

Artículo: Planeación y desarrollo de un aula virtual para el aprendizaje del diseño de la
comunicación gráfica, en Memorias del1er Coloquio sobre la práctica de la educación virtual en la
docencia en la UAM-A. UAM-A: México.

Artículo: Diseño de recursos didácticos para aulas virtuales, en Memorias del1er Coloquio sobre
la práctica de la educación virtual en la docencia en la UAM-A. UAM-A: México.

Artículo: Diseño de recursos didácticos para aulas virtuales, en Memorias del1er. coloquio
departamental de docencia 2011. UAM-A: México.

Artículo: Diseño de aulas virtuales para el aprendizaje del diseño, en Memorias del XII Encuentro
internacional Virtual educa "Innovación educativa para un desarrollo sin fronteras". México.

Artículo: Beneficios de la administración de un sitio de internet, en Sto. Congreso internacional
Administración para arquitectura, diseño e ingeniería. UAM-A: México.

Artículo: Criterios para el diseño de interfaces usabies para la educación a distancia vía internet.
Memorias del XII Congreso nacional y XV internacional de material didáctico innovador. UAM:
México.

Artículo: Diseño de recursos didácticos para aulas virtuales, en Memorias del XI Congreso
internacional y XIV hacional de material didáctico innovador. UAM: México.

Artículo: Evaluación de interfaces gráficas de aulas virtuales, en Memorias del XI Congreso
internacional y XIV nacional de material didáctico innovador. UAM: México.

Artículo: Evaluación de evaluación de aulas virtuales. un caso de estudio, en Memorias del X
Congreso internacional y XIII nacional de material didáctico innovador. UAM: México.

Artículo: Modelo didáctico para la creación de AVA" en Memorias del X Congreso internacional y
XIII nacional de material didáctico innovador. UAM: México.

Artículo: Planeación y desarrollo de ambientes virtuales de aprendizaje, en Memorias del1er foro
de educación UAM. UAM: México.

Artículo: Evaluación de recursos didácticos digitales, en Memorias del IX Congreso internacional y
XII nacional de material didáctico innovador. UAM: México.

Artículo: Criterios para el análisis y diseño de ambientes virtuales de aprendizaje, en Memorias del
IX Congreso internacional y XII nacional de material didáctico innovador. UAM: México.

Artículo: Planeación y desarrollo de un aula virtual para el aprendizaje del diseño de la
comunicación gráfica, en Memorias del IX Congreso internacional y XII nacional de material
didáctico innovador. UAM: México..

Artículo: Factores que intervienen en la creación de un Ambiente Virtual de Aprendizaje, en
Memorias del VIII Congreso Internacional y XI Nacional de Material Didáctico Innovador. Nuevas
Tecnologías Educativas. UAM-A: México.

Artículo: Los recursos multimedia digitales como apoyo a la comprensión de los principios del
diseño gráfico. En Memorias del VIII Congreso Internacional y XI Nacional de Material Didáctico
Innovador. Nuevas Tecnologías Educativas. UAM-A: México.

Artículo: Diseño de Ambientes Virtuales y Educativos, en Memorias del VII Congreso Internacional
y X Nacional de Material Didáctico Innovador. Nuevas Tecnologías Educativas. Libro de memorias.
ISBN 970-31-0758-3. UAM-A: México.
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Artículo: El Diseño Gráfico como factor determinante en la creación de GUl's para ambientes
virtuales educativos, en Memorias del VII Congreso Internacional y X Nacional de Material
Didáctico Innovador. Nuevas Tecnologías Educativas. UAM-A: México.

Libro: El diseño de interfaces graficas de usuario para ambientes virtuales educativos. UAM-A:
México.

Artículo: Diseño de ambientes virtuales. Consideraciones para el diseño de interfaces graficas de
usuario, en Revista Tiempo de Diseño. No. 2. UAM-A: México, 2006.

Artículo: La influencia de las nuevas tecnologías y el diseño en la generación de los procesos
educativos en Anuario Digitalia 2004, Área de Investigación de Nuevas Tecnologías. UAM-A:

México.

Artículo: Planeación y desarrollo de websites educativos, en Anuario 2003, Área de Investigación
de Nuevas Tecnologías. UAM-A: México.

Libro: "HTML BASICO. Diseño y Programación de páginas Web". Colección Procesos. No.90. UAM

A: México.

PONENCIAS Y EXPOSICIONES

Ponencia: Gestión de proyectos y archivos digitales para la producción y reproducción de una
publicación. Congreso internacional de investigación Academia Journals Chiapas 2019. 061119.
Chiapas, México.

Ponencia: Consideraciones para la eficacia de un AVA de diseño. Congreso internacional de
investigación Academia Journals Celaya 2019. 061119. Celaya, México.

Infografía: Procesos educativos para el aprendizaje del diseño bajo el paradigma del Internet de
las Cosas, en Exposición de infografías de proyectos de investigación CyAD investiga 2019.
091219-131219. UAM-AZC, México.

Infografía: Cosecha de energía para el monitoreo en adultos mayores en la actualidad de México,
en Exposición de infografías de proyectos de investigación CyAD investiga 2019. 091219-131219.
UAM-AZC, México.

Infografía: Estrategias de visualización de la información para la definición de un sistema e-healt
capaz de interpretar identificadores de pródromos en episodios de Alzheimer, en Exposición de
infografías de proyectos de investigación CyAD investiga 2019. 091219-131219. UAM-AZC,
México.

Infografía: U-Iearning. ElloT en el proceso de aprendizaje, en Exposición de infografías del día
internacional del internet de las Cosas. 280318 - 090418. UAM-AZC, México.

Ponencia: El libro de texto electrónico ¿puede ser una alternativa sustentable como recurso
didáctico?, en Congreso internacional de investigación Academia Journals Morelia 2018. 170508.
Morelia, México.

Ponencia: Proceso de diseño editorial para potencializar las funciones de los libros de texto
impresos y digitales, en Congreso internacional de investigación Academia Journals Morelia 2018.
170508. Morelia, México.

Infografía: N-263 implementación de un curso virtual como alternativa a los entornos de
aprendizaje tradicionales. Caso: UEA Herramientas informáticas para el diseño, en Exposición de
infografías de proyectos de investigación CyAD investiga 2018. 110618-220618. UAM-AZC,
México.
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Infografía: N-384 el libro de texto electrónico como recurso didáctico en la enseñanza presencial,
en Exposición de infografías de proyectos de investigación CyAD investiga 2018. 110618-220618.
UAM-AlC, México.

Infografía: Estrategias para el diseño y visualización en un sistema de identificación de cuadros de
capgras en pacientes con Alzheimer, en Exposición de infografías de proyectos de investigación
CyAD investiga 2018. 110618-220618. UAM-AlC, México.

Ponencia: Estrategias para el desarrollo de un sistema de monitoreo para pacientes con
Alzheimer, en VI Congreso internacional de avances de las mujeres en las ciencias, las
humanidades y todas las disciplinas. 151118. UAM-AlC, México.

Ponencia: Cuando los objetos nos hablen, en 1er.coloquio de educación para el diseño en la
sociedad 2.0. 200418. UAM-AlC, México.

Infografía: La influencia del internet de las cosas en la educación, en Exposición internacional
colectiva de infografías para celebrar el día internacional del Internet de las cosas.020418-120418.
UAM-AlC, México.

Infografía: La influencia del internet de las cosas en la educación. exposición internacional
colectiva de infografías para celebrar el día internacional del internet de las cosas. 020417
120417. UAM-AlC, México.

Infografía: Implementación de un curso virtual como alternativa a los entornos de aprendizaje
tradicionales. Caso: UEA Herramientas informáticas para el diseño, en CyAD investiga 2017.
030718-140718. UAM-AlC, México.

Ponencia: Validación de la usabilidad de un curso virtual implementado a partir de un modelo de
creación de AVA. XVII Congreso internacional y XX nacional de material didáctico innovador.
111017. UAM-X, México.

Ponencia: Diseño de un curso virtual para la división de CyAD, en Congreso internacional de
investigación Academia Journa'ls Celaya 2016. 101116. Celaya, México.

Infografía: Proyecto diseño de un curso virtual para la división de CyAD (UAM-A), en CyAD
investiga 2016. 040716. UAM -AlC, México.

Infografía: Proyecto integración del consorcio para el desarrollo del Internet de las Cosas en
México, en CyAD investiga 2016. 040716. UAM -AlC, México.

Ponencia: Revista Tecnología & Diseño, en 3er. congreso nacional de diseño gráfico "Visual fest".
270516. Querétaro, México.

Ponencia: Revista Tecnología y Diseño #5, en : XXX Feria internacional del libro de Guadalajara.
261116. Guadalajara, México.

Ponencia: Tecnología y Diseño, Números 4 y S, en Librofest metropolitano 2016. 020616. UAM 
AlC, México.

Ponencia: Reflexión en torno al diseño e implementación de un curso virtual para la división de
CYAD, en 1er. Foro educación digital y diseño: "el futuro de CyAD". 030415. UAM -AlC, México.

Ponencia: Estrategias didácticas y diseño de interfaz para la construcción de un aula virtual, en
Encuentro iberoamericano de innovación, investigación y buenas prácticas educativas. 280815.
México, D.F.

Ponencia: modelo de interaccion de un aula virtual; un caso de estudio, en Encuentro
iberoamericano de innovación, investigación y buenas prácticas educativas. 280815. México, D.F.

Infografía: Diseño de un curso virtual para la División de CyAD (UAM-A), Un caso de estudio, en
CyAD investiga 2015. 290615. UAM -AlC, México.
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Infografía: Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en CyAD investiga 2015.
290615. UAM -AlC, México.

Infografía: Implementación de un curso virtual como alternativa a los procesos de aprendizaje
tradicionales, en CyAD investiga 2015. 290615. UAM -AlC, México.

Infografía: Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en CyAD investiga 2015.
290615. UAM -AlC, México.

Ponencia: Open hardware en el diseño, en 4to. ciclo de conferencias Diseño, educación y nuevas
tecnologías. 181115. UAM -AlC, México.

Ponencia: Aulas virtuales de aprendizaje, en 3er. ciclo de conferencias del Área de Nuevas
Tecnologías. 020614. UAM -AlC, México.

Ponencia: Evolución del proceso educativo bajo el paradigma del internet de las cosas, en XV
Congreso internacional y XVIII nacional de Material didáctico innovador. 061014. UAM, México.

Ponencia: Influencia de las TIC en los procesos educativos universitarios, en XV Congreso
internacional y XVIII nacional de Material didáctico innovador. 071014. UAM, México.

Ponencia: La investigación en torno al diseño de AVA en la UAM-A, en XV Congreso internacional y
XVIII nacional de Material didáctico innovador. 071014. UAM, México.

Infografía: Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en CyAD investiga 2014.
160614. UAM -AlC, México.

Infografía: Implementación de un curso virtual como alternativa a los procesos de aprendizaje
tradicional, en CyAD investiga 2014. 160614. UAM -AlC, México.

Infografía: El Internet de las Cosas y el diseño del futuro, en 1er. Congreso internacional de diseño
para la vida cotidiana. 020914. CICVC, México.

lnfografía: Las interfaces intangibles en los sistemas de infotenimiento automotriz, en Exposición
de trabajos octubre 2014 de la escuela de Diseño. 221014. Universidad Anáhuac México sur,
México.

Infografía: implementación de un curso virtual como alternativa a los procesos de aprendizaje
tradicionales, en Exposición de trabajos octubre 2014 de la escuela de Diseño. 221014.
Universidad Anáhuac México sur, México.

Infografía: Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en Exposición de trabajos
octubre 2014 de la escuela de Diseño. 221014. Universidad Anáhuac México sur, México.

Infografía: N-264 Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en CyAD investiga
2013.270313. UAM -AlC, México.

Infografía: N-263 Implementación de un curso virtual como alternativa a los procesos de
aprendizaje, en CyAD investiga 2013. 270313. UAM -AlC, México.

Infografía: N-297 Las interfaces intangibles en los sistemas de infotenimiento automotriz, en CyAD
investiga 2013. 270313. UAM -AlC, México.

Infografía: La imagen dinámica y el audio como recursos didácticos en la asimilación de contenido,
en CyAD investiga 2013. 270313..UAM -AlC, México.

Ponencia: Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en las nuevas
tecnologías... Desafíos e influencias en la educación, el diseño y la cultura. 071513. UAM, México.

Ponencia: La investigación en torno al diseño de interfaces para aulas virtuales en la UAM-A, en
XIV Congreso internacional y XVII nacional de Material didáctico innovador. 090913. UAM,
México.
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Ponencia: Planeación y desarrollo de un aula virtual para el aprendizaje del diseño de la
comunicación gráfica, en 1er coloquio sobre la práctica de la educación virtual en la docencia en
la UAM. 261012. UAM, México.

Ponencia: Diseño de recursos didácticos para aulas virtuales, en 1er coloquio sobre la práctica de
la educación virtual en la docencia en la UAM. 261012. UAM, México.

Ponencia: Desarrollo de ambientes virtuales de aprendizaje como herramientas de apoyo en los
procesos educativos actuales, en XIII Congreso internacional y XVI nacional de Material didáctico
innovador. 081012. UAM, México.

Infografía: Proyecto N-264 Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en CyAD
investiga 2012. 050612-150612. UAM-AZC, México.

Infografía: Proyecto N-237 la imagen dinámica y el audio como recursos didácticos en la
asimilación de contenidos de UEAs de diseño en línea, en CyAD investiga 2012. 050612-150612.
UAM-AZC, México.

Infografía: Proyecto N-262 implementación de un curso virtual como alternativa a los procesos de
aprendizaje tradicional, en CyAD investiga 2012.050612-150612. UAM-AZC, México.

Exposición: Obra fotográfica: El viejo George, en Exposición permanente del depto. de Procesos y
Técnicas de realización. 070912. UAM-AZC, México.

Ponencia: Diseño de recursos didácticos para aulas virtuales, en 1er. Coloquio departamental de
docencia 2011. 250411. UAM-AZC, México.

Infografía: Proyecto N-264 Diseño de interfaces gráficas de usuario para aulas virtuales, en CyAD
investiga 2011. 210611-010711. UAM-AZC, México.

Infografía: Proyecto N-173 Diseño de ambientes virtuales educativos, un caso de estudio, en CyAD
investiga 2011. 210611-010711. UAM-AZC, México.

Infografía: Proyecto N-237 La imagen dinámica y el audio como recursos didácticos en la
asimilación de contenidos de UEAs de diseño en línea, en CyAD investiga 2011.210611-010711.
UAM-AZC, México.

Infografía: Proyecto N-262 Implementación de un curso virtual como alternativa a los procesos de
aprendizaje tradicional, en CyAD investiga 2011. 210611-010711. UAM-AZC, México.

Ponencia: Diseño de aulas virtuales para el aprendizaje del diseño. Un caso de estudio, en XII
Encuentro internacional Virtual educa, Innovación educativa para un desarrollo sin fronteras.
240611. México.

Ponencia: Beneficios de la administración de un sitio de internet, en Sto. Congreso internacional
administración para arquitectura, diseño e ingeniería. 051011. UAM-AZC, México.

Ponencia: Criterios para el diseño de interfaces usabies para la educación a distancia vía internet,
en XII Congreso internacional y XV nacional de Material didáctico innovador. 291110. UAM,
México.

Carteles: Proyectos de investigación 264 y 173 del Área Nuevas Tecnologías, en Exposición 10
años del Área de Nuevas Tecnologías en retrospectiva. 031011-071011. UAM, México.

Ponencia: Diseño de recursos didácticos para aulas virtuales, en XI Congreso internacional y XIV
nacional de Material didáctico innovador. 191010. UAM, México.

Ponencia: Evaluación de interfaces gráficas de aulas virtuales, en XI Congreso internacional y XIV
nacional de Material didáctico innovador. 191010. UAM, México.

Infografía: Proyecto N-173 Diseño de ambientes virtuales educativos, un caso de estudio, en CyAD
investiga 2010. 310510-160610. UAM-AZC, México.

Presentación: Revista tiempo de diseño no. 6" 280910. UAM-AZC, México.
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2007
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Ponencia: Evaluación de aulas virtuales, en X Congreso internacional y XIII nacional de Material
didáctico innovador. 111109. UAM, México.

Ponencia: Modelo didáctico para la creación deAVA", en X Congreso internacional y XIII nacional
de Material didáctico innovador. 121109. UAM, México.

Ponencia: Planeación y desarrollo de un AVA. Aula virtual para la UEA Principios básicos de la
letra. ler Congreso internacional avances de las mujeres en las ciencias, las humanidades y todas
las disciplinas. 050608. UAM-AZC, México.

Ponencia: Planeación y desarrollo de ambientes virtuales de aprendizaje, en Foro de educación
UAM. 310708. UAM-AZC, México.

Ponencia: Estrategias para el diseño de aulas virtuales, en Quinto coloquio de investigación: La
investigación, una tarea llena de retos. 161008. Universidad del Tepeyac, México.

Ponencia: Evaluación de recursos didácticos digitales, en IX Congreso internacional y XII nacional
de Material didáctico innovador. 021208. UAM, México.

Ponencia: Criterios para el análisis y diseño de ambientes virtuales de aprendizaje, en IX Congreso
internacional y XII nacional de Material didáctico innovador. 021208. UAM, México.

Ponencia: Planeación y desarrollo de un aula virtual para el aprendizaje del diseño de la
comunicación gráfica, en IX Congreso internacional y XII nacional de Material didáctico innovador.
031208. UAM, México.

Ponencia: Diseño de ambientes virtuales educativos. Aula virtual para la UEA Principios básicos de
la letra, en Seminario-taller: Diseño, nuevas tecnologías e investigación 2008. 140708. UAM-AZC,
México.

Ponencia: El Diseño Gráfico como factor determinante en la creación de Ambientes Virtuales. ler.
Congreso Internacional de Expresión gráfica en Diseño. 261007. UAM-AZC, México.

Ponencia: Factores que intervienen en la creación de un Ambiente Virtual de Aprendizaje". VIII
congreso Internacional y XI Nacional de Material Didáctico Innovador. Nuevas Tecnologías
Educativas. 091007. UAM, México.

Ponencia: Los recursos multimedia digitales como apoyo a la comprensión de los principios del
diseño gráfico. VIII congreso Internacional y XI Nacional de Material Didáctico Innovador. Nuevas
Tecnologías Educativas. 111007. UAM, México.

Ponencia: El Diseño Gráfico como factor determinante en la creación de GUI's para ambientes
virtuales educativos, en VII Congreso Internacional y X Nacional de Material Didáctico Innovador.
Nuevas Tecnologías Educativas. 051006. UAM, México.

Ponencia: Diseño de Ambientes Virtuales y Educativos, en VII Congreso Internacional y X Nacional
de Material Didáctico Innovador. Nuevas Tecnologías Educativas. 041006. UAM, México.

Ponencia: La comunicación en los hipermedios, en Jornada de la Comunicación 01-06. 260406.
Universidad del Valle de México, México.

Ponencia: Diseño y Nuevas Tecnologías. 250906. Universidad del Tepeyac. México.

Ponencia: Requerimientos del mercado laboral para alumnos egresados de las carreras de diseño,
en 3er. Congreso de Inducción al mercado laboral. UAM-AZC. México, D.F.

Ponencia: Planeación y desarrollo de websites educativos, en IV Congreso Iberoamericano y VII
Nacional de Material Didáctico Innovador "Nuevas Tecnologías". 081004. UAM, México, D.F.

Ponencia: "Administración de un Web Site". Escuela de Diseño / División de Ciencias Técnicas y
Arte / Universidad del Tepeyac. 250901. Universidad del Tepeyac. México, D.F.
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1999

1997

Ponencia: Análisis y Determinación de los Parámetros de Diseño que intervienen en la percepción
de mensajes en un Sistema de Educación a Distancia Electrónica. Segunda Semana del Posgrado

en Diseño. UAM-AZC. México, D.F.

Presentación del material: "Tutorial HTML", en Primer Congreso Iberoamericano y Cuarto
Nacional de Material Didáctico Innovador "Tecnologías del Nuevo Milenio". UAM, México.

Ponencia: Nuevos Horizontes con Internet 2 para la educación del diseño a distancia, dictada en el
Seminario Internet2. UAM, México.

ExpoDiseño 99. Obra personal. Casa del Tiempo / Ágora del Centro Cultural del Parque Naucalli.

México.

Presentación: Proyecto de Investigación: Diseño de Interfaz para el Modelo Educativo a Distancia
para la Especialidad en Hipermedias través de Internet, en EDMEDIA-TELECOM 98. Freiburg,
Alemania.

Expositor permanente (obra personal), en Museo Electrónico Universitario MEGRAMA.
(140.148.1.55/megrama). México.

Presentación del CD-ROM del Proyecto: MEGRAMA. Galería Casa del Tiempo. México, D.F.

Expo-Diseño 97. Expositor con el proyecto: Córdoba. Rediseño de la Imagen Gráfica de la ciudad
de Córdoba, Veracruz. Centro Exhibimex. México, D.F.

Exposición: Proyecto Córdoba: Rediseño de la Imagen Gráfica de la ciudad de Córdoba, Veracruz.
Mezanine de la Biblioteca de la Universidad Autónoma Metropolitana- AZC, México, D.F.

Exposición: Proyecto Córdoba: Rediseño de la Imagen Gráfica de la ciudad de Córdoba, Veracruz.
Hotel Mansur. Córdoba, Veracruz.
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Jefe del Área de Investigación de Diseño de la Comunicación Gráfica del
Departamento de Evaluación del Diseño
1979-1984
1987-1991
Miembro del Comité de Carrera de la Licenciatura de Diseño de la
Comunicación Gráfica
1979-1982
Representante Titular de los profesores del Departamento de Evaluación
del Diseño en el Tiempo ante el Consejo Divisional de Ciencias y Artes
para el Diseño 1979-1980
Representante Suplente de los profesores del Departamento de
Evaluación del Diseño en el Tiempo ante el Consejo Académico de la
Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco
1980-1981



Miembro de la Comisión Dictaminadora Divisional de Ciencias y Artes
para el Diseño 1984-1986
Coordinadora Editorial de la División de Ciencias y Artes para el Diseño
1990-1992
2002
Miembro del comité editorial de la revista Artefacto de la División de
Ciencias y Artes para el Diseño
1991-1992
Coordinadora Editorial del Departamento de Evaluación del Diseño
1988-1992
1998-2007
Miembro del Comité editorial del Departamento de Evaluación del
Diseño
1998- 2001
Editora del Anuario de Estudios de Arquitectura. Historia, Crítica,
Conservación 1998-2007
Editora del Anuario mm1 Un año de diseñarte
1998- 2007
Miembro del Comité Editorial de Comunicación de la División de
Ciencias y Artes para el Diseño
2003-2005
Jefe del Área de investigación de Historia del Diseño del Departamento
de Evaluación
2004-2006
Miembro de la Comisión Dictaminadora de Análisis y Métodos del diseño
1999-2001
2001-2003
2005-2007
Jefa del Departamento de Evaluación del Diseño
2006-2010
Coordinadora de Extensión Universitaria de la Unidad Azcapotzalco
2013-2017

CURSOS, CONFERENCIAS Y PONENCIAS
Más de 40 ponencias en congresos y actividades académicas en
México, Europa y Estados Unidos. entre las que destacan las siguientes:

Universidad Autónoma de Guadalajara



International Council of Graphic Design Associations (ICOGRADA)
"Metodología alternativa para el diseño de la comunicación gráfica"
Guadalajara, 1980

Rochester Institute of Technology
La Investigación en la Universidad Autónoma Metropolitana
Azcapotzalco
Rochester, NY, 1981

Universidad Iberoamericana de Tijuana
Licenciatura de Diseño Gráfico
1ero Encuentro de Diseño Gráfico.
"La profesión del diseño gráfico"
Tijuana, BC, 1984

Universidad de las Américas, Puebla
Licenciatura de Diseño Gráfico
Semana de arte y diseño
Curso de tipografía
Puebla, 1986, 1987, 1988, 1990

Escuela de Diseño del Instituto Nacional de Bellas Artes
Diplomado de diseño editorial asistido por computadora
"Historia de la tipografía"
México, DF, 1994, 1995, 1996

Universidad Intercontinental
Congreso sobre Investigación de Diseño
"El diseño de los libros novohispanos"
México, DF, 1999

Segunda Reunión de Historiadores del Diseño
"El diseño de los libros en México en el siglo XVI"
La Habana, Cuba, 2000

Mind the Map. 3rd International Conference on Design history & Design
Studies
"The first printer's trademarks in America, XVI and XVII Centuries"
Universidad Tecnológica de Estambul, Turquía, 2002

Tercera semana de diseño de la Universidad del Estado de México
"El diseño como discurso"
Toluca, México, 2004



Coloquio de Historia del Diseño: El Porfiriato
"Periódicos y revistas durante el Porfiriato"

México, DF, 2005

Coloquio vida cotidiana y diseño
"las librerías de la ciudad de México en el siglo XIX"

México, DF, 2007

Coloquio historia y diseño, teorías y métodos.
"Historia e historiografía del diseño"
México, DF, 2008

Coloquio Los Métodos en el Diseño y la Arquitectura
"Historia de los Métodos del Diseño"
México, DF, 2009

Ecos del Pasado, Voces del Presente y del Porvenir. Gráfica y Diseño

Publicitarios.
"la Imagen Publicitaria en México a finales del Siglo XIX"
México, DF, 2009

Seminario Historia del Diseño
"El Libro y la Imprenta en nueva España en el siglo XVI"
México, DF, 2009

Coloquio sobre el Bicentenario y Centenario
"la Tipografía del bicentenario"
México, DF, 2009

18° Congreso Internacional "Society for the History of Authorship,
Reading and Publishing" The Book From Below
"los Catecismos Testerianos"
Universidad de Helsinki, 2010

5° Coloquio de Historia y Diseño: La Muerte
"El Ars Moriendi, los libros del buen morir"
México, D.F, 2013

TRABAJOS PUBLICADOS
ARTíCULOS Y ENSAYOS

la Tipografía en México en Casa y Tiempo Volumen IX No.90



México, DF., octubre 1989.

Historia de la Tipografía en México en Boletín Quórum No. 5
México DF.1990.

Historia de la Tipografía en México en Boletín Quórum No. 6
México DF.1990.

Tipógrafos y libros en México en Estudios Hístóricos No. 1
México,D.F., UAM, 1996.

Impresores y libreros en México durante el siglo XVII en Estudios
Históricos No. 2. México, D.F., UAM, 1997.

Grabados novo hispanos en Ventana Abierta Revista del
Departamento de Estudios Chicanos de la Universidad de California,
Santa Bárbara, 1997.

La imprenta en España. Siglos XV y XVI en Estudios Históricos No.3
México, DF.,UAM, 1998.

La Emblemática en Semiótica No. 3
México, DF., UAM, 1998.

The First Printers and Books of America en Journal of Design History
Department of Historical and Critical Studies, University of Northumbria,
Inglaterra, 1998.

La tipografía en la historia: usos y abusos en Revista DX No. 5
México, DF. abril - mayo 1999.

"La tipografía mexicana de la era industrial". en mm1 un año de
diseñarte.
México, DF., UAM.1999

"La imprenta incunable" en Estudios Históricos NoA
México, DF.,UAM, 1999.

"La tipografía en la historia" en Revista Tipográfica TpG
Buenos Aires, Argentina, No. 43 abril - junio 2000

"Los libros novo hispanos como portadores de elementos
medievales y renacentistas". en mm1 un año de diseñarte. México,
DF., UAM, 2000.



"Legislación sobre la impresión de los libros en los siglos XV y
XVI" en Estudios Históricos 5. México, DF. UAM, 2000.

"Los Cromberger, la imprenta y el comercio en Nueva España" en
mm1 un año de diseñarte. México, DF., UAM, 2001.

"El diseño de los libros en México durante el siglo XVI" en Estudios
Históricos 6. México, DF. UAM, 2001.

"Los libros ilustrados españoles de los siglos XV y XVI" en mm1 un
año de diseñarte México, DF. UAM, 2002.

"Los libros del buen morir" en Revista Electrónica Tiempo y Escritura
No. 3 del Departamento de Humanidades de la División de Ciencias
Sociales y Humanidades, UAM-A. 2002.

"Los impresores libreros en Nueva España en el siglo XVII" en Casa
del Tiempo Vol. IV, época 111, No. 40. UAM, mayo 2002.

"El diseño gráfico en México en el siglo XX" en Estudios Históricos 7
UAM,2002.

"La innovación tecnológica y la innovación tipográfica en el diseño
gráfico del siglo XX" en Estudios Históricos NO.8 UAM, 2003

"Los Cromberger una imprenta de Sevilla en Nueva España" en
Revista Electrónica Tiempo y Escritura No. 5 del Departamento de
Humanidades de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, UAM
A.2004.

"Las librerias en la ciudad de México en el siglo XIX" en mm1 un año
de diseñarte, México, DF. UAM, 2004

"Las viudas de la tipografia" en Revista OX estudio y experimentación
de diseño. No. 21 agosto-septiembre 2004. México, DF.

"El conocimiento como discurso a través de los libros en la Nueva
España del siglo XVI" en mm1 un año de diseñarte México, DF. UAM,
2005.

"Los libros de arquitectura" en Anuario de Estudios de Arquitectura.
Historia, Crítica y Conservación México, DF. UAM, 2006.



"El diseño como discurso" en Lo tangible y lo intangible del diseño.
Capitulo: diseño grafico. México, DF. UAM, 2008.

"El Espacio de Investigación InterMedia" en LlVEMEDIA alfa/beta No.
1, Barcelona, Laboratorio Livemedia/ Agencia Española de Cooperación
Internacional para el desarrollo del Ministerio de Asuntos Exteriores y
Cooperación, 2008.

"Un siglo de tinta y papel" en Vil/es en Paral/ele, Paris-Mexico en reflet,
No. 45-46, París, junio 2012.

"Las viudas en la tipografía mexicana" en el Diccionaire des Creatices.
París, 2013

LIBROS
Treinta Siglos de Tipos y Letras
México, DF., Tilde -UAM, 1991.

Lineamientos Editoriales de la División de Ciencias y Artes para el

Diseño
México, DF., UAM-A. 1992.

Capítulo ¿La tipografía del siglo XXI? en el libro Utopía. México, DF.
UAM,2002.

Capitulo" la primera tipografía mexicana" en el libro Tipo: Ensayos
sobre diseño tipográfico en México. Editorial Designio México, DF. 2003.

Capítulo "Periódicos y revistas durante el Porfiriato" en el libro El
Porfiriato, UAM-A, México, DF., 2006.

Capítulo "El conocimiento como discurso en los libros
novohispanos del siglo XVI" en el libro Objeto, Tiempo, Espacio en la
Historia del Diseño. México, DF. UAM, 2009.

DISTINCIONES
Miembro Fundador del Colegio de Diseñadores Industriales y Gráficos
de México.

Profesor con perfil PROMEP, otorgado por la Subsecretaría de
Educación Superior e Investigación Científica. SEP.



Miembro activo de la Society for the History of Authorship, Reading and
Publishing (SHARP).



Universidad lA
Autónoma

Metropolitana

Casa abierta al tiempo Azcapotzalco

Consejo Académico

Informe que presenta la Comisión de Planes y Programas de Estudio del
Vigésimo Tercer Consejo Académico, sobre la propuesta de aprobación de
plan y programas de estudio del Doctorado en Intervención en las
Organizaciones, de la División de Ciencias Sociales y Humanidades.

Antecedentes

1. El Vigésimo Segundo Consejo Académico, en la Sesión 421, celebrada el 7
de abril de 2017, integró la Comisión de Planes y Programas de Estudio del
Vigésimo Segundo Consejo Académico. No obstante, dicha representación
no concluyó con los trabajos relativos a la propuesta del plan y programas
del doctorado.

El Vigésimo Tercer Consejo Académico, en la Sesión 464, celebrada el 28
de junio de 2019, integró la Comisión de Planes y Programas de Estudio del
Vigésimo Tercer Consejo Académico.

Los miembros designados fueron: Dra. María de Lourdes Delgado Núñez,
Directora de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería; Lic. Miguel Pérez
López, Director de la División de Ciencias Sociales y Humanidades; Dr.
Marco Vinicio Ferruzca Navarro, Director de la División de Ciencias y Artes
para el Diseño; Mtro. Abel Ruíz Pantoja, representante del personal
académico del Departamento de Electrónica; Lic. María Angélica Miranda
Juárez, representante del personal académico del Departamento de
Derecho; Mtra. María del Rocío Ordaz Berra, representante del personal
académico del Departamento de Procesos y Técnicas de Realización; Srita.
Getsemani Cervantes Cabrera, representante de los alumnos de las
Licenciaturas en Ingeniería Química e Ingeniería Ambiental; Srita. Gladys
Marisol Peñalosa Solís, representante de los alumnos de la Licenciatura en
Administración y Posgrado Integral de Ciencias Administrativas y Sr. Cristian
Daniel Mendoza Hernández, representante de los alumnos de la Licenciatura
en Diseño Industrial.

2. La Comisión del Vigésimo Tercer Consejo Académico se reunió en seis
ocasiones y contó con los siguientes documentos:

Reglamento de Estudios Superiores (RES).

Políticas Operativas de Docencia de la Unidad Azcapotzalco (aprobadas
por el Consejo Académico en la Sesión 312, celebrada los días 13 y 23
de febrero de 2009).

1
Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200, Ciudad de México
Tel. 53'8 9202/53'89'92 consejoacademico@correo.azc.uam.mx



Políticas Operativas para el Fortalecimiento del Posgrado en la Unidad
Azcapotzalco (aprobadas por el Consejo Académico en la Sesión 366,
celebrada los días 1 y 5 de abril de 2013).

Disposiciones normativas que deben observarse en la formulación,
modificación, adecuación y supresión de planes y programas de estudio.

Oficio DCSH.AZC.0714/18 del Secretario del Consejo Divisional de
Ciencias Sociales y Humanidades en el cual indica que en la Sesión 529,
celebrada el 8 de noviembre de 2018, el Consejo Divisional acordó
presentar ante el Consejo Académico la propuesta del plan y programas
de estudio del Doctorado en Intervención en las Organizaciones. (Anexo
1)

Oficio Caua.358.2019 y Caua.359.2019, mediante el cual la
Coordinadora de la Comisión, envía a revisión el plan y programas de
estudio del Doctorado en Intervención en las Organizaciones a la
Secretaría General y a la Oficina del Abogado General. (Anexo 2)

Oficio DLU.440.2019, de la Directora de Legislación Universitaria,
mediante el cual envía las observaciones generadas de la revisión del
plan y los programas de estudio del Doctorado en Intervención en las
Organizaciones. (Anexo 3)

Oficio SG.4001.2019, del Secretario General, mediante el cual la
Directora de Sistemas Escolares envía las observaciones generadas de
la revisión del plan y los programas de estudio del Doctorado en
Intervención en las Organizaciones. (Anexo 4)

Oficios Caua.456.2019 y Caua.091.2020, mediante los cuales la
Coordinadora de la Comisión envía las observaciones al plan y
programas de estudio al grupo proponente del Doctorado en Intervención
en las Organizaciones. (Anexo 5)

Segunda versión de la propuesta de plan y programas de estudio del
Doctorado en Intervención en las Organizaciones, con las modificaciones
realizadas. (Anexo 6)

Consideraciones

1. La Comisión del Vigésimo Segundo Consejo Académico, recibió mediante
oficio DCSH.AZC.0714/18 la propuesta del plan y programas de estudio del
Doctorado en Intervención en las Organizaciones y acordó citar al grupo
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proponente para que realizara una presentación sobre la propuesta del plan
y programas de estudio del Doctorado.

2. Se citó en tres ocasiones al grupo proponente, sin embargo, no se logró el
quórum en la Comisión, finalmente el 11 de junio de 2019, el Dr. Arturo
Andrés Pacheco Espejel, acompañado por el Dr. Jesús Manuel Ramos
García, Jefe del Departamento de Administración, realizó la presentación.

3. Debido al cambio en la representación del Consejo Académico, quedaron
inconclusos los trabajos de revisión del plan y programas de estudio del
Doctorado en Intervención en las Organizaciones.

4. La Comisión del Vigésimo Tercer Consejo Académico, conoció sobre la
propuesta del plan y programas de estudio y acordaron que se citara
nuevamente al Dr. Arturo Andrés Pacheco Espejel para tener un
conocimiento detallado de la propuesta del Doctorado, dicha presentación se
llevó a cabo el12 de julio de 2019.

5. Posteriormente el1 de octubre de 2019, la Comisión integró una subcomisión
encargada de revisar la documentación del plan y programas de estudio del
Doctorado en Intervención en las Organizaciones, la cual quedó constituida
por el Lic. Miguel Pérez López, la Lic. María Angélica Miranda Juárez y la
Srita. Gladys Marisol Peñalosa Solís, quienes acordaron reunirse el 8 de
octubre de 2019.

6. El 11 de octubre de 2019 la Comisión acordó enviar el proyecto del plan y
programas de estudio del Doctorado a la Secretaría General y a la Oficina
del Abogado General para su última revisión.

7. EI4 de diciembre de 2019 la Comisión integró una subcomisión encargada
de revisar que las observaciones que llegaran por parte de la Secretaría
General fueran atendidas por el grupo proponente, la cual quedó constituida
por el Lic. Miguel Pérez López, la Lic. María Angélica Miranda Juárez y el
Mtro. Abel Ruíz Pantoja.

8. El 6 de diciembre de 2019 se enviaron al grupo proponente las observaciones
recibidas por parte de la Directora de Legislación Universitaria y de la
Dirección de Sistemas Escolares.

9. El 3 de febrero de 2020 el grupo proponente envió las modificaciones.

10. El 18 de febrero de 2020 la Subcomisión revisó la propuesta en atención a
las observaciones de la Directora de Legislación Universitaria y la Dirección
de Sistemas Escolares y envió observaciones al grupo proponente, ya que
estas no fueron atendidas en su totalidad.
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11. El 20 de febrero de 2020, el grupo proponente atendió las observaciones
realizadas por la Subcomisión del Vigésimo Tercer Consejo Académico.

12. La Comisión observó que la propuesta responde a las necesidades de
actualización disciplinar, de generación de conocimiento y a las expectativas
de la demanda laboral relacionados con los perfiles curriculares del plan de
estudios.

13.La Comisión estimó que la Institución cuenta con los recursos para la
operación del Plan y Programas de Estudio y el compromiso de la División
de Ciencias Sociales y Humanidades para su fortalecimiento y consolidación.

Con base en los Antecedentes y las Consideraciones anteriores, la Comisión emite
el siguiente:

Dictamen

Único: Se recomienda al Consejo Académico aprobar la dictaminación y
armonización de la propuesta del plan y programas de estudio del
Doctorado en Intervención en las Organizaciones, y remitirla al
Colegio Académico. (Anexo 5).

Los miembros presentes en la reunión: Lic. Miguel Pérez López, Dr. Marco Vinicio
Ferruzca Navarro, Mtro. Abel Ruíz Pantoja, Mtra. María del Rocío Ordaz Berra,
Srita. Gladys Marisol Peñalosa Solís y Sr. Cristian Daniel Mendoza Hernández,
votaron a favor del Dictamen.

No hubo abstenciones ni votos en contra.

Atentamente

Comisión de Planes y Programas de Estudio del Vigésimo Tercer Consejo
Académico

Dra. María de Lourdes Delgado Núñez
Coordinadora de la Comisión

21 de febrero de 2020
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Disco que contiene el Dictamen y anexos de la Comisión de
Planes y Programas del Vigésimo Tercer Consejo Académico,
sobre la propuesta de creación del Plan y programas de
estudio del Doctorado en Intervención en las Organizaciones.



ARTíCULO TRANSITORIO

ÚNICO: Los presentes Criterios Generales de Dictaminación entrarán en vigor el
día de su aprobación.
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Consejo Académico

Caua.099.2020
2 de marzo de 2020

Vigésimo Tercer Consejo Académico
Unidad Azcapotzalco
Presente

Asunto: Solicitud de autorización de prórroga.

Por este conducto me permito solicitar una prórroga para que concluya su
mandato la Comisión que analice las propuestas de la comunidad
académica de la unidad Azcapotzalco, con respecto a las reformas
relacionadas con las Comisiones Dictaminadoras, Procedimiento de Ingreso
y Medidas de Permanencia del Reglamento de Ingreso, Promoción y
Permanencia del Personal Académico y la Reforma relacionada con las
Tablas, Puntajes y Criterios de Evaluación del Tabulador de Ingreso y
Promoción del Personal Académico, aprobadas en la sesión 461 del Colegio
Académico, celebrada el 22 de julio de 2019 y, en su caso, formule las
recomendaciones que deban ser presentadas a los órganos e instancias de
apoyo de la Universidad, que sean competentes para atenderlas.

Se solicita la prórroga hasta el día 30 de abril de 2020.

Atentamente
Casa abierta al tiempo

Dra. María de Lourdes Delgado Núñez
Coordinadora de la Comisión

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Alcaldía Azcapotzalco, 02200, CDMX

Tel.: 53189202, 53189192 / consejoacademico@azc.uam.mx
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Caua.100.2020
27 de febrero de 2020

Vigésimo Tercer Consejo Académico
Unidad Azcapotzalco
Presente

Asunto: Solicitud de autorización de prórroga.

Por este conducto me permito solicitar una prórroga para que concluya su
mandato la Comisión que revise el Plan de Desarrollo Institucional de la
Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana 2014-2024
y Addendum y, en su caso, proponga recomendaciones para la
actualización del mismo.

Se solicita la prórroga hasta el día 30 de abril de 2020.

Atentamente
Casa abierta al tiempo

Dra. María de Lourdes Delgado Núñez
Coordinadora de la Comisión

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas. Alcaldía Azcapotzalco, 02200, CDMX

Tel.: 5318 9202,53189192/ consejoacademico@azc.uam.mx
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SACD/CYAD/152/2020
10 de febrero de 2020

Dr. Osear Lozano Carrillo
Presidente del Consejo Académico
Presente

Asunto: Baja de integrante en Área de
Investigación.

Por este conducto me permito informar a usted que en la Sesión 578 Ordinaria del Cuadragésimo
Quinto Consejo Divisional, celebrada el día 6 de febrero de 2020, se recibió la baja de la Mtra.
María Dulce De Mattos en el Área de Investigación "EsttJdios Urbanos"

OFICINATÉCCNA~t~~t
CONSEJO A

~ , I "¡'.. '] 2U20. . .

Universidad
Autónoma

Metropolitana N-capotzalCO
Casa Abierta~a~1Ti~\em~po~__--\

1()~4C

Sin otro particular por el

Atentamente
Casa abierta al tiempo,

o
e

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200 Cd. de México
Tel. 5318 9000
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SACD/CYAD/116/2020

31 de enero de 2020

Dr. Osear Lozano Carrillo
Presidente del Consejo Académico
Presente

,... - -1~IDO

Asunto: Bajas de integrantes en Áreas de
Investigación.

Por este conducto me permito informar a usted que en la Sesión 577 Ordinaria del Cuadragésimo
Quinto Consejo Divisional, celebrada el día 29 de enero de 2020, se recibieron las siguientes bajas
en Áreas de Investigación:

• De la Dra. Blanca Estela López Pérez del Área de Investigación "Análisis y Prospectiva del
Diseño".

• Del Arq. Vicente Alejandro Ortega Cedilla del Área de Investigación "Hábitat y Diseño".

1
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to, reciba un cordial saludo.

RECIBIDD ()0173

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200 Cd. de México
Tel. 5318 gooo
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División de Ciencias Básicas e Ingeniería

C.D.180/20
06 de febrero de 2020

Lie. Nora Edith Salas Alvarado
Coordinadora de Recursos Humanos

Presente
mrc¡ n¡::' ¡:-¡:-P '-;'("1')(' i c" 1....'
'-" ..... I .... .,J. _¡,.I t... ..;L·.) .lOl ...t!

Por este conducto le comunico que el Consejo Divisional de Ciencias Básicas e Ingeniería, en
su Sesión 624 Ordinaria celebrada el 04 de febrero del presente año, designó, por acuerdo
624.1 al Mtro. Arturo Lizardi Ramos, como Jefe del Departamento de Energía para el
periodo que inicia el 06 de febrero de 2020 y concluye el 05 de febrero de 2024.

Lo anterior para los efectos legales y administrativos que correspondan,

Sin más por el momento, reciba un cordial saludo.

Atentamente
"Casa abierta al tiempo"

c.e.p. Dr. José Antonio de los Reyes Heredia. Secretario General
Dr. Óscar Lozano Carrillo. Presidente de Consejo Académico
Lic. Gerardo Sánchez González, Jefe de la Oficina Técnica de Consejo Acagémico
Dra. Rosa María Espinosa Valdemar, Encargada del Departamento de Energía
Mtro. Arturo Lizardi Ramos, Jefe del Departamento de Energía (2020-2024)
Mtra. Silvia E. Hernández Arellano, Asistente Administrativo de CSI
Minutario

Av. San Pablo 180, Col. Reynosa Tamaulipas, Delegación Azcapotzalco, 02200 Ciudad de México, Edificio HP 1ero Piso
Tel, 5318 9004



Dr. Óscar Lozano Carrillo
Rector de la Unidad Azc.
Presidente del H. Consejo
Académico
PRESENTE

-~ ~~-J·~·!.C~;J
•• J

Mediante el presente escrito doy a exponer mi caso en particular como alumno de
la carrera de Diseño de la Comunicación Gráfica en la Universidad Autónoma
Metropolitana. Asimismo, quiero expresar mis deseos de continuar, o mejor dicho,
empezar de nuevo mis estudios en dicha institución y, por ende, volver a aplicar el
examen de admisión a la misma carrera en la Unidad Azcapotzalco. Igualmente, el
objetivo de dicho escrito es apelar a las autoridades correspondientes a que
procedan de manera institucional para resolver mí caso.

Durante mi estancia en la institución, si bien fue bastante agradable y
enriquecedora en muchos aspectos, también sufrí muchos percances, sobre todo
en el ámbito burocrático-administrativo.

La razón urgente y precisa de este comunicado es que estoy por cumplir los 10 .
años que el reglamento institucional estipula para acabar la licenciatura y aún no
llevo ni el 50% de los créditos totales de ésta, por lo que, de igual manera, a pesar
de tener 2 años de prórroga, a mi consideración se me haría muy riesgoso seguir
cursando la carrera pues ya no cuento con el tiempo suficiente para llegar al 75%
de créditos cubiertos que te pide la prórroga, y la baja reglamentaria sería
inevitable.

Todo lo anterior devino de una serie de inconsistencias y desinformación por parte
de muchos administrativos que trabajan en dicha institución, aunadas a problemas
personales que se fueron acumulando durante estos últimos años.

Les comento, mi matrícula es del año 2010 y empecé la carrera como tal en la
Unidad Xochimilco al ser la unidad que más cerca tenía a mi alcance. Después de
algunos años de intento y de seguir ahí, llegué a la penosa conclusión de que el
sistema modular que manejan en esa unidad no me satisfacía como alumno y no
cumplía con las expectativas que yo había tenido previamente de él. Ante tal
inconformidad decidí intentar el cambio a Azcapotzalco (que desde que me había
informado de la UAM me llamaba más la atención su plan de estudios pero
terminé escogiendo Xochimilco por razones ya mencionadas).

Durante todo ese proceso de cambios y de trámites burocráticos hubo demasiado
entorpecimiento que impidieron que entrara lo más pronto posible a la unidad
estando en la misma carrera. Tambié~ por propia decisión opté por empezar de
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nuevo sin revalidar materias ya que, al ser sistemas completamente diferentes,
supuse que en Azcapotzalco debieron ver temas que en Xochimilco quizás
pasaron por inadvertidos o que a penas los tocaron muy superficialmente.

En primera instancia, creo que es menester recalcar que tan solo para pedir el
cambio de unidad, uno de los requisitos para hacerlo era acabar el Tronco Común
de Xochimilco, algo en lo que me había estado atorando y por ende no pude hacer
el cambio lo antes posible. Una vez habiendo concluido el tronco común de ahí,
pasé por varias etapas de entorpecimiento y lentitud para que al final pueda
ingresar a la misma carrera empezando de cero. Fácilmente perdí ahí un par de
trimestres en blanco en puro trámite (causas como que: en ese trimestre que
pedía el cambio no había cambios disponibles y que intentara al siguiente, o que
el siguiente trimestre no había para los de recién ingreso entonces tendría que
esperarme otro trimestre más para entrar con los de nuevo ingreso). Todavía
estuve en esos trimestres informándome si efectivamente podía yo empezar
nuevamente la carrera en Azcapotzalco por lo que también tuve que ir a Rectoría
General.

Una vez entrando a Azcapotzalco (tal cual en el proceso de reinscripción, de altas
y bajas) me percaté que no podía escoger todas las materias que se imparten en
el primer trimestre, esto debido a que les daban preferencia a los de nuevo ingreso
y, por lo tanto, el cupo de los grupos se llenaba; así que me resigné a llevar menos
materias de las que en teoría debí haber llevado.

Así me la llevé siempre en todo el tiempo que estuve en Azcapotza!co, siendo
alumno irreglular desde que entré a dicha unidad. Yo entiendo perfectamente que
les den prioridad a los alumnos de nuevo ingreso ya los que van bien, por ello no
me quejo.

La queja más grande que quiero recal~ar en todo este documento es que en
ningún momento del proceso (de igual forma, bastante tardado) de cambio de
unidad, ni en ningún otro, me hicieron saber que los años que estuve en
Xochimilco me iban a seguir contando al entrar a Azcapotzalco a pesar de haber
iniciado nuevamente. Mucho tiempo que estuve en Azcapotzalco me había
confiado de que los años me los contaban desde cero, hasta que 2 años después
aproximadamente me dijeron la realidad.

Me tardaron mucho tiempo en dar esa información, y más aún, ya a últimos años
me informaron que cualquier cambio que un alumno haga (sea de unidad, de
carrera, de área, etc.) les siguen contando los mismos 10 años. Me hubiera
gustado saber con anterioridad que mejor me hubiera convenido darme de baja
definitiva en Xochimilco y hacer el proceso de selección nuevamente pero esta vez
a la unidad Azcapotzalco, así me hubiera evitado mucho tiempo perdido y
entorpecimientos por parte del administrativo de la institución (de ambas
unidades).



Como había mencionado' con anterioridad, a eso se sumó varios problemas
personales y de salud que tuve durante mi estancia en la UAM, cosas que muchas
veces uno no tiene contemplado al momento de hacer el cambio.

No conformes con lo anterior, este último año me he estado informando mediante
consejeros estudiantiles, analistas, abogados y demás administrativos que una
opción viable era la de darme de baja definitiva en Azcapotzalco y volver a hacer
el examen de selección ahí mismo. Pero casi nadie sabía el punto del reglamento
(ni tampoco los consejeros estudiantiles) que hasta para ese proceso hay un límite
de años pues nuevamente a último momento me informaron que ya no puedo
hacer el examen de nuevo debido a que ya había cumplido más de 5 años con la
misma matrícula, lineamiento que casi nadie sabía y que, de hecho, obstaculiza
aún más mis ganas de seguir en la universidad ya que en la Unidad Azcapotzalco,
como mencioné al principio, me estaba sintiendo bastante bien y pude acoplarme
muy bien a la forma de trabajo de profesores y al plan de estudios de la misma.

Ahora, otro entorpecimiento más del mismo sistema es que, con el cambio del
plan de estudios que hicieron algunos años en la Unidad Azcapotzalco, que
decidieron ajustar algunas UEA's optativas (por ejemplo Páginas Web, Preprensa
y DTP, entre otras) y pasarlas a obligatorias y, por ende, ser indispensables para
seguir avanzando al tronco profesional, en los últimos trimestres siempre
encontraba dificultades para encontrar lugar en los grupos nuevamente porque se
llenaban debido a que, por el mismo cambio del plan de estudios, muchos
alumnos tuvieron que meter dichas materias por deberlas; es así pues que se
llenaban los grupos aún pidiendo ampliación de los mismos ya que les daban
prioridad a los que iban regular. Incluso contando con otras opciones como entrar
de oyente con profesores, también había trabas puesto que no todos los
profesores accedían a la petición o porque las dos oportunidades de meter
examen de recuperación en un solo trimestre ya las tenía apartadas para otras
materias (por lo mismo de mi irregularidad).

Es una lástima que las circunstancias me hayan llevado a redactar este escrito ya
que de verdad, a diferencia de Xochimilco, estaba disfrutando mucho mi estancia
en Azcapotzalco. Los profesores se me hacen excelentes, las instalaciones y los
salones están muy bien cuidados, los servicios se me hacen buenos, el plan de
estudios se me hace bastante completo y de verdad hacía todo lo posible y lb que
estuviera en mis manos para poder seguir y acabar la licenciatura ahí mismo; el
irme en transporte público 2 horas de ida y 2 de vuelta avalan mis ganas de seguir
ahí (vivo en Xochimilco, por eso había escogido la anterior unidad) y no quisiera
que por cualquier cosita que se intermponga de imprevisto ya no pueda acabar la
carrera y que, peor aún, terminen dándome de baja reglamentaria por no alcanzar
el tiempo límite tomando en cuenta todos los obstáculos administrativos que tuve
en mi estancia.

Por todo lo anterior es que he tenido bastantes problemas para poder continuar
mis estudios y, encima, todavía impedir que comience con otra oportunidad
tratando de hacer el examen nuevamente. Espero, de buena voluntad, que



puedan mejorar los trámites burocráticos y demás servicIos administrativos al
momento de pedir informes de cambios dentro de la universidad, a nivel
institucional y que haya una mejor coordinación y sincronización de trabajadores
administrativos entre las diferentes unidades, ya que no es posible que ni entre las
mismas puedan saber la información de cada una para cuando haya un caso en el
que se necesite comunicación entre ellas (en este caso Xochimilco-Azcapotzalco).

De antemano, muchas gracias por todo, y de verdad mis expectativas de la UAM
Unidad Azcapotzalco fueron muy bien cubiertas. Espero sigan así o, que incluso,
mejoren más aún.

ATENTAMENTE

Sergio Erwin Esquivel Torres, /
alumno de la carrera Diseño de la Comunicación Gráfica.

e.e.p. Dr. Marco Vínieio Ferruzca Navarro. Director de División de eYAD.
e.c.p. Dra. María de Lourdes Delgado Núñez. Secretaria de Unidad.
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comunicacion@azc.uam.mx
miércoles, 19 de febrero de 2020 04:46 p. m.
comunicacion@azc.uam.mx
ESCASEZ DE AGUA EN LA UNIDAD

A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA:

Se informa que el suministro de agua potable a la Unidad ha sido irregular en los últimos días, debido a que se están
llevando a cabo trabajos de mantenimiento en el Sistema Cutzamala, por tal motivo, se informa que, se adquirirán
pipas con agua para solventar, en la medida de lo posible, esta contingencia hasta su regularización.

Se aplicará un plan de emergencia, mismo que consiste en cerrar la mayoría de los baños, salvo los ubicados en los
edificios: C, E, G, H, HO, HP, P YW.

Hacemos un atento llamado a cuidar el vital líquido.

Atentamente,

Secretaría de Unidad.

Oficina de Comunicación
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